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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 १--

 यप वाएपाापाथयाााणणइ्टटथाणणणथणण

 २३५  २३६

 इस  कार्य  के  परिणाम  इतनी
 लोक-सभा

 जल्दी  नहीं  ate  जा  सकते  हैं  ।

 sl  एस०  एन०  दास  क्या  में  जान

 २५  १९५५
 सकता  हूं  कि  इस  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  ये

 ZF

 rey लाए  ee
 रकमें  कब  स्वीकृत  की  गई  थीं  ?

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।  श्री  कानूनगो  :  ये  रकमें  PERRY

 ौर  PEXWYY  में  स्वीकृत  की  गई  थीं  |
 महोदय  पीठासीन

 यहां पर  मेरे  पास  ठीक  ठीक  तारीख  नहीं  है  ।

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  श्री  एस०  एन०  दास  :  विवरण  में  यह

 HAT Vv  उद्योगों  को  राजकोट  सहायता
 बताया गया  है  कि  वास्तव  में  बांटी  गई  रकमों

 के
 सम्बन्ध

 में  सूचना  प्राप्त नहीं  है  ।  इस
 २०४.  एस०  एन०  दास  :  क्यां

 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  ये  रकमें

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  PEXI-UY  में  स्वीकृत  की  गई  कया  में

 कृपा  करेंगे  कि  :

 सन्  १९५४  में  afar  भारतीय  नहीं है  ?

 खादी  शर  ग्राम  उद्योग  ares  द्वारा  किस  सीमा
 श्री  कानूनगो  :  क्योंकि  ये  रकमें  अखिल

 भारतीय  खादी  ग्रामोद्योग ate  को  दी तक
 तथा  किस  दर  पर  हाथ  से  कुटे  हुए

 गांव  की  घानी  का  साबुन  शर  हाथ  से
 गई  थीं  जो  इन  रकमों  को  राज्य  सरकारों

 बने  हुए  काग़ज़ के
 उत्पादन

 बिक्री  के  लिये  द्वारा  मान्य  संस्थापकों  और  राज्य  बोर्डों  को

 राजकीय  सहायता  दी  गई  जहां  कहीं  भी  वे  वितरित  करता है  ।

 वह  उन  अभिकरणों  )
 से

 इन  qe  के  उत्पादन  में  यह
 ait  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  कर  सका है

 राजकीय  सहायता  कहां  तक  लाभप्रद  सिद्ध

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  जब  कि  एक

 बड़ी  धन-राशि  राजकीय  सहायता के  रूप  में
 वाणिज्य  wat  उद्योग  उपमंत्री  (at

 बांटी  जा  रही  तो  क्या  में  जान  सकता हूं
 :  एक

 विवरण  सभा-पटल  कि  क्या  हाथ  से  चावल  तेल  की
 पर  रखा  जाता  है  ।  परिदिष्ट  २,

 अनुबन्ध  संख्या  २६]
 arte  के  लिये  देहाती  क्षेत्रों  में  नई  ग्रतुज्नप्तिय

 660  L.  5.  D.
 भी  दी  जा  रही  हे ं?



 २३७  मौखिक  उत्तर  २५  फरवरी  १९५५  मौखिक  उत्तर  २३८

 श्री  कानूनगो  :  औद्योगिक  att  वलायुधन  :  प्रदान  संख्या  २१४  इस

 धौर  अघिनियम  के  अ्न्तगंत  से  मिलता  जुलता  नहीं  है  ।

 छोट  उद्योगों  के  लिये  चाहे  धान  कूटने  का  काम  अध्यक्ष  महोदय  :  पहले  प्रदान  संख्या

 हो  अथवा  तेल  निकालने  का  उद्योग  २०४  का  उत्तर  दिया  जाय  ।

 श्रनुज्ञप्तियों की  आवश्यकता  नहीं  है

 पुनर्वास  मंत्री  का  मुख्यालय
 सेठ  अचल  सिंह

 :
 क्या  मंत्री  महोदय

 बताने  की  कृपा  करेंग ेकि  PEN—YY
 *

 २०५.  सरदार  हुक्म  सिह  :  कया  प्रधान

 में  हैंड-मेड  खादी  के  लिये  कितनी  सबसिडी
 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापितों दी  गई  है  ?

 द्वारा  यह  निरन्तर  मांग  की  गई  है  कि  उन  की
 थ्री  कानूनगो  :  इस  के  लिये  नोटिस

 समस्या  की  विशालता  तथा  भयंकरता  को
 चाहिये  |

 भली  भांति  समझने  के  हेतु  केन्द्रीय  पुनर्वास

 श्री  तिम्मय्या
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  मंत्री  का  मुख्यालय कलकत्ते  में  रखा

 कि
 क्या  कुछ  हाथ  से  कुटा  gar  चावल  निर्यात  कौर

 किया गया  है  ?
 क्या  इस  सुझाव  के  सम्बन्ध  में

 श्री  कानूनगो  :  नहीं  ।
 कोई  किया  गया  है  ?

 श्री  बंसल  :  कथित  ग्रन्थि  में  विभिन्न  वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  (  श्री  अनिल

 मदों  कै  ग्रन्तगंत  कुल  कितना  धन  स्वीकृत  कठ  चन्दा  )  :
 कुछ  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त

 wit  वितरित  किया  गया  है
 ?

 हुए  थे  जिन  में  यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि

 थ्री
 कानूनगो

 :
 कुल  धन  जो  दिया  गया  केन्द्रीय  सरकार  को  एक  पुनर्वास  उपमंत्री

 उस  के  ७  इस  प्रकार  हैं  :
 कलकत्ते  में  नियुक्त  किया  जाय  |

 रुपये
 इस  समय  पुनर्वास  मंत्री  डरपना

 ह्वास  से  चावल  कूटने  के  लिये  3,40,000  अधिकतर  समय  वहीं  व्यतीत  कर  रहे  हैं  ।

 धानी  के  तेल  के  लिये  00,000
 सरदार  हुक्म  सिंह  कया  में  जान  सकता

 कुटीर  साबुन  के  लिये
 हूं  कि  क्या  उन

 की
 अनुपस्थिति  में  उपमंत्री

 को

 हाथ  से  बने  काराज  के  लिये  ६०,०००
 कुछ  विषयों के  सम्बन्ध  में  निर्णय  करने  के

 a  ?
 श्री  बंसल  :  यह  सब  रक़में  दे  दी  गयी  प्राप्त  &

 थ्रो  अनिल  ह्०  चन्दा
 :

 यह  स्पष्ट  है  कि

 श्री  कानूनगो  :  जी  हां  ।
 उपमंत्री  वहां  स्वयं  मंत्री की  कौर  से  मंत्री की

 श्री  बंसल  :  सभी  दे  दी  गयी  हें  कौर  बांट  सहायता  करने  के  लिये  रखा  गया  है  फिर भी

 दी  गयी  हें  ?
 महत्वपूर्ण  मंत्री

 को
 निर्दिष्ट  किये  जाते  हैं

 ।

 अध्यक्ष  महोदय :  द्योतित
 |

 पश्चिमी  तिब्बत  में  भारतीय  व्यापारी

 नीय  मंत्री  सदस्य के  बजाय  अध्यक्ष के

 कथनानुसार चलें  संख्या  Zo
 |  क

 २०६.  श्री  सकत  दरशन
 :

 प्रधान

 मेरा  निवेदन
 मंत्री  १७  १९५४  को  दिये

 एस०  UA.  दास

 ag  है  कि  इस  के  साथ  प्रदान  संख्या  २१४,  शंकित  प्रदान  संख्या  १३४२  के  उत्तर  के

 २१६  भी  ले  लिये  जायें
 ।  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :



 २३९  मौखिक  उत्तर  २५  फरवरी  १  eu
 हे  है  है  मौखिक  उत्तर  Vve

 क्या  वे  सभी  जो  पश्चिमी  श्री  बंसल  :  में  एक  प्रश्न  पूछना  चाहता

 तिब्बत  में  फंस  गये  सकुशल  भारत  वापस  aT  |

 ar  गये
 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रदान  का  सम्बन्ध

 यदि  तो  उन  की  वास्तविक  एक  व्यक्ति  से  है  इस  के  लिये  समय

 संख्या  कितनी  कौर  नष्ट  करने  की  अ्रावश्यकता नहीं  है  ।

 वे  भारत  में  किस  तारीख  को  संख्या २०७  |

 पहुंच े?  वैदिक-काय  मंत्री  के  सभा सचिव

 मंत्रो  के  सभा सचिव
 सादत  अली  :  श्राप  की  अनुमति

 से  में  प्रश्न  संख्या  २०७,  २१४,  २१५  कौर
 सादत  अली  से

 जी  सभी  एक  को  छोड़  जो  २१६  के  उत्तर  एक  साथ  देना  चाहता

 क्योंकि
 उन

 का  सम्बन्ध  एक  ही  विषय
 से

 है
 |

 कि  शीघ्र  ही  खाने  वाला  वापस  झरा  गये  हैं  ।

 वे  सब  मिल  कर  १०  जिन  में  से  €  तीन-तीन  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  संख्या  २५६  के

 के  तीन
 दलों

 में  १६,  २२  कौर  २८  सम्बन्ध  में  क्या  स्थिति  है  ?

 LEXY  को  भारत  पहुंच  गये  हैं  ।
 श्री  सादत  चलो  खां  :  हां  २५६  भी

 ही  भक्त  दर्शन
 :

 कया  में  जान  सकता  ले  लिया  जाये  |

 हूं  कि  जो  एक  व्यापारी  wa  भी  वहां  रह  गया

 है  उस  के  वहां  रह  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?  अध्यक्ष  महोदय  :  पहले  में  यह  देख  लूं

 श्री  सादत अली  खां  :  उस  को  रोक
 कि  सब  सदस्य  यहां  हें  या  नहीं  ।  प्रश्न  संख्या

 २०७  के  लिये  श्री  डाभी  यहां  उपस्थित  हैं
 ।

 लिया गया  था

 संख्या  २१४  के  लिये  श्री  १ष्णाचा  यहाँ
 श्री  भक्त  दर्शन :  कया  में  जान  सकता  हूं

 नहीं  हें  ।  संख्या  २५६  भी  उन्हीं  के  नाम
 कि  इस  की  क्या  थी  ?

 में  संख्या  २१५  २१६  के  लिये

 श्री  सादत  अली  खां  :  हम  उमीद  करते  श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार  शर  श्री  जी०  पी
 ०

 हैं  कि  वह  भी  जल्दी  ही  भारत प्रा  जायेगा  ।
 सिन्हा  यहां  उपस्थित  हें

 ।
 प्रदान  संख्या

 श्री  भक्त  दर्शन  :  पिछले समय  जब  २१४  २५६  को  छोड़  कर  तन्य  तीन  प्रश्न

 माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  Yow,  २१५  कौर  २१६  का  उत्तर

 दिया  था  तो  उन्होंने  कहा  था  कि  उत्तर  प्रदेश  इस  समय  दिया  जाये  ।

 सरकार  की  सहायता  से  इन  व्यापारियों को
 भारत  तथा  पाकिस्तान  के  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 तिब्बत  से  लाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 साथ  ही  तिब्बत में  जो  चीनी  अधिकारी हैं
 *२०७.  श्री  डालो  :  क्या  प्रधान  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि
 उन  से  भी  सहायता  ली  जा  रही  है  ।  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  वास्तव  में  इन  चीनी
 ज  १९५५  के  प्रथम  सप्ताह  में  काश्मीर  के

 अधिकारियों ने  कोई  सहायता  दी  प्रौढ़
 प्रशन  पर  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  प्रधान

 मंत्रियों  के  मध्य  नये  सिरे  से  बातचीत  किये
 यदि  दी  तो  किस  प्रकार  की  ?

 श्री  सादत  अली  खां  :  चीन  की  तरफ़ से
 जाने  की  प्रस्थापना है  ?

 हर  किस्म  की  सहायता हम  को  मिली ।  वैदेशिक-काय॑  मंत्री  कें  सभा सचिव

 भारत-पाकिस्तान अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  ।  सादत  चलो
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 सम्बन्धों  को  प्रभावित  करने  वाले  विविध  wat  ज्ञात  दुरा  यदि  तो  वह  क्या  है  ?

 पर  विचार  करने  के  लिये  मार्चे  १९५५ के  श्री  सादत  अली  खां  :  कोई  नया  अ्राघार

 अ्रंतिम  सप्ताह  में  दोनों  प्रधान  मंत्रियों  की  नहीं  है  ।  पुरानी  समस्याओं  पर  ही  विचार

 एक  बैठक  किये  जाने  की  प्रस्थापना  है  ।
 किया  जाना  है  ।

 भारत  पाकिस्तान  विवाद  शी  ए०  एन०  विद्यालंकार  :  क्या

 *QQu,  श्री ए०  एन०  विद्याशंकर :
 स्तान  सरकार  को  भेजी  गयी  समस्या त्रों  में

 सिख  गुरुद्वारों  तथा  मन्दिरों  के  प्रबन्ध
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय
 सम्बन्धित झगड़े  भी  हें  ?

 शी  सादत  अली  खां  :  यह  लम्बी

 के  पास  सो  ऐसे  भ्र निर्णीत  मामलों  की  एक  सूची  सूची  है
 ।

 मुझे  पूर्व  सूचना  की
 श्रावव्यकता

 मेजी  है  जो  भारत  प्रौढ़  पाकिस्तान  बीच  में  होगी  ।

 अभी  तक  चल  रहे  ak
 श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :  पूर्व  सुचना

 वें  मामले  कया  हैं  इन  में  हम
 दी  जा  चुकी  है  ।  मेंने  सूची  ही  मांगी  थी  ।

 सफलता  के  कहां  तक  निकट  हैं  ?

 वैदिक-किये  मंत्री
 के  सभा सचिव

 अध्ययन  महोदय  :  सूची  प्रस्तुत  है  ।  वह

 सूची  को  देख  सकते  हैं  ।

 सादत अली  शौर

 भारत-सरकार द्वारा  पाकिस्तान-सरकार  के
 श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :  क्या  सरकार

 पास  दोनों  संचालन  समितियों  द्वारा  चर्चा  इस  सूची  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखने

 किये  जाने  के  निमित्त  १२४  मामलों की  की  कृपा  करेगी  ?

 एक  सूची  भेजी  गई  ह  ।  इस  सूची  प्रयास  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्री

 में  दोनों  देशों  के  छोटे  छोटे  मामलों
 का

 जवाहरलाल  :  जी  हमारा

 उल्लेख  हैं  र  वह  साधारणतया सीमान्त  ऐसा  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 पाकिस्तान  में  रोक  लिये  गये  सामान  श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार  :  मेरे  सिख

 घन  की  भारत  सरकार  राज्य  गुरुद्वारों  तथा  मन्दिरों  के  प्रबन्ध  सम्बन्धी

 सरकारें  कौर  स्थानीय  संस्थाओं  के  कुछ
 पहले  प्रइन  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ?

 अप्रैल  १९४५०  के  प्रधान
 अध्यक्ष  महोदय :

 मेरे  विचार  से  सभी

 मंत्रियों  के  समझौते  जुलाई  भ्रमित

 PeXR  के  दोनों  सरकारों  पुनर्वास

 का  उत्तर  स्वीकारात्मक  दिया  जा  चुका  है

 ag  उन  विशेष  नामों  को  जानना  चाहते  हैं
 दाताओं  के  मध्य  हुए  समझौते  के

 स्वरूप  उत्पन्न  हुए  वाद  लेखों  तथा
 जिन  को  उन्होंने  ब  ताने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ।

 भ्रमण  दस्तावेजों  के  संभरण  दोनों  देशों  के  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक  :  इस  बात

 बीच  यात्रा  तथा  परिवहन  सुविधाघरों  से  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  जम्मू  तथा  काइमी र

 seal  के  विषय  में  हैं  ।  ने  ७  विलय  का  संविधान  सभा  द्वारा

 इन  विधियों  पर  संचालन  समितियों  द्वारा  अनुसमर्थन  कर  दिया  तो  aa  वाद-विवाद

 उन  की  अगली  बैठकों  में  चर्चा  की  जायेंगी  ।  के  लिये  नई  बातें  क्या  होंगी
 ?

 श्री  डाभी  :  क्या  पाकिस्तान के  प्रधान  श्री  जवाहरलाल  नेह ह  इस  प्रकार के

 मंत्री  से  बातें  करने  का  कोई  नया  आधार  को  इकतरफ़ा  हल  नहीं  किया  जा  सकत
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 श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  में  जान  सकता  चर्चा  के  क्या  विषय  हैं  ?

 हूं  कि  हाल  में  जो  पाकिस्तान  के  गवर्नर  जनरल
 वैदे  दिक-कराये  मंत्री  सभा सचिव

 ५  थे  उन  से  इस  सिलसिले  में  कोई  प्रारम्भिक  सादत  अली

 बातचीत हुई  थी  ?  दिसम्बर  2EX  में  पाकिस्तान के  प्रधान
 मंत्री

 श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  जी  नहीं  ।  की  कौर से  प्रधान  मंत्री  को  कराची a

 मौक़ा नहीं  मिला  का  निमंत्रण प्राप्त  त्रिया  था  ।  इस  के  पबइचात के के

 श्री  यी ०  एन०  राज  भोज  :  सारा  काश्मीर  पत्र-व्यवहार  के  परिणामस्वरूप

 हमारा  है  ऐसा  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  ने  स्तान  की  विभिन्न  समस्याओं  चर्चा  करने

 के  मार्चे  १९५५  के  सप्ताह  में
 लन्दन  में  बताया  है  ।  तो  दोनों  के  बीच  में

 नेगोसियेशन से  हो  सकती  है  ?

 करने  की  प्रस्थापना की  गई  है  ।

 थी  जवाहरलाल नेहरू  :  ऐसी एक  दूसरे

 से  बातें  होती  ही  रहती  हैं  ।  फिर  भी  गाड़ी  श्री  जी०  पी०  सिन्हा

 चलती  रहती  है  ।  परिवर्तित  परिस्थितियां  हें  जिन  के  भ्रन्तगंत

 श्री  डाभी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हम  काश्मीर की  समस्या  पर  पाकिस्तान से

 पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  कभी-कभी इस  चर्चा  करने  जा

 प्रकार  के  सार्वजनिक  भाषण  देते  हैं  जिन  से  प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्रो

 इन  चर्चों  के  सफल  होने  में  सन्देह  उत्पन्  जवाहरलाल
 :

 कुछ  समय

 हो  जाता है  ?

 श्री  सादत  अली  खां  :  प्रधान  मंत्री  ने  निश्चय  ही  बदल  गई  परन्तु  वास्तविकता

 इस  प्रदान  का  at  ait  उत्तर  दिया  है  ।  यह  है  कि  समस्या  wit  वैसी  ही  है
 ।

 तक

 कि  समस्या  उस  को  हल  करने  के  लिये ait  जी०  पी०  सिन्हा :  मेरे  प्रदान  का

 उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  उस  से  क्या  मैं
 प्रयत्न  किये  जाते  रहेंग े।

 यह  जान  सकता  हूं  कि  ऐसी  कौन
 सी

 परिवर्तित
 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  इस  बात  को

 परिस्थितियां हैं  जिन  के  are  पर  हम  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  पाकिस्तान  में

 पाकिस्तान  से  समस्या  पर  वार्ता  भ्रमित  उत्सुक  दिखाई  देता  हम  कैसे
 समझ

 करने
 जा  रहे  हैं  !

 सकते  हैं  कि  परिस्थितियां  बदल गई  हैं  ?

 श्री  सादत  अली  खां
 :  मेंने  भ्र भी  उत्तर  श्री  जवाहरलाल  नहर  :  माननीय  सदस्य

 पढ़ा  नहीं  है  ।  ने  एक  ऐसी  परिस्थिति  बताई  जो  बदल  ड  |

 अध्यक्ष  महोदय :  वह  पढ़  सकते  हैं  ।
 श्री  एच०  एन०  मुकदमों  :

 क्या  प्रधान  मंत्री

 मेरा  विचार  था  कि  उन्होंने  पढ़  दिया  था  ।
 हमें  यह  बतायेंगे  कि  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री

 से  मिलते  समय  वह  उन  को  पूर्वी  बंगाल  जैसे सारी  तथा  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों  को  बठक

 *२१६.  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  स्थानों  में  के  ag  स्थापित  किये  जाने

 के  सम्बन्ध  में  हमारी  जनता  की  भावनाओं
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 को  बतायेंग े?
 क्या  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री

 नें  उन  को  कराची  जाने  का  निमंत्रण  दिया  शो  जवाहरलल  नेहर  मुझे  पण

 कौर  विश्वास  है  कि  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री
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 इस  सभा  में  व्यक्त  की  जाने  वाली  भावनाओें  घन  फुट  भूमि  च्
 ८८

 प्रतिशत

 की  जानकारी  रखते  हें  ।  फिर  यदि  अवसर  १९५४  के  तक  खोदी  जा  चुकी  है  |

 मिला  तो  में  भी  इस  विषय  के  सम्बन्ध  कार्य  को  तौर  पर  बन्द  कर

 इस  देश  की  भावनाओं  से  उन्हें  सुचित  कर  दूँगा
 |  दिया  गया  है  जिस  से  कि  लिग्नाइट  के  नीचे  के

 जल  के  स्तर  तथा  दबाव  को  पम्प  से  पानी
 नेयवेली  लिग्नाइट  खानें

 निकाल  कर  काफ़ी  कम  किया  जाये  जिस  से

 २१०.  श्री  टी०  बी०
 विट्ठल  राव

 :
 कि  पानी  के  दबाव  के  कारण  लिग्नाइट  की

 नया  यह  बताने  को  कपा  फरेरे  तह  के  फट  जाने  का  भय  जाता  रहे  ।

 किः

 क्या  नईवेली  लिग्नाइट खानों  के
 at  टी०  ato  विट्ठल  राव  :  यह  कहा

 कार्य को  जारी  रखने के  लिये  उच्च
 गया  है  कि  बूटी  परामर्शदाताओं  ने  अपना

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है
 ।

 क्या  सरकार
 भप्रघिकार  समिति  नियुक्त  की  गई

 ने  उस  की  जांच  कर  ली  तथा  यदि
 तो

 यदि  तो  इस  समिति  के  क्या  उसे  कब  प्रकाशित किया  जायेगा  ?

 कृत्य

 इस  क्षेत्र  में  चालू  की  गई  af
 श्री  के०  सी०  रेडडी  :  बूटी  टैक्निकल

 परियोजना के  क्या  परिणाम  हैं  ?
 परामर्दंदाताओओं  ने  परियोजना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 नहीं  किया  है  ।  वह  तो  एक  सामान्य  प्रतिवेदन
 उत्पादन  मंत्री  क०  सी ०  :

 कौर  लिग्नाइट  परियोजना  के
 है  जिस  में  उन्होंने  तीन  में  एक  या  उस  से

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  ४५  प्रतिनिधियों तथा
 विकल्पों का  सुझाव  दिया  है

 ।
 जेसा  कि

 मेरे  उत्तर  में  बताया  गया  है  पूर्णरूपेण
 मद्रास  सरकार  के  २  प्रतिनिधियों की  एक

 great  समन्वय  समिति  बनाई  गई  है
 ।  परियोजना  प्रतिवेदन  aut  प्राप्त  किया

 जाना  है  ।  जहां  तक  प्रतिवेदन के
 सभा-पटल

 यह  मद्रास  सरकार  को  अ्रभिकरण  के

 रूप  में  काम  में  लाते  ge  इन  के  लिये  समग्र
 पर  रखे  जाने  में  माननीय  सदस्य

 रूप  से  उत्तरदायी होगी
 को  बता  दूं  कि  इस  की  एक  प्रतिलिपि सभा  के

 पुस्तकालय  में  पहले  ही  रखी  जा  चुकी  है
 ।

 (१)  नेयवेली  में  आवश्यक  समझी  गई

 समस्त  जांच  को  प्रारम्भ  करना  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :
 क्या  यह

 तथा  पूरा
 सच  है  कि  कुछ  उपकरण  विदेशों

 से
 मंगाये

 (2)  केन्द्रीय  सरकार  के
 गये  हैं  तथा  यदि  तो  क्या  में  जान  सकता  हूं ~

 मद्रास  सरकार  के  राम  कि  a  किस  देश  से  मंगाये  गय  हूं  तथा  उन  का

 लिग्नाइट को  खान  से  निकालने

 तथा  काम  में  लाने  की  सब  से

 मुल्य क्या  है  ?

 मितव्ययी तथा  उपयुक्त  योजना  श्री  कण  Alo  रेडडी  :  प्रभी  इस  सम्बन्ध

 के  सम्बन्ध  में  परियोजना  प्रतिवेदन  में  कोई  उपकरण किसी  भी  देश  से  नहीं  मंगाये

 प्रस्तुत  करना  ।  गय ः  जो  कुछ  किया  गया  है  वह  यह  है

 प्रारम्भिक खुदाई  at  पुरी  नहीं  कि  कुछ  पम्पिंग सैट्स  के
 टेंडर  मांगे गये  हैं

 हुई है
 ।  २६०  लाख

 घन
 ऊपरी  भूमि की  इस  वर्ष  मार्चे  के  मध्य  तक  टावरों  के  प्राप्त

 होने  वाली  खुदाई  में  से  RRs  ६४  लाख  होने  की  wat  है  |
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 श्री  एस०  बो०  राम स्वामी :  इस  नवीन  यदि  तो  इन  छोटे  पैमाने  के

 व्यवस्था  का  वित्तीय  sara  क्या  केन्द्र  का  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  कया

 अंशदान  है  तथा  राज्य  सरकार  को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कितना  अंशदान देना  है  ?
 :

 जी  परन्तु  वक्तव्य

 श्री Fo  सो०  रेडडी  :  यह  निश्चय  किया
 में  स्थिति  का  ठीक  ठीक  अनुमान  नहीं  बताया

 गया है
 गया  है  कि  wa  न  केवल  प्रारम्भिक  परियोजना

 के  दोष  भाग  का  तथा  निर्णय  होने  पर  पूर्ण
 रंग  बनाने  वाली  विभिन्न  संस्थाओं

 परियोजना  का  वित्तीय  उत्तरदायित्व केन्द्रीय
 का  भविष्य  के  विकास  के  कार्यक्रम  तथा  इस

 उद्योग  का  विकास  किस  प्रकार  होना  चाहिये  ।
 सरकार ले  ले

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  क्या
 इस  के  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  एक  सर्वेक्षण  करने

 का  विचार  है  तथा  इस  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  के
 लिग्नाइट  को  प्रयोग  में  लाने  की  कोई  व्यापक

 ग्रा घार पर पर  ही  सरकार  की  नीति  निर्धारित
 योजना बनाई  गई  है  ?  लिग्नाइट पर

 की  जायेगी

 आघारित  किसी  इस्पात  संयन्त्र  को  दक्षिण  में
 श्री  गिडवानी  :  इस  समय  देवी  उद्योग

 स्थापित  करने  की  भी  योजना  इस  में

 सम्मिलित है  ?
 की  रंग  बनाने  की  क्षमता  कितनी  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  इस  समय  क्षमता
 श्री  के०  सी ०  धर डड डी  व्यापक  योजना

 वित  तथा
 वर्तमान  मांग से  बहुत कम  है  ।

 wat  बनानी  है  ।  जहां  तक  कि  लिग्नाइट  को

 इस्पात  संयन्त्र  के  लिये  प्रयोग  में  लाने  के  प्रशन
 इस  की  कई  मदें  हें  ।  यदि  में  सभी  मदों  को

 का  सम्बन्ध  जिस  का  माननीय  सदस्य  ने
 पढ़ने  लगूं  तो  इस  में  बहुत  समय  लगेगा  ।  यदि

 माननीय  सदस्य  रंग  पदार्थ  के  किसी  विशेष
 निर्देश  यह  भ्र भी  दूर  की  बात  सोचना हू  ।

 श्री  ह०  | ५  बसु
 :

 यदि  लिग्नाइट
 मद  के  सम्बन्ध  में  कुछ  जानना  चाहते  हें  तो

 में  बता  सकता  हूं  ।
 खानों  का  काय  प्रारम्भ  किया  गया  तो  क्या

 में  जान  सकता  हूं  कि  इस  से  किस  सीमा
 तक  श्री  बंसल  :  क्या  इस  व्यापक योजना  में

 दक्षिण  की  ईंधन  की  समस्या  हल  हो  सकेगी ?  किसी  विदेशी  विशेषज्ञ  की  सहायता  लेने  का

 बिचार  किया  गया  यदि  तो  क्या
 श्री  Fo  alo

 न्र र् ड्डी च्  बहुत
 अधिक

 उस  की  सेवायें  प्राप्त  करने  का  कोई  प्रयत्न
 सीमा तक  ।

 किया  गया  है  तथा  किस  देश  से  ?

 रंग  पदार्थ

 *
 २१२.  श्री  गिडवानी  :  क्या  वाणिज्य

 श्री  कानूनगो  :
 जी  हां

 |
 विदेशी  विशेषज्ञों

 से  सम्पर्क  स्थापित  किया  जा  रहा  है  तथा  इस
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  का  भारत

 समय  हम  इटली  से  एक  विशेषज्ञ  प्राप्त  करने

 के  लिये  पत्र  व्यवहार  कर  रहे  क्योंकि  इटली
 के  रंग  पदार्थ  निर्माता  संस्था के  सभापति

 के  हितों  को  भारत  में  कोई  वित्तीय  हित
 द्वारा  आयोजित  प्रेस  सम्मेलन  के  उस  प्रतिवेदन

 की  झोर  गया  है  जो  कि  १  १९५५ के

 नहीं
 है  ।

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  FAT  सरकार
 फ्री  प्रेस  जनरल  में  प्रकाशित gat  था

 तथा  जिस  में  दिया  gar  था  कि  विशाल  विदेशी
 देश  में  बडी  विदेशी  संस्थाओं  द्वारा  दिये  जा

 विभिन्न  रंग  बनाने  के  काय  में  लगे  रहे  वर्तमान  व्यापार  के  सम्बन्ध  में  कुछ  ग्रामीण

 देसी  उद्योगों  के  लिये  घातक  दे  सकती है  ?
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 श्री  कानूनगो :  उत्पादन  क्षमता  मुझे
 श्री  करमरकर  :  शीघ्र  भविष्य  में  ऐसी

 ज्ञात  है  परन्तु  उन  के  व्यापार  सम्बन्धी  पक्ष  के  कोई  aren  नहीं  इस  से  डरने  की  कोई

 विषय  में  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  आवश्यकता भी  नहीं  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न
 ।

 श्री
 वस्त्र  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन

 विश्वनाथ अनुपस्थित  ।
 QC.  श्री  मुरारका :  क्या  वाणिज्य

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  यह  एक  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है
 ।

 इसे  प्रस्तुत  क्या  सरकार  वस्त्र  जांच  समिति

 जाना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अन्त  में  हम  इस  पर  सहमत  है  कि  बिना  किसी  प्रकार का  श्रमिक

 विचार  करेंगे  ।  सामाजिक  परिवर्तन  किये  हथ करघों

 को  श्रघंस्वचालित करघों  या  विद्युत  करों  में
 फिलिपाईन  को  जूट  की  वस्तुयें

 परिवर्तित कर  दिया
 *

 २१७.  श्री  राधा  रमण  कया  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  यदि  तो  इस  परिवर्तन  को

 कार्यान्वित  करने  के  लिए  सरकार  क्या

 क्या  अ्रपने  निजी  जूट  उद्योग  को
 कार्यवाही करने  जा  रही  है  ?

 सुरक्षित  करने  के  फिलिपाइन  सरकार  के

 वाणिज्य
 उद्योग  उपमंत्री

 हाल  ही  के  निश्चय  का  भारत  से  टाट  के  निर्यात

 पर
 कुछ  प्रभाव

 कौर
 :  वस्त्र  जांच

 समिति  का  प्रतिवेदन  भारत  सरकार
 यदि  तो  किस  सीमा  तक  ?

 के  विचाराधीन है  ।
 वाणिज्य

 मंत्री  कर मकर )
 श्री  मुरारका

 :
 से  ६  महीने  पूर्व माननीय  सदस्य  क्या  जानना  चाहते  हैं  यह

 स्पष्ट  नहीं  परन्तु  सरकार  को  फिलिपाईन
 प्रतिवेदन  पेदा  किया  गया  सरकार  इस

 सरकार  के  निजी  जूट  उद्योग  को  सुरक्षित  करने
 सम्बन्ध  में  किसी  निश्चय  तक  पहुंचने  में  wit

 कितना  समय  लेगी  ?
 कि  किसी  भ्रौपचारिक निश्चय  के  सम्बन्ध  में

 ज्ञात  नहीं  है  ।
 श्री  कानूनगो

 :  ६  महीने  नहीं  हुए
 ०

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  परन्तु  सरकार  शीघ्र  ही  इस  सम्बन्ध  में

 निश्चय करने  वाली  है

 श्री  राधा  रमण  :  इस  समय  फ़िलिपीन्स

 को  कितने  टाट  का  वार्षिक  निर्यात  किया
 श्री  डाभी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि

 जाता  है  ?  प्रति  वेदन  में  यह  स्वीकार  किया  गया  है  कि

 श्री  कर मरकर
 :

 संसार  को  हम  जितना
 हक  रनों  को

 भ्रध॑स्वचालित  करघों  में

 निर्यात  करते  हें  उस  का  ०६  प्रतिशत  |
 alad  करने  से  बेरोजगारी फल  जायेगी  ?

 गत  पांच  वर्षों  का  औसत  ४,७१८  टन  है  |  श्री  कानूनगो  :  प्रतिवेदन  में  ऐसी  कोई

 श्री  राधा  रमण
 :

 यदि  फ़िलिपीन्स
 बात  नहीं  है  ।

 श्री  पी०  एन०  राज  भोज

 सरकार  के  पास  इस  कमी  को  पुरा  करने  के

 बारे  में  बम्बई  प्रदेश  सरकार  ने  जो  नोरिस
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 निकाल  दिया  है  उस  के  बारे  में  श्राप  क्या  कर  श्री
 एम०

 एस०  गुरुपादस्वामो  :  क्या  इस

 रहे  हें
 ?  व्यापार  मंडल  को  सरकार  ने  भेजा  था  या

 ि
 ये  व्यक्ति  स्वयं  अपनी  प्रेरणा  से  गये  थे

 श्री  कानूनगो
 :

 वह  अ्रलहिदा  सवाल

 sa  के  लिये  नोटिस  चाहिये  ।  श्रोकरमरकर :  इसे  सरकार  ने  भेजा

 था  |
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  बताया

 गया  है  कि  इस  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  एक
 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामो

 :  क्या  इस

 कौर  प्रतिवेदन  भी  निकाला  जाने  वाला  है  ।  व्यापार  मंडल  ने  इस  प्रकार  की  कोई  संभावना

 वहू  कब  प्रकाशित होगा  ?
 प्रकट  की  है  कि  भारतीय  सामान  वहां  as

 सकता  है  यदि  तो  क्या  संभावना  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 कोई  दुसरा  प्रतिवेदन

 प्रकाशित  नहीं  होगा  ।  केवल  परिशिष्ट  छप
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 सरकार  प्रतिवेदन  की

 प्रतीक्षा कर  रही  है  ।
 रहे  हैं

 ।

 श्री  कर मरकर  :  शायद  माननीय  सदस्य
 मध्यपूर्व  को  व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल

 भूल  गये  हें  कि  सरकार  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा
 FERRO.  श्री  एस०  एस०  गुरु पद स्वामी  :

 कर  रही है  ।

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 भत्तों  का  पुनरीक्षण

 मध्यपूर्व  को  गया  gar

 * 223, at  इब्राहीम  :  क्या  प्रधान  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  व्यापार  सद्भावना  मंडल  वापस  AT

 गया  है  उस  ने  प्रतिवेदन  सरकार  के
 क्या  विदेश  सेवा  कर्मचारी-वर्ग

 पास  प्रस्तुत कर  दिया  alk  के  भत्तों  में  कुछ  परिवर्तन  करने  का  विचार

 यदि  तो  मुख्य  सिफ़ारिशें  यदि  तो  इस  पुनरीक्षण के

 मुख्य  कारण  क्या  कौर
 कया  हैं  ?

 इस  योजना  पर  कितना  संभाव्य
 वाणिज्य  मंत्रो  कर मरकर )  :  अ्रावतंक  कौर  अ्रनावतंक  व्यय  होगा  ?

 प्रौढ़  व्यापार  मंडल  वापस  AT  गया

 है  पर  उस  का  प्रतिवेदन  सरकार  के  पास  एक

 वैदेशिक-कार्य  उप मंत्रो  अनिल

 jo  :  जी  हां  ।
 महीनें  में  प्रा  «र  ।

 जब  दूतावास  खोले  गये  थे  उस
 श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  इस

 समय  उन  के  पदाधिकारियों ate  कर्मचारियों
 व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल  में  कौन  कौन  व्यक्ति

 गये थे  ?

 के  विदेशी  भत्ते  तदर्थ  निश्चित  कर  दिये  गये  थे  ।

 विदेशी  भत्तों  के  निश्चित  करने  के  प्रश्न  का

 श्री  करमरकर  :  निम्न  व्यक्ति गये  थे  :  उचित  झ्राघार  पर  परीक्षण  करने  के  लिए

 श्री  एम०  पी०  श्री  चरत  निरीक्षकों  के  एक  दल  को  जिस  में  दो  वरिष्ठ

 श्री  आर०  एल०  श्री  एन०  एम०  पदाधिकारी भी  नियुक्त कर  दिया  गया  है

 श्री  ्य  श्री  हरविन्द

 नरोत्तम श्री  ए०  करार  कराची  के  दूतावासों  का  निरीक्षण  करने  के

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  सरवर-सचिव  बाद  निरीक्षक  वापस  झरा  गये  हैं  कौर  उन्होंने

 श्री  प्राण  |  कुछ  सुझाव  रखे  जो  विचाराधीन  हूँ  ।
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 निरीक्षकों के  सुझावों  पर  सरकार  दृष्टिकोण  की  सूचना  पहले  ही  भेज  दी  थी

 द्वारा  विचार  करने  के  बाद  ही  श्रमिक  व्यय  या  उन्होंने स्वयं  ऐसा  किया ?

 का  हिसाब  बताया  जा  सकता  है  ।  श्री  अनिल  कण  चन्दा  :  हमारे  सभी

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  इस  दल  द्वारा  प्रतिनिधियों को  जो  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलनों  में

 पेदा  किये  गये  प्रतिवेदन  पर  वैदेशिक-काय  जाते  हैं  सरकार  द्वारा  संक्षेप  में  नीति  से  अवगत

 मंत्रालय  या  वित्त  मंत्रालय  विचार  करेगा  ?  कराया  जाता  है  ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  इस  सम्बन्ध
 श्री  अनिल  के०  चन्दा :  वैदेशिक-कार्यो

 मंत्रालय  वित्त  मंत्रालय  के  परामर्दा  से  सुझावों
 में  भारत  सरकार  की  क्या  नीति  है

 ?
 संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  में  मत  देनें  के  प्रशन  को  छोड़  कर
 पर  विचार कर  रहा  है  ।

 भारत  सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  क्या  मत  है  ?

 att  जयपाल  सिंह  :  बिदेश  सेवा  कमंचारी  श्री  अनिल  के०  चन्दा :  हम  सभी
 बर्ग  के  भत्तों  को  तय  कार्य  की  बात  पर  विचार

 प्रकार  के  बेगार  के  विरुद्ध  हैं  |
 करते समय  क्या  उत्तरपूर्व सीमा  अभिकरण

 श्री  टी ०  एस०  ए०  चेट्टियार  क्या
 के  कर्मचारियों के  भत्तों  पर  पुनः

 किया  जायेगा  ?  उन्होंने  यह  बात  स्पष्ट  की  है  कि  वह  बेगार

 के  विरुद्ध  हैं  परन्तु  हरनेक  राजनीतिक  कारणों

 श्री  अनिल  क्०  चन्दा  :  यह  तो  एक
 से  वह  चुप  रहे

 ?

 fra बात  है  ।

 श्री  अनिल  क्०  चन्दा  :  जी  हां  ।  हम  ने

 संयुक्त  राष्ट  संघ
 मत  नहीं  दिया  पर  एक  वक्तव्य  के  द्वारा  इस

 *
 २२४,  पंडित  दो०  एन०  तिवारी  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  की  नीति  का

 स्पष्टीकरण  किया  ।
 बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  मद्य  निषेध  जांच  समिति

 FQQU,  श्री  हेडा  :  क्या  योजना  मंत्री
 संघ  की  मानवीय  wie  सांस्कृतिक

 समिति  के  भारतीय  प्रतिनिधि  १४  यह  बताने की  कृपा  करेंग ेकि  मद्य  निषेध  जांच

 PeUY  को  बेगार  प्रथा  के  विरोध  के  प्रश्न  समिति  कब  अरपना  प्रतिवेदन  पेश  करने

 पर  तटस्थ  कौर  वाली है  ?

 T  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०
 भ  कारण

 मिश्र  )
 :

 समिति  अपना  प्रतिवेदन लगभग  छः

 महीनें में  दे  सकेगी  |
 वेदेदिक-काय॑  उपमंत्री  अतीत

 के०  ः  जी  हां  |
 श्री  हेमा

 :  यह  समिति
 मद्य  निषेध

 की

 सफलता के  बारे  में  प्रतिवेदन पेश  करेगी  या

 भारत  सरकार  केਂ  प्रतिनिधियों  ने  किसी  wer  सम्बन्ध में  ?

 इसलिए  मत  नहीं  दिया  कि  बेगार  के  प्रदान  को
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  जी  संकल्प

 राजनैतिक  दृष्टिकोण  से  लिया  गया  न  कि
 में  कहा  गया  है  कि  यह  समिति  wa  तक  के

 मानवता के  दृष्टिकोण  से  ।
 प्राप्त  अनुभव  का  पुनरावलोकन  करेगी  कौर

 पंडितਂ  Sto  एन तिवारी  :  क्या  भारत  राष्ट्रीय  पर
 मद्य  ं पषेध|वे

 कार्यक्रम

 ,  प्रकार  नें  प्रतिनिधियों  को  ग्रीन  के  में  सिफ़ारिशें करेगी  ।
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 है १७  रन दमन  सिंह  :  weet

 की  है
 ?

 क्या  उस  ने  कोई  प्रश्नावली  जारी

 जो  प्रदान  हिन्दी  में  किये  जाते  हैं  उन  के  लिए

 हूं  कि  उन  के  जवाब  हिन्दी  में  दिये  जाया श्यो  एस०  एन०  समिति  की  एक

 उन  पर  गौर  नहीं  किया  जाता
 ।
 राज

 जब  कि  हिन्दी  को
 भारतीय

 संविधान  में
 राज-भाषा  की

 मान्यता  दी  गयी  तो  मेरे और  उपसमिति  स्थापित  की  कौर  एक

 निवेदन  पर  ग़ौर  करने  भ्र  स्वीकार  करने  में भी  निकाली  है  ।

 कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये
 ।

 सड़कों
 की  लम्बाई  मीलों  में

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  इस  की  सूचना

 मंत्री  निम्न  जानकारी  का  एक  विवरण

 पर  रखने
 की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 कभी  तक  कुल  कितने  मील  सड़क  श्री  रन दमन  सिह  नम्बर  तो  मेंने

 सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  a  राष्ट्रीय

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उन  का  कहना यह

 है  कि  श्राप  ने  सवाल  की  सूचना  हिन्दी  में

 नहीं  दी  है  इसलिये  उन्होंने  अंगरेजी  में  जवाब

 सड़क
 बनायी  गयी  कौर

 दिया  है
 ।

 wae  श्राप  हिन्दी  में  सवाल  की

 सूचना  देते  तो  जवाब  भी  हिन्दी  में  दिया

 जाता
 ।  लेकिन  भ्रमर  श्राप  को  कोई  सवाल हो  चुका  है  !

 यो  तना  उपमंत्री  एस०  एन०  :  पूछना  हो  तो  वह  पूछ  सकते  हैं
 ।

 श्री  रन दमन  सिह
 :

 इन  सड़कों  के  लिये
 ३०-€-  ४  तर्क  कुल  १३०८०  मील

 कच्ची  gat  सड़कें  बनाई  गई  जिसमें
 की  कौर  से  कितना  अनुदान  मिला

 LREKY  मील  कच्ची  कौर  १०८९  मील

 मूल्य  का  काम  लिया  गया  है
 ?

 पक्की हैं  |

 विकास  योजना  में  जनता  का  सहयोग  तो  श्री  एस०  एन०  जहां  तक  कच्ची

 परम  श्रावस्ती है  ।  कच्ची  सड़कें  श्रमदान  से  सड़कों
 का  सवाल

 है
 उस  में  तो

 यह
 सारी  सड़कें

 जनता  द्वारा  बनाई  जाती  fs  कनवर्ट बनाई  गयी  सरकारी  सहायता  केवल

 पक्की  सड़कों  के  बारे  में  भी  खुदाई  का  काम
 सहायता  देनी  रहती

 वह
 सरकार  देती

 है
 ।

 तो
 सारा  काम  जनता  द्वारा

 ही
 होता  है

 ।

 श्री  रन दमन  उस  में  श्रम  कितने

 Ty माल  |
 मूल्य  का  लगा  त्र  नकद  कितना  लगाया

 गया ? सभी  राज्यों  में  ।
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 श्री  एस०  एन०  इस  के  बारे  में

 सूचना  चाहिये
 ।

 FQ29  att  वी०|  पी०  नायर  :  क्या

 पाकिस्तान  सद्भावना  मंडल
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :
 *

 २३०,  डा०  राम  सभा  सिह  :  कया

 क्या  सरकार  ने  श्रेष़्ठ-निर्माण प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जाच  समिति  की
 श्रन्तर्राष्ट्रीय  एकस्व

 पंजीयन
 क्या  २६  2EXo  के  को  रद  करने  की  सिफ़ारिश  स्वीकार  कर  ली

 कोई  सरकारी  या  गेर-सरकारी  भारतीय
 कौर

 सद्भावना  मंडल  पाकिस्तान गया  कोई

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही पाकिस्तानी  सद्भावना  मंडल  भारत
 की  गयी  ?

 यदि  तो  कितने  ;  और

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (att
 यदि  क्या  भारत  ऐसा  कोई  :  शर

 सद्भावना  मंडल  पाकिस्तान
 को

 भेजना  चाहता
 निर्माण  जांच  समिति  की  सिफ़ारिशों को  सरकार थ

 ह
 ?

 जांच  रही  है  रोक  सरकार  इस  विषय  में  शीघ्र

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभासचिव  (att  ही  एक  संकल्प  निकालने  जा  रही  है  ।

 सादत  अली  :  से  इस
 श्री  वी०  पो०  नायर  :

 में  जानना  चाहता
 अवधि  में  बहुत  से  सरकारी  कौर  गैर-सरकारी

 हूं  कि  क्या
 सरकार

 ने  विशेष  रूप  से  दोषियों
 मंडल  भारत  से  पाकिस्तान  गये  पाकिस्तान

 से  भारत  भराये
 ।

 पर  ऐसे  किसी  भी  सरकारी
 के  लिये  एकस्व  सूत्र  area  करने  की  घोर

 प्रा वश्य ता  पर  गम्भीर ताप वंक  विचार  किया
 मंडल  को  4 £,  मंडल

 ”
 नहीं  कहा  जा

 ह ै?
 सकता  यद्यपि  प्रत्येक  मंडल  या  दौरे  का

 प्रयोजन  सद्भावना  ही  होता  है  ।  श्री  कानूनगो  :  इस  विषय  पर  एक

 विधेयक  संसद  में  पुरःस्थापित  किया  गया  है कुछ  गैर-सरकारी

 मंडलਂ  के  नाम  से  समय-समय  पर  गये  ।  शर  वह  विचाराधीन है  ।  उक्त  विषय  पर

 भ्र ग्रे तर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 नहीं हैं  ।  श्री  to  पी०  नायर  :
 में  जानना  चाहता

 इस  समय  पाकिस्तान को  कोई  हूं  कि  क्या
 सरकार

 को  मालूम है  कि  १९५२  में

 सद्भावना  मंडल  भेजने  का  हमारा  विचार  जब  कि  सभा  में  एक  एकस्व  विधि  पर  चर्चा

 की  जा  रही  माननीय  मंत्री  ने  श्रीनिवासन नहीं है  ।

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :
 जो  गेर-सरकारी

 दिया  था  कि  विदेशियों  द्वारा  अधिकृत  समस्त

 एकस्व  भारतीय  निर्माताओं की  मांग  पर
 सद्भावना  मंडल  के  लोग  पाकिस्तान  गये

 उन  लोगों  ने  वहां  से  लौट  कर  कोई  लिखित
 मुक्त रखे  जायेंगे  ?  में  यह

 भी
 जानना  चाहता

 g  कि  श्रौषधिननिर्माण  जांच  समिति  द्वारा
 रिपोर्ट  सरकार  को  दी  है  या  नहीं  ?

 श्यो  सादत  अली  हमारे  पास  उन  की  देने  पर  भी  अभी  an  कोई  कार्यवाही  नहीं

 arg  रिपो  नहीं  हे
 ।  की  गई  है  ?
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 को  कानूनों
 :  कार्यवाही की  जा  रही  है  चाहता  हूं  कि  क्या  जत्र  तक  विभिन्न  राज्यों

 समिति  की  सिफारिश  पर  विचार  किया  जा  की  कौर  से  प्रियता  नहीं  की  जा  ती  ब्यूरो

 रहा  है  सिफ़ारिशों को  दृष्टिगत  करते  कोई  काम  नहीं  करता  है  ?

 हुए  संसद्  द्वारा  विधान-निर्माण का  कार्य  श्री  वास्तव  में  ब्यूरो  इस  प्रकार

 आरम्भ किया  जायेगा  का  कोई  कायें  नहीं  करता है  इस  ब्यूरो  में

 जानकारी  का  विनिमय  होता  है  कौर  भिन्न श्री  alo  पी०  नायर :  क्या  में  यह  जान

 सकता  हूं  कि  afar  विधि  अधिनियमित  fra  सदस्य  देशों  से  टेक्निकल  wine  प्राप्त

 करने  के  बाद  भारत  में  संचालित  विदेशी  होने पर  उन  पर  चर्चा  की  जाती है  ।

 अधिकृत  एकस्व  की  अवस्था  में  कोई  परिवर्तन  श्री  एव०  ato  सामंत  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  प्रस्तुत  विवरण  में  उल्लिखित

 श्री  कानूनगो  :  क्या  विदेशों  में  पंजीकृत  छः  नदियों  के  बारे  में  ब्यूरो  द्वारा  क्या

 एवं  उन  के  स्वामित्व  के  भ्रन्तगंत  एकस्वों  की
 अवलोकन  किया  गया  था  ?

 संख्या  में  निश्चित  रूप  से  कुछ  वृद्धि  हुई  है  ?  श्री  हाथी  :  नदियों  में  से  प्रत्येक

 नदी  सर्वेक्षण
 का  पर्यावलोकन  ब्यूरो  ने  एक

 नहीं  किया  परन्तु  प्रत्येक  नदी  का  पर्यावलोकन
 *233.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  क्या

 उस  के  संग्रहीत  अंकड़े  कौर  अन्य  जो
 सिचाई  और  fart  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कार्य  किये  गये  शादी  को  दृष्टिगत  करते

 करेंगे  कि  :

 हुए  ही  अ्रलग-ग्रलग  किया  ।  विभिन्न  नदियों

 उन  नदियों  के  क्या  नाम  हैं  जिन  के  सम्पूर्ण  पूर्वावलोकन  को  थोड़े  से  शब्दों  में

 का
 एशिया  शौर  सुदर  एशिया  &  श्रमिक  बता  सकना  सम्भव  नहीं  है  ।

 आयोग  के  अधीन  बाढ़  नियंत्रण  ब्यूरो  द्वारा  श्री  एस०  सो०  में  जानना

 सर्वेक्षण  किया  जा  चुका  चाहता  हं  कि  क्या  वर्तमान  में  कोई  भारतीय

 क्या  ब्यूरो  द्वारा  भारत  भ्रमण  विशेषज्ञ  ब्यूरो  से  सम्बद्ध  है  ?

 के  समय  भारतीय  शभ्रधिकारी  भी  सम्बद्ध  * srt  एक  भारतीय

 थ  और  श्री  कपूर  ब्यूरो  के  स्टाफ  में  पहले  से  ही  हैं  |

 ब्यूरो  के  वे  मुख्य  सुझाव  कौन  कौन  लेकिन  वस्तुतः  प्रत्येक  देश  झपने  जयते  विशे ज्ञ

 से  हैं  जो  भारत  में  बाढ़  नियंत्रण  के  हमारे  कार्य  स्थायी  रूप  से  नहीं  भेजता  है  ।  इत  के  बाद

 में  सहायक  हो  सकते  हें  ?  सम्मेलन  भी  आयोजित  होते  रहते  हैं  जिन  में

 सिचाई  बिद्युत  उपमंत्री  (att  हमारे  प्रतिनिधि  सम्मिलित  हो  कर  चर्चा

 :  से  अपेक्षित  जानकारी  करते हें  |

 का  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  सुती  कपड़े  के  थान

 परि[डाष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २७]  *Q3Y  ठाकुर  ate  किशोर  सिंह
 :

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  विवरण  से  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 मुझे  मालूम  gat  है  कि  उड़ीसा  सरकार  की  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रार्थना  पर  एक  भारतीयककविदेषज्ञ  की  सहायता  Feu  में  निर्वात  किप  गये

 से  प्रारम्भिक  जांच  की  गई  थी  ।  में  जानना  मिल  में  बने  हुए  सूती  कपड़े  के  थानों  की  मात्रा

 बाद  में  इस  उत्तर  में  शुद्धि  की  गई  ।  लोक-सभा  भाग  2 MI

 DY दिनांक  २४  १९५५  का  स्तम्भ  संख्या  द  च
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 कितनी  है  ate  उन  का  मूल्य  क्या  है  ;  ठाकर  युगल  किशोर  आजकल

 क्या  यह  सच  है  कि  निर्यात  उक्त  प्रति  आदमी  कितनी  डिमान्ड  है
 ?

 वर्ष
 के  लिये  लक्ष्य

 मात्रा
 से  पर्याप्त  रुप

 श्री  कानूनगो  :  श्री  तो  हमारी  मिल्स

 सें कम
 का  करीब  ४,०००  मिलियन  ats

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  कारण  है  ।

 ब्या  ल a
 Q)  att

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )
 कभी

 सरकार  द्वारा  निर्यात  वृद्धि  के
 हमारे  भाई  ने  जो  सवाल  का  जवाब  दिया  उस  के

 लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  aaa  करने  साथ  में  यह  जवाब  कौर  देना  चाहता  हुं
 कि

 का  क्या  विचार है  ?
 हमरा  प्री  वार  कंजम्पशन  श्राफ  क्लाथ  १५

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  कुछ  गज़  था  कौर ब  भी  १५  दशमलव

 कानूनगो  )  :  ५८१४, aN  लाख  रुपयों  कुछ  गज  हमारी  शभ्रवेलेबिलिटी है  ।

 मे  मूल्य का
 ८०  करोड़ ४५  लाख

 चाय
 &o  हज़ार गज  |

 *  २३५.  श्रोता  तारकदइवरी  सिन्हा
 wie  योजना  आयोग  ने

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 १९५३  उस  के  च्  १  अरब  गज़  कपड़े

 के  निर्यात  की  are  दृष्टिपात किया  था  ।  हमारे
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 निर्यात  बाजार  में  प्रतियोगिता are  भ्रान्त रिक  क्या  ब्रिटिश  व्यापार  बोर्ड  के

 मांग  में  बढ़ोत्तरी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  पिछले  राज्य-मंत्री  श्री  ए०  करार  डब्ल्यू  लौ  के  साथ

 वर्षों  ५९  करोड़  ३०  लाख  गज़  निर्यात  की  उन  की  हाल  की  दिल्ली  यात्रा  के  समय  चाय

 अपेक्षा  २०  करोड़  गज़  से  अधिक  की  वृद्धि  की  कीमतों  कौर  निर्यात  कोटा को  शीघ्र

 सन्तोषजनक है  ।  जाने  की  सम्भावनाश्रों  से  सम्बन्धित  विषयों

 सरकार  निर्यात  प्रवृति  की  दौर
 पर  चर्चा  की  गई  कौर

 ध्यान  रख  रही  है  ।  उन्होंने  भारतीय  सूती  यदि  तो  चर्चा  के

 कपड़े  के  थानों  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने  के  स्वरूप  चाय  के  निर्यात  शुल्क  में  वृद्धि  करने  का

 उपायों  we  साधनों  को  ढूंढ़ने  के  लिये  सूती  कोई  निर्णय  किया गया  है  ?

 वस्त्र  निर्यात  प्रगति  समिति  की  हाल  ही  में  वाणिज्य  मंत्री  :

 स्थापना की  है  ।
 शर  श्री  लौ  के  साथ  की  गई  चर्चा

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  हिन्दुस्तान  गुप्त  थी  कौर  इस  विषय  पर  किसी  प्रकार  की

 में  जितनी  डिमान्ड  उस  के  मुताबिक  कपड़ा  जानकारी  प्रकट  करना  लोक  हित  की  दृष्टि

 तैयार हो  जाता  है  ?  से  उचित नहीं  है  ।

 थ्रो  कानूनगो  :  हां  ।
 श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा  :  में  जानना

 ठाकुर  युगल  किशोर  fag  :  प्रति  मनुष्य

 क्रि  खपत  का  प्री  वार  लेवल  क्या  था  ?
 भारतीय  चाय  की  कीमत  कौर  लन्दन  में  जिस

 श्री  कानूनगो  :  इस  के  लिये  तो  नोटिस  कीमत  पर  वह  बिकती  है  उन  दोनों  में

 चाहिए  ।.  ait है  ?
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 श्री  करमरकर
 :

 प्रदान  सुन्दर  है  किन्तु  किया  गया  था  ate  उन  के  विचार  सरकार

 उस  का  इस  प्रदान  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  |
 को  संप्रेषित  कर  दिये  गये  थे  ।  चूंकि  भारत

 इस  का  उत्तर  मेरे  पास  नहीं  है  ।  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  के  पास  औद्योगिक

 श्रीमती  तारक वरी  सिन्हा :  प्रदान  से  व्यवसाय  हैं  ,  इस  विषय  पर  विभिन्न  मंत्रालयों

 सम्बन्धित  होने  का  कोई  प्रदान  नहीं  चूंकि
 की  सचिव-समिति जो  श्रमिक  विषयों  पर

 विचार  करती  है  ने  भी  चर्चा  की  ।  सरकार  ने
 कहा  यह  गया  था  कि  प्रत्येक  बात  उत्  रखी

 wit  तक  सचिव-समिति की  सम्मति  पर
 जाती  है  ।  फिर  हमें  यह  कसे  ज्ञात  हो  कि  क्या

 पुछना  श्रीजीत  है
 ?  विचार नहीं  किया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उचित  मार्ग  यह  होगा
 उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 श्र  के०  Ato  सोनिया  क्या  प्रथम
 कि  cet  पूछा  ही  नहीं  जाये

 ।

 पंच  वर्षीय  योजना  की  समाप्ति के  पूर्वे  यह
 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  में  जानना

 प्रस्ताव फलित  हो  रहा  है  ?
 चाहती  हूं  कि  क्या  माननीय  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  ने  श्री  लौ  को  इस  बात  का  alo  क े०  Ato  रेडडी  :  आशा  की  जातों

 है  कि  उक्त  अवधि  के  पूर्व  ही  हम  किसी  निर्णय आश्वासन  दिया  है  कि  चाय  की  कीमत  कम

 करने  में  भारत  ब्रिटेन  को  सहयोग  प्रदान
 पर  पहुंच  जायेंगे  |

 श्री  Go  सी०  सोंधिया  :  जिस  ate  की

 श्री  कर मरकर :  प्रशन  कल्पना  की  जा  रही  है  उस  का  क्या  कार्य  है  ?

 पूछने  का  एक  बुद्धिमत्तापूर्ण ढंग  है  जिस  के  श्री  के०  सी०  भाग  दो

 सम्बन्ध में  मेंने  पहले  ही  कह  दिया  है  कि
 ्  इस  का  उत्तर  पहले  ही  दिया  जा

 वह  उत्पन्न नहीं  होता  है  ।
 चुका है

 |
 वर्तमान  में  यह  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 केन्द्रीय  उद्योग  ars  श्री  के०  Alo  सोंधिया  :  सिफारिशों

 *  २३६.  श्री  के०  alo  सोनिया  :  क्या  पर  किस  लिये  विचार  किया  गया  है  ?

 श्री  हे  Ato  :  wal  fasta  पर
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 पहुंचने के  लिये  ।
 पंच  वर्षीय  योजना  के  PEYZ—-VY

 के  प्रगति  प्रतिवेदन के  पृष्ठ  १६१  पर  उद्योगों  पंजाब  की  सहायता

 के  लिये  एकाकी  केन्द्रीय  बोले  की  रचना  के  *२३८.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या

 लिये  जो  सिफ़ारिश  की  गई  है  उस  की  पूर्ति  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ae  बताने  की
 के  लिये  क्या  कायंवाही की  गई  ak

 कृपा  करेंगे  कि  :

 बोर्ड  के  मुख्य  कार्य  कया  तथा
 क्या  पंजाब  सरकार  ने  वहां  राज्य

 यह  किन  किन  निकायों  की  कमी  पूरी  करेगा
 ?

 में  उद्योगों  की  सहायता  के  लिये  केन्द्र  a  fatter

 सहायता की  मांग  की उत्पादन  मंत्रो  के०  सी०  :

 राज्य  उपक्रमों  के  लिये  एकाकी  केन्द्रीय  यदि  तो  उन  उद्योगों  के  क्या
 ate  रचना  के  प्रस्ताव  पर  भिन्न  भिन्न  नाम  हें  जिन्हें  इस  प्रकार  सहायता  प्रदान  को

 राज्य  उद्योगों  के  नादीदा-बोर्डों  द्वारा  परीक्षण  द ह क



 २६५  मौखिक  उत्तर  २५  फरवरी  १९५५  मौखिक  उत्तर  शद

 क्या  केन्द्र  ने  उक्त  मांग  पर  कोई  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  में  जानना

 चाहती  हूं  कि  क्या  उक्त  निधियों  का  कुल

 भाग  इन  वस्तुओं  के  विपणन  के  लिये  निर्धारित
 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 किया गया  है  ?
 :  श्रीमान  ।

 को  कानूनगो  :
 जी  हां  ।  हथकरघा

 गह  उद्योग  ग्रोवर
 योजना  में  कुछ  विपणन  प्रस्ताव  भी  हैं  |

 हस्त  freq  उत्पाद

 उक्त  उद्योगों  के  लिये  PEYV—-4Y

 *२३८.  श्री  सारंग घर  दास  :  क्या
 में  मंजूर  हुए  सहायता-ग्रनुदान शौर  ऋण  की

 रक़म  बताने  विवरण  पटल  पर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 रखा  जाता है

 |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या  २८]  कया  हस्त  शिल्प  वस्तु प्र ों  पर

 रेल  भाड़े  के  विपरीत  प्रभाव  की  सरकार
 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  में  जानना  चाहती

 हूं  कि  ऋण  अथवा  भ्रनुदान  के  लिये  क्या
 का  ध्यान  दिलाया गया

 अधार  है  ?  क्या  संस्थानों  से  भ्र पनी  मांगें
 wr  यह  सच  है  कि  अखिल

 प्रेषित  करने  के  लिये  कहा  जाता  weary  भारतीय  हस्त  शिल्प  बोर्डे  ने  रेल  भाड़े में

 राज्य  द्वारा  मांगें  प्रस्तुत  करने  के  बाद  वें  ४०  प्रतिशत  कमी  की  सिफ़ारिश  की  कौर

 राज्य  द्वारा  भेजी  जाती  हूं  ?
 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस

 श्री  कानूनगो
 :

 उक्त  सब  मांगें  राज्य
 विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  प्रथा

 क्या  करने  का  विचार  है
 ?

 द्वारा  प्रस्तुत  की  जाती  हैं  ।

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  (st
 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती

 :
 मेरा  प्रश्न  यह

 है  कि  लोगों  से  art  मांगें  रखने  के  लिये
 :

 से  afar  भारतीय

 हस्त  शिल्प  बोड़  द्वारा  हाल  ही  में  सरकार  के
 कहने  हेतु  कौन  सी  पद्धति  है

 ?
 क्या  इस  प्रकार

 की  अधिसूचना दी  जाती  है  कि  कोई  भी
 समक्ष  एक  अ्रभ्यावेदन  प्रस्तुत  किया  गया  है

 व्यक्ति  इस  की  मांग  कर  सकता  है  प्रिया  कि  हस्त  शिल्प  वस्तु भ्र ों  के  लिये  रेल  भाड़े  की

 दरों  में  कमी  होनी  चाहिये  ।  उस  का  परीक्षण
 क्या  इस  के  लियें  कोई  तथा  सरकारी  माध्यम

 है  जिस  की  सहायता  से  वे  मांग  उपस्थित
 किया जा  रहा  है  ।

 करते हें  ?  श्री  सारंगधर  दास  :  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  सरकार  ने  दरों  में  परिवर्तन  करने
 श्री  कानूनगो  :  विभिन्न  राज्यों  के

 के  wet  पर  विचार  किया  है  ताकि  भारतीय
 wt  अपनी  योजनाएं  तैयार  करते

 हें  श्र  वे  संस्थाएं  जो  सरकारी  स्वामित्व  में
 उद्योगों  शर  हस्त  शिल्पों  को  ही  की

 जानें  वाली  teat  पर  ग्र धिमान  मिल  सके  ?

 नहीं  हें--भले  ही  वे  सहायता  अनुदान  हों

 अथवा  गैर  सरकारी  संस्थाएं  हों--यदि  उन  के  श्री  कानूनगो  :  मेरा अनमान  है  फि

 पास  कोई  योजनाएं  हें  तो  वे  राज्य  सरकारों  के  बह  एक  व्यापक  प्रदान  हज़ारों  इसे  रेलवे  मंत्रालय

 माध्यम
 से

 इन्हें  प्रस्तुत  करते  हें  ।  के  समक्ष  किया  जाना  चाहिये
 ।
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 रेडियो  श्रोताओं  का  नमूना  सर्वक्षण
 बड़ी  संख्या  ग्रामीण  श्रोताओं  के  लिये  रखी

 २४०.  श्री  डी०  atc  फार्मा :  क्या  गई  थी

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  १७  श्री डी०  सी०  क्या  इन  प्रति»

 2eUv  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १३११  के
 बदनों  का  वर्गीकरण  रेडियो  स्टेशनों  द्वारा

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  चलाये  गये  spree  की  विभिन्न  मदों  के

 झ  अथवा  किसी  wer  प्रकार

 अखिल  भारतीय  झ्राकाशवाणी  से  gat है  ?

 इंडिया  की  श्रोता  गवेषणा  डा०  केसकर  :  उन  का  विभिन्न मर्दों

 टुकड़ियों  द्वारा  संचालित  रेडियो  श्रोताओं  के
 )  के  अनुसार  वर्गीकरण  किया

 नमूना  सर्वेक्षण  के  कितने  प्रतिवेदन  प्राप्त

 हुए  शौर
 में  रुचि  रखने  वाले  ज्ञात  होते  हें  ।  में  उनको

 इन  में  से  कितने  प्रतिवेदनों पर  यह  बतला  दूं  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सुनने  वालों

 की  गवेषणा  के  फलस्वरूप  ग्रामीण  कार्यक्रम विचार  किया  गया  तथा  क्या  क्या  प्रमुख

 निर्णय किये  गये  हैं  ?  में  पर्याप्त  परिवर्तन  किये गये  हैं  ।

 श्री  डी०  सी०  धर्मा  :  क्या  मंत्रालय  को
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री

 :
 विगत  पांच  वर्षों  में  अ्रखिल

 नमना  सर्वेक्षण  से  संगीत  के  कार्यक्रम  H  सम्बन्ध

 भारतीय  अ्राकाशवाणी की श्रोता गवेषणा की  श्रोता  गवेषणा  में  सुझाव  प्राप्त हुए  हैं  ?

 टुकड़ियों  द्वारा
 ७४

 नमूना  सर्वेक्षण  संचालित  डा०  कसकर :  जी  हां  ।

 किये  गये  हें  शर  उन  के  प्रतिवेदन  प्राप्त
 श्री  बेला यु धन  क्या  नमूना  सर्वेक्षण

 हुए  हैं  ।

 के  फलस्वरूप  जैसा  कि  समाचारपत्रों में

 चार  सर्वेक्षणों के  अतिरिक्त  अन्य

 सब  स्टेशन  बार  संचालित  किये  गये  थे
 प्रकाशित

 हुआ  सिनेमा

 संगीत

 को
 पुनः

 प्रारम्भ किया  जा  रहा  है  ?
 वे  सब  स्टेशनों  की  सम्बन्धित

 क्षेत्रों पर  व्यवहृत  स्टेशनों के
 डा०  केसकर

 :
 इस  का  नमूना  सर्वेक्षणों

 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हें  तथा  मेरे  माननीय
 श्रोता  भी  उस  में  at  जाते  हें  ।  सम्पूर्ण

 वेदों  से  प्रसूत  तथ्यपूर्ण  निर्णय  भ्रौर  निष्कर्षों
 मित्र  यदि  वे  सिनेमा  संगीत  के  पुनः

 पर  विचार  कर  लिया  गया  है  कार्यक्रमों
 श्रारम्भ के सम्बन्ध के  सम्बन्ध  में  पूछ  रहे  हें  तो  उन्हें

 हुई  है  ।  में  सभा  में  कई  बार  व्याख्या तथा  संगठन  की  योजना  बनाते  समय  उन्हें

 दृष्टिगत  किया  जायेगा
 ।

 उक्त  तथ्यों  श्र
 कर  चुका  हूं  कि  सिनेमा  संगीत  पर  कोई

 निर्णयों  पर  आधारित  कोई  अखिल  भारतीय  प्रतिबन्ध  नहीं  है  तथा  प्रतिबन्धित रूप  में

 सिनेमा  संगीत  वहां  जारी  है  ।

 की  गई  है  ।  दिल्ली  को  बिजली

 श्री  Sto  सी०  शर्मा :  इन  प्रतिवेदनों में  FRYE,  श्री  एल०  एन०  fan  क्या

 से  कितने  गांवों  में  सुनने  के  कारण  उत्पन्न  हुई  सिचाई  और  fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 समस्याओं के  सम्बन्ध  में  हें  ?  करेंगे कि  नय  नंगल  के  विद्युतगृह से  संभरित

 डा०
 केसकर

 :
 देने  के  लिये  मुझे  भ्  तथा  वर्तमान  विद्युत्  के  मूल्य में  कुछ

 पूर्व  सूचना  की  आवश्यकता
 किन्तु  काफी  wax  होगा  ?

 660  L.  5.  10,
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 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  करार  कब  तक  पुरा  हो  पायेगा
 ?

 :  पंजाब  पी०  डब्ल्यू०  डी०  विद्युत  उत्पादन  मंत्री  कठ  सी०

 शाखा  तथा  दिल्ली  राज्य  frag  बोर्ड  के  बीच  ब्रिटिश  सरकार  की  a  से

 i Te  संभरण  के  समझौते  का  कभी  afar
 एक  प्रस्ताव  प्राप्त  gar  है  जिसमें  भारत

 रूप  से  निर्णय  नहीं  हुआ  है  ।  दिल्ली  राज्य  सरकार  द्वारा  लोहे  तथा  इस्पात  का  संयंत्र

 विद्युत  ale  पंजाब  सरकार  द्वारा  दी  गई  स्थापित  करने  में  ब्रिटिश  हितों  को  सहयोग

 विद्युत  की  दरों  पर  विचार  कर  रहा  है  ।
 देन  का  प्रस्ताव  रखा  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में

 इसलिये  इस  स्थिति  में  संभरण  की  वतंमान
 यहां  एक  टिपिकल  दल  खान  वाला  है  ।  भारत

 तथा  भावी  दरों  के  अन्तर  के  सम्बन्ध  में  संकेत
 सरकार  द्वारा  हाल  ही  में  कोलम्बो  योजना

 देना  सम्भव नहीं  है  ।  के  अ्रधीन  ar  वाले  टेक्निकल  मिशन  को

 सामान्य  शर्तों  पर  निमंत्रण  दिया  गया  है  |
 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  हम  डी०  वी०

 सी०  से  कलकत्ता  तथा  नंगल  से  दिल्ली  को  श्री  तैयार  चटर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि

 विद्युत  संभरित  करते  हैं  ।  इत्यादि  केਂ  टेकनिकल  विशेषज्ञ  रहे
 ?

 यदि  तो

 मूल्य की  शर्तों  अथवा  नियमों की  q  कब  ग्रा  रहे  हैं
 ?

 रूपता  केਂ  सम्बन्ध  में  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है
 ?

 श्री  क्०  Alo  रड डी  ama  निश्चित

 श्री  हाथी  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।
 तारीख  का  निणंय  नहीं  gars  |  ।  इस  दल  तथा

 परन्तु  दरें  प्रत्येक  विशेष  योजना  के  उत्पादन  कुछ  अरन्य  बातों  के  लिय  निर्देश  के  पदों  पर

 meat  पर  निसार  करती  हैं  ।  भारत  सरकार  तथा  ब्रिटिश  सरकार  केਂ

 थ्रो  एल०  एन०  मिश्र  :  नंगल केਂ  सम्बन्ध  प्रतिनिधियों में  वार्ता  हो  रही  है  ।  बातचीत

 में  विद्युत  संभरण  का  श्रावस्ती  लागत  कौन  के  बाद  ही  हम  बता  सकेंगे  कि  वे  कब

 रहे  हैं
 ।

 देगा  ।  वह  के  लोगों  द्वारा  चकाया

 जायगा  अथवा  नंगल  के  लोगों  द्वारा
 ?

 श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या हम  इस  संयंत्र के

 श्री  हाथी  :  विद्युत्  की  वास्तविक  उत्पत्ति
 स्थान  के  सम्बन्ध  में  सरकार  से  कुछ  सूचना

 प्राप्त कर  सकते
 aaa  परियोजना की  प्रबंध  पदा

 शिकारियों के  हाथ  में  ही  रहेगी
 श्री  के०  सो०  रेड्डी  :  संयंत्र  के  सम्बन्ध

 में  प्रभी  से  चर्चा  करना  बहुत  शीघ्रता  होगी  ।

 इस्पात  सत्र
 श्री के०  क ०  बस  :  क्या  अन्य  देशों  से

 * 22, att  तुषार  चटर्जी  :  व्या  उत्पादन
 भी  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हें

 ?
 यदि  तो  वे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कौन  से  देश  हैं
 ?

 श्री  न  सो०  रड डी  :  में  माननीय  सदस्य क्या  भारत  में  इस्पात  संयंत्र

 स्थापित  करने  का  ब्रिटिश  प्रस्ताव  सरकारी  को  इस  सम्बन्ध  में  एक  पथ  प्रश्न  पूछने  का

 रूप  से  प्राप्त हुमा  है  सुझाव  दूगा
 |

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  क्यां यदि  तो  क्या  नियमों  तथा

 wat  का  भ्रत्तिम  रूप  से  निर्णय  हो  गया  है  ब्रिटिश  सरकार  से  करार  हो  जाने  के

 भ्र  सरकार  ने  वीरवार  के  cot
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 निमंत्रित  करन
 ~

 का  निश्चय  श्री  अच्युतन  :  व्यय  की  वह  कमी  जो

 किया  है  इस्पात  संयंत्र  का  संभरण  इस  योजना  के  भ्रनुसार  मकान  बनाने  पर

 ब्रिटिश  सरकार  तक  ही  सीमित  रहेगा  ।  होगी  ।

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  यह  एक  महत्वपूर्ण

 विषय  पर  वार्ता  चल  रही  है  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  उन  के  कहने  का

 यह  ज्ञात  होता  है  कि  मकानों  को  इस

 श्री  जी०  पी ०  सिन्हा  क्या  उत्पादन
 योजना  की  सहायता  लिये  बिना  ही  बनाने  के

 मंत्री  ने  कहीं  पर  यह  कहा  है  कि  यह  नया  स्थान  पर  यदि  उन्हें  इस  योजना  के  भ्रतृतार

 इस्पात  संयंत्र  बिहार  में  कहीं  पर  स्थित  होगा  ?
 बनाया  जाय  तो  कितनी  बचत  होगी  ?

 श्री के०  वी०  रेड्डी  :
 जी  नहीं ।  वह

 बिहार  में  होगा  बंगाल  अथवा  किसी
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :  कठिनाई यह  है  कि

 प्रश्नकर्ता  कम  लागत  वाले  मकानों  के  सम्बन्ध

 अरन्य  उपयुक्त स्थान  में  ।
 में  जानना  चाहते  तथा  मंत्री  कम  प्राय  वाले

 ग्रामीण  आवास  वर्गों  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  उत्तर

 दे  रहे  हैं  ।
 *Q83.  को  अच्चुथन :  क्या

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  सरदार  cay  मेरे  विचार  से

 करेंगे  कि  :  इस  में  कोई  wife  नहीं  है  क्योंकि  कम  लागत

 की  aaa  योजना  जैसी  कोई  चीज़  नहीं  है
 । क्या  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कम  लागत

 की  श्रीवास  योजना  का  प्रचार  किया  गया  में  अपने  उत्तर  में  बता  चुका  हूं  कि

 कम  राय  वाले  वर्गों  की  योजना  है  ।

 जहां  तक  इस  योजना  का  सम्बन्ध  है  वह  योजना
 यदि  तो  किस  प्रकार  ?

 मकान  बनाने  वालों  को  अधिक  सहायता  दे  ने

 आवास  और  संभरण  मंत्रो  के  निमित्त  है  ।  बचत  की  सीमा  व्यक्तिगत

 स्वर  कौर  भवन-निर्माता  पर  निसार  करती  है  ।  वही

 मेरा  waar  है  कि  माननीय  मंत्री  कम  विशेष  सितारों  के  ada  रूपांकन  निर्माण

 वाले  वर्गों  की  श्रीवास  योजना  की  ओर  निंदा  की  एजेन्सी  तथा  उपयोग  में  कराने  वाली  सामग्री

 कर  रहे  हैं  ।  यह  योजना  राज्य  सरकारों  द्वारा  इत्यादि  का  निश्चय  करता  है  |  वास्तव  में

 प्रशासित  की  जा  रही  जो  राज्यों  के  घने  योजना में  मूल्य  को  घटाने  के  लिये  कुछ  भी
 बसे  हुए  क्षेत्रों  तथा  इस  योजना  के  अधीन  नहीं है  ।

 उपलब्ध  कोष  को  ध्यान  में  रखते  हुए  निःसन्देह

 आवश्यक  सीमा  तक  प्रचार  करेंगी  |  श्री  अध्ययन  :  क्या  सरकार  को  मालूम

 है  कि  प्रवास  तौर  संभरण  मंत्रालय
 है  अच्चुथन :  यदि  यह  योजना  ग्रामीण

 क्षेत्रों  में  अपनाई  जाये  तो  कितने  प्रतिशत
 द्वारा  कम  लागत  के  अ्रावासों  के  सम्बन्ध  में

 एक  प्रदर्शनी हुई  थी  ? होगी ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  में  स्वीकार  करता
 द्वितीय  पंचवर्षीय  यो  जना

 हूं  कि  में  इस  प्रश्न  का  मन्तव्य  नहीं  समझ  सका  ।

 में  नहीं  कहता  कि  माननीय  सदस्य  किस  बचत  FQYY,  श्री  अनिरुद्ध  सिह  :  क्या  योजना

 मंत्री  १५  १९५४ को  पूछे  गये
 की  श्र  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।
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 तारांकित  प्रदान  संख्या  ३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  इस्पात  संयंत्र

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 FIL,  श्री  जेठा  लाल  जोशी  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  wer  राज्य  सरकारों  के
 नाम

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  इस्पात  संयंत्र
 क्या  हें  जिन्होंने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 उद्योगों  के  औद्योगिक  विकास  के  प्रस्ताव
 खोलने  के  करार  फलस्वरूप  भारतीय

 fastest  का  एक  दल  रूस  जानें  वाला

 यदि  तो  इस
 दल

 के  सदस्य

 उन  की  योजनायें किस  प्रकार  कौन  कौन  से  कौर

 ate ?  इस  संयंत्र  को  स्थापित  करने  के

 स्थान  केਂ  सम्बन्ध  में  वित्तीय  भार  को  राज्य
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :

 तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  किस  पद्धति  से

 (१)  मध्य  (२)  श्र  घ्  (3
 | कि  ह  १

 विभाजित किया  जायगा  ?
 (४)  (५)  मध्य

 भारत  ।  उत्पादन  मंत्री  कठ  सो०

 करार  में  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना

 राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  हुए  करने  के  लिये  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन
 प्रस्तावों  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 प्रस्तुत  करने  से  पूर्व  पश्चात्

 जाता  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या  २९]  निमंत्रित करने  का  उपबन्ध  है  ।

 att &  अनिरुद्ध  सिह
 :

 क्या  में  जान  सकता
 मंडल  मंडलों  )  के

 गठन  के

 सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय  नहीं  किया  हैं  ।
 हूं  कि  विभिन्न  राज्यों  से  प्रौद्योगिक  विकास

 के  जो  प्रस्ताव  ara  हें  उन  में  से  कितनों  पर  यह  इस्पात  संयंत्र  भारत  सरकार

 योजना  कमीशन  अरपना  निर्णय दे  द्वारा  प्रारम्भ  किया  जा  रहा  हैं  ।  वह  भारत

 चुका
 है  !

 सरकार  भारत  सरकार  द्वारा  AA  AHA

 संगठन  ही  उस  की  व्यवस्था  तथा  स्वामित्व
 श्री  एस०  एन०  ait  उन  के

 किसी  भी  प्रस्ताव पर  निर्णय  देने का
 गृहण  करेगा  ।  इस  प्रकार  राज्य  सरकार  के

 द्वारा  वित्तीय  जिम्मेदारी  बटाने  का  met

 समय  नहीं  पाया  लेकिन  हम  ने  कुछ  उत्पन्न  नहीं  होता  किन्तु  समय  प्रदेश  की

 प्रारम्भिक  रूप  से  अपनी  प्रतिक्रियायें  ज़ाहिर
 सरकार  ने  इस्पात  संयंत्र  के  लिये  बिना  मूल्य

 कर  दी  हैं  ।
 राज्य  की  भूमि  उपलब्ध  करने  तथा  निजी

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या  राज्यों  ने
 व्यक्तियों  की  भूमि  के  लिये  नियत  अधिकतम

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  सिफ़ारिश  सीमा  से  मूल्य  अधिक  हो  जाने  पर  उसे  चुकाने

 का  भार  लिया  है  ।  उन्होंने  इस्पात  संयंत्र  के की
 हैं  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  की

 ?

 लिये  निरन्तर  उपयुक्त  जल  संभरण

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 सभा-पटल  पर  करन  तथा  (२)  इस  परियोजना के  लिये

 रखे  गये  विवरण  से  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  प्रावव्यक  कच्चे  माल  के  सम्बन्ध  में  पट्टा रहित

 माननीय  सदस्य  स्वयं  ही  उस  का  खनन  रियायतों  पर  अधिमान्य  दावा  देने

 निष्कर्ष  निकाल  सकते  हैं  ।  प्रत्याभूत  दी  हैं  ।.
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 श्री  जेठा लाल  जोशी  :  करार  की  क्या  sit  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  हम  यह

 ad  जो  रूस  की  सरकार  ने  पूरी  करनी  हैं
 ?

 जान  सकते  हें  कि  कार्य  कब  आरम्भ  होगा
 ?

 श्री  के०  ato  रेड्डी  :  में  माननीय  मंत्री  श्री  झ्  सौ  रेड्डी
 :

 करार  में  समय

 का
 ध्यान  क़रार  की  उस  प्रतिलिपि  की  जोर

 का  उल्लेख  विशेष  रूप  से  किया  गया  है  ।

 चाहूंगा  जो  कि  में  सभा  पटल  पर

 रख  रहा हुं  ।
 सक्षम  पदाधिकारी

 श्री  जेठा लाल  जोशी :  मेरी  समझ  से

 ¥Q¥E,  सरदार  अकरपुरी  :  कया  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह
 सच

 यह  सारी  योजना  ७७  करोड़  रुपये  की  है  ।
 है  कि  सरकार  का  विचार  सक्षम

 क्या  माननीय  मंत्री  इस  धनराशि  के  ज प्रन्तगत  कारियों  के  पदों
 को

 समाप्त  कर  के  उन  का

 निर्माण  के  मशीनों  के  आयात  का
 कार्य  तहसीलों  में  राजस्व  पदाधिकारियों को

 तथा  नियोजित  पूंजी  के  अलग-प्रलय  झांकने  देने का  है  ?
 बतलाने की  कृपा  करेंगे  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज्ञ०  के०  भोंसले

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  मुझे  लग  रहा  है  जी  नही ं।

 कि  माननीय  सदस्य  इस  प्रश्न  के  विस्तार  में
 सरदार  अकरपुरी :  क्या  में  जान  सकता

 जा  रहे  हें  |  अभी  इन  प्रश्नों  के  उत्तर  देने  का
 हूं  कि  पाया  काम्पीटेंट  प्रा फि ससे  का  काम

 उपयुक्त समय  है  ।
 तसल्लीबख़्श कौर  वह  कब  तक  खत्म

 att  जोखिम  आल्वा  :  क्या  इस  क्षेत्र  में  होगा ?

 रूसी  प्रस्ताव  पहिला  तथा  ब्रिटिश  प्रस्ताव  उस
 sit

 do
 के०  भोंसले

 :
 काम  तो  बहुत

 के  पश्चात्  है  क्या  अंग्रेज़ों  ने  इस्पात  तसल्लीबख़्श लेकिन  कब  तक  खत्म
 के  निर्माण  में  पूर्ण  समानता  तथा  सहयोग  देने  यह  नहीं  बतलाया जा  सकता  ।

 ०५ का  प्रस्ताव रखा  है  ।  सरदार  अकरपुरी :  पंजाब  में  हजारों
 श्री  कण०  सी ०  रेडडी  कालक्रम के

 रिफ्यूजी  को  ज़मीन  नहीं  मिली  है  ।  काम्पीटेंट

 अनुसार  अंग्रेजों  का  प्रस्ताव  रूसी  करार  हो
 आफिसर्स  ने  ज़मीन  खाली  करा  कर  उन  को

 अथवा  रूसी  प्रस्ताव  आने  के
 पश्चात

 नहीं  gam
 ।

 लेकिन  जहां  तक  दूसरे  प्रदान  का
 देनी  है  ।  तो  कया  में  जान  सकता  हू ंकि  सरकार

 उन  को  यह  काम  तेजी  से  खत्म  करने  की  ताकीद
 सम्बन्ध  यह  मात्र  है  |

 करेगी ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  सरकार  ने
 श्री  जे०  के०  भोंसले  :  माननीय  सदस्य

 करार  करने  के  पुर्व  इस्पात  संयंत्रों  का  को  यह  नहीं  मालूम  है  कि  इस  में  काम्पीटेंट

 aif  देखने
 के

 लिय  रूस
 में  इस  देश  से

 qa  ग्राफिक्स  का  सवाल  नहीं  है  ।  काम्पीटेंट

 क्षक  कयों  नहीं  भेजे  ?
 श्राफिसरस  इसलिए  है  कि  जो  कम्पोजिट  प्रापर्टी

 श्री  के०  सी०  रेड्डी
 :

 यह  एक  प्रा
 रितिक  है  उस  का  डिवीज़न  यानी  इवेक्वी  के

 इन्टरेस्ट  को  करें  झ्र ौर  क्लेमेंट के  विवाद
 करार  है  ।

 अरब  हम  उस  उद्देश्य  के  जिस

 का  उल्लेख  सदस्य  ने  किया  को  अलग  करें  ।  लेकिन  जहां  तक  जमीन  देने

 अरपना  टेक्नीकल  दल  या  दलों  को  रूस  भेजने
 का  सवाल  वह  तो  रेवेन्यू  श्राफिससें  का

 के  लिए  कार्यवाही कर  रहे  हैं  ।  काम है



 थ  OS
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 सरदार  अकरपुरी
 :

 मे
 वें  ATL,  _ Aearyqa;rce S Vat AT A

 २०

 प्रतिशत

 क़ा  शुल्क

 बिना  नि  eaten
 जा  ता  जा  सका  घ

 टा  कर  पुद्धपूरवं म्मगधययुलननण
 प्रचलित  २  खान  ३  पाई  प्रति  मन  क गी  दर  पर बिना  पर  कहते  हें  ।  जो  वहां  होता  है  वह  यह  कि

 दे  कर  जमीन  खाली  करवाई  जाती  है  लाना  पड़ा  ॥

 प्रौढ़  उस  को  नीलाम  कर  दिया  जाता  है  ॥
 ait  साधन  गुप्त

 :
 क्या  निर्यात को  fare

 _  तो  जमीन  एलाट  करने  का  काम  तो रेवेन्यू
 छोड़ने  का  कारण  यह  है  कि  वास्त

 वर  में

 को थ  ऑफिसर्स  का  है  कौर  वे  उस  को  लेकिन  आधिक्य  यदि  तो  क्या  सरका

 _
 खाली  तो  वह  करायेंगे  ।  इसीलिये  में  ने  कहा  विदित हे  कि  आधिक्य  खाद्यान्न  के

 ग्राफिकल
 कि  क्या  सरकार  उन  से  जल्दी  ज़मीन  खाली  की  बजाय  क्रय-दफ़्ती का  अधिक  प्रतिनि

 चित्त
 कराने  के  लिए  ताकीद  करेगी  ।

 करता  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  wet  यह  है  कि  यह  वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )

 ् नच  है  कि  राजस्व  पदाधिकारी खाली  होने
 हमने  सम्पूर्ण  विषय  पर  विचार  किया >

 वाली  भूमि  का  बंटवारा  करत  हं  ।
 और  वर्तमान  सरल  प्राप्ति  की  दृष्टि

 स
 हमने

 rf  खाली  करने  का  काम  सक्षम  विचार  किया  कि  आयात और निर्यात दो और  निर्यात  दो
 व
 कारियों का  है  ।  सरकार  ने  सम्पत्ति को

 कर
 ब्र  खाली  करने  की  बात  पर  विचार  कर

 का  पुद्ध पूर्व  का  रूप  ग्रहण  किया  जा  सकत

 el  हमने  जो  भी  किया  है  वह  यह  त  |

 लिया  है  ताकि  राजस्व  पदाधिकारी  इस  का  थोडी  मात्रा  में  निर्यात  करने  की  श्रीमती

 द्वारा कर  सकें  ?  दी हैं  ।  अ्रधिकतमਂ  मात्रा  २  लाख  टन  गी

 रोजे  के०  भोंसले  वह
 सेपरेशन  जि  म  से  केवल  ow  ०५०  थ  |

 द
 क  है  तो  काम्पीटेंट  श्नाफिस

 भि

 जीवन
 |

 करेंगे
 नों  के  लिखित कटे  चावलों  का  निर्यात

 बनावटी  पेट्रोल  ह
 र

 *  yy
 श्री  साधन  गीत  :  क्या

 an.

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृत  श्र

 t
 झलक  सिंह  क्या  उत्पादन

 कि  श  चावलों  के  निर्यात  को  निर्बाध
 fe.

 mh मंत्र
 यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ्
 र

 उस  पर  निर्यात  शुल्क  में  कमी  करने
 के

 देवा  में  बनावटी  पेटोल
 के
 उत्पादन

 श्वा  या  कारण हैं  ?  ा
 क्या  स्थिति  कौर

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 द

 aa  Gaee?  Cae  Ga गो  :  सामान्य  परिस्थितियां

 व्यापार को
 पाक  के  सम्बन्ध में  कि  राज्य  a

 =  दिया  सरकार के  पास  पहुंच  को
 q

 गया
 |  युद्ध पू वें काल  में  भारत

 का  निर्यात  भी  करता  था
 उत्पादन  मंत्रो  कण  सो ०

 we  :

 सिद्धान्त रूप  में  सरकार  ने  देश
 में

 आन्तरिक
 चाह  मूना  oe  बनावट  तेल  संयंत्र  अ्रधिष्ट  पित

 करना

 त-शुल्क  लगाया  स्वीकार कर  लिया  फ्ारम्भ र ने

 गया था  I

 म
 झमक  अस्तर  ण

 ं  में  कमी  होने  के
 re

 एसी  फर्मों जि संसार
 =.

 a  थ
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 ख्याति  प्राप्त  आवश्यक  योजना  सिलाई  और  विद्युत्  उपमंत्री

 सम्बन्धी  जानकारी  प्राप्त  करने  का  free
 :

 इस  कार्य  के  लिए  भारत

 किया गया  है  ।  सरकार  ने  प्रभी  कोई  धन  नहीं  दिया  है  ।

 जी  नहीं  ।  फिर  १९४८  में
 कार्य  area  हो  चुका  है  शौर

 छड़ीसा  के  एक  गैर-सरकारी  निगम  ने  उड़ीसा
 उस  में  प्रगति  हो  रही  है

 ।

 सरकार  के  द्वारा  पहुंच  की  थी  |

 श्री मानक  ।
 गन्दी  बस्तियों  को  साफ  करना

 *  Rok  भी  कदावेयंगार :  क्या  बढ़  को  रोकथाम

 आवास  और  संभरण  मंत्री  ३१  ger  *२१३.  at  विश्वनाथ  राय  क्या

 के  तारांकित  set  संख्या  ३०६  के  उत्तर  के  सिचाई
 और

 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  करेंगे कि  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  कौर  उत्तरी  बिहार

 क्या  बंगलौर  के  मेयर  ने  नगर  की
 में  राप्ती  ate  कागरा  नदियों  में  बाढ़ों

 की  रोकथाम  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की
 गंदी  बस्तियों  की  सफाई  के  लिए  कोई

 अतीत  योजनायें  प्रस्तुत  की  गई  हैं
 ?

 सिचाई  और
 Ki “tl विद्युत्  उपमंत्री

 तो  किस  प्रकार  की

 :  उत्तर  में  राप्ती  और

 घागरा  नदियों  पर  बांध-निर्माण  कार्य  हो  रहा
 वित्तीय  सहायता  मांगी  गई  कौर  ऋण  की

 इस  के  राप्ती  नदी  पर  छोटे

 यदि  हों  क्या  हैं  ?
 छोटे  जलाशय  बनाने  का  कार्य  भी  हो  रहा  है

 |

 आवास  और  संभरण  मंत्री

 स्वरण  :  ait  नही ं।
 बिहार  के  बारे  स्थिति  यह  है  कि

 राज्य  सरकार  गंडक  नदी  के  बायें  किनारे  पर
 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 चम्पा रन  बन्ध  में  रिक्त  स्थानों को  भरने

 नियन्त्रण बौढ़  शर  नदी  के  दायें  किनारे  पर  लगभग  १६  मील

 *२११.  श्री  अमजद  अली  कया  के  सरन  बिन्ध  को  सुघारने  के  प्रस्तावों  पर

 विचार कर  रही  है  ।
 सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 भारत  और  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों

 का  सम्मेलन

 ब्रह्मपुत्र नदी  के  प्रकोप  से  डिब्रूगढ़

 a
 कुछ  नगरों  को  बचाने  के  लिए

 FLY,  श्री  कुष्णा चय  जोशी  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 जो  संरक्षात्मक  कार्य  किया  उस  की

 लागत  के  लिए  कितना  धन  मंजूर  किया
 क्या  मार्चे  Peuy  में  भारत  कौर

 गया  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 क्षेत्र  में  वास्तविक बाढ़  नियन्त्रण
 प्रायोजित  करने  का  whan  निचय हो

 कार्य  कब  आरम्भ श्र  गया

 क्या  दो  प्रधान  मंत्रियों  की  बैठक

 की  टेक्नीकल  बातों  की  भली  प्रकार  जांच  के  पूर्वे  भारत  भ्र  पाकिस्तान  के  सरकारी

 कर  ली  है  ?
 पदाधिक  रियों

 का  कोई  सम्मेलन  भी
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 क्या  दो  देशों  के  समस्त
 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 feta  विषयों  पर  भी  विचार-विमर्श
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री

 और
 ।

 क्या  बैठक  का  स्थान  कराची

 निर्धारित किया  गया  है  ?
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 खड़ा  नंगल  परियोजना
 बेदेशिक-काय  मंत्री

 के  सभातचिव
 #222,  श्री  आर०  एन०  सिंह  :  क्या

 सादत  अली
 :  से

 सिचाई  और  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 ।

 प्रधान  मंत्रियों  की  बैठक  नई  दिल्ली

 में  होगी  कौर  संचालन  समितियों  की

 करेंगे कि  :

 जिन  में  दोनों  सरकारों  के  पदाधिकारी  क्या  हाल  में  ही  भाखड़ा-नंगल

 केराची  ate  नई  दिल्ली  में  होगी  ।
 परियोजना  की  अनुमानित  लागत  का  पुनरीक्षण

 किया  गया गोआ

 यदि  तो  पुनरीक्षण  भ्र तु मानित *Q 28.  att  रघुनाथ  सिंह  :
 कया  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या यह  लागत  क्या

 सच  है  कि  पुर्तगाली सरकार  ने  गोवा के  |  wa  तक  क्या  व्यय  हुआ
 और

 डाकघरों को  निदेश  दिये  हें  कि  साधारणतया  परियोजना कब  तक  पूर्ण  होगी
 ?

 भारत  से  at  वाले  साहित्य  को  न  बांटा  सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 गये

 वे  दे  दिक-काय  उपमंत्री  अनिल  2X9  करोड़  रुपये  ।

 सरकार ने  समाचारपत्रों  में के०  रीक्षित  प्राक्कलन  भाखड़ा-नंगल  नियन्त्रण

 यह  जिस  का  पुर्तगाली  राजदूतावास ने  बोर्ड  के  विचाराधीन है

 खंडन  किया  देखी  है  कि  गोवा  में  डाकघरों  Peuv  के  ग्रस्त  TH

 को  गोपनीय  निदेश  दिये  गये  हें  कि  वैदेशिक  ge  करोड़  रुपये  ।

 कायें  विवाद  में  प्रधान  मंत्री  के  भाषण  कौर

 गोझा  स्थित  भारत  के  महावाणिज्य दौत्य  से

 १९५६  के  अन्त  तक  |

 ब्रह्माण्ड  रहीम  गवेषणा  प्रयोग  शाला
 प्राप्त  होने  वाले  साहित्य  का  वितरण  न  किया

 जाय  ।  (

 *२२७,  श्री  एस०  कण  रजनी  >  क्या

 केन्द्रीय  चलचित्र  विवाचक  बो  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे  कि  :

 *२२१.श्री  alo  डी०  शास्त्री  :  क्या  क्या  ऊटाकमण्ड  में  ब्रह्माण्ड

 रश्मि  गवेषणा  प्रयोगशाला स्थापित  करने  के सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 कि  :  बारे  में  कोई  निश्चय  किया  गया

 क्या  यह  सच  है
 कि  मस्त

 क्या  इस  काय  के  लिए  कोई  भवन

 प्राप्त  कर  लिया  गया  ak

 प्रादेशिक  विवाचक  बोर्ड  भंग  कर  दिये  जायेंगे

 wit  उन  का  काय  केन्द्रीय  बोर्ड  को  दिया  प्रयोगशाला  कब  कायें  आरम्भ

 कौर  करेगी ?
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक-कार्य  मंत्री
 रहे  हें  जिन  को  फ्रांसीसी  प्रशासन  के  विरुद्ध

 जवाहरलाल
 :  से  (7)  कुछ  राजनैतिक  कार्यवाहियों के  सम्बन्ध  में

 श्रमशक्ति आयोग  के  सभापति  ने
 भूतपूर्व  फ़ांसी सी  भारतीय  सरकार  ने  REXo

 विगत  ग्रीष्म  ऋतु  में  ऊटाकमण्ड में
 भ्र नेक ों

 में  दण्डित  किया  था
 ।

 अरब  वे  सभी  निर्णय  रह

 स्थानों दक्षिण  भारत  में  एक  ब्रह्माण्ड  कर  दिये गये  हे  ।

 रश्मि  केन्द्र  के  लिए  उपयुक्त  स्थान  निश्चित
 रोजगार

 करने  की  दृष्टि  श्रमण  किया  परन्तु
 QE,  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  योजना

 भारत  सरकार  ने  हटा  काण्ड  में  कोई  ब्रह्माण्ड

 cha  गवेषणा  प्रयोगशाला स्थापित  करने  का  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 निश्चय नहीं  किया  है  ।
 कया  सरकार  ने  राष्ट्रीय  अर्थ  नीति

 इन्स्टीट्यूट  फण्डामेन्टल
 के  स्व प्रयत्नों से  रोजगार  प्राप्त  कराने  वालें

 विभाग  के  विकास  के  द्वारा  सम्पूर्ण  रोज़गार रिसर्चਂ  ऊटाकमण्ड  म  उत्तुंग  ब्रह्माण्ड  रश्मि
 दिलाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  बनायी

 प्रयोग  कर  रहा  है  ।  इस  गवेषणा  का  यन्त्र

 राजभवन  के  गेट  हाऊस  क्वार्टरों  जो  मद्रास  यदि  तो  उस  योजना  का  रूप

 सरकार  की  निजी  अ्रभिरुचि  द्वारा  स्थायी  रूप  क्या  तथा

 से  को  दे  दिये  गये  अधिष्ठापित
 कितने  समय  तक  बेरोज़गारी की

 किया  गया  है  ।
 यह  समस्या  हल  हो  जाने  की  प्राया  है  ?

 माही के  नागरिक  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 FQQc.  श्री  पुन्नू  :  कया  प्रधान  मंत्री  :  जहां  ।

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 प्रश्न  नहीं  उठता

 ै क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  नें  प्रदान  नहीं  उठता  |

 अभी  तक  माही  के  लगभग  ५०  राष्ट्रीय  गोआ

 पर  लगाये  गये  प्रतिबन्धों  को  हटाया  नहीं
 *२३१.  श्री  माधव  ्  :  क्या  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 उन  पर  क्या  यह  सत्य  है  कि  पु तंगा ली

 विलय
 के

 ge  at  उन  की  कार्यवाहियों के
 सरकार  ने  गोझा  में  दाखिल  होने  के  कारण

 सम्बन्ध  में  मुकदमा  चलाया  जा  रहा
 रोक  गिरफ्तार  हुए  सभी  सत्याग्रहियों  को  मुक्त

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण
 कर  दिया

 हूं
 ?  क्या  सरकार  को  इस  विषय

 में  पुतंगाली  प्राधिकारियों  से  कोई  टिप्पण
 वेदेदिक-कायं  मंत्री  के  सभासचिव

 प्राप्त हुआ  तथा
 सादत  अली  :

 से  (7)  पाण्डेचेरी
 यदि  तो  वास्तव  में  कितने

 के  सम्पूर्ण  राज्य  में  जिस  में  माही  भी  सम्मिलित

 नागरिक  स्वतन्त्रता  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं
 व्यक्ति  मुक्त  किये  गये  हें

 ?

 हैं  ।  शायद  माननीय  सदस्य  माही  के  उन
 वैदेशिक  sta  उपमंत्री  अनिल  ह

 राष्ट्रीय  नेतायों  के  दण्डादेशों  के  बारे  में  पुछ  के०  से  १४  तथा
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 १५  १९५५  को  ऐसे ५७  सत्याग्रहियों  उत्पादन  मंत्री  ii  के०  सी०  :

 जिन्हें  बिना  मुकदमा  गोआ
 मैसूर  राज्य  में  एक  इस्पात  संयंत्र  को

 हि में रोक  रखा  था  वक्त  कर  दिया  गया  और

 उन्हें  भारत  की  सीमा  में  भेज  दिया  गया  |
 स्थापना  के  सम्बन्ध  में  संगत  ais  मैपर

 सरकार से  प्राप्त  किये  गये  हैं  ie  रूसी-इस्पात
 इस  की  पूर्वसूचना  पु तंगा ली  दूतावास  द्वारा  विशषज्ञों के  सम्मुख  रखे  गये  रूसी  विशेषज्ञों
 दी  गयी थी  ।

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 न
 बंगलौर  तथा  भद्रवती  का  भी  दौरा  किया  है

 mk  मसूर  राज्य  के  प्रतिनिधियों  तथा  उनके
 *

 २३७.  कुमारी  एनी  मं स्क रोन  :  क्या
 विशेषज्ञों  से  विचार  विमर्श  किया  है  ।  सन् दूर

 योजना  मंत्री  १७  १९५४ को  पूछें  तथा  हास्पंट  का  दौरा  करने  की  श्रावस्पकता

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या ८४६  के  उत्तर  के
 पदा  ही  नहीं  हुई  ।

 सम्बंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 रूसी  विशेषज्ञों तथा  मैसूर  सरकार
 क्या  त्रावणकोर-कोचीन सरकार

 के  विशेषज्ञों  ने  सर्वसम्मति  से  यही  विचार
 नें  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने

 के  लिये  किन्हीं  sara  योजनाओं  की  सिफ़ारिशों
 प्रकट  किया  है  कि  हा स्पेट  में  एक  साधारण

 प्रकार  के  इस्पात  कारखाने  का  निर्माण
 भेजी  तथा

 दक्षिणी  अर्काट  में  लिग्नाइट  निक्षेपों  के

 यदि  तो  उन  में  से  कितनी  युवक  काय  करने पर  निरभर है  ।  क्योंकि

 सिफ़ारिशों को  स्वीकार  कर  लिया  गया  हे  ?  wat  तक  कहीं  भी  शभ्रौद्योगिक  स्तर  पर

 योजना  उपमंत्री  (sit  एस०  एन०  लिग्नाइट  के  उपयोग  द्वारा  इस्पात  बनाने  का

 मिश्र )  श्रीमान् ।  कार्य  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  पन्त  यह

 प्रस्थापनाएं  अभी  शिल्पी  निरी  masa  होगा  कि  इस्पात  बनाने  के  लिए

 क्षण  के  wets  हूं  ।  इन  प्रस्थापनाश्ों पर  उस  लिग्नाइट  का  पूर्णरूपेण  उपयोग  करने  से

 समय  विचार  किया  जायगा  जब  कि  योजना  qa,  एक  छोट  से  प्रारम्भिक  कारखाने  के

 प्रयोग उस  राज्य  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 परिणामों को  देख  लिया  जाय

 ी  जांच  करेगा  |
 गोआ

 इस्पात  पात्र  FQ  श्री  भागवत  AT  आजाद  कपा
 EQNS  श्री  दिवस्पति  स्वामी  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ४  जनवरी
 क्या  सरकार  ने  लोहे  भर  इस्पात

 के  उद्योग  के  रूसी  विशेषज्ञों  को  एसा  सुझाव
 १९४५५ को  पुतंगाली  सैनिक  गोगना  के  मालिंगा

 स्थित  प्रसिद्ध  नरसिह  मन्दिर  में  जबरदस्ती
 दिया  था  कि  वे  मैसुर  राज्य  के  बलोरी  जिले

 के  सोनपुर  तथा  हा स्पेट  का  दौरा  करें
 ताकि

 वे  तगभद्र  परियोजना  के  कहीं  निकट  ही  लोहे  क्या  पुर्तगाली  अधिकारियों

 कौर  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  की  संभावना  मन्दिर  का  ताला  तोड़  दिया  था  प्रौर  सारे

 के  विषय में  wea  कर  तथा  बहुमूल्य  झ्राभूषण  तथा  झड़प  कीमती  चीजें

 उठा ले  पौर
 यदि  तो  उस  क्षत्र  में  लोह

 उद्योग  प्रारम्भ  करने  की  संभावना ग्र ों के  इस  मामलें  में  भारत  सरकार ने

 विषय  में  उन  रूसी|  विशेषज्ञों का  क्या  मत  है
 ?

 क्या  कायंवाही  की  है  ?
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 वेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  ऐसे  मामले  कितने  हें  जिन्हें  मुख्य

 mo  :  से  विश्वसनीय
 पुनर्वास  भ्रायुक्त  कार्यालय  दिल्ली

 की
 दावा

 समाचार  के  अनुसार  पुर्तगाली  पुलिस  ने  शाखा  द्वारा  निश्चित  दावों  की  फाइलें

 गोझा  के  गांव  afer  में  मन्दिर  पर  रिकाड न  भेजे  जानें  के  कारण  श्रनिद्चित

 spay  कुछ  कागज़ात  जो  तिथि  तक  के  लिए  स्थगित  करना  पड़ा  था  ?

 कि  लोहे  की  पेटी  में  रखे  हुए  थे  छीन
 कर

 ले
 पुनर्वास  उपमंत्री  (  श्री  जे०  के

 ० इस  घटना  की  पूछताछ  की  जा  रही  है  ।

 RA  ।

 नहरी  पानी  सम्बन्धों  विवाद

 शून्य
 ।

 कै  २५०.
 श्री  एस०  एन०  दास

 श्री  Sto  सी०  फार्मा
 कैलास  और  मानसरोवर को  जाने  वाले  यात्री

 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 FQ,  श्री  भवत  दीवान  T  प्रधान

 मंत्री  २४  १९५४  को  दिय  गए
 जब  से  पाकिस्तान ak

 fara  बैंक  के  प्रतिनिधियों ने  सीध  नदी  के
 अतारांकित  संख्या  go  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 पानी  के  भविष्य  में  प्रयोग  के  लिए  व्यवस्था  पर

 चर्चा  शुरू  की  भारत  कितना  रुपया  खर्च  क्या  उन  यात्रियों की  संख्या  का
 कर  चुका  पता  लगा  लिया  गया  जो  PEYXR  we

 इस  प्रयोजन के  लिए  कितने  १९४५४  में  कुमारी  दा

 अधिकारी विदेश  बजे  गये  कौर  ax  लिम्पूलेख  दरों  के  रास्ते  कलास  ae

 क्या  इस  मामले  में  किसी  निष्कर्ष  मानसरोवर गये  कौर

 पर  पहुंचा  गया  है  समझौता  किया  गया
 यदि  तो  क्या  यह  जानकारी

 ह ै?  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 सिचाई  तथा  विद्युत्  उपमंत्री

 :  \9,2¥8,€00  रुपये  ।  बेदेशिक-का्य॑  उपमंत्री  अनिल

 तथा  राय
 कण  शआर  जी

 ४६  पदाघिकारी

 उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  द्वारा  दिये  गये कमंचारी  ।

 के  अनुसार  PRYXR  भर  ५४  में
 कलास  सौर

 फरवरी  eeu  में  बेक  द्वारा
 मानसरोवर को  इन  दरों  से  जान  वाले

 प्रस्तुत  गये  प्रस्ताव के  झ्राधार  पर

 बातचीत  जारी  है  ।
 यात्रियों की  संख्या  निम्न

 ०५३ विस्थापित  व्यक्ति  प्रतिकर  अधिनियम  र  QA  geuy

 FQUR,  सरदार  हुक्म  :  क्या  लिम्पूलेख  ८३०

 दा रमा

 ्
 द

 fod
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :  RR

 विस्थापित  व्यक्ति  प्रतिकर  कुंगरी  विंगर  4x  R4Q

 होती  नीति  २७  प्
 नियम  के  अस्तंगत  अब  तक  विस्थापित

 व्यक्तियों ने  नन्  दावों  के  सम्बन्ध में  जारी
 माना  ्

 किये  गये  भ्रादेशों  के  विरुद्ध  कितनी  पुनरीक्षा
 ण

 कुल  २९
 याचिकाएं  प्रस्तुत  की  ar  ाकणकणणणणलाणाण on  ल  ae
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 दक्षिण  अफ्रीका  आवासों  विनियमन  संशोधन  विदेशों  में  प्रचार

 अधिनियम  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :

 श्री  डाभी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 FRR,
 न  श्री  एस०  एल०  द्विवेदी  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  विदेशों  में

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 बहुत  से  भारतीय  दूतावासों को  भारत  के

 करेंगे
 सम्बन्ध  में  पर्याप्त  जानकारी  नहीं  भेजी  जाती  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण
 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या

 श्रमिक  में  भ्राप्रवासी  विनियमन  संशोधन

 अघिनियम  १९५३  के  उपबन्धों  के  अंतगर्त
 पग  उठाये  गये

 जो  कि  १-१-५५  से
 लागू  होता

 विदेशों  में  जानकारी  पुस्तकालयों

 गांधी  समझौते  का  उल्लंघन  करते  हुए  दक्षिण  में  प्रकाशन  भेजने  की  वर्तमान  व्यवस्था

 src  साधारण  प्रक्रिया  क्या  है
 ?

 अविका
 में  रहने

 वाले  भारतीयों  पर  यह

 लगा  दिया  है  कि  व  अपनी  स्त्रियों

 कौर  बच्चों  को  जोਂ  भारत  में  रहते  वहां  नहीं
 अनिल

 विमान क ०  से

 ला  कौर
 व्यवस्था  कौर  साधारण  प्रक्रिया  के

 में

 अपेक्षित  जानकारी  का  एक  नोट  पटल  पर यदि  तो  क्या  दक्षिण  अ्रफ़ीकी

 सरकार  द्वारा  इस  प्रतिबन्ध के  हटाये  जाने  की  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 कोई  सम्भावना है  ?  संख्या  ३०]|

 वैदेशिक-काय  उपमंत्री  अनिल  हमें  भेजी  गई  जानकारी  या  साहित्य  के

 gmat  होने  के  बारे  में  कोई  शिकायतें कण  जी  १९५३  के

 अ्राप्रवासी  विनियमन  संशोधन  अधिनियम  के  प्राप्त  नहीं  हुई
 ।

 तथापि  इस  मामले  में  रायें

 सम्बन्धित  खंड  जिन  के  ि  भारतीय  भिन्न  भिन्न  हो  सकती  हैं  शर  सुधार  भी  हो

 उद्धव  की  कुछ  श्रेणियों की  स्त्रियों  और  बच्चों  सकता है  ।  विदेशों  में  भारतीय  दूतावासों  को

 का  दक्षिण  रफीका  में  प्रवेश  करना  प्रतिसिद्ध  सब  उपयुक्त  सरकारी  प्रकाशन  भेजने  के

 मामले  की  विशेष  दिया  जा  रहा  है
 |

 ५  १९५३  से  लागू

 हुमा  था
 ।

 अफ्रीका-एशियाई  सम्मेलन

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  से  हाल  में  जी०  पो०  सिन्हा  :

 पारित  किये  गये  संकल्प  के  दक्षिण  FRAG.  श्री  हेमा

 अफ़रीका में  भारतीय  के  व्यक्तियों के  गोविन्द  दास

 व्यवहार के  सामान्य  पर  दक्षिण  भ्र फ़ीका
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की

 सरकार  के  साथ  सीधी  बातचीत  करने  का
 करेंगे कि  :

 किया  जा  रहा  है  |  यदि  यह  प्रयत्न  सफल
 किन  किन  ने

 तो  इस  चर्चा  में  भारतीय  उद्धव  के

 व्यक्तियों की  स्त्रियों  तथा  बच्चों  के  दक्षिण
 एशियाई  सम्मेलन  में  सम्मिलित  होना  स्वीकार

 श्रफ़ीका  में  प्रवेश  करने  के  सम्बन्ध  में  प्रतिबन्ध
 किया  कौर

 को  हटाने  के  wet  को  भी  सम्मिलित  किया

 जयेगा  इस  सम्मेलन  में  सम्मिलित  होंगे  ?
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 वेदेदिक-कार्य  उपमंत्री  (sit  अनिल  कोनिया  में  भारतीय

 के०
 :  बुलाने वाले  देशों  की

 Sat  अमजद
 wat

 :
 इन्डोनेशिया के  प्रधान  मंत्री  ने  सम्मेलन

 *
 २५७.

 नै  श्रीमती  इला  पाल चौ घरो  :

 के  लिए  निमन्त्रण  जारी  किये  थे  कौर  स्वीकार
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 करने  की  सूचना  भी  पहले  उन्हें  दी  जायेगी  |  कि

 भारत  सरकार  को  नहीं  बताया  गया  कि

 नियन्त्रणों  का  प्रत्युत्तर  क्या  किन्तु  प्रेस
 क्या  नैरोबी  के  एक  भारतीय

 बेरिस्टर  श्री  जसवन्त  सिंह  की  कीनिया  के
 समाचारों  के  अ्रनुसार  अधिकांश  देशों  ने

 मुख्य  आप्रवासी  पदाधिकारी ने  यह  आदेश
 निमन्त्रण स्वीकार  कर  लिया  है

 दिया  है  कि  वह  कीनिया  में  प्रवेश  न  करें

 शर  उन्हें  एक  प्रतिशिद्ध  आप्रवासी  घोषित सम्मेलन  में  कोई  दर्शक  नहीं

 किया गया होंगे  ।

 भारत  और  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्रियों
 क्या  इस  का  कोई  कारण

 का  सम्मेलन

 इस  मामले  में  क्या  पग  उठाये

 न
 R4Q  को  कृष्णा चाय  जोधा  क्या द  ह

 r  ?

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रो  के  सभासचिव  (at

 सादत  चलो  :  जी  हां  ।
 क्या  मार्चे  १९४४  में  होने  वाली

 भारत  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्रियों  के
 नहीं

 ।

 सम्मेलन  में  काश्मीर  के  मामले  के  साथ  अन्य  यह  मामला  विचाराधीन  है  ।

 सब  afar  मामलों  पर  भी  चर्चा  की
 मलाया  में  भारतीय

 wiz

 FRU.  थ्री  राधा  रमण  :  FAT  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 यदि  तो  क्या  बौछार  में  दोनों

 प्रधान  मंत्रियों  का  कोई  अ्रनौपचारिक
 सम्मेलन  क्या  जकार्ता  से  लौटते  समय  उन्हें

 हुआ  था ?  मलायन  भारतीय  कांग्रेस  का  एक  शिष्ट  मंडलਂ

 मलाया  में  भारतीय  राष्ट्र जनों  सम्बन्धी

 वंदे  शिक-किये  मंत्री  के  सभासचिव  (at  मामलों  पर  चर्चा  करने  के  लिए  मिला
 सादत  अली  इस  सम्मेलन के

 लिए  कोई  निश्चित  कार्य-सूची  नहीं  बनाई
 यदि  तो  किन  मामलों  पर

 चर्चा  की  गई  झर गई  है  ।  परन्तु  इस  में  भारत-पाकिस्तान

 सम्बन्धी  विभिन्न  मामलों  पर  चर्चा  करने  का  (77)  क्या  उन  की  भविष्य  की  राष्ट्रीयता

 के  बारे  में  कोई  चर्चा  हुई  थी
 ?

 विचार है  ।

 वेदेदिक-कार्य  मंत्री
 के  सभासचिव

 बोगोर  में  भारत  पाकिस्तान  सादत  अली  :  से  प्रधान

 सम्बन्धी  मामलों  पर  भारत  पाकिस्तान  मंत्री  हाल  में  मलायन  भारतीय  कांग्रेस  के

 के  प्रधान  मंत्रियों  के  बीच  कोई  बातचींत  कुछ  सदस्यों से  मिले  थे
 ।  मलाया की  सामान्य

 नहीं हुई  ।  स्थिति पर  चर्चा  की  गई  थी  दौर  पलायन
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 भारतीय  कांग्रेस  के  शभ्रध्यक्ष  ने  aor  नीति  यदि  तो  क्या  वह  सरकार के

 स्पष्ट
 की  ।

 किन्हीं  विशिष्ट  सदस्यों  पर  निमंत्रण पर  रहे
 कौर

 चर्चा  नहीं  हुई  ।

 कपड़ा  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन  उन  की  यात्रा  का  मुख्य  उद्देश्य

 क्या है  ?
 *FRQUR,  श्री  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :  बरदेशिक-काय॑  उपमंत्री  अनिल

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कपड़ा  कण  से  भारत  सरकार

 जांच  समिति  का  प्रतिवेदन  की  इंडिका  के  निमन्त्रण  गोल्ड  कोस्ट  के  प्रधान  मंत्री

 १०५  की  कौर  दिलाया  गया  है  जिस  में  यह  डा०  काम  निरुपमा  ने  भारत  की  सद्भावना

 सिफ़ारिश  की  गई  है  कि  केन्द्रीय  सहकारी  यात्रा  करने  की  इच्छा  प्रकट  की  किन्तु

 उन  की  यात्रा  का  समय  भी  निश्चित  नहीं

 थेः  बीच  सीधा  विक्रय  करार  शीघ्रता  से  करने  केਂ  किया  गया  ।

 लिए  सरकार  की  कौर  से  प्रयत्न  किया
 सोमा  विवाद

 उक्त  सिफ़ारिश के  क्रियान्वित

 करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  पग  उठाने  (  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 का  विचार है  ?
 FREER. <  डा०  राम  सुलग  सिंह :

 श्री  सारंग धर  दास  :

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 :  तथा  कपड़ा  जांच  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 है  ।  क्या  जनवरी  १९५५ के  पहले
 गोआ

 सप्ताह  में  पूर्वी  we  पश्चिमी  पंजाब  के  वित्त

 क
 २६०.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  प्रधान

 का  सम्मेलन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यहं

 सत्य  है  कि  गोझा  की  सरकार  ने  हाल  में  २,०००
 यदि  तो  उस  सम्मेलन  में

 किन  किन  बातों  की  चर्चा  हुई  wie
 सेनिक  दमन  को  भेंजे  हैं  ?

 बे देदिक-काये  उपमंत्री  अनिल

 तो  क्या  ?

 यदि  कुछ  निर्णय  किये  गये
 हैं

 क् ०  :
 सरकार  की  जानकारी  के

 अनुसार  इस  बहाने  पर  कि  दमन  पर  शझ्राक्रमण  वे  दैनिक-काय  मंत्री  कें सभासचिव

 करने  की  योजना  बनाई  जा  रही  बताया
 सादत  अली  :  से  पूर्वी

 जाता  है  कि  पु तंगा ली  प्राधिकारियों ने  वहां

 की  वर्तमान  सदस्य  सेना  में  लगभग  २००
 कौर  पश्चिमी  पंजाब  के  वित्त  आ्रायुक्तों  की

 एक  बैठक  चण्डीगढ़ में  ७  जनवरी  १९५४५
 व्यक्ति बढ़ा  दिये  हें  ।

 को  उन  के  बीच  की  चर्चाश्रों को  जारी  रखने
 गोल्ड  कोस्ट  के  प्रधान  मंत्री  की  यात्रा

 के  लिए  हुई  जो  पूर्वी  ate  पश्चिमी  पंजाब

 *262. BT qto So बी०  डी०  शास्त्री  :  क्या  सम्बन्धी  शेष  सीमा  विवादों  के  सम्बन्ध  में

 saa  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 समय  समय  पर  होती  रहती  हें  उस  के  पश्चात्

 क्या  गोल्ड  कोस्ट  के  प्रधान  मंत्री  दोनों  के  बीच  एक  wit  जालंधर  में

 धमाल  PERY  में  इस  देश  में  प्रा  रहे  ३  फरवरी  2EUY  को  हुई  थी
 ।

 इन  दोनों
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 में  जिन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  थी  उन  की  लिये  योजनाओं  में  पाकिस्तान  का  सहयोग

 सूची  देने  वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  मांगा श्र

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या  ३१]

 यदि  तो  पाकिस्तान  सरकार ने

 इस  मामले  में  क्या  प्रत्युत्तर  दिया  है
 ?

 दोनों  वित्त  आयुक्तों  ने  कोई  निर्णय  नहीं

 किया  ।  उन्हें  अ्रपनी  केन्द्रीय  सरकारों  को
 सिचाई  विद्युत  उपमंत्री  (ait

 :  गंगा  कौर  ब्रह्मपुत्र  की  बाहों
 केवल  सिफ़ारिश  करना  है

 ।
 इन  वित्त

 के  बीच  जब  बातचीत  पूरी  हो  तब
 के  कारण  पूर्वी  ate  पश्चिमी  बंगाल  में  बहुत

 अ्रधिक
 शौर  बहुधा  हानि  होने  का  विचार  करते

 भारत  ae  पाकिस्तान  की  सरकारें इन
 हुए  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  से

 सिफ़ारिशों  पर  विचार  करेंगी  ।  वित्त  प्राय कतों चन्

 के
 बीच  al  पत्र-व्यवहार चल  रहा  है  ।

 दोनों  नदियों  पर  सहकारी  झ्राधार  पर  बाढ़

 नियंत्रण  उपाय  करने  की  वांछनीयता  का
 बाल  चलचित्र  संस्था

 सुझाव  दिया  है  ।

 F262,
 को  इब्राहीम  :

 पाकिस्तान  सरकार  का  उत्तर
 | att  के  ०  सी०  सोनिया  :

 क्या  सूचना  और  प्रसारण मंत्री  १८
 ait  प्राप्त  नहीं  हम्ना  है  ।

 १९४५४  को  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४९  औषध  संबंधी  जांच  समिति

 के
 प्रति  दिये  गये  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  का  प्रतिवेदन

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 २६५.  Ato  पी०  नायर :  क्या

 क्या  सरकार  ने  बाल  चलचित्र  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 संस्था  को  कोई  सहायता  दी  कौर

 क्या  सरकार  ने  प्राय
 यदि  तो  चालू  वित्तीय  वर्ष  के

 fea  कितना  धन  दिया  गया  है  कौर  इस  पर

 fear  wait  स्ट्रैप्टोमाईसीन  ax  मिश्रित

 मलेरिया  अल्फा  रोष  र  विटामिन

 कया  दावतें  लगाई  गई  हें
 ?

 का  उत्पादन  करने  के  लिये  पेंसिलिन

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  (Slo  पिम्परी  के  विस्तार  सम्बन्धी  निर्माण

 तथा  बाल  चलचित्र  सम्बन्धी  जांच  समिति  की  सिफ़ारिशों  पर

 संस्था
 wa  पंजीयन  नहीं  हुमा  है

 ।
 कोई  कार्यवाही  की

 कौर

 १९५५-५६  के  आयव्ययक  अनुमानों  में

 यदि  तो  उत्पादन  के  पहले GX, Yoo  रुपये  की  का  उपबन्ध

 किया  गया  है  ।  तूफ़ान  १८  नवम्बर को
 ay  में  इन  के  उत्पादन  का  क्या  लक्ष्य

 निर्धारित किया  गया  है  ?
 तारांकित  प्रश्न  संख्या  eve  के  मेरे  उत्तर  में

 वर्णित  ऑ्राघार  पर  दी  जायेंगी  ।  उत्पादन  मंत्रो  क०  Ato  :

 बाढ़  नियंत्रण  योजना  तथा  इस  सम्बन्ध  में  समिति  की

 * REY,  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  सिचाई  सिफ़ारिशें  सरकार  के  विचाराधीन  हें  ।

 और

 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  बागान  जांच  आयोग कि

 *२६६.  श्री  टी०  बो०  विट्ठल
 क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने

 उत्तरी  बंगाल  में  बाढ़ों  का  नियंत्रण  करने  के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २२  दिसम्बर  Pau
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 को  तारांकित प्रश्न  संख्या  १४५०२  के  उत्तर के  में  सब क्षण 3  से  ४  वर्ष  के  भ्रमर  किया

 सम्बन्ध  मं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  जायेगा  ।  शेष  तीन  दायरों  में  प्रभी  यह  कार्य

 प्रारम्भ  नहीं  किया गया  है  ।
 क्या  बागान  जांच  आयोग  ने

 अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया
 सब  नगर  सर्वेक्षणों  के  प्रभारी  व्यक्तियों

 यदि  तो  क्या  उस  की  प्रति
 को  अन्तरिम  प्रतिवेदन  विशेषकर  ऐप

 सभा  पटल  पर  रखी  शौर
 जो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या
 a  +)

 की  गई  है  ।

 कारण  ट छ

 {a-\ वाणिज्य  मंत्रों  कर मरकर )  ता व  मेहतरों  के  लिये  संकलन

 *२६८.  ठाकर  युगल  किशोर

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 क्या  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह

 शझ्रायोग  को  इस  की  नियुक्ति  के  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  चालू

 हुक  वर्ष  के  प्रकार  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  योजना  Wales  के  eat  अन्य  शीर्षों  की  बचत

 करने  को  कहा  गया  था  कौर  अभी  वह  अवधि  में  सहा यता  प्राप्त  औद्योगिक  झ्रावास

 पुरी  नहीं  हुई  है  ।  के  मेहतरों  के  लिये  मकान  बताते  का

 सामाजिक  एवं  अधिक  सर्वेक्षण
 कोई  उपबन्ध  कर  रही  है  ?

 २६७.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :
 क्या  आवास  और  संभरण  मंत्री

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  स्वर्ण  अ्रल्प  वेतन  श्रेणी

 योजना  आयोग  की  गवेषणा  कार्यक्रम  समिति  अब्बास  योजना  शौर  सहा  यता  प्राप्त  प्रौद्योगिक

 द्वारा  आरम्भ  किये  गय  कुछ  भारतीय  दायरों  श्रीवास  योजना  के  welt  प्राप्त  होनें  वाली

 के  सामाजिक  एवं  आर्थिक  सर्वेक्षण  कार्य  ने  बड़ी  मांगों  का  विचार  करते  इस  समय  यह

 कितनी  प्रगति  की  है  ?
 नहीं  कहा  जा  सकता  कि  पाया  चालू  योजना

 अन्दर  मेहतरों  के  मकान  बनाने  के  लिये  पर्याप्त
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 मिश्र )
 योजना  आयोग  की  गवेषणा  कार्य  क्रम

 बचत  उपलब्ध  हो  सकेगी  |

 समिति ने  तक  २१  शहरों सामाजिक

 एवं  झ्राधिक  सर्वेक्षण  की  मंजूरी  दी  है  ।  चार
 तुंगभद्रा  परिपोट  ।

 rat
 सर्वेक्षणों  के  प्रतिवेदनों  की  अप्रैल  कौर  जून  *२६९.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी

 १९५५  के  बीच  तेयार  होने  की  वादा  की  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा

 करेंगे  कि : जाती  जब  कि  अन्य  तीन  सवर्णों  के

 प्रतिवेदन  जुलाई  wie  सितम्बर  १९५५  के

 बीच  तैयार  होने  की  प्रकाश  की  जाती  है  ।
 कया  तुंगभद्रा  परियोजना  का

 विकास  अपेक्षा  सेत  zt
 अन्य  ग्यारह  शहरों  में  वास्तविक  जांच  पड़ताल

 चल  रही  है  शर  काम  न्यूनाधिक रूप  में
 यदि  तो  इस  के  संचालन  में

 mata  के  भ्रनुसार  चल  रहा  है
 ।

 बड़े
 दीनता  लाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  व्या

 अर्थात्  मद्रास  दिल्ली  कार्यवाही  की
 हए ७  2

 रही
 शर



 २९९  लिखित  उत्तर  २५  फरवरी  १९५५  लिखित  उत्तर  ३००

 श्री  तक  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  विचार  नहीं  है  क्योंकि  ऐसी  कमी  करना  दान
 को  तुंगभद्रा  परियोजना  के  mame  के  (  subsidy)  देने  के  समान  होगा  ।  इस  पर

 विकास  के  लिये  कितनी  धनराशि  दी  है  ?
 वह  सूद  की  उसी  दर  पर  योजना  चलाने  को

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  (att
 तैयार  हो  गये  हैं  ।

 :  से  (7)  तंगभद्रा  परियोजना  निष्क्रिय  भूमियां
 पर  अ्रनुसुची  के  अनुसार  काम  हो  रहा  है  ।

 श्रायाकट  क्षेत्र  का  विकास  अपेक्षा  से  कम

 *
 २७१.  सरदार  हुकम  क्या  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 em  है
 ।  इस

 का  उत्तरदायित्व मुख्यतया
 भाग  लेने  वाली  ग्रान्ट्स  शौर  हैदराबाद

 भारत  के  राष्ट्रपति  के  नाम  से

 निष्क्रिय  भूमियों  के  अधिग्रहण  सम्बन्धी की  सरकारों  पर  इन  सरकारों  ने  रिपोर्ट

 दी  है  कि  श्रायाकट  क्षेत्र  का  विकास  करने  के
 अधिसूचना  सरकार  द्वारा  कब  जारी  की  जाने

 की  संभावना है  ;  कौर

 लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  इस  के  सम्बन्ध

 में  उन  सरकारों  ने  केन्द्र  से  वित्तीय  सहायता  क्या  केवल  एक  ही  सरकारी

 मांगी  है  ।  भारत  हैदराबाद  को  अधिसूचना  सब  fast  सम्पत्तियों  पर

 ४४,०२,५००  रुपये  की  सहायता  देना  स्वीकार  व्यापक  होगी  अथवा  इन  का  शअ्रधिग्रहण

 किया
 ।

 are  ak  मैसुर  राज्यों  को  क्रम  पुर्वक  किया  जायेगा ?

 इसी  प्रकार  की  सहायता  देने  का  प्रश्न  अरब
 पुनर्वास  उपमंत्रो  जे  ०  Fo

 भारत  सरकार  के  विचाराधीन है  ।  हैदराबाद  भूपाल श्र  मंसूर  राच्यों

 में  fared  कृषि  भूमियों  के  अ्रधिप्रहग
 गृह-निर्माण  योजना  पेस

 सम्बधी  अधिसूचनाएँ जारी  की  जा  चुकी हैं  ।
 न

 RVo,  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  व्या  पंजाब  श्र  पैप्सू  के  मामले  में  अधिसूचनाएँ

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  शीघ्र  ही  जारी  की  जायेंगी ।

 को  कृपा  करेंगे  कि  :
 नहीं  ।  अधिसूचनाएँ  तत्र

 क्या  यह  सच  है  कि  पेप्सू  सरकार
 जारी  होंगी  जब  किसी  क्षेत्र  में  निष्क्रान्त

 ने  केन्द्रीय  सरकार  के  गृह  निर्माण  योजना  ऋणों  भूमियां  अधिग्रहण की  जायेंगी

 को  स्वीकार  करने  में  भ्र पनी  असमर्थता  इस  पत्रिकायें

 २७२.  श्री  भक्त  दर्शन  :
 कया  सुचना कारण  प्रकट  की  है  कि  उन  पर  लिये  जाने

 वाले  सूद  की  दर  बहुत  अधिक  कौर  और  प्रसारण  मंत्री  १७  १९५४  को

 दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३४४ के afe  तो  क्या  सरकार  सुद

 की  दर  को  घटाने  का  विचार  करती  है  ?  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 अ.दास  और  संभरण  मंत्रो
 क्या  समाचारਂ  ate

 स्वरण  :  शर

 नवम्बर  १९५४  में  पेप्सू  सरकार  ने  यह  कहा
 कि

 इन्फर्मेशन  को  फिर  से  प्रकाशित

 हो  सके  तो  कम  प्राचीन  वालों  के  लिये  मकान
 करने  के  विषय  में  कोई  अंतिम  निश्चय  किया

 गया
 योजना  में  दी  हुई  qe  की  दर  कम  कर  दी

 जाये  |  उन्हें  यह  समझाया  गया  कि  इस  योजना
 यदि  तो  किस  तारीख  से  इन

 प्रकाशनों  को  फिर  से  area  किया  जायेगा  ?
 में  सूद  की  साधारण  दर  में  कमी  करने  का

 960  L.  3.  D.
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 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो  (Sio  9X  जिन  में  प्रलेख  चित्र  शौर  समाचार

 :  श्रीमान्
 |  |  चित्र  चलाये  जाते  हैं  कौर  उन  सप्ताहों  में

 १५७  प्रतियां  जिन  में  अकेला  समाचार  चित्र
 जब  इस  विषय  में  उन  की

 रिशों  पर  प्राक्कलन  समिति  के  परामर्श  से
 चलाया  जाता  है  ।

 san  निर्णय  जायेंगी  ।
 से  प्राकलन  समिति  की

 अफ्रीका-एशियाई  सम्मेलन  सिफारिशों  विचाराधीन  हैं  ।

 व्या २७२.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :
 गोआ

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 *  94.0  श्री  रखना
 :  कया  प्रधान

 क्या  भारत  स्थित  पुर्तगाली

 बस्तियों  के  द्यान्तिपूर्ण  हस्तांतरण  के  रन  पर
 सत्य  है  कि  पुर्तगाली  सरकार

 गोर
 के  ऐसे खाने  वाले  अ्रफ़ीका-एशियाई  सम्मेलन  में

 नागरिकों  जो  गांधी  टोपी  पहनते
 mitt  PEAY  में  चर्चा  की  कौर

 बड़ा  परेशान कर  रही  है  ?

 (@)  क्या  इस  मामले  में  सदस्य  सरकारों
 बेददी-कार्य  उपमंत्री  (at  अनिल

 को
 मत

 जान  लिया  गया  है
 ?

 के०  भारत  सरकार ने
 समाचारपत्रों

 बंदिशें-कायदे  उपमंत्री  अनिल
 में  ऐसे  समाचार  पढ़े  हैं  जिन  में  भ्र विद् वास

 के  चन्दा  )  जी  नहीं  ।
 नहीं  किया  जा  सकता

 ।
 उन  के  भ्रनुसार

 गोझा

 जी  नहीं  ॥  में  गांधी  टोपी  पहनना  एक  अपराध  माना

 समाचार  चित्र  जाता  है  sire  गांधी  टोपी  पहनने  वालों
 को

 ¥ Q9¥,  at  मुरारका :  सूचना
 पुलिस  बड़ा  परेशान  कर  रही  है

 |

 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  औद्योगिक  आवास  यो  जना

 कि

 *QI9G.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल

 इंस  ana  fat  प्रत्येक

 समाचार  चित्र  की  प्रतियों  की  क्या  संख्या  है  ;
 कया  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  प्राक्कलन  समिति

 की  सिफारिशों  के  अनुरूप  इस  संख्या  को  बढ़ाने
 राजकीय  सहायता  प्राप्त  श्रौद्यो*

 का  विचार  tat  जिस  का  कि  उन  के  गीत  प्रवास  योजना  के  अन्तर्गत
 PEYY

 से  QEXY  के  दौरान  में  दिल्ली  के
 ग्यारहवें  प्रतिवेदन  के  परा  २१  में  उल्लेख

 किया  गया  क्यारियों के  लिए  कितने  क्वाटर

 बनाये गये
 तथा

 यदि  तो  श्र

 इस  समय  कितने  क्वाटर  अभी

 बन  रहे  हैं
 ?

 अनुमान  लगाया  जाता  है  ?
 आवास  और  संभरण  मंत्री

 सूचना  और  प्रसारण  स्त्री  स्वर्ण
 :  कोई

 नदीं
 ।

 रेप  ।
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 भारत  और  पाकिस्तान  के  मध्य  माल  का  क्या  किसी  विदेशी  इंजीनियरिंग

 यातयात  ्  से  कहा  गया  है  कि  वह  किसी  परियोजना

 है  २७७.  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामो  :  के  विषय  में  प्रतिवेदन  तैय्यार  तथा

 कया  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
 यदि  तो  उस  सार्थ  का  नाम

 कया  है  ध्रौर  क्या  इस  सम्बन्ध  में  किसी  करा

 सरकार  ने  पाकिस्तान  पर  हस्ताक्षर किये  गये  हें  ?

 कार  से  कोई  ऐसी  सरकारी  विज्ञप्ति  प्राप्त

 की  है  कि  दोनों  देशों  के  मध्य  श्रनिरबन्धित
 उत्पादन  मंत्रो  क्०  सो०

 सरकार  ने
 हाल  ही  में  इस  सिद्धान्त को

 घस्तुभ्रों  का
 यातायात

 के  सम्बन्ध में  बातचीत
 स्वीकार  कर  लिया  है  कि  देश  में  बनावटी  तेल

 की  तथा
 का  एक  कारखाना  स्थापित किया  प्रौढ़

 यदि  तो  इस  प्रस्थापना  के  प्राथमिक  कार्यवाही  के  रूप  में  ऐसा  निर्णय

 सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  विचार  है  ?  किया  है  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रसिद्धि  के किसी  साथ

 से  प्रतिवेदन  प्राप्त  किया  जाये  ।  इस  विषय  में
 बंदिशें-काय  मंत्री  के  सभासचिवे

 सादत
 wet

 :
 तथा

 अग्रेतर  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 तथा  ait  नहीं  ।
 श्रीमान  ।

 रोज़गार  का  सर्वेक्षण  फोन  से  इंजोनियर

 ठाकर  युगल  किशोर  fag:  क्यां
 न  Ro.  श्री  भागवत  ..*  आज़ाद  :  क्या

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सिंचाई  ओर  विद्युत  मंत्री  यह  बतान  यी  कृपा

 देव  की  रोज़गार  की  स्थिति  के  सर्वेक्षण  में  करेंगे  कि  :

 प्रभी  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 क्या  यहं  सच  है
 कि

 के  जल

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  संरक्षण  मंत्रालय  के

 fast)  :  देश  की  रोजगार  की  स्थिति  के  चीफ  इंजीनियर  ने  कोसी  तथा  अन्य  नदियों  का

 सर्वेक्षण  में  अभी  तक  की  गयी  प्रगति  के  विषय  निरीक्षण  किया  कौर

 में  जानकारी  देने  घाला  एक  विवरण  सभा-पटल
 तो  क्या  उस  ने  वर्तमान

 पर  रखा  जाता  [afera  परिशिष्ट  २,
 कोसी  बांघ  तथा  wea  भविष्य  की

 अनुबन्ध  संख्या  ३२]
 योजना भों के  बारे  में  सरकार क्रो  कोई

 बनावटों  तेल  का  कारखाना  :
 सलाह दी  है  ?

 fat  एस०  एन  दास
 गे  २७९,

 श्री  सिंगार  दास  :  सिचाई  और  fara  उपमंत्री

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 :  चीन  के  जल  संरक्षणी

 रेंगे  कंजर्बत्सी  )  मंत्रालय  के  मुख्य  अभियन्ता

 में  कोसी  योजना  क्षेत्र  का

 क्या  बनावटी तेल  के  एक  कार

 की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  तेल
 जनवरी  PEXY  में  निरीक्षण  किया  ।

 समिति  की  सिफ़ारिश  को  कार्यान्वित  करने  उन्होंने  वर्तमान  कोसी  बांध  की

 के  कार्य  में  कोई  प्रगति  हुई  यदि  तो  योजना  को  ठोस  बताते  हुए  यह  सलाह  दी  कि

 कया  प्रगति  हुई  कोसी  नदी  में  बाढ़  नियंत्रण  के  साथ  साथ
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 नदी  की  तलहटी  में  मिट्टी  या  रेत  संचित  हो  छटे  नगरों  में  बिजली  लगाने  के  सम्बन्ध

 जाने  की  समस्या  पर  भी  उचित
 कोई  प्रस्थापना  भेजी  तथा

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ॥
 यदि  तो  उस  प्रस्थापना  का

 रूप  क्या  है  ?
 हाथ  करघे

 y  मलिका  :  क्या  वाणिज्य  sar  तिहाई  और  विद्युत  उप मंत्रो  (att

 उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  :  तथा  राज्य  सरकार  ने

 भागलपुर  विद्युत  संभरण  समवाय  को  ऋण  के
 क्या  सरकार  ने  इसी  कायें  के  लिए

 रूप  में  देने  के  लिए  (६  लाख  रुपये  )  तथा  अरन्य
 रखी  गयी  निधि  में  सहकारी  संघ  के  सम्बन्ध

 छः  नीना-विद्युत  संभरण  समवायों  का

 चमेली  करघों  को  यंत्र  चालित  तथा  wi

 स्वचालित  करघों  में  बदलने  के  पर  विचार
 ग्रहण  करने  तथा  उन्हें  विकसित  करने  के  लिए

 (१८  लाख  रुपये  )  इस  चालू  योजना  प्रगति  में
 किया  तथा

 कुल  २४  लाख  रुपये  की  केन्द्रीय ऋण  सहायता
 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या

 के  लिए  arta  की  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने

 निर्णय  किया  गया  है  ?
 इन  प्रस्थापनाझ्यों को  मान  लिया  है

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्रो
 पीतल  के  उद्योग

 :  तथा  ऐसी

 रिदा  करने  वाली  कपड़ा-उधोग-समिति  का
 ६२.  श्री  एन०  बो०  चोरों  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 प्रतिवेदन  ग्राम  विचाराधीन  है  ।

 करेंगे कि  :

 सडकें  क्या  सरकार  ने  पश्चिमी  बंगाल

 श्री  अनिरुद्ध  क्या  योजना  मंत्री  के  मिदनापुर  जिले  के  उप-विभाग  घटल  में

 पीतल  के  उद्योगों  की  सहायता  करने  के  सम्बन्ध
 यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न  राज्य

 ~

 सरकारों  द्वारा  जन्म  पंचवर्षीय  योजना  के  में  कोई  कार्यवाही  की

 अधीन  सड़कों  कौर  संचार  कार्यों  के  विकास  यदि  तो  किस  प्रकार  की

 पर  ३१  REX  तक  कितना  घन  कार्यवाही  की  गयी  तथा

 खर्च  किया  गया  है  ?  ये  ऐसे  उद्योगपतियों

 योजना  उपमंत्री  (at  एस०  एन०  के  मार्ग  में  ated  वाली  कठिनाइयों
 को

 कहां

 मिश्र  )
 :  योजना  आयोग  में  उपलब्ध  समाचार  तक  द्र  कर  सकेंगी  ?

 के  आधार  पर  पंच  वर्षीय  योजना  के  झ्र घिन
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (sit

 सड़कों  पर  PERL—UO  तथा  PERY—UY  के

 वास्तविक  खर्चों  को  बतानें  वाला  एक  विवरण
 :  से  इस  विषय  का

 शोक  सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता
 मुख्य  रूप  से  राज्य  सरकार

 से
 ही  सम्बन्ध  है

 ।

 जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध  इसने
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३३]

 पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  को  PEY—-UY

 ग्रामों  में  बिजली  लगाना  पीतल  तथा  मिश्र
 धातु

 के  कारीगरों  को

 grat  माल  संभरित  करने  के  लिए  २,४५००
 ६१.  श्री  अनिरुद्ध सिह  :  क्या  योजना

 रुपये  का  अनुदान
 कौर  २५,०००  रूपये  का

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ऋण  दिया द  | क्या  बिहार  सरकार  ने  ग्रामों  तथा



 Row  लिखित  उत्तर
 Qu
 ६  फरवरी  १९५५  Ios

 क़त्लो  में  पाकिस्तान  उच्चायुक्त  कार्य
 लय  उत्पादन  मंत्री  कृ०  Ato

 ६३.  श्री  कृष्णाचाय  जोशी  ;  क्या  प्रधान  2,95, 0919  जिस  का  मूल्य

 9,8%,9  R,29e  रुपये  था  ।
 मंत्री  यह  क  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 दिल्ली  में  पाकिस्तान  उच्चायुक्त

 के  कार्यालय  में  कुल  कितने  पाकिस्तानी  नागा
 रक  निष्क्रान्त  सम्पत्ती

 काम कर  रहे
 तथा

 इस  कार्यालय  में  पाकिस्तानी
 ६६.  श्री  चौधरी  मुहम्मद  शफी  :  क्या

 कर्मचारियों  को  कौन  कौन  सी  राजनयिक
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन्मुक्तियां  प्राप्त  हें  ?  ऐसे  कितने  मकान  तथा  स्थान  हूं

 वैदेशिक-काय  उपमंत्री  कौर  उन  का  मूल्य  क्या  है  जिहें  पहले  निष्क्रिय
 अनिल

 सम्पत्ति  घोषित  कर  दिया  गया  था  परन्तु जो के  ०  चन्दा  ११६.

 अंतर्राष्ट्रीय  बीवी  अनुसरण

 १९५४ में  फिर  से  मालिकों को  वापस  लौटा

 दिये गये  तथा

 में  तथा  पारस्परिक  व्यवहार  के  पर

 उन्हें  दण्ड-प्रक्रिया  तथा  प्रक्रिया  दोनों  ही  निष्क्रिय  सम्पत्ति  को  वापस

 लौटा  दिये  जाने  के  उद्देश्य  से  os  हुए  प्रार्थना क्षेत्रों  में  विमुक्ति  प्रदान  at  गई  है  ।

 माल  टोटों  की  भारत  यात्रा
 पत्रों

 में  से
 कितने

 कभी  तक  अनिर्णीत  अवस्था

 में  ही  पड़े  हुए  हैं  ऐसी  भ्र वस् था  में  वे  कितने
 ६४,  शो  रघुनाथ  सिंह  क्या  प्रधान

 समय  से  पड़े  हें  ?

 मंत्री  यह  बताने  ही  छुपा  करेंगे  कि  avery

 टीटो  की  भारत  यात्रा  के  सम्बन्ध  में  सरकार  पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के  ०  भोंसले  :

 ने  स्वागत  तथा  अन्य  मदों  पर  कितनी  राशि
 तथा  भ्रावरयक  जानकारी  एक+

 व्यय  की  ?  पति  की  जा  रही  है  ।

 प्रदान  मंत्रो  तथा  चंदेशिक-काय  मंत्रों  सूडान
 को

 सहायता

 जवाहरलाल  नेहरू  )
 :  यूगोस्लाविया  के

 ६७.  हों  एस०  एन०  दास  :  प्रधान

 राष्ट्रपति  उन  के  दल  के  भारत  भाने  पर
 संघ  बताने  की  कृपा  करेंगे

 खर्चों  के  लिए  ३  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की
 क्या  सरकार  सुडान  सरकार

 गई  लेकिन  दरअसल  कितना  खे  gar  है

 उस  का  हिसाब  wat  तेयार  नहीं  हो  सका  ।  are  आधिक  कौर  सांस्कृतिक  सहायता  के  लिए

 की  गयी  प्रार्थना  पर  सोच  विचार  किया

 अमोनियम  संकट  तथा

 ६५.  को  डी०  स०  शक् यां  उत्पादन
 यदि  उस  का  क्यां

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 परिणाम रहा  है  ?

 ERK  में  सुन्दरी  बे्रक
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री

 शाने  में  कितना  अमोनियम  सल्फेट  उत्पादित  जवाहरलाल  :  तथा (&
 किया  गया  उस  का  लगभग  मूल्य  सूडान  सरकार  के  वाणिज्य तथा  उद्योग
 कितन  तथा

 श्री  इब्राहीम  अल मुफ्ती  गत  वर्ष  भारत  शाये

 उसी  काल  में  कितनी  मात्रा  में
 थे  ।  उन्होंने  योजना  ग्रा योग  वाणिज्य

 सह  बेचा  गया  है
 ?  सूचना पग  मंत्री  से  निचार  विमर्श

 किया
 ब्रा



 Fee  लिखित  उत्तर  २५  फरवरी  १९५५  लिखित  क्त्र
 दे  १०

 उन्होंने  सामान्य  रूप  से  सुडान  सरकार  की  न्यायाधीशों  के  अन्तिम  पं वब रण  के  लिए

 ऐसी  इच्छा  प्रकट  की  थी  कि  भारत  सुडान  अ्रम्यरथियों  at  तालिका

 के  उद्योगीकरण  में  सहायता  करे  भारतीय  सुडान  सरकार  को  भेज  दी  गंधी  है  ।  सुडान  के

 डाक्टरों  कौर  न्यायिक  मनोनीत मुख्य  न्यायाधिपति  श्रम्यथियों के

 कारियों  शादी  की  सेवाएं  प्रदान  करे  ।  सुडानी  इन्ट्व्युं  करने  के  लिए  भारत  में  ह्  गये  हैं
 ।

 मंत्री  को  यह  दिया  गया  था  कि  माध्यमिक  शिक्षा  आयोग  के  अध्यक्ष के

 भारत  सरकार  अपनी  पूरी  शक्ति  अनुसार  रूप  में  काम  करनें  के  हम  ने  सडान  सरकार

 उन  की  सहर्ष  सहायता  करेगी  सुडान  को  श्री  जी०  सत्यदेव की  एं  ६४५  दिन

 सरकार की  किसी  भी  ठोस  प्रस्थापना  पर
 की  के  लिए

 asa  को
 हं

 ।  सुडान

 saa  विचार  करेगी  |  सूडान  सरकार  के  सरकार  ने  हमें  यह  भी  कहा  है  कि-हम  भारतीय

 वित्त  श्री  हामिद  तौफीक  ने  भी  mit  समाचारपत्रों  में  जनगणना

 हाल  ही  में  भारत  कां  दौरा  किया  है  ।  रेलवे  कृभ्मिंशास्त्र

 mit  हमें  वहां  से  ऐसे  व्यक्तियों  के  सिगनल  तथा  टेलीग्राफ

 जो  कि  न्यायिक  पदाधिकारियों के  रूप  में  जलपोत  पदाधिकारियों  के  स्थानों  क्ष

 सेवा  कर  भारत  के  भूतत्त्वीय  विभाग  लिए  विज्ञापन  प्रकाशित  करायें  ।  इन

 के  दा  पदे  शिकारियों  तथा  एक  fararreanreat  की  प्रा्थनाश्रों  के  सम्बन्ध  में  शीघ्र  कार्यवाही

 want  के  faq  प्रार्थनाएं  प्राप्त  हुईं  दें  की  गयी है  ।

 ध

 0  LL,  | क
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 Q——TRATTTAT
 के  अतिरिक्त  कार्यवाही  )

 ३२३  ३२

 में  रखी  देखिये  संख्या

 एस-४४/५५]

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी  लिमिटेड  का

 २५  १९५५  वार्षिक  प्रतिवेदन  तथा  लेखे  और  लोहे

 तथा  इस्पात  के  एक  कारखाने  को  स्थापना

 के  लिये  रूस  के  साथ  करार
 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत हुई

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |  उत्पादन  मंत्री  Ho  सी ०
 :

 प्रश्नोत्तर  में  निम्नलिखित पत्रों  की  एक  एक  प्रति
 सभा

 पटल  पर  रखता  हूं
 :

 भाग  १)
 (१)  १  १९५३  से  ३१

 १९५४  तक  क  हिन्दुस्तान

 १२  बजे  मध्याह्न  हाउसिंग  फैक्टरी  लिमिटेड  का  वार्षिक

 सर्वश्री  आर ०  वी  ०  थामस  तथा  वेदन तथा  लेखा  ।  [qerataa  में  रखा  गया

 देखिये  eat  एस-४६/५५] ई०  जान  फिलीपोज
 का  निधन

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  इस  बात  की  सूचना  (२)  भारत  में  लोहे  कौर  इस्पात  का

 देते  हुए  बड़ा  दुःख  है  कि  संविधान  सभा  के  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  भारत

 श्री  कार  वी०  थामस तथा  श्री  ई०

 जान  फिलीपोज़  का  स्वर्गवास  हो  गया
 ।

 सरकार  कौर  रूस  की  सरकार  के  बीच  खन्ना

 करार  |  [ eaateer  में  रखा  गया  |  देखिये

 में  सभासदों से  निवेदन  करता हूं  कि  शोक  संखा  एस-६४/५५]

 प्रकट  के  लिये  वे  एक  मिनट  के  लिये

 मौन  खड़े  हो  जायें  ।

 पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 तारांकित  मरत  संख्या  ६७७  के

 अनुपूरक
 के  उत्तर  की  शुद्धि

 दामोदर  घाटी  निगम  के  आयव्ययक  सम्बन्धी
 वे  दैनिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  क े०

 १९५५-५६  :
 सभा  को  स्मरण  होगा  कि

 ८
 सितम्बर

 सिचाई  और  fata  उपमंत्री  १९४४  को  श्री  जी०  एल०
 चौधरी  शर

 श्री  लोटन  राम  द्वारा  रखे  गये  तारांकित हाथी  )
 :

 में  दामोदर  घाटी  निगम

 १९४८  की  धारा  ४४,  उपधारा  (३),  के  संख्या  ६७७ के  सम्बन्ध  जिस  में

 अधीन  ay  PEUY-UE  के  लिये  दामोदर  यह  पूछा  गया  था  कि  क्या  श्रीलंका  सरकार

 घाटी  निगम  के  बजट  प्राक्कलन  की  एक  प्रति  अपना  निरोधी  कार्यालय मंडपम  से  हटाना

 सभा-पटल पर  रखता  हूं  ।  चाहती  श्री  जी०  एल०  चौधरी  ने  एक
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 ३२५  सभा  का  काय  २५  फरवरी  १९५५  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  सम्बन्ध  ३२६

 में  प्रस्ताव

 [  श्री  अ्रनिल  के०  चन्दा ਂ|

 अनुपूरक  में  यह  पूछा  कि  क्या  भारत  (६)  अत्यावश्यक पण्य  विधेयक  ।

 सरकार  का  निरोधी  कैम्पों  के  बन्द  हो  जाने
 सभा  २८  फरवरी  तथा  १  कौर  ४५ पर

 भवन  इत्यादि  खरीदने  का  विचार  है  ।

 ~  ReYY  को  उपरोक्त  विधेयकों  पर

 उस  के  उत्तर  में  संसद  श्री
 विचार  करेगी  ।  इन  दिनों  साराਂ  समय  विधान

 सादत  चली  ने  बताया  था  कि  ये  भवन
 कार्य  के  लिये  ही  उपलब्ध  रहेगा

 |

 भारत  सरकार  के  ही  हें  भर  उसी  के  पास

 रहेंगे  ।

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  सम्बन्ध

 सही  स्थिति  यह  है  कि  ये  श्रबन  श्रीलंका

 में  प्रस्ताव  ITY
 सरकार  के  भारत  सरकार  के  नहीं ।

 निरोधी  कैम्प  के  बन्द  होने  के  सम्बन्ध  में  at  गाडगिल  :  सभा  में

 निर्णय  होने  के  उन  want  पिछले  दो  दिनों  के  दौरान  में  राष्ट्रपति  के

 बेਂ  खरीदने  के  बारे  में  पूरा  विचार  किया  अभिभाषण  की  खूब  आलोचना की  गई

 लायेगा  |  है  ।  राष्ट्रपति  का  aha  सरकार  की

 eS  ha  नीति  का  संकेत मात्र  है  ।  उस  में  सरकार

 के  कार्यक्रमों  काਂ  विस्तृत  वर्णन  नहीं  किया
 सभा  का  काय

 जाता  है  ।  में  प्रश्न  भाषण  में  केवल  दो  तीन
 संसद  कार्य  मंत्री  सत्यनारायण

 बातों  की  ही  विस्तृत  विवेचना  करूंगा  |

 fag)  :  भाप  की  अनुमति  से

 सभा  को  विधान  कार्य  के  उस  क्रम  के  बारे
 दिन  पर  far  बेरोजगारी बढ़ती  जा

 में  सूचना  देता  हूं  कि  जो  ५  ्
 रही  है  ।  माननीय  वित्त  मंत्रीं  ने  यह  झ्राइवासन

 दिया  है  कि  १०  साल  के  भ्रमर  यह  समस्या तक--जो  ४  के  एकान्तक  शिविरों  में

 प्रथम  शनिवार  होगा  जिस  दिन  सभा  हल  हो  जायेंगी  ।  में  केवल  इतना  चाहता

 हूं  कि  सरकार  सैनिक  संभरण  विभाग  से
 बैठक  करने  को  सहमत  हो  गई  है--सभा

 के  समक्ष  निम्न  प्रकार  से  किया
 निकाले  गयें  {0,000  को  पुनः  काय

 जायेगा  ।  में  लगावे  पर  अपनी  सद्भावना  का  परिचय

 दे  ।
 9 »

 ।

 के  बारे  में  है  ।  हम  को  यह  बताया  जाता
 (२)  safe

 विधेयक
 ।

 है  fe  ag  भारतीय  समवाय  अधिनियम

 (३)  दन्त  चिकित्सक  )
 के  अ्रधीन  पंजीबद्ध  gar  है  भ्र  ग़ैरसरकारी

 विधेयक |
 है

 ।
 सरकार  ने  इस  निगम  में  पूजा  लगाने

 (४)  कतिपय  पर  निर्यात  शुल्क  वाले  विदेशियों  को  प्रत्याभूत  दी  है  at

 लगाने  बढ़ाने  वाली  अधिसूचनाओं के
 वह  निगम को

 १५  साल  के  लिये  बिना

 सम्बन्ध  में  सभा  का  प्राप्त  करने
 किसी  व्याज  पर  o'/,  करोड़  रुपया  देने  को

 के  लिये  चार  संकल्प

 (५)  तथा  निर्पत  सरकार  को  इस  केਂ  प्रबन्ध  में  हस्तक्षेप  करने

 संशोधन  विधेयक  ।  तथा  इस  को  अपने  नियंत्रण  लाने  का



 Iw  राष्ट्रपति  के  २५  फरवरी  १९५५  अभिभाषण के  सम्बन्ध में  प्रस्ताव  ३२८

 कोई  अधिकार  नहीं  है  ।  में  समझता  हूं  कि  रूपरेखा  समाजवादी  ढंग  पर  बनाई  ५  ।

 बजट  के  समय  इस  विषय  पर  अच्छी  तरह  राष्ट्रपति  ने  art  भ्र भि भाषण  में

 विचार  किया  जा  सकता  है  |  शब्द  का  प्रयोग  किया  &  ।  २१

 दूसरी  महत्वपूर्ण  बात  में  कृषि  उत्पादों
 १९५४  को  सभा  में  aa  सम्मति  से  यह  निर्णय

 किया  गया  था  कि  हमारी  भारिक  नीति
 के  मूल्यों  की  गिरावट  के  बारे  में  कहना

 का  ७  समाज  की  रूपरेखा  समाजवादी
 चाहता  हुं  ।  अभिभाषण  में  यह  श्राइवासन

 दिया  गया  है  कि  जब  सरकार  यह  देखेंगी
 तग  पर  तेयार  करना  है  ।  इस  निर्णय  में

 शब्द  का  प्रयोग  किया  गया
 कि  मूल्य  काफी  गिर  रहे  तो  वह  उस  में

 है
 ।

 में  सोशलिस्ट  प्रौर हस्तक्षेप  करेगी  कौर  अनाज  खरीदना  शुरू

 कर  देगी  ।  १९४६  में  या  उस  के  लगभग  शब्दों  के  oe  में  कोई  फरक  नहीं  देखता
 |

 सरकार  ने  प्रो०  गाइगिल  श्री  ज़ोरवाला
 दोनों  का  ताइपे  यही  है  far  भविष्य  में  समाज

 की  sitar  व्यवस्था  समाजवादी  हग  पर  हो  ।

 की  एक  समिति  नियुक्त  की  थी
 ।

 ठाकरे  दास  भाग  पीठासीन  राष्ट्रपति  ने  sot  अभिभाषण  में

 शब्द  का  प्रयोग  सप्रयोजन  ही  किया  है  |

 va  समिति  ले  अपने  प्रतिवेदन  में  यह  बताया

 समाजवादी  रूपरेखा  का  अथ  समझने  &
 था  कि  कृषि  उत्पादों  भर  कारखानों  में

 निर्मित  वस्तुभ्नों  के  मूल्यों  के  बीच  एक  प्रकार
 लिये  उत्पादन  &  उन  का

 उल्  का  नियंत्रण  तथा  वितरण  को  पद्धति
 की  समता  रहनी  चाहिये  ।  अब  कृषि  उत्पादों

 शादी  बातों  का  समझना  जरूरी  है  ।  कांग्रेस
 के  मूल्य  गिर  रहे  ौर  यदि  सरकार  इस

 कार्य  में  कुछ  विलम्ब  तो  व्यापारी
 चाहती है  कि  उत्पादन  केਂ  मुख्य  साधन  समाज

 लोग  उस  का  फायदा  उठा  लेंगे  ।  हम  को
 बेਂ  नियंत्रण  में  ale  धन  का  वितरण

 समान  हो  ।  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  लोग  कहू
 जो  यह  बताया  जाता  है  कि

 जनक  वह  सब  केवल  ही  है  ।  यदि
 सकते  हैं  कि  केवल  कहना  मात्र  ही  पर्याप्त

 है
 ।

 में  इस  बात  से  सहमत  हुं  ।  किन्तु
 जून  या  जुलाई  में  वर्षा  नहीं  तो  व्यापारी

 यह  सिद्धान्त  की  सामान्य  रूप  रेखा  है  |
 लोग  मूल्य  बढ़ा  देंगे  और  उस  से  उपभोक्ता

 को  भी  नुकसान हो  जायेगा  ।  वास्तविक  कार्यक्रम  तो  सरकार  प्रीत  बजट

 अथवा  विकास  योजनाओं  क्षे  साथ  प्रस्तुत

 कृषि  ऋण  सर्वेक्षण  सम्बन्धी  fod  करेगी  |  सरकार  श्रमिक  क्षेत्र  में  जो  भी

 बैंक  की  समिति  ने  अपनें  प्रतिवेदन  में  बताया
 wry  जनता  उस  से  यह  प्रतमात ्न्क

 है  कि  गत  कुछ  वर्षों  से  कृषि  ऋण  की  प्रवृत्ति  लगायेगी  कि  सरकार  का  वह  थक काय  समाज

 वृद्धि  की  भ्रांत  है  ।  में  निवेदन  करता  में  समाजवादी  व्यवस्था  लाने  के  लिये  कहां

 हूं  कि  सरकार  इस  में  किसी  बात  की  प्रतीक्षा  तक  सहायक  है  ।  प्रभी  सरकार  बेईमान
 न  करे  कौर  जल्दी  ही  इस  सम्बन्ध में  उचित

 उद्योगों  के  राष्ट्रीयकरण के  पक्ष  में  नहों  है  ।

 करना  प्रारम्भ  कर  दे  ।  हमारी
 किन्तु  ऐसा  न  करने  से  वह  संविधान  की

 श्रथव्यवस्था का  यह  पहलू  वर्षा  पर  ही  भावना  के  विरुद्ध  जायेगी  ।  संविधान  में

 निर्भर  जिस  का  कोई  भरोसा  नहीं  ।
 स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  है  कि  थोड़े  से  लोगों

 में  उस  झ्रालोचना  के  बारे  में  के  हाथों  में  ही  धन  नहीं  रहना  चाहिये

 कुछ  कहना  चाहता  जोकि  राष्ट्रपति  के  कभी  न  कभी  इन  उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण

 हन  शब्दों  के  प्रति  की  गई  है  कि  समाज  की  करमा  ही  होगा  भजा  उन  कठोर



 ३२९  राष्ट्रपति  के -  २५  फरवरी  gay  ५  अभिभाषण  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  ३३०

 [  श्री  गाडगिल |

 निमंत्रण  रखना  अन्यथा  धन  का  वितरण

 भी  उइके

 रक्षित--श्रनुसूचित  शभ्रादिम  :

 समान  महीं  हो  सकेगा  कौर  कुछ  ही  लोगों
 पति  राष्ट्रपति  जी  के  भाषण  में  जो

 के  हाथ  में  रह  जायेगा  ।  जहां  तक  इम्पीरियल

 बैंक  के  राष्ट्रीकरण का  सम्बन्ध  मेरे
 विकास  योजनाओं  &  सम्बन्ध  में  लिखा

 गया  है  उस  के  बारे  में  मुझे  भ्रपने  चुनाव
 विचार  में  यह  ठीक  ही  है  ।  कुछ  दिनों  पूरब

 क्षेत्र  भ्रपने  प्रान्त  में  कौर  एक  दूसरे
 माननीय  वाणिज्य  मंत्री  ने  बताया  था  कि

 सरकार  ने  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण की  शोर
 प्रान्तों  में  आदिवासी  भाइयों  के  बीच

 जाने  किलो  उन  के  साथ  काम  करने  का
 बहुत  बड़ा  कदम  उठाया  है

 ।
 मुझे  विश्वास

 मौका  मिला  है  ।  श्रादिवासी  लोग  भारत  में
 है  कि  योजना  की  बकार्यात्विति के  लिये

 सरकार  को  व्यवहार  रूप  में  जो  आवश्यकतायें
 सब  से  भोले  कौर  पिछड़े  हुए  लोग  हैं

 ।
 किन्तु

 आदिवासियों  में  जो  उत्साह  इस  राष्ट्रीय उन  से  वह  वर्तमान  उद्योगों  केਂ
 विकास  योजना  के  सम्बन्ध  जिसकी  में

 करण  के  लिये  भी  बाध्य  होगी  ।  इसलिये

 मुझे  सरकार  के  इरादों  तथा  उद्देश्यों  के
 मे  देखा  वह  उत्साह  शायद  ही  किसी

 सम्बन्ध  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  ।  परिस्थितियां
 wey  समय  समाज  के  किसी  भी  में  हो  ।

 वे  स्वेच्छा से  काम  करने  को  तैयार हैं  ।
 हंसी  हैं  कि  वह  ory  नहीं  तो  कल  ऐसा  करने

 सब  जगह  आदिवासियों की  कौर से  एक
 को  भ्रवश्य  बाध्य  होंगी  |  प्रधान  मंत्री  पौर

 मंत्रिमंडल  के  कई  सदस्य  यह  समझते  हैं
 ही  आवाज़  मुझे  भराती  सुनाई  दी  है

 वह  यह  थी  कि  हम  श्रमदान  देने  को  तेयार
 कि  केवल  समाज बाई  से  ही  देवा  की  रक्षा

 संभव  है  ।  जो  सरकारी  सदस्य  गेर  सरकारी

 में  विश्वास  रखते  उन  को  थी
 गांवों  में  पीने  के  पानी  के  कुएं  होने

 सामूहिक  उत्तरदायित्व के  नाते  सभा  की
 इन  सब  चीजों  को  हासिल  करने  के  लिये

 इच्छा  को  मानना  होगा  ।

 हम  स्वेच्छा  से  काम  करने  की  तैयार  हैं  ।  यही

 कुछ  लोग  ऐसा  कहते  हैं  कि  यह  सब  बातें  जहां  कहीं  भी  में  गया  मुझे  सुनने  को

 मिलीं
 ।

 परन्तु  एक  बात  जो  बहुत  ही ब्य  हे  कौर  हमें  कोई  दूसरा  सिद्धान्त  अपनाना

 चाहिये  ।  किन्तु  में  सभा  को  यह  बताना  चाहता  जनक  है  कौर  जो  हर  जगह  ही  देखने  में  आई

 हूं  कि  पुष्टि  के  प्रारम्भ  से  ada  सिद्धान्त  वह  यह  है  कि  राष्ट्रीय  विकास  योजनाओं  में

 aaa  भर  उन  में  से  कोई  भी  सफल  जो  भ्रमर  मुक़र्रर  किये  गये  हैं  उन  अफसरों

 नहीं  हुआ
 ।  में  इन  प्रा दि वासियों के  साथ  सहानुभूतिपूर्वक

 जनता  में  श्री  बहुत  जागृति  प्रा  गई  व्यवहार  करने  की  भावना  नहीं  है  ।  यही

 है  ।  वह  अधिकारों  के  प्रति  जागरूक  एक  कारण  है  कि  जितना  उत्साह  उन  का

 हो  गई  है  ।  यदि  कोई  सरकार  उसके  होना  चाहिये  जितना  कार्य  उन

 अ्रधिकारों  से  वंचित  करना  तो  उस  वासी  विभागों  में  होना  चाहिये  उतना

 का  अस्तित्व  नहीं  रह  सकता  |  मुझे  विश्वास  नहीं  हो  रहा  है
 ।

 में  इस  सरकार  से  प्रार्थना

 है  कि  हम  ने  9euy FW AHeyq में  जो  संकल्प  करूंगा  कि  नगर  उन्हें  भारत  का  विकास

 बारिश  किया  उस  के  च्  देश  में  करना  उन्हें  इन  पिछड़ी  हुई  जातियों

 को  ऊंचा  उठाना  है  और  जो  लोग  इन  पिछड़े



 दे३१  राष्ट्रपति  के  २५  फरवरी  १९५५  अभिभाषण के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  ३३२

 १४  दिन  भी  ore  दिलचस्पी  से  काम  करें हुए  इलाकों  में  रहते  पथ  जिस  को  सरकार

 ने  पिछड़ा  हु  विभाग  माना  उस  विभाग  तो  कुछ  काम  हो  सकता  है
 ।

 लेकिन
 उन

 को

 में  पूरे  पूरे  विभाग  में  यह  राष्ट्रीय  विकास  तो  मोटर  देख  कर  मां  बाप  याद  हैं  ।

 ऐसे  लोग  क्या  आदिवासियों में  काम  करेंगे योजना  शुरू  करनी  चाहिये  ताकि  सब  से

 पहले  उस  पिछड़ी  हुई  जमात  इस  पिछड़े  जिन  लोगों  को  वहां  मुकर्रर  किया  गया  है

 हुए  द्  को  अरपना  विकास  करने  का  प्रथम  वे  बाहरी  जीवन  के  areal  हैं  वे  वहां  नहीं

 रहना  चाहते  क्योंकि  वहां  तो  पानी  तक  की
 अवसर  मिल  सके  ।  इस  के  साथ  ही  साथ

 में  प्रियंका  करता  हूं  कि  सरकार  को  ऐसे  बड़ी  मुसीबत  है  ।  वहां  के  लोग  साल  में  ६

 अफ़सर  मुक़र्रर  करने  चाहियें  कि  जिन  के  महीना  पत्तों  रेत  से  भ्राबदस्त  लेते  हैं  ।

 तो  जब  श्राप  कालिज  से  निकले  हुए४  नौजवानों

 हुए  इन  इलाकों के  प्रकार  रहने  वाले  भोले  कौर  बच्चों  को  वहां  भेज  देते  हैं  तो  वे

 लोगों  के  दिलों  के  अन्दर  काम  करने  की  काम  कर  सकते  हें  ।  वहां  ज्यादा

 उम्र  वालों  को  भेजें  तो  मुमकिन  है  कि  वे भावना  जो  पहले  ही  से  है  वह  कौर  ज्यादा

 बढ़े  ।  इन  अफसरों  के  wear  रौब  से  काम  काम  कर  सकें  क्योंकि  उन  की  सारी  मुरादें

 लेने  की  भावना  नहीं  होनी  शासन  पूरी  हो  चुकी  होती  हें  ।  मगर  बाप  वहां

 पर  नौजवानों  को  भेजेंगे  तो  वे  वहां  पर करने  की  भावना  नहीं  होनी  चाहिये  are

 इन  को  अपने  को  बड़ा  नहीं  समझना  काम  नहीं  कर  सकेंगे  ।  तो  मेरा  कहना  यह

 चाहिये  ।  इन  को  लोगों  की  सेवा  करने  की  है  कि  वहां  पर  जो  शभ्रादिवासियों में  are

 उत्साह  है  उस  का  समय  रहते  पूरा  लाभ भावना  से  काम  करना  चाहिये  ।  में  एक

 कम्युनिटी  प्रोजेक्ट  में  गया
 ।

 उस  कम्युनिटी  उठा  लेना  चाहिये  |  भ्रमर  ऐसा  नहीं  किया

 प्रोजैक्ट  का  शझ्रफसर  मेरे  पास  शीराज़ा  और  गया  तो  जो  का  संविधान  में  उन  के

 उत्थान  का  दावा  है  वह  पुरा  नहीं  हो  सकेगा  ।
 कहने  लगा  कि  साहब  श्राप  की  यह  मोटर

 देख  कर  मुझे  ऐसा  लगा  है  कि  में  भ्रपने  मां  कौर  उन  की  अवस्था  बेसी  ही  रहेगी  ।

 बाप  से  मिला  हूं
 ।

 में  ने  उन  से  कहा  कि  भाई  बाप  सारे  विभागों  में  एक  साथ  विकास

 योजनायें  लागू  करेंगे  तो  नतीजा  यह  होगा इस  का  क्या  कारण  है  कि  श्राप  इस  मोटर

 को  ही  मां  बाप  समझ  बैठे  |  उस  ने  कि  जो  आगे  हैं  वे  ak  भी  चरागे  हो  जायेंगे

 कहा  कि  इस  भाग  में  हमें  बड़ी  मुश्किल  से  जो  पीछे  हैं  वे  शर  भी  पीछे  हो  जायेंगे  ।

 इसलिये  श्रगर  पहले  किसी  विभाग  में  श्राप मोटर  देखने  को  मिलती  है
 ।

 बाद  में  पता

 लगाने  पर  यह  मालूम  gar  कि  यहां  के  जो  को  विकास  करना  चाहिये  तो  वह  है  भ्रनुसुचित

 अफ़सर  हूँ  जिन  पर  कि  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स  विभाग  शौर  घोषित  विभाग

 चलाने  का  कार्यभार  है  वे  महीने  में  कई

 आठ  और  दस  दस  बार  सिनेमा  देखने  इस  के  श्रलावा  दूसरा  सवाल  जंगल  का

 के  लिये  दाहर  जाते  हें  भ्र ौर  अपना  मनोरंजन
 है  ।  जंगल  ही  इन  लोगों  के  जीवन  का  सहारा

 है
 ।

 लेकिन  aa  जो  जंगल  के  कानून  बने  हैं करत ेहैं  और  इस  के  साथ  ही  साथ  उस

 बासी  विभाग  में  काम  करने  का  पुरे  ३०  उन  से  इन  को  बड़ी  मुसीबत  हो  रही  है
 ।

 दिन  का  वेतन  भी  पाते  हैं  ।  तो  वे  १५  दिन  तो
 इन  कानूनों  से  वे  लोग  रात  दिन  परेशान

 हैं  ।  में  एक  मतंबा  देहरादून  गया था  धौर
 सिनेमा  देखने  में  हर  महीने  लगा  लेते  हूँ  wk

 यें  ने  वहां  जा  कर  फारेस्ट  कालिज  देखा
 १५  दिन  aa  में  काम  करते  भ्र  बद्ध

 जोर  उस  के  सब  विभाग  देखे  ।  त  जाने  इस



 ३३३  राष्ट्रपति के

 [  श्री  उइके  ]

 कालिज  की  खोजों  से  utfeatfaat at को  कर  वहां  पर  लोगों  को  बड़ा  संतोष  ड्रा  |

 कब  शाम  होगा  ।  लेकिन  में  ने  जो  बातें  वहां  प्रभी  तो  इस  फल  की  कोई  कीमत  नहीं  है  ।

 घर  देखीं  यह  उन  लोगों  को  बतलाई  |  वहां  इन  बातों  को  जान  कर  हमारे  भ्रादिवासी

 जो  में  ने  देखा  उस  को  देख  कर  मुझे  ऐसा  भाइयों  को  इतनी  खुशी  हुई  है  कि  वे  उन

 मुसीबतों  को  भूल  गये  हैं  जोकि  उन  को लमा  कि  में  किसी  बहुत  ant  बढ़े  हुए  बेश

 में  हिन्दुस्तान  में  नहीं  हूं
 ।

 में  ने  अपने  भाइयों
 जंगल के  कानून  के  कारण  उठानी  पड़  रही

 को  वे  बातें  बतलाई  जोकि  इस  कालिज
 हैं

 ।
 वे  लोग  राज  बहुत  उत्साहित  हैं

 ।
 वे

 में  हो  रही  हें  ।  में  ने  वहां  पर  देखा  कि  बांस  इस  बात  से  बहुत  सन्तुष्ट  हें  कि  उन  के  उत्थान

 को  फायर  प्रूफ  बनाया  जा  रहा  है  कौर  उस  के  लिये  देश  के  अन्दर  इतना  अच्छा  काम  हो

 की
 उम्र  २५

 साल  की
 की

 जा  रही  है
 ।

 घास  रहा  है
 ।
 में  फिर  यही  कहूंगा  कि  श्राप

 को  भी
 फायर

 प्रूफ  बनाया  जा  रहा  है  ।  कहीं  उत्थान  का  कार्य  करना  चाहते  हें  तो  उसे

 और  उस  की  भी  उम्र
 २५

 साल  की  हो  सब  से  पहले  श्रादिवासियों में  कीजिये  ।  ये

 जायेगी  |  हमारे  यहां  सलई  की  लकड़ी  लोग  ढाई  करोड़  हें  ।  इन  की  श्राप  को

 होती  है  जोकि  किसी  काम  नहीं  भाती
 सर्वे  प्रथम  ध्यान  देना  चाहिये  क्योंकि  ये  लोग

 सिर्फ  शादी  में  काम  श्राती  थी  ।  में  ने  वहां  सब  से  ज्यादा  पिछड़े  हुए  हैं  |  इन

 पर  देखा  कि  उस  का  कागज़  बन  रहा  है  ।  को  सहायता  देंगे  तो  ये  बहुत  जल्दी  उन्नति
 कर

 नेपा att  बाजार  शाह  कागज  की  मिलों  से  लेंगे  र  श्राप  को  सहायता देने  योग्य  हो

 ४४  हजार  रुपया  प्रति  वहां  पर  इस
 बारे

 ७०
 ।

 इस  लकड़ी  का  कागज  बनने  लगेगा  तो  हमारे

 देश  को  लाखों  रुपये  साल  का  लाभ  होगा  |
 है  ।  वे  लोग  उस  काम  से  जो  देहरादून

 में

 तो  में  ने  act  भाइयों  को  बतलाया  कि  वे

 जंगल  में  ऐसी  चीजों  को  न  काटें  जिन  से
 खुश  लेकिन  जो  महकमा

 उन
 के  उत्थान

 हमारे  देश  को  बहुत  फायदा  हो  सकता  है
 |  के  लिये  खोला  गया  है  उस  से  उन  को  संतोष

 अगर  इन  चीजों  को  ठीक  से  काम  में  लाया
 नहीं  है  ।  यह  महकमा  उन  का  उद्धार  करने

 गया  तो  हमारे  देश  को  बहुत  लाभ  होगा  के  लिये  खोला  गया  है  लेकिन  वह  उलटा

 a
 उस  रुपये  से  सरकार  हमारा  उत्थान  उन  का  नुकसान  करता  है  ।  यह  विभाग

 करेगी  ।  जब  में  ने  उन  लोगों  को  बतलाया
 उन  की  संस्कृति  का  नाश  कर  रहा  है  भोर

 कि
 कर्ब

 तुम्हारे  बांस  कौर  फूस  नहीं  जलेंगेहें  मारकर का  नाश  कर  रहा  है
 ।
 भ्र  जो  पेसा

 और
 २५

 साल  ठीक  हालत में  रगे  सरकार  देती  है  उस  का  हिसाब  कागज़  पर

 लो  उन  को  बहुत  खुशी  हुई  ।  देह  राजन  में  तो  art  है  लेकिन  उस  &  भादिधासियों

 यह  भी  शोध  की  जा  रही  है  कि  जो  केंद्र  का
 को  ज्यादा  लाभ  नहीं  होता है  ।  भ्रमर  किसी

 कस  होता  है  उस  में  श्राज  से  चौगुना  मिठास  आदिवासी  लड़के  को  २५  रुपया  स्कालरशिप

 हो  जाये  पौर  वह  दुगना  बड़ा  हो  जाये
 |

 दिया  जाता  है  तो  उसे  ६  था
 ७

 रुपये  महीने

 हो  जाने  पर  इस  फ़न  से  वहां  के  लोगों  का  खाना  तो  जाता हे  शर  सही  २५

 की  आमदनी  थी  ज्यादा  हो  जायगी  कौर
 रुपये की  ली  जाती  है  ।  बाकी  रुपया  न  जाने

 मीठा  फल  भी  खानें  को  मिलेगा
 ।

 यह  जान  कौन  ले  जाता  है
 ।

 इस  तरह  के  उदाहरण



 ३३५  राष्ट्रपति के  २५  फरवरी  १९५५  अभि  भाषण  के
 सम्बन्ध

 में
 प्रस्ताव  ३३६

 मिले  ।  भारत  के  संविधान  की  धारा  Re  अब  कोई  फर्क  है  ही  नहीं  भव  धर्म  रहने

 में  यह  दिया  गया  है  कि  राष्ट्रपति  संविधान  वाला  नहीं  तो  हम  क्यों  न  ईसाई  हो  जायें

 के
 लागू  होने  से  दस  साल  बाद  इस  बात  शर  पढ़ने  लिखने  की  अधिक  सुविधाओं  से

 की  जांच  करावें  कि  आदिवासियों का  कितना  लाभ  उठायें  |  वह  सोचते  हें  कि  wa  हमारे

 उत्थान  gate  ।  इस  में  यह  भी  दिया  gat  ईसाई  हो  जाने  में  क्या  हरकत  है

 है  कि  यदि  वह  चाहें  तो  इस  समय  के  पहले  दो  श्रादिवासियों को विलायत जा कर दिक्षा को  विलायत  जा  कर  दिक्षा

 भी  इस  तरह  की  जांच  करवा  सकते  हैं  ।  में  प्राप्त  करने  की  सुविधा  दी  गई  पर  दोनों

 सरकार  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  wat  वह  समय  ईसाई  लड़कियां  ही  गई  हें
 ।

 आदिवासी

 है  जबकि  धारा  ३३४  के  अनुसार एक  कमीशन  ईसाई  सारे  भारतवर्ष में  दस  बारह  लाख

 ध. मुकर्रर भ्झ  किया  जाय  जोकि  यह  जांच  करे  होंगे  पर  भ्रादिवासी  तो  ढाई  करोड़  हैं  ।  उन

 कि  यह  जो  करोड़ों  रुपया  भ्रादिवासियों के  के  बच्चों  को  विलायत  जाने  की  सहूलियत  नहीं

 लिये  किया  जा  रहा  है  वह  जायज  खर्चे  मिलती  |

 हो  रहा  है  या  नाजायज़  at  हो  रहा  है  ।

 सभापति  महोदय
 :

 क्या  ४५७  में  से
 अगर  यह  जांच  नहीं  की  गई  तो  जो  दावा

 आप  ने  संविधान  में  किया  है  वह  पुरा  नहीं
 ३४  छात्रवृत्तियां केवल  ईसाइयों  को  मिली  हैं  ?

 होगा  श्री  उइके
 :

 जी  हां
 ।

 सभापति  महोदय  :  दूसरों  की  तुलना
 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  संविधान

 में  ईसाई  भ्रादिवासियों की  संख्या  कया है  ?
 बदलनें  वाला  है

 ।
 में  चाहता  हूं  कि  उस  के

 अन्दर  यह  चीज़  भी  कर  दी  जाय  कि  जो  श्री  :  मध्य  प्रदेश  के  भ्रमर  ज्यादा

 क्रिश्चियन  झ्रादिवासी  हैं
 उन

 को  दूसरे  से  ज्यादा  क्रिश्चियन  भ्रादिवासी  पांच  हजार

 वासियों  से  wat  कर  दिया  जाय  ।  जो  हैं  दूसरे  झ्रादिवासी ५०  लाख  हैं
 |

 क्रिश्चियन  हो  गये  हें  उनको  आदिवासी  न

 माना  जाय  |  आजकल  सब  को  एक  aye  मध्यप्रदेश  में  पांच  हज़ार  धम

 रखने  का  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  जो  परिवर्तित  ईसाईयों  के  चौतीस  लडकों  को

 सहूलियतें  हम  को  दी  जाती  हैं  वह  भ्र धि कतर  स्कालरशिप  मिले  हुए  हैं  जबकि  पचास  लाख

 आदिवासियों  के  केवल  तेईस  लड़कों  को  ही ईसाई  झ्रादिवासियों को  मिल  जाती  हैं  at

 इसलिये  aga  से  आदिवासी ईसाई  बनना  स्कॉलरशिप  मिला  है  ।  इस  तरह  हमारे

 चाहते  हैं  ।  में  उदाहरण  के  लिये  बतलाता  साथ  घोर  न्याय  हो  रहा  शौर  इसलिये

 हूं  कि  मध्यप्रदेश  में  आदिवासियों की  जन  में  चाहता  हूं  कि  विधान  जब  बदलने
 थाला

 संख्या  ५०  लाख  है  कौर  ईसाई  आदिवासियों  है  तो  विधान  में  यह  तबदीली  होनी  चाहिये

 की  पांच  हजार  |  परन्तु  भारत  सरकार  से  fe  ईसाई  श्रादिवासी  are  हूं  तो  उन  को

 जो  ५७  स्कालरशिप हम  लोगों  को  दिये  अगर  सरकार  कुछ  देना  चाहती  है  तो  उन

 wa  उन  में  से  ३४  ईसाई  भ्रादिबासियों को  को  उन  की  जनसंख्या  के  अनुपात  से  दे  कौर

 मिले  ait  केवल  २३  दुसरे  आदिवासियों  भारत  के  आदिवासियों के  लिये  जो  रकम

 को  दिये  गये
 ।

 संख्या  के  अनुपात  से  यह  मंजूर  की  गई  है  वहू  जो  नौकरियां शौर

 स्कालरशिप मिलने  चाहिये  थे  यह  मेरा  स्कालरशिप शादी  मिलने  चाहियें  वे  सब

 कहना  है  ।  इस  लिये  हमारे  भ्रादिवासी  wie  उन  को  उन  की  संख्या  केਂ  प्र चपा तके  ले  दिये

 बह  सोचते  हें  कि  हय  में  धौर  ईसाइयों  में  तो  जाने  चाहियें  ।  wae  ऐसा  नहीं  होता  है  at
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 उइके

 में  गवर्नमेंट  को  यह  चुनौती  देना  चाहता  हूं  दिया  जाय  सरकार  को  जो

 कि  सारे  झ्रादिवासी  ईसाई  हो  जायेंगे  क्योंकि  mag  आदिवासियों के  साथ  में  किया

 वहां  उन  को  जितना  उन  की  संख्या  के  हिसाब  जा  रहा  है  उस  को  इस  तरह  दूर  करना

 से  मिलना  चाहिये  उस  से  ज्यादा  मिलता  चाहिये  ait  उस  के  लिये  सरकार  को  विधान

 है  ।  पिछली  मतबा  भी  में  ने  कहा  aT  AK  में  तबदीली  करने  पर  शीघ्र  विचार

 art  भी  इस  को  कहा  चाहता  हूं  कि  ak  करना  चाहिये  ।  इतना  ही  कहते  हुए
 राष्ट्रपति

 किसी  तरीक़  से  शभ्रादिवासियों को  संतोष  जी  के  भाषण  के  ऊपर  जो  धन्यवाद  का

 नहीं  होगा  ।  मेरे  पास  अपने  प्रान्त  की  कई  प्रस्ताव  सिंह  साहब  ने  रक्खा  उस  का

 जिलों  की  अन्य  प्रान्तों  के  लोगों  की  में  हृदय  से  समर्थन  करते  हुए  झपना  भाषण

 चिटि्ठयाँ  ame  हैं
 a

 उन  से  मेरे  दिमाग़  समाप्त  करता  हूं  ।

 में  एक  रोशनी  हो  गई  है  और  में  उस  को  वित्त  मंत्री  alo  डी०
 देशमुख  )

 श्राप  के  सामने  शर  सरकार  के  विचार  F
 राष्ट्रपति  के  लिये  अपने

 श्रमिभाषण
 में

 महत्वपूर्ण  बात  सम्मिलित  करना  संभव  नहीं

 श्री  पी०  एन०  है  ॥

 एक  माननीय  सदस्य  :  क्यों  नहीं  ?
 रक्षित--ग्रनुसूचित  :  हम  दोड्यूल्ड

 कास्ट  वालों  के  साथ  भी  ऐसा  अन्याय  होता  श्री  सी०  डी०  ि» ददामख थि  :  समय  कौर

 के  ह  *.  १
 स्थान  का  ध्यान  रखते  हुए  उन्हीं  कारणों

 श्री  उइके  :  वह  रोशनी  यह  है  कि  उन
 से  सरकार  की  कौर  के  वक्ताओं  के  लिये  यह

 संभव  नहीं  है  कि  वे  चर्चा  में  उठाई  गई  प्रत्येक
 के  दिलों  में  यह  बात  पैदा  हो  गई  है  कि  भा

 सरकार  ने  यह  जो  विधान  में  ऐसी  बातें
 बात  का  उत्तर  दें  ।  यह  बात  प्राय-व्यंग्य

 बना  दी  हैं  ae  are  धर्म  परिवर्तित
 सत्र  के  आरम्भ  की  चर्चा  अभिभाषण

 के  सम्बन्ध  में  तो  भ्र ौर  भी  सच  है
 ।

 मुझे  सन्देह
 वासियों  को  हमारे  साथ  क़रार  दे  दिया

 गया  यह  अनुचित  है  कौर  हमारे  साथ
 नहीं  कि  इन  बातों  की  चर्चा  के  लिये  कौर

 है  हमें  यही  सवाल  सरकार  के
 बहुत  से  अ्रवसर  मिलेंगे

 ।
 में  माननीय  सदस्यों

 द्वारा  उठाये  गये  उन  बहुत  से  विषयों  में  से
 सामने  उठाना  होगा  कि  हम  wat  aa

 किसी  भी  हालत  में  बदलना  नहीं  चाहते  चाहे
 कुछ  ऐसे  विषयों  के  सम्बन्ध  जो  विशेषतः

 मेरे  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  बोलना  चाहता
 कुछ  भी  हो  लेकिन  हमारे  दिक्षित  बच्चों

 पर  इस  का  बड़ा  बुरा  असर  पड़  रहा  है  कौर
 हूं  ।

 वे  ईसाई  बनते  जा  रहे  हें  ।  इसलिये  सरकारर  सर्वप्रथम  में  केन्द्रीय  पुना  के  माननीय

 के  सामने  हमें  यह  चीज़  रखना  है  कि  विधान  सदस्य  द्वारा  प्रौद्योगिक  ऋण  तथा  विनियोजन

 के  meat  जितनी  सहूलियतें  आदिवासियों  निगम  के  कार्यों  पर  सरकार  द्वारा  प्रभावी

 के  लिये  दी  गई  हें  वे  सारी  की  सारी  वापिस  नियंत्रण  के  सम्बन्ध  में  उठाई  गई  बात  को

 कै  सली  जायें  या  फिर  धर्म  परिवर्तित  लेना  चाहता  हूं  ।  उन्हों  ने  कहा  है  कि  बिना

 ग़ासिबों  को  उन  की  जनसंख्या  के  हिसाब  से  ब्याज  के  ऋण  के  रूप  में  एक  बड़ी  ala

 निगम  को  दे  दी  गई  है  ।  इस  काय  के  ग्रौचित्य

 दि ग्रा जाय  बाक़ी  आदिवासियों को  के  सम्बन्ध  में  सभा  को  पहले  बताया  जा
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 ware  तिर  एक  सामान्य  सिद्धान्त  के  नाते  श्री  सी०  डी०  दामन  से  बहुत

 म
 a

 इस  प्रस्थापना का  समर्थन  करता  हूं  कि  समय  og  कृषि  सम्बन्धी  ऋणों
 को

 ये  सुविधायें

 सरकार
 को

 चाहिये
 कि

 वह  इस  कार्य  के
 दी  जा  चकी  हें  ।  रक्षित  बैंक  ef),  प्रतिशत

 उद्देश्य  को  पुरा  करे
 ।

 निस्सन्देह  उद्देश्य  यह  दर  पर  धन  राशि  देता  है  |

 है  कि  निगम  को  इतना  समय  बनाया  जाय  श्री  साधन  गुप्त

 fe  वह  नये  प्रौद्योगिक  समवायों  को  ब्याज
 यह  बिना  ब्याज  के  नहीं  है  ।

 की  उचित  दर  पर  ऋण  दे  सके  ।  यदि  कोई
 श्री  सी०  डी०  देदामख  मामले

 इस  राशि  पर  श्रद्धा  २०,  २४  लाख  रुपय

 बिल्कुल  एक  जेसे  नहीं  हें
 ।

 माननीय  सदस्य
 पर  संभव  ब्याज  का  हिसाब  लगाये  झ्र

 यदि  कोई  यह  कल्पना  करे  कि  निगम  के  एक
 मुझे  गलत  समझ  रहे  हें  |  यह  धन  राशि

 औद्योगिक  सेवायों  को  दी  जायेगी  शौर
 बार  चलने  पर  इस  के  संसाधन  लगभग  २४

 हम  यह  प्रबन्ध  करना  चाहते  हें  कि  यह  राशि
 करोड़  रुपये  होंगे  तो  यह  देखना  संभव  होगा

 कि  वह  एक  प्रतिशत  कम  दर  पर  राशि  दे
 उन्हें  उचितਂ  ब्याज  की  दर  पर  दी  जा  सके

 जबकि  उस  के  संतुलन  में  निगम  का  लाभ
 सकेगा  |  सरकार  की  कौर  से  निदेशक

 को  यह  देखना  होगा  fe  प्रौद्योगिक  समवायों
 सीमित  रहे  ।  सहकारी  समितियों  के  सम्बन्ध

 को  उचित  ब्याज  की  दर  पर  ऋण  दिया  जायें  में  हम  ऐसा  करते  हैं  कि  धन  राशि  रक्षित

 बैंक  शीष  सहकारी बैंक  g*/
 झर  कि  वह  लाभ  की  दर  ate  निगम  के

 निदेशकों  द्वारा  अंशधारियों  के  लिये  घोषित
 प्रतिशत  दर  पर  दी  जाती  है  जिस  से  हम

 यह  प्रबन्ध  करने  का  प्रयत्न  करते  हें  कि

 लाभांश  के  साथ  संतुलित  हो  ।  ये  ऐसे  मामले

 हूं  जो  इस  बात  का  विचार  किये  बिना  कि
 जब  थी  कृषक  के  पास  पहुंचे  तो  उसे  उचित

 इस  सम्बन्ध  कोई  विशेष  अथवा  स्पष्ट  करार
 ब्याज  की  दर  पर  वह  मिल  सके  ।  उद्देश्य

 वही  है  केवल  मामले  की  परिस्थितियों  के

 है  या  नहीं  हमारे  सम्मख  हैं  ।  इस  प्रकार

 का  संतुलन  बनाया  रखने  के  लिये  निदेशक

 अनसार  ढंगों  कुछ  प्रन्तर है  (  अख़्तर  पधार

 के  साथ  किये  जाने  ae  विचार  विमर्श
 क्या  में  अ्रगली  बात  पर  बोले

 ?

 के  अतिरिक्त  उन्हें  राम  जारी  करने  के
 सभापति  महोदय  इस  प्रकार  की

 साधन  भी  सरकार  के  पास  हैं  ।  भ्रन्तर्बाधा से  कोई  लाभ  नहीं  होगा

 थ्रो  क०  के०  बस
 श्री  सी ०  डी०  देख  म  समझता

 यारह  में  से  सरकार  का  केवल  एक  निदेशक
 हूं  कि  इतनी  देर  ब्याज  ही  पर  चर्चा  करते

 है  ।

 रहने  में  किसी  का  भी  हित  नहीं  है  ।  दूसरा

 श्री  सो०  डी०  देशमुख  :  यह  एक का  विषय  जिसे
 म  लेना  चाहता हुं  वह  ब्रिटिश

 कई  के  बराबर  होने  का  मामला  है  ।  सरकार  प्रबन्ध  अभिकरणों  के  लाभ  के  सम्बन्ध  में

 का  सारा  सम्मान  प्रभाव  उस  के  साथ  है  ।  म  यहां  उन  के  लाभों  की  किन्हीं  सामानों

 होगा  प्र  इस  का  अभिप्राय  है  राष्ट्र  और
 का  औचित्य  व्यक्त  नहीं  करना

 संसद  का  सम्मान  अर  प्रभाव  |
 परन्तु  म॑  यह  अवद्य  समझता  हूं  कि  स्थिति

 श्री  सारंग घर  दास  (  ढेंकानाल-पश्चिम
 के  ठीक  स्वरूप  को  जानना  लाभदायक  है  ।

 म॑  पुछना  चाहता  हुं  कि  कृषि  ऋणों  सर्वप्रथम  कलकत्ता  उत्तर  पूर्व  के  माननीय

 के  सम्बन्ध  में  ऐसी  सुविधायें  क्यों  नहीं  दी  सदस्य  मे  प्रतिशत  निकालने  से  पहले  ata

 जातीं  ?
 ae  की  कालावधि  के  लिये  इन  सेवायों
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 सी०  डी०  देशमुख

 है  कौर  इसलिये  यह  am  सेवायों  का के  लाभों  का  जोड़  लगाया  था  ।  में  समझता

 gi  एक  वर्ष  के  लाभ
 को

 ले  कर  भ्रंश  पूजी
 प्रबन्ध  करने  में  भ्र भि करण  समवाय  द्वारा

 >
 क  साथ  उस  का  सम्बन्ध  जोड़ना  अधिक  किये  गये  परिश्रम  के  फलस्वरूप  है  कौर

 समवाय  द्वारा  लगाई  गई  पूजी अच्छा  होगा  |  वह  सामान्य  प्रक्रिया  है

 मूझे  विश्वास  है
 कि

 ag  यदि  ध्यानपूर्वक  की  श्राय  नहीं  है
 ।

 यह  कहना  भी  उतना  ही

 विचार  करें  तो  इसे  स्वीकार  करेंगे  ।  यदि  भ्रनुचित  होगा  कि  किसी  समवाय  का  प्रबन्धक

 उन्होंने ऐसा  किया  होता  भी
 अकड़

 अपनी  पूंजी  पर  इतने  प्रतिशत  लाभ

 भ्रामक  होते  परन्तु  निस्सन्देह  वें  इस  सीमा
 पारिश्रमिक  के  रूप  में  प्राप्त  कर  रहा  है  क्योंकि

 हम  नहीं  जानते  कि  कितनी  राशि
 तक  भ्रामक  न  होते  जितने  कि  उन्हों  ने

 वक्तव्य  में  बताये  हें
 ।

 उन्हें  यह
 लगाई  गई  थी  |  निस्सन्देह  प्रबन्ध  सक्षमता

 विदित  है  कि  कुछ  सुव्यवस्थित समवायों

 पैदा  करने  के  लिये  कुछ  पू  जी
 लगानी  पड़ती

 है  परन्तु  इन  बातों  की  गणना  इस  प्रकार की
 यह  प्रथा  है  कि  वे  अपने  प्रति  वर्ष  के

 लाभ  का  एक  भाग  कार्यवाहक  पूजी  के  के  ढंग  नहीं  की  जाती  ।

 रूप  में  लगा  देते  अतएव  किसी  विद्वेष  एक  बात  यह  है
 कि

 इस
 बात

 का
 सम्बन्ध  जितना  भ्रंग्रेज़ों  द्वारा  प्रवर्धित

 ay  के  लाभ  का  सम्बन्ध  उस  वर्ष  में  लगाई

 गई  कुल  पूजी  से  होना  चाहिये
 |

 लगाई
 वायों  से  है  उतना  ही  भारतीयों  द्वारा  प्रबंधित

 समवायों से  है  ।
 गई  पूजी  झर  लाभ  के  च्  का  हिसाब

 लगाने  का  यही  सामान्य  ढंग  है
 ।

 बहुत  से
 फिर  इस  बात  का  वास्तविक  उत्तर  कि

 समवायों  की  प्रभावी  पूजी  में  इस  प्रकार
 प्रबन्ध  भ्र भि करण  अत्यघिक  पारिश्रमिक  लेते

 पहले  वर्षों  के  लाभ  में  से  लगाई  गई  राशि  हूं  यह  है  कि  समवाय  विधेयक  में  एसे  उपबन्ध

 समवाय  में  प्रारम्भ  में  लगाई  गई  नाममात्र  हैं  जो  ऐसे  पारिश्रमिक  को  उचित  सीमा

 की  पूंजी  की  तुलना  में  बहुत  बड़ा  भाग  तक  सीमित  करने  के  लिये  बनाया  गये

 होती है  ।  are  जेसा  कि  में  कहता  हूं  यह  सब  प्रबन्ध

 अभिकरणों पर  चाहे  व  भारतीय  हों  या
 जहां  तक  प्रबन्ध  अभिकरणों  का

 लागू  होता है  |  यह  समस्या

 सम्बन्ध  मैं  ऐसा  सोचना  गलत  समझता
 है  ।

 हूं  कि  प्रवर्धित  समवायों
 की

 राय  का

 करण  समवाय  की  पूजी  के  साथ  कुछ  उसी  सदस्य  नें  यह  बताने  के  लिये

 ७  उद्धरित  किये  थे  कि  प्रिटी  प्रबन्धक
 सम्बन्ध  होना  चाहिए  ।  प्रायः  यह  देखने

 मैं  ara  है  कि  बहुत  थोड़ी  नाममात्र
 की  अभिकरण  समवायों  द्वारा  प्रवर्धित  समवाय

 ये  लाभ  प्राप्त  कर  रहे  हैं  इन  समवायों
 पूजी  वाला  एक  अभिकरण  समवाय  एक  से

 afr  समवायों  का  प्रबन्ध  करता  है  कौर
 से  भ्र भि करण  सम्बन्धी  अय  के  alata

 अपनी  अंदा  पूजी  की  कई  गुना  राशि  अ्रभिकरण  समवायों  के  लिये  यह  एक  कौर

 रूप  में  उन  से  प्राप्त  कर  सकता  है
 ।  लाभ  का  साधन  है  ।  यहां  फिर  वहीं  बात

 aap  बात  यह  है  कि  प्रबन्ध  अभिकर्ता
 संगत  है  कि  उन्हों  ने  इन  सेवायों  के  कुछ

 बह  प्राय  अपनी  व्यक्तिगत  सेवायों के  लिये
 वर्ष  का  कुल  लाभ  लिया  है  और  फिर  उस

 पारिश्रमिक  के  रूप  में  प्राप्त  करता  है  चक  का  सम्बन्ध  मूल  नाममात्र  की  पूजी  से

 सेवायों  के  प्रबन्ध  के  उपलक्ष  में  प्राप्त  करता  लगाया  है
 ।

 परन्तु  ने  इस  तथ्य  को  सल  मये
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 हैं  कि  इन  पुराने  स्थापित  समवायों  में  लगाई
 राज्यों  में  बाढ़ें  are  थीं  ate  वहां  क्षति

 गई  पूजा  का  पर्याप्त  भाग  पूर्व  के  वर्षों
 &

 तबाही  अत्यधिक  हुई  है  ।  श्रीराम  का  चालू वर्ष

 लाभ  में  से  पुनः  लगाई  गई  पूजी  है
 ।  में  सहायता  पर  प्राक् कलित  व्यय  लगभग

 Yoo लाख  रुपयें  बिहार  का  प्राककलित

 प्रबन्ध  अभिकरण  की  पूजी  किसी  व्यय  लगभग  ५  करोड़  जिस  के  कुछ

 समवाय  में  होने  का  भी  प्रदान  है  a  ऐसे
 क्षेत्र  बाढ़  ग्रस्त  हुए  थे  at  कुछ  ग्रन्थ  क्षेत्रों

 समवाय  को  अन्य  समवाय  द्वारा  प्रतिवर्ष
 में  दुभिक्ष  पड़ा  था  ।  परिचित  बंगाल  का

 घोषित  लाभांश  अपनी  पूंजी  पर  प्राप्त  प्राक्कलन  ३.२०.  करोड़  रुपये  है  ।  माननीय

 करने  से  रोकने  का  कोई  उपाय  नहीं  है  ।
 सदस्य  द्वारा  सुझाये गये  १५  करोड़  रुपये

 की  तुलना  में  इन  भ्रांकड़ों  को  ध्यान  में  रखना

 अभिकरण  सेवायों  द्वारा  उन  सेवायों  में  चाहिय े|

 लगाई  गई  पूजी  जिन  का  वे  प्रबन्ध  करते

 सिवाय  एक  दो  अपवादों  के  कहीं  भी  जहां  तक  उड़ीसा  विषयक  तथ्यों  का

 इतनी  अधिक  नहीं  जितनी  कि  माननीय  सम्बन्ध  है  गत  सितम्बर  में  राज्य  सरकार

 सदस्य  समझते  हें  ।  तो  भी  सामान्य  समस्या
 ने

 राज्य
 के  कुछ  भागों  में  भ्रन्नाभाव

 यह  है  कि  लाभों  की  समस्या  का  उन  के
 कष्टप्रद  परिस्थितियों की  सूचना  दी  थी  ।

 ठीक  स्वरूप  में  झ्रवलोकन  होना  चाहियें  उन्हों  ने  पूरे  विवरण  एकत्र  करने  के  पश्चात

 कौर  इस  प्रकार  के प्रदन  पर  निरन्तर  ध्यान
 यह  झ  लगाया  था  कि  चालू  वर्ष  में

 देने  की  भ्रावश्यकता है  सरकार  उस  का
 उन्हें  लगभग  १३०  लाख  रुपया  व्यय  करना

 ध्यान  रखेंगी
 पड़ेगा  शर  वर्ष  gy  लाख  रुपया

 ढेंकानाल  परिचित  कटक  के
 व्यय  करना  पड़ेगा  श्र  तब  उन्हों  ने  वित्तीय

 सहायता  मांगी  थी  ।  केन्द्र  ने  तुरन्त  सहमति

 माननीय  सदस्य  के  उड़ीसा  में  दुर्भिक्ष  की
 दे  दी

 थी  ।
 हम  ने  उन्हें  चालू  वर्ष  में  प्रस्तावित

 स्थिति  से  सम्बन्धित  प्रश्न  का  उत्तर  देता
 सारे  व्यय  को  पुरा  करने  के  लिये  १३०

 हूं
 ।

 उन  का  at  यह  है  कि  सहायता
 लाख  रुपये  की  साधन  ्र  उपाय  पेशगी

 कार्य  इस  कारण  से  रुक  गया  है  कि  केन्द्र

 ने  कंजूसी  से  सहायता  दी  है  कि  व्यय

 दी
 थी  ।

 उस  पेशगी  का  केवल  कुछ  भाग

 ऋण  के  रूप  में  वसूल  किया  जायेगा
 ।

 अगले
 के  लिये  राज्य  सरकार को  gy  करोड़  रुपया

 वर्ष  के  लिये  राज्य  सरकार  ने  wat  ey

 देने  के  ok  अ्रनिवाय  उपायों  की  प्रा वस् यकता

 है  मामलों  के  ठीक  अवलोकन  के  लिय
 लाख  रुपये  की  मूल  मांग  का  संशोधन  कर

 के
 ३४५४  लाख  रुपये

 कर  दिया है  wie  फिर

 भूतकाल  की  ऐसी  घटनाओं  से  सम्बन्चिद्ल  दोबारा  संशोधन  करने  पर  ४००  लाख

 भ्रांकड़ों र  तथ्यों  को  देखना  होगा
 रुपये  कर  दिया  है  ।  हम  ने  इस  प्राक्कलन

 कुछ  झांकने  ये  हैं  ।  मद्रास  के  रायलसीमा
 की  स्वीकृति  दे  दी  है  कौर

 जब
 राशि  मांगी

 अर  राज्य  के  अन्य  क्षेत्रों में  १९४२
 जायेंगी  तब  दे  दी  जायेगी  ।

 १९५४  के  बीच  दुर्भिक्ष  सहायता  के  रूप  में

 केन्द्र  से  जो  कुल  सहायता  प्राप्त  की  वह  सभा  यह  देख  सकती  है  कि  उस

 लगभग  २६०  लाख  ६८  लाख  रुपये  राज्य  के  लिये  जितना  व्यय  भ्रावस्यक  समझा

 मया  है  केन्द्र  ने  उसे  तुरन्त  स्वीकार  कर की  निशुल्क  सहायता  थी  च्च्  कुल  २२५८

 शाख  रुपये
 की

 सहायता
 थी  ।

 इस  as  कुछ
 लिया  है  जोर  बिंदियां  राज्य  के  लिये  वियत
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 ato  डी०

 कर
 दी  हैं

 ।
 इसलिये  में  समझता  हूं

 कि  केन्द्र  सरकारों  को  विस्तृत  सुचना  दे  दी  गई  है  ।

 पर  यह  आरोप  लगाना  ठीक  नहीं है  कि  सभा  विश्वास  रखे  कि  यह  सहायता

 केन्द्र  ने  कंजूसी  दिखाई  है  ।  देने  के  राज्यों  में  या  कहीं  भी

 इस  के  सम्बन्ध  मे  ही  में  उस  नीति  के
 वित्तीय  कठिनाई  नहीं  पड़ती  है  ।

 सभा  को  यह  भी  यात  रखना  चाहिये
 सम्बन्ध  में  कुछ  कह  दू  जो  केन्द्र  ने  राज्यों

 को  दुभिक्ष  सहायता  के  लिये  मूल  अनुदान
 कि  सुभिक्ष  सहायता  पर  प्रत्यक्ष  रूप  से  व्यय

 देने  के  लिये  भ्रपनाई  यद्यपि  इस  से  राज्य  करने  के  अतिरिक्त  पीड़ित  क्षेत्रों  में  अन्य

 प्रकार  का  कार्य  भी  उपलब्ध  किया  जा सरकारों  द्वारा  सहायता  मांगने  की  प्र  स्थापना यें

 भेजने  में  बाधा  नहीं  कराती  ।  राज्यों  में  रहा  है  ।  उन  क्षेत्रों  में  विकास  के  काय  से

 रोजगार  बढ़  रहा  है  प्रौढ़  यह  सहायता  का प्रद  परिस्थितियों  में  सहायता  के  हेतु  वित्तीय

 सहायता  देने
 की

 सामान्य  प्रणाली  गत  वर्ष  एक  परोक्ष  परन्तु  बड़ा  महत्वपूर्ण  साधन  है

 तक  यह  थी  कि  व्यय  के  लिये  ५०  प्रतिशत  जिसे  भुलाया  नहीं  जा  सकता  ।  जहां  कहीं

 अ्रावश्यक  हो  हम  ने  अतिरिक्त  विकास
 निशुल्क  सहायता  दी  जाती  थी  कौर  सहायता

 कार्यों के  व्यय  का  ४०  प्रतिशत ऋण  रूप  में  ऋण  देना  भी  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 दिया  जाता  था  |
 यह  सब  पिछली  ऋतु  के  बारे  म॑  है  ।

 खाद्य  तथा  HT  मंत्रालय  में  प्राप्त  हुए  नवीनतम
 प्रत्येक  वर्ग  के  लिये  उच्चतम  सीमा  भी

 प्रतिवेदनों  से  पता  चलता  है  कि  खड़ी  फसलों

 fafeaa  की  जानी  थी  ।  चालू  वर्ष  में  हम  ने
 श्र  पानी  के  संभरण  की  हालत

 इस  विषय  पर  फिर  से  विचार  किया  है  ate
 जनक है

 हम  ने  केन्द्रीय  सहायता  की  शर्तें  बहुत  उदार
 श्री  सारंग धर  दास  :  खड़ी  फ  सलें  कौन

 बना  दी  हैं  ।  हम  ने  उच्चतम  aaa  से

 पीछा  छुड़ा  लिया  है
 ।

 मुफ्त  सहायता  के

 सीटें

 लिये  व्यय  किये  गये  पहले  दो  करोड़  श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  जो  भी  फसलें

 रुपये  का  ५०  प्रतिशत  शर  २  करोड़  रुपये
 खड़ी  हों  ।  में  धेन्कनाल  के  बारे  में  इतना

 के  अतिरिकत  व्यय  की  गई  राशि  का
 नहीं  जानता  हूं  जितना  माननीय  सदस्य  ।

 प्रतिश्त  होगा  ।  मुफ्त  सहायता  में  हम  नें

 सहायता  कार्यों  की  उन  योजनाओं  को  पहले  श्री  एस०  एस०  मोरे  :
 चीनी

 ही  सम्मिलित  कर  लिया  है  जहां  राज्य  के

 लिये  किन्हीं  नई  भ्रांतियों  का  निर्माण  नहीं  श्री  सी०  Sto  चीनी

 होगा  |  उदाहरणतः  वें  सड़कें  जो  बाद  में
 श्र  कलाहांडी  और  मयूरभंज  के

 अ्रतिरिक्त  पानी  का  संभरण  भी  ।  राज्य ag  जायें  बह  गई  सड़कों  के  स्थान  पर

 नई  सड़कें  बनाना  ।  बाढ़  के  कारण  सड़कों  सरकार  से  भी  मुझे  एक  प्रतिवेदन  मिला  है

 धौर  सरकारी  इमारतों  को  क्षति  पहुंचने  पर  जिस  में  लगभग  ऐसे  ही  तथ्य  हें  ।  इस  विषय

 हम  ने  मरम्मत  के  लिये  काफ़ी  अनुदान  देना
 में  में  काफ़ी  कुछ  कह  चुका  हूं  ।  सारंगधर

 स्वीकार  कर  लिया  है  ।  हम  ने  अपने  सुत्र  दास  :  afar  न  इस  बड़बड़ाहट  का

 श्रमिक  उदार  बना  दिये  हैं  उन  में  क्या  सदस्य  है  म  नहीं  जानता  ।  में  अरब  कृषि

 बतन  किये  जा  सकते  हें  झर  सब  राज्य  मूल्यो ंके
 विषय

 को लेता हूं
 जिस

 की
 और
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 कई  वक्ताओं  विद्वेष  कर  भंडारा  के  स्तर  ate  निर्वाह  व्यय  में  समायोजन  करना

 ने  निर्देश  किया  है  ।  उन्हों  ने  कहा  है  वांछनीय  था  ।  परन्तु  मूल्यों  का  दी  atk

 कछ  माननीय  सदस्य  :  ताम  ?  अधिक  गिरना  कभी  भी  वांछनीय  नहीं  है  ।

 श्री  ato  डी०  aaa  माननीय
 इन  का  एक  ही  है  ।  उपचार  यह

 है  कि  कृषि  वग  के  उत्पादन  की  मांग  को
 सदस्यों  से  प्रत्याशा  की  जाती  है  क  उन्हें  ।  वाणिज्यिक
 नाम  का  पता  हो  ।

 फसलों  के  बारे  में  हम  ने  यह  सुधार  किया

 भी  एस०  एस०  मोरे  जानते  है  कौर  निरन्तर  कर  रहें  हें  कि  अपने  सब

 हूं  कि  हमारा  लोकतंत्र  कभी  बाल्यावस्था  साधनों  को  प्रयोग  में  ला  कर  निर्यात  बढ़ाया ~  आ

 जाये  ।  खाद्य  फसलों  की  आन्तरिक  मांग

 को  रोज़गार  कौर  राय  बढ़ा  बढाया
 श्री  ato  डी०  देख  सम्भवत

 जा  सकता  है  जिस  का  श्री  है  किਂ  योजना वह
 श्री  महता  थे  ।  वह  भंडारा  के

 रहने  वाले  हैं  ।
 के  भ्रन्तगंत  विकास  व्यय  की  बढ़ाया  जाये  |

 यह  किया  जा  रहां  हैं  ।  झ्राथिक  व्यवंस्था

 उन्हों  ने  यह  wet  उठाया  है  कि  क्या
 से  तुरन्त  लाभ  की  नहीं  की  जा  सकती  ।

 हम  कृषकों का  दोषी  करके  औद्योगीकरण  हम  थोड़े  समय  की  विपदा  भ्र ौर  थोडे

 समय  के  समायोजन  को  देखना  पड़ता  है  । करने
 जा  रहे  हें

 ।
 यह  बड़ा  सुसंगत  प्रदान

 है
 ।

 म॑  मानता  हूं  किं  लोकतंत्रात्मक विकास  ऐसा  करने  के  लिये  हम  ने  यह  घोषणा  की

 को  इस  प्रकार  के  शोषण  से  धणा  करनीं  कि  पीड़ित  क्षेत्रों  में  हम  कुछ  अनाज  खरीदने

 को  तैयार  हैं  ।  हम  जानते  हें  कि  मूल्य  निर्धारण चाहिये
 ।

 यही  कारण  है  किं  हम  स्थिरता

 करने  के  लिये  कौर  उत्पादकों  के  विभिन्न से  मूल्यों  के  वर्तमान  सम्बन्ध  जिस  की

 ओर  पूना  केन्द्रीय  के  एक  माननीय  सदस्य
 वर्गों  में  राय  का  समवितरण  करने  के  लिये

 खाद्यान्न  तथा  कृषि  उत्पादों  में  खुल  बाज़ार
 ने  भी  ध्यान

 दिलाया  विचार नहीं  करते  ।

 की  प्रथा  चला  दी  जाये  ।

 कुछ  माननोय  सदस्य  वह  कौन है  ?
 यह  बात  याद  रखनी  चाहिये  कि  कई  बार

 को  ato  डी०
 वह  श्री  गाडगिल  इन  श्रेणियों  के  हित  एक  gat  के  विरुद्ध  होते

 परन्तु  उपचार  करते  संशोधन  हैं  ।  यदि  मूल्य  बढ़  जाते  है

 करते  समय  सीमा  से  बाहर  नहीं  जाना  तो  कृषि  श्रमिकों  को  श्रमिक  व्यय  करना

 चाहिये
 ।

 जब  मुद्रास्फीति  के  वातावरण  में  पड़ता  है  या  शहरों  की  कम  वाले  लोगों

 योजना  तैयार  की
 गई

 तो  मूल्यों  के  को  कठिनाई होती  है  i  हितों  में  भद  के

 शीघ्र  गिरने  की  सम्भावना  नहीं  देखी  गई  जिस  हद  तक  हम  यह  कायें  करना

 थी
 ।

 उस  समय  कुछ  लोगों  का  विचार  था
 चाहते  हैं  उस  के  लिय  वित्त  की  आवश्यकता

 कि  बढ़े  हुए  उत्पादन  का  लक्ष्य  उस  क्षेत्र  में  है  ।  इस  का  प्रबन्ध  किया  जा  सकता  है  ।

 बड़ा  आशाजनक
 है  ।

 परिस्थितियों  के  भ्रनुकूल  यह  समय  की  परिस्थितियों पर  निसार

 होने  के  कारण  aren  से  अधिक  सफलता  करता है  ।  इस  के  लिय  संघटन प्रात

 मिली  है
 ।

 परन्तु  इसी  सौभांग्य  के  arg  क्मेंचारियों  गोदाम  इत्यादि  सुविधायें
 मूल्य

 गिरने  की  समस्या  उत्पन्न  हो  गई  है  ।
 की  श्रावइ्यकता है  ।  ग्रामीण  उधार  सर्वेक्षण

 इस
 में  सन्देह  नहीं

 कि
 किसी  हद

 तक
 मूल्य  समिति  जिस  की  ate  श्री  गाडगिल  ने



 PVE  रणनीति  के  २५  फरवरी  १९५५  अभिभाषण  के  सम्बन्ध में  प्रस्ताव  Ro

 [  श्री  ato  डी०  देशमुख  |  हो  चुका  है
 ।

 यदि  एसा  हो  तो  में  इस  विषय

 को  नहीं  लूंगा  शौर  इस  बारे  में  किसी  अन्य
 निर्देश  गोदामों  के  विकास  के  बारे

 प्रचार पर  बोलूंगा
 में  सिफ़ारिश  की  है  ।  यह  विचाराधीन  है  ।

 हम  मानते  हैं  कि  इस  समस्या  का  सामना  सभापति  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  इस

 विषय  को  किसी  अन्य  अवसर  &  लिय  उठा
 करना  पड़ेगा  |  हम  न  इस  के  mfeacg  को

 स्वीकार  कर  लिया  है  भोर  इस  का  उत्तर

 @  |
 भी  जानते  हैं

 ।
 परन्तु  प्रबन्ध  करने में  समंय

 wat  द्वितीय  योजना  काल  में  तुलनात्मक
 श्री  सी०  डी०  रामरस

 :
 इस  बारे में

 मूल्यों  की  देखरेख  के  लिये  व्यवस्था  करनी
 मुझे  बहुत  कुछ  कहना  है  जो  फिर  कभी  कहूंगा

 ।

 पड़ेगी  ।  संसाधनों  की  बांट  के  लिय  हम  इसे
 है  कि  मुझे  फिर  भ्र वसर  मिलेगा

 |

 योजना  का  ही  एक  रंग  समझते  हैं  ।  वर्तमान

 योजना  में  भी  इस  समस्या  का  उल्लेख  किया  में गृह-काय  उपमंत्री

 गया  है  ।  कुछ  कारणों  जो  में  ने  बताये  सभा  का  शरीक  समय  नहीं  लूंगा  क्योंकि

 मूल्य  गिरने  को  रोकने  की  बजाय  मूल्यों  में  चाहता  हूं  कि  दूसरे  लोग  भी  वाद-विवाद

 के  बढ़ने  को  रोकने  का  यत्न  किया  गया  में  भाग  लें  ।  माननीय  सदस्यों  त  चार  विशेष

 था
 ।

 हमें  किसी  हृद  तक  श्राइचयें  भी  gar
 ।

 बातें  कहीं  जिन  का  में  संक्षप  में  उत्तर  दूंगा
 ।

 जिन  परिस्थितियों में  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 तेयार  की  गई  उन  में  यह  अनिवार्य  था  ।  पहली  यह  शिकायत  थी  कि  राष्ट्रपति

 के  अभिभाषण  में  अनुसूचित  जातियों  कौर
 बेईमान  समय  के  लिये  हम  न  सीमित  मूल्य

 बनाये  रखने  की  नीति  ate  सरकारी  व्यय  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  बारे  में  कुछ

 को  बढ़ाने  की  सहवर्ती  नीति  रखी  है
 ।

 मुझे
 नहीं  कहा  गया  है  ।  में  माननीय  सदस्यों

 को  बता  दूं  कि  सरकार  उन  के  feat  की इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  fe  व्यवस्था

 में  अगले  कुछ  ही  मास  में  कुल  मांग  बढ़  जायेगी  ।  कौर  पूरा  ध्यान  दे  रही  है  भ्रनुसूचित

 अतः  हमें  यह  नतीजा  नहीं  निकालना  चाहिये  जातियों  are  भ्रनुसूंचित  ख़ादिम  जातियों

 को  ऊंचा  उठाने  के  लिये  जो  कुछ  सम्भव
 कि  कृषकों  को  हानि  पहुंचा  कर  शभ्रौद्योगिक

 विकास  किया  जायेगा  ।  केवल  इस  बात  का  है  कर  रही  है  ।  राष्ट्रपति  के  छोटे  से

 ध्यान  रखना  है  कि  सुधार  साधनों  का  alae  भाषण  में  इस  का  उल्लेख
 न

 होने  का  यह

 तात्पयं  नहीं  कि  इस  में  रुचि  नहीं  ली  जा प्रयोग  न  किया  जाय  ।  समाज  में  निरन्तर

 समायोजन  करने  वाली  मांग  कौर  संभरण  रही  है  ।  कई  पर  इस  विषय  पर

 की  शक्तियों  में  हस्तक्षेप  करन  से  पहले  हमें  चर्चा  की  गई  है  कौर  चरागे  भी  की  जायेगी  |

 बाज़ार  का  ठीक  ठीक  ज्ञान  होना  चाहिये  ।  इसਂ  समय  यह  बताने  की  श्रावश्यकता नहीं

 परन्तु  जहां तक  उद्देश्य  का  सम्बन्ध है  में  fe  सरकार  विधान  बनाने  कौर  विभिन्न

 राज्य  सरकारों  को  धन  अनुदान  देने  के  रूप
 माननीय सदस्य  से  सहमत  हूं  ।

 में  क्या  कुछ  करती  रही  है
 ।

 यह  अनुभव

 od  में  में  बेरोज़गारी के  विषय  में  किया  जा  रहा  है  कि  बहुत  ज्यादा  प्रगति

 कुछ  कहूंगा
 |.

 हम  सब  मानते  हैं  कि  नहीं  हुई  है  परन्तु  में  सभा  को  बता  दूं
 कि

 गारी  श्र  रोज़गार  की  कमी  की  समस्या  इस  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  उत्तरदायी

 बड़ी  गम्भीर है  ।  मेरा  समय  पुरा  नहीं  है  ।  बड़ी  खुशी  की  बात  है  कि  राज्य
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 सरकारें  भी  इस  विषय  में  बड़ी  रुचि  से  कायें

 कर  रही  हैं  ate  मुझ  विश्वास  है  कि  दलित  रहता  तो  वह  संविधान  द्वारा  अनुसूचित

 लोगों  के  हित  पूर्णतया  सुरक्षित  हो  जायेंग
 ।  जातियों  को  दी  गई  उन  विशेष  सुविधाघरों

 का  अ्रधिकारी  नहीं  रहता  ।  परन्तु  अनुसूचित
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :  कब  ?

 ख़ादिम  जातियों  के  विषय  में  श्राप  घार्मिक

 श्री  दातार  :  यथासंभव  शीघ्र  |
 पहलू  को  नहीं  ले  सकते

 .  .  .

 श्री  उइके  :  में  न  प्रार्थना  की  थी  कि
 एक  शर  seq  ग्रनुसुचित ख़ादिम

 जातियों  के  बारे  में  उठाया  गया  था  ।  या  तो  संविधान  को  चेंज  कर  दिया
 जाय

 सुचित  जातियों  के  लिय  भी  संविधान
 जनसंख्या  के  हिसाब  &  ईसाइयों  ate

 भ्रादिवासियों को  सहायता  दी  जाय  | के  श्रन्तगंत  सरकार  विशेष  अनुदान  देती

 रही  है  ।  एक  माननीय  सदस्य  नें  धर्मं  के  श्री  दातार  सरकार  उस  पर

 प्रशन  को  भी  सम्मिलित  करने  के  बारे  में  शर  अनुसूचित  afer  जातियों  के  लिये

 कुछ  प्रदर  उठाये  |  जहां  तक  अनुसूचित  संविधान  के  भ्र तु सार  एक  आयोग  नियुक्त

 जातियों  के  लिय  अनुदानों  का  सम्बन्ध  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  ।

 है  में  माननीय  सदस्यों  को  बताना  चाहता

 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 हूं  कि  अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों  की  गिनती

 हिन्दू  समाज  की  जातियों  waar  सदस्यों  के
 सरकार  भ्रनुसुचित  जातियों  ate  भ्रनुसूचित

 राक़िम  जातियों  के  लोगों  को  wer  समुदायों
 रूप  में  की  गई  है  ।  जहां  तक  अनुसूचित

 को  un  जैसा  दिक्षित  बनाने  के  लिय  प्रत्येक
 alien  जातियों  का  सम्बन्ध  है  इस  में  जाति

 भेद  पर  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।  दूसरी
 संभव  उपाय  करेगी  |

 बातों  की  are  ध्यान  दिया  गया  है  ।  मनीपुर  के  विषय  में  भी  प्रश्न  उठाया

 सुचित  झ्रादिम  जातियों  के  लोग  ईसाई  मत  गया था  ।  उस  का  सामरिक  महत्व है  ।

 के  भी  हो  सकते  हें  कौर  wer  धर्मों  के  भी  पहले  वहां  एक  देशी  नरेश  का  शासन

 हो  संकते हैं  ।  और  जैसा  कल  कहा  गया  तब  वहां  विधान

 मंडल  कौर  मंत्रिमंडल  भी  थे  ।  विलय  के

 श्री  नन्द  लाल  wat  a  बाद  भारत  सरकार  ने  देखा  कि  इस  पिछड़े

 हिन्दू धर्म  के  हैं  ।  क्षेत्र  के  लोगों  के  हित  में  इसे  भाग  राज्य

 श्री  दातार  :  जहां  तक  ख़ादिम  जातियों
 बनाना  अ्रावश्यक  कौर  अब  वह

 सरकार  के  प्रत्यक्ष  प्रशासन  के  अधीन  है  ।
 की  गिनती  का  सम्बन्ध  है  भ्रनुसुचित  ख़ादिम

 जातियों  का
 हिन्दू  धर्म  से  कोई  सम्बन्ध

 यह  प्रश्न  उठाया  गया  था  कि  पर्याप्त  सुधार

 हो  जाने  के  बाद  क्या  इस  छोट  से  राज्य नहीं है  ।

 में  विधान  मंडल  भ्र  मंत्रिमंडल  स्थापित

 सभा  यह  बात  ध्यान  में  रखेगी  कि  जायगा  ।  तत्कालीन  गृह  मंत्री  डा०

 अनुसूचित  आदमी  जातियों  के  बारे  में  कुछ  काटजू  ने  संसद  के  विगत  सत्र  में  इस  का  स्पष्ट

 अन्य  बातों  पर  विचार  किया  गया  था  श्र  उत्तर  दे  दिया  था
 कि

 सरकार  द्वारा  नियुक्त
 इस  क

 पूरी  संभावना  हो  सकती  है  कि  ईसाई  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  भाग  राज्यों  के

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  सदस्य  हों  ।  भविष्य  के  साथ-साथ  इन  सब  बातों  पर

 दूसरी  are  यदि  अनुसूचित  जाति  का  कोई  विचार  इसलिए  उन्होंने  इस  आंदोलन
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 [aft  दातार

 की  शुरू  करने  वाले  लोगों  से  डैने  रखने  को  की  गाड़ियां  भी  तोड़-फोड़  दी  गई  हैं  ate

 कहा  था  ।  फिर  भी  कुछ  लोग  waaay  कुछ  एक  चुरा  भी  ली  गई  हें  ।  एक  सब  -

 रूप  से  ही  इस  wet  पर  आन्दोलन  मचा  डिवीजनल  अफसर  तक  को  भगा  ले  जाने

 रेहे  हैं  ।  उन  के  पास  कोई  विशेष  शिकायत  की  कोशिश  की  गई  थी  ।  बहुत  से  पुलिस

 है  ।  उन  का  कहना  है  कि  गत  सितम्बर  कांस्टेबलों  को  भी  चोटें  पहुंची  हैं
 ।

 से  ही  वे  विधान  मंडल  ate  मंत्रिमंडल  की
 इन  सब  परिस्थितियों  में  में  सद

 स्थापना  के  लिय  आन्दोलन  कर  रहे  हें  ।
 से  भ्रनुरोध  करूंगा  कि  वह  इत  सत्याग्रह

 परन्तु
 जब

 तक  राज्य  पुनर्गठन  प्रयोग  का

 प्रतिवेदन  नथा  जाय  शौर  जनमत  न  जान
 के प्रइन  पर  विचार  करे  |  भारत  के  महा  पुरुष

 महात्मा  गांधी  जी  द्वारा  खोजें  गये  इस
 तब  तक  सरकार  क्या  कर

 ग्रहਂ  के  लिये  ६: हुह ए थ्ञा ता  ale  पवित्र  तरीके

 सकती  हैं  ।  उस  के  बाद  सरकार  इस  छोटे
 ata  हैं  ।  यदि  में  एक  पदाधिकारी  हूं

 राज्य  की  भी  भारत  के  प्रत्य  राज्यों  समकक्ष
 झर  अपना  काम  करना  चाहता  तो  इस

 लाने  के  लिये  पूरी  चेष्टा  करेगी  ।  इसलिये

 मेरा  ae  यही  है  कि  उन  लोंगों  को

 आन्दोलन  के--में  डसे  भीड़  न

 यह  शभ्रान्दोलन  शुरू  ही  नहीं  करना  चाहिये
 प्रायोजकों  को  क्या  दफ्तर  में  घुप  कर  काम

 में  विघ्न  डालना  चाहिये  और  फाइलें  उठा
 था  ॥

 लेनी  चाहियें  ?  क्या  यहीं  सत्याग्रह  है  ?

 इन  सब  कार्यों  के  कारण  जनता  को  परेशानी
 वे  इसे  सत्याग्रह  कहते  हें  ।

 सत्याग्रह
 उठाती  पड़ती  है  शर  शान्ति  भंग  होती  है  ।

 का  मूल  सिद्धान्त  उस  का  पवित्र  बौर

 एक  स्यान  पर  गोली  चलाती  पड़ी  ।  उन

 त्मक  होना  है
 ।

 मेरे  सामने  एक  बहुत  बड़ी
 परिस्थितियों  की  जांच  की  तो  पता

 सूची  जिंस  में  वहां  पर  की  गईं  ने  केवल

 nag  कार्यवाहियां ही  दी  गई  बल्कि

 चला  कि  गोली  चलाना  सिंधी  उचित

 क्योंकि  भीड़  बड़े  हिसात्मक  wrt  कर  रहो
 हिंसात्मक  कार्यवाहियां  भी  दी  गई  हैं  ।

 थी  ।  भीड़  को  तो  नियंत्रित  करना  ही
 क्या  श्राप  सोच  सकते  हें  कि  एक  भारी  भीड़  Ed

 झर  इस  का  दायित्व  आयोजकों  पर

 दफ्तरों  में  घुस  जाय  कौर  लोगों  की  काम
 ने

 जो  खतरनाक  परिणामों  की  र  ले  जाने
 करने  दे  और  पदाधिकारियों  का  भी  अपहरण

 करे  ak  पुलिस  के  महानिरीक्षक को  भी

 वाले  कुछ  कार्यों  को  बिना  ara  पीछा  सो
 वे

 शुरू  कर  देते  हें
 ।  गर्त

 में  पूरी  सवाई  के चोट  लगे  |  यह  सब  इसी  से  gar
 कि

 थे  लीग
 साथ  इन  आन्दोलन  कर्ताग्रों  से  झ्रनुरोध

 पदाधिकारियों  को  अपना  काम  नहीं  करने

 देना  चाहते थे
 करूंगा  कि  कुछ  महीने  प्रतीक्षा  क्योंकि

 राज्य  पुनर्गठन  शब्दयोग  की  रिपोर्ट  इस  साल

 ~

 वहां  पर  मंत्रणा-परिषद् है  ।  ये  लोग
 के  मध्य  तक  प्रकाशित  हो  जायगी  कौर  उस

 से  व्यक्तिगत  मंत्रणा दाता  को  पदत्याग  के  कुछ  महीने  बाद  ही  संसद  को  उन

 शीशों  का  पता  चल  जायगा  ।  हम  मणिपुर करने  पर  मजबूर  कर  सकते  हें  ।  परन्तु  इन

 मामलों  में  यह  किया  जा  रहा  है  कि
 उन  के  लोगों की  राय  जान  लेंगे  श्र  तब

 की  पदत्याग  करने  के  लिये  धमकाया  जाता  इस  set  को  शान्तिपूर्वक  निपटाया  जा

 है  कौर  यदि  वे  तैयार  नहीं  तो  उन  को
 क्योंकि  सरकार  सभी  प्रश्नों  को

 मेगा  ले  जानें  की  चेष्टा  की  जाती  है
 ।

 पुलिस  शान्तिपूर्ण  तरीकों  से  निपटाना  चाहूंगी  है  ।
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 इस  के  बाद  मैं  संक्षेप  में  दो  अन्य  राज्यों
 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  क्या

 को  लूंगा  ।  एक  शिकायत  की  गई  है  कि
 राज प्रमुख  ने  भारत  सरकार  के  गृह  मंत्रालय

 ब्रावणकोर-कोचीन  में  राजप्रमुख  को  से  किया  था  ?

 पूर्व  मुख्यमंत्री  का  परामर्श  मान  कर  श्री  दातार  :  कोई  करना

 मंडल  विघटित  कर  देना  चाहिय  था
 ।

 इक  नहीं  है  ।  राजप्रमुख  को  परिस्थिति  पर

 देखेंगे  कि  इसी  नीति  की  वकालत  करने  वाले  प्रत्येक  दृष्टि  से  स्वविवकानुसार निर्णय
 करने

 व्यक्ति  are  सम्बन्धी  घोषणा  के  समय  का  अधिकार है  ।  उन  को  इन  बातों पर

 दूसरी  बात  कह  रहे  थे
 ।  विचार  करना  था

 हुक्म सिह  पीठासीन

 विरोधी  दल  के  कुछ  सदस्यों  ने  कहा

 था  कि  अनघ  विधानसभा  में  भ्र विश्वास  में  सदन  को  बताना  चाहता  कि  किन

 बातों  को  ध्यान  में  रखा  जाना  था  ।  एक  बात
 प्रस्ताव  के  रहने  पर  राज्यपाल

 को  वैकल्पिक  सरकार  बनाने  की  चेष्टा  करनी  यही  थी  कि  क्या  विधान  सभा  के  विघटन  के

 चाहिए थी
 ।

 परन्तु  वहां
 पर  एक  ओर ६७

 स्थान  पर  कोई  दूसरा  विकल्प  भी  है  ।

 श्र  दूसरी  ६८  सदस्य  होने  से  बराबर  की

 लड़ाई  थी  कौर  यह  संभव  न  था  ।  त्रावणकोर
 दूसरी  यह  fe  क्या  कोई  वैकल्पिक

 कोचीन  में  ११८  सदस्यों  की  विधान  सभा  में

 सरकार  बन  सकती  है  ।  तीसरी  यह  कि

 क्या  वह  वैकल्पिक  सरकार  टिक  भी  सकेंगी  ।
 ६०  सदस्य  विश्वास  प्रस्ताव  के  पक्ष  में

 कौर  अन्त  में  यह  भी  ध्यान  में  रखना  था
 जो  ११८  की  कुल  में  स्पष्ट  ही  बहुमत

 कि  पिछले  सामान्य  निर्वाचन  को  हुए  श्रमी
 ६०  में  भी  केवल  ३१  विरोध  में  थे  भ्र

 कुल  ११  महीने  ही  हुए  यदि  सरकार
 २७  तटस्थ  थे

 ।
 इन  परिस्थितियों में

 विधान  सभा  के  विघटन  के  बाद  नये  निर्वाचन
 यदि  ६०  सदस्य  एक  दल  के  सदस्य  तो

 सरकार  बनाने  के  लिय  उन  से  करने
 की  घोषणा  भी  तो  भी  क्या  स्थिति

 में  कोई  सुधार  हो  सकता  था  ।  इन  ११  महीनों
 में  संविधानिक दृष्टि  से  गलती है  ?

 में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  हो  गई  जिस  से

 कोई  दल-विशेष  पर्याप्त  संख्या  में  विजयी

 TX  कोचीन में  राजप्रमुख  के
 हो  जाता ।

 सामने यह  प्रश्न  कि  क्या  वह  विधान

 सभा  को  विघटित  कर  दें  या  राष्ट्रपति  का  दूसरी  इस  मामले  में  कांग्रेस  दल

 शासन  लागू  कर  दें  ।  राष्ट्रपति  का  शासन  की  संख्या  ४५  थी  तामिलनाद  कांग्रेस

 एक  यथासंभव  उसे  टालना  के  १२  सदस्य  थे  ।  तो  राज प्रमुख  ने  देखा

 कि  एक  SY-6G  सदस्यों  वाला  दल  AIT चाहिये
 |

 उस  स्थिति  में  राजप्रमुख  को

 संभावनाओं पर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  कौर  एक  दूसरा  उपदल  भी  है  ।  उसे  उपदल  ही

 वह  संभावना  यही  थी  कि  ६०  मतों  वाले  दल  पृथक  दल  क्योंकि  उस  के  सदस्य

 से  पूछा  जाय  कि  क्या  वह  सरकार  बनाना  कांग्रस  के  सदस्य  हें  र  उन  में  केवल  एक

 चाहेगा
 ।

 कुछ  मामलों  में  कुछ  लोग  कम  ही  प्रश्न  पर  मतभेद  दूसरी  बातों  पर

 बहुमत  से  भी  सरकार  बनाने  को  तैयार  हो  नहीं  ।  राजप्रमुख  ने  इस  दल  को  सरकार

 जाते  जैसा  त्रावणकोर  att  श्रान्त  में  बनानें  का  निमंत्रण  दिया  तो  ठीक  ही  किया

 हुआ था  ।  क्योंकि  उस  नें  देखा  कि  इस  दल  का  इतन

 662  1..  5.  D.



 रे  ७  राष्ट्रपति  के  २५  फरवरी  १९४५  अभिभाषण के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  ३५८

 बहुमत  था  कि  ag  स्थिरता पूर्वक प्रयास  चेतावनी  दी  गई  है  कि  उन्हें  न्याय  श्र

 चला  सके
 ।

 इसलिए  इस  सदन  से  मेरा  निवेदन  तटस्थता  से  काम  करना  चाहिए  कौर  यदि

 यह  है  कि  राज प्रमुख  का  कार्य  बिल्कुल  वैध  किसी  अधिकारी  को  चुनावों  में  भाग  लेते

 तथा  उचित  है  क्योंकि  उस  ने  उन  सभी  हुए  या  भ्रनुचित  ढंग  बरतते  हुए  पाया  गया

 बातों  का  ध्यान  रखा  है  जो  में  ने  सभा  को  तो  उस  के  विरुद्ध  अनुशासनात्मक

 बताई  हैं
 प्रौढ़

 उन  बातों  का  ध्यान  रखते  वाही  की  जायगी  ।  इस  agar  का  पालन
 ५

 हुए  उस  ने  स्थिति  का  बिल्कुल  ठीक  निदान  करन  में  शभ्रावश्यकता  पर  सरकार

 किया  ।  उस  के  बाद  उस  नें  इस  दल  जिसे  की  सारी  afer  एसे  भअ्रधिकारी  के  साथ

 पुरा  समर्थन  प्राप्त  सरकार  बनाने  के  होगी  |  चुनाव  के  लिय  प्रबन्ध  बिल्कुल  ठीक

 लिय  कहा  ।  हमें  यह  art  करनी  चाहिय  थे  कौर  जो  घटनायें  बताई  गई  उन  की

 fa  यह  सरकार  शरीक  दिन  चलेगी  क्योंकि  संख्या  बहुत  कम  है  ।  उस  प्रदेश  के  राज्यपाल

 इसे  पहली  सरकार  की  अपेक्षा  अधिक  समर्थन
 बड़े  दृढ़  व्यक्ति  हें  कौर  ठीक  सिद्धान्तों  के

 प्राप्त  १८  सदस्यों  से  तो  सरकार  नहीं  चल  अनुसार  कार्यो  कर  रहे  हैं  ।  उस  चुनाव  का

 सकती  |
 पांचवां  भाग  बाकी  है  शर  २७  तारीख  को

 चुनाव  समाप्त  हो  जायगा  |  इन  बातों  केਂ
 जहां  तक  प्रस्तुत  सरकार  का

 सम्बन्ध

 कारण  मुझे  विश्वास  है  कि  वहां  चुनाव
 ठीक

 है  में  निश्चित  रूप  से  कह  सकता  हुं  कि  इस
 हो  रहा  है  अधिकारी  ठीक  ढंग  से  काम

 के  स्थिर  रहने  की  पदच्युत  मंत्रिमंडल  क्रि
 कर  रहे  हें  |  संसद्  के  एक

 mie  अधिक  wat  है  ।  में  इस  सम्बन्ध

 में  केवल  यही  कहूंगा  कि  राज प्रमुख

 सभा  के  श्री  सुन्दरता--को भी  इस  चुनाव

 के  सम्बन्ध  में  यह  कहना  पड़ा  कि  पुलिस

 का  ्  न  केवल  नियमानुकूल था  बल्कि  सरकार  ठीक  ढंग  से  कार्य  कर  रही

 इन  परिस्थितियों में  उचित  भी  था  ।  है  ।  उन्होंने  एसा  कहा  है  प्रौढ़  यह

 अ्रन्तिम  बात  में  संक्षेप  में  त्रांघ्र  के
 पत्रों में  छपा  है  ।

 चुनाव के  सम्बन्ध  में  कहूंगा  |  कुछ ही  दिन

 हुए  इस  सम्बन्ध  में  एक  स्थगन-प्रस्ताव  कराया
 में  उन  का  बयान  पढ़  कर  सुनाऊंगा

 क्योंकि  यह  बड़ा  दिलचस्प  है  उस  में  कुछ
 था  ait  माननीय  गृह  मंत्री  ने  एक  विस्तृत

 अप्रिय  बातें  भी  gaia  उन्हें  भी  पढ़  कर

 वक्तव्य  देते  हुए  कहा  था  कि  वे  श्रांघ्र  के
 सुनाऊंगा  |

 चुनाव  में  बड़ी  दिलचस्पी  लेते  रहे  हें

 उन्होंने  इस  बात  का  ध्यान  रखा  है  कि  ये  माननीय  श्री

 चुनाव  ग्र था सम्भव  उचित  ढंग  से--स्वतंत्र
 जो  प्रमुख  कम्युनिस्ट  नेता

 रूप  से  ate  शांतिपूर्ण  हों  ।  उन्होंने  अपने

 सामने  ये  तीन  कसौटियां  रखी  थीं  कौर  थ्रो  एस०  +ए8०  मोर

 सारे  अधिकारियों को  तदनुसार  आज्ञा  दी  am  यह  मानते  हैं  कि  वे  saa  कम्युनिस्ट

 थी  ।  arm  को  यह  जान  कर  शप् राई चय  होगा  नेता हैं  ?

 कि  इस  चुनाव  को  सफल  बनाने  के
 लिय

 विभिन्न  भागों  में  २०  हज़ार  व्यक्ति  कर  थी  दातार  यह  तो  कम्युनिस्टों  को

 रहे  हैं  ।  सभी  सरकारी  अधिकारियों को  बताना  चाहिये  कि  प्रमुख  हैं  या  नहीं
 ॥



 ३५९  गैर-सरकारी  सदस्यों
 के

 २५  फरवरी  १९५५  अनुसूचित  जातियों  भर  अनुसूचित  ३६०
 oe  ~

 कल्याण विधेयकों  तथा  संकल्पों  आदिम जा तयों  क

 सम्बन्धी  प्रीति  विभाग  बनाने के  बारे में  संकल्प

 यह  तो  उन  का  सम्मान  है  कि  वे  चोटी  aa  फिर  प्रारम्भ  करेंगे  ।
 में  श्री  अल्तेकर

 के  नेता  माने  जाते  हें  ।  समाचार  पत्र  में  यह  से  कहूंगा  कि  वे  गैर-सरकारी  सदस्यों  के

 भी  था  संकल्पों  के  लिये  समय  नियतन  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 “
 ,  को  कि  रखें  ।

 पुलिस  ग्रसना  कर्तव्य  सामान्यतया  श्री  अल्तेकर  :  मैं

 ईमानदारी से  पुरा  कर  रही
 eee  ee

 ह  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 यह  गर-सरकारी
 तो  यह  प्रमाणपत्र एक  एसे  दल  के  सदस्य

 नें  दिया  है  जो  परिस्थितियों से  विवश  हो  कर
 सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  के  बीसवें
 ही  एसी  बात  कहता  है  ।  में  किसी  कांग्रेसी

 वेदन  जो  २३  PEUY
 किसी  कांग्रसी  नेता  या  किसी  wet

 को  सभा  में  रखा  गया  सहमत
 नेता  का  हवाला  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  उन्होंने  यह

 द्  ।'
 माना  कि  पुलिस  अरपना  कत्तव्य  ईमानदारी  से

 निभा रही  है  परन्तु  साथ ही  उन्हें  ध्यान  यह  राज  के  लिये  रखे  गये  संकल्पों  के

 कि  वे  विरोधी  दल  में  हें  और  उन्होंने  साथ
 लिये  समय  के  सम्बन्ध  में  है

 ।
 में  सभा  से

 ही  यह  भी  जोड़  दिया  कि  स्थानों  में
 रोध  करता  हूं  कि  वह  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार

 पुलिस  जमींदारों  का  साथ  दे  रही  है  पी  ईश्वर  करे  ॥

 का  धन्यवाद है  कि  उन्होंने  केवल यह  प्रारोप
 इस  के  बाद  सभापति  महोदय  ने  प्रस्ताव

 लगाया  कि  स्थानों  में  पुलिस  जमींदारों

 का  साथ  दे  रही  हैਂ  यह  नहीं  कहा  कि  वह

 को  मतदान  के  लिय  रखा  शौर  वह  स्वीकृत

 gar
 |

 कांग्रेसियों का  साथ  दे  रही  है  ।  क  ०७०४  (

 में  अन्तिम  बात  कहने  लगा  हूं
 ।

 इसलिये  मेरा  निवेदन यह  है  कि  जहां  अनुसूचित
 जातियों  और

 अनुसूचित

 तक  प्राण  के  चुनाव  का  सम्बन्ध वह  आदिमजातियों  के  लिए

 ठीक  ढंग  से  चल  रहा  है  शर  मुझे  पुरा
 विश्वास  विभाग  बनाने  के  बारे  में  संकल्प

 है  कि  इस  सभा  के  समर्थन सहयोग  सभापति  महोदय  अब  सभा  निम्न

 से  चुनाव  का  अन्तिम  भाग  भी  २७  तारीख  संकल्प  पर  कौर  राग  चर्चा  प्रारम्भ  करेगी

 को  शान्ति  से  पुरा  हो  जायगा  ।  मेरा  विचार  जो  श्री  ब्रह्म चौधरी  ने  १७  <euy

 था  कि  इन  बातों  का  उत्तर  देना  चाहिए  को  प्रस्तावित किया  था

 अन्यथा  गलत  धारणा  उत्पन्न  हो  |

 सभा  की  यह  राय है  कि

 इसलिए  में  ने  इन  बातों  का  उत्तर  दिया है
 भ्रनुसुचित

 सुचित  जातियों  शर  दूसरे  पिछड़े

 गर-सरकारी  सदस्यों  के
 वर्गों  की  दा  सुधारने  के  लिये

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति
 उपयुक्त  उपाय  करने  के  लिये

 बीसवां  प्रतिवेदन  एक  कल्याण  विभाग  तुरन्त  बनाया

 सभापति  महोदय  अब  हम  जाय  जो  एक  मंत्रालय के

 सरकारी  कायें  करेंग  रोक  दूसरी  चर्चा  चार  अधीन  ara  करे  12.0



 ३६१  arta ज
 Firrr¥

 और २५  फरवरी  १९५५  अनुसूचित  आंदिमजा  तियों  द्र

 क  faq  कल्याण  विभाग

 बनाने  के  बारे  में  संकल्प

 [  सभापति  महोदय  |  ६०००  कुएं  चाहियें
 ।

 इस  से  श्राप  को  मालूम

 हो  जायगा  कि  यह  काम  कितना  महत्वपूर्ण इस  संकल्प  पर  चर्चा  के  लिये  निश्चित

 डेढ़  घंटे  के  समय  में  से  एक  घंटा  पांच  मिनट
 तथा  जल्दी  का  है  ।  मुझे  झ्राइचर्य  यह  है  कि

 बच  हें  ।  श्री  सारंग धर  दास  पिछली  बार
 हम  सवर्ण  हिन्दू  अ्रनुसूचित  जातियों  तथा

 जनजातियों की  प्रगति  नहीं  चाहते  हैं
 कंवल  दो  मिनट  बोले  थे  ।  अब  वे  झपना

 भाषण  फिर  प्रारम्भ करें  ।  मुझे  इस  बात  का  विश्वास  &  क्योंकि  विकास

 मेरा  विचार  है  कि  प्रत्येक  सदस्य  जो
 कार्य  में  कुछ  कुए  गांवों  में  खोदे  जाने  थे

 ्  लोगों  ने  वे  कुएं  घरों  के  रास बोलना  चाहें  दस  मिनट  से  अधिक  न  ले  |

 पास  बनवाये  |  हरिजन  भ्रादिवासी  wait
 मंत्री  महोदय  को  उत्तर  देन  के  लिय  १४५

 मिनट  मिलेंगे  ।  तक  जंगलों  के  तालाबों  का  सड़ा  झा  पानी

 पीते  हैं  ।  उन्हें  इस  से  त्वचा  की  बीमारियां
 श्री  सारंग धर  दास

 होती  कभी  हैज़ा  फैलता  है  तो  गांव  के

 :
 में  भ्रनुसूचित जाति  या

 जनजाति
 गांव  साफ़  हो  जाते  हें  ।  हरिजन

 का  तो  नहीं  हूं  परन्तु  उड़ीसा  के  कई  जिलों  वासी  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  इन  बातों  को  नहीं

 में  अपने  राजनीतिक  कार्य  में  में  ने  देखा  है  समझते  ।  इसीलिए  सरकार  की  जिम्मेदारी

 कि  ये  दोनों  सम्प्रदाय  बहुत  पिछड़े  हुए  हैं  ।
 यह  है  कि  वह  इन  लोगों  को  ऊपर  उठाय  ॥

 मेरा  विश्वास  है  कि  जब  तक  उन्हें  सवर्ण  केन्द्र  तथा  की  सरकारें  अरपना  यह

 लोगों  के  स्तर  तक  नहीं  लाया  जाता तब  तक  कर्तव्य  निभाने  में  wane  रही  हें  ।  इसीलिए

 देश  कभी  ant  नहीं  बढ़  सकता  ।  इसीलिये
 में  इस  संकल्प  का  समथेन  कर  रहा  हुं

 fe  जब  संविधान  बन  रहा  था  तो  हम  में  से  चाहता  हूं  कि  इस  काम  के  लिय  एक  अलग

 से  व्यक्तियों ने  यह  मान  लिया  था  मंत्रालय  एसे  व्यक्ति  के  भ्रमित  हो  जो  इस

 भ्रनुसूचितः  जातियों  शौर  अनुसूचित
 काम  से  सहानुभूति  रखता  हो

 |
 जब  तक  यह

 जातियों  के  लिये  स्थान  सुरक्षित  रखे  जायें  ।
 नहीं  किया  जाता  संविधान में  किये  गये*

 इस  का  उद्देश्य  यह  था  कि  दस  वर्ष  के  समय
 सारे  उपबन्ध  श्र  अनुसूचित  जातियों  तथा

 में  सरकार  स्वयं  एसी  कार्यवाहियां करे  जिस

 से  ये  दोनों  सम्प्रदाय  उन्नति  करें  ।  लगभग

 झ्रादिम  जातियों  के  आयुक्त  की  नियुक्ति

 ~  सब  बेकार  जायेंगे  |

 दो  सप्ताह  पहले  में  ने  उड़ीसा  के  दो  ज़िलों

 का  दौरा  किया  श्र  में  ने  देखा  fe  वहां  इस  शीशायुक्त  को  नियुक्त  हुए  तीन  वर्ष

 वही  स्थिति  है  जो  तीन  वर्ष  पहले  थी  ।  में  हो  गय  हैं
 ।

 उस  ने  स्वयं  झपने  प्रतिवेदन
 में

 चाहता  हुं  कि  मंत्री  महोदय  इस  बात  को  कहा  है  कि  उस  ने  जो  काम  करने  की  सिफ़ारिश

 नोट  कर  लें  ।  उन  से  बातचीत  में  में  ने  कहा  था  की
 वे

 नहीं  किये  गये
 ।

 जब  तक
 अलग

 fe  आदिवासियों गौर  हरिजनों  के  लिये  मंत्रालय  नहीं  ये  काम  किये  भी  नहीं

 पीने  के  पानी  के  कुएं  नहीं  हैं
 ।

 उन्होंने  उड़ीसा  जायेंगे  ।

 सरकार  के  एक  ara  का  वक्तव्य  मुझे
 अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों

 सुना  दिया  जिस  में  कहा  गया  था  कि
 ६००

 ai  wea  पिछड़े  वर्गों  के  लोग  देवा  की

 कुएं  खोदे  गये  हैं
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि
 उडीसा  में

 ऐ
 कितनी  बस्तियां हैं  जिन  में  संख्या  का  छटा  भाग  हैं  ।  यदि  उन  के  fas

 हरिजन  कौर  आदिवासी  रहते  हें
 ।

 वहां  तो  कुछ  नहीं  किया  जाता  तो  राष्ट्रपति  प्रो



 शैद रे  अनुसूचित  जातियों  और  २५  फरवरी  १९५५

 अनुचित

 आदिम जातियों  देदे ४
 के

 लि
 कल्याण  विभाग

 बनाने के  बारे  में  संकल्प

 इस
 सरकार  गतंव्य  है  कि  वह  यह  बताये

 पंचवर्षीय  योजना  में  अ्रतुवुचित  जातियों

 कि  are  दो  तीन  वर्षों  में  उसे  क्या  करना
 तथा  भ्रनुसुचित  श्रादिमजातियों  at  दशा

 है  ।  जब  तक  इस  काम  को  गम्भीरतापूर्वक  सुधारने  के  लिये  बहुत  सी  परियोजनाओं

 नहीं  किया  जाता  ate  इन  लोगों  को  az  योजनायें  हैं  ।  यदि  एक  अलग  मंत्रालय

 लोगों  के  स्तर  तक  नहीं  लाया  जाता  तब  तक  तो  वह  इन  योजनाओं  को  अच्छी  प्रकार

 क्रियान्वित  करवा  है  att  इन  लोगों
 इस  देश  के  लिये  कोई  ara  नहीं  है  ate

 देश  के  समाजवादी  ढांचे  या  कल्याणकारी  की  ददा  सुधारने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों

 राज्य  की  बातें  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  को  हिदायतें  दे  सकता  है  दौर  उन  का  पथ+

 है  ।  प्रदर्शन  कर  सकता  है  ।  सारे  देश  के  लिये

 att  तिम्मय्या  (  कोला  र-रक्षित-श्रनुसुचित
 एक-सी  नीति  हो  सकती  है  |  अ्रस्पूश्यता

 :
 सभापति

 इस  सभा
 को  दूर  करने  कौर  इन  लोगों  की  दशा  सुधा  रने

 तथा  तत्सम्बन्धी  विधियों  को  west  प्रकार
 के  अ्रनुसुचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जाति  के

 इस  सभा  में  ७  के  समय  से  ही  एक
 क्रियान्वित  करवाने  के  लिये  एक  अलग

 अलग  मंत्रालय
 की

 मांग  करते
 रहे  है  ।  मंत्रालय  का  होना  ग्रावश्यक है  ।

 गह  मंत्रालय  के  पास  इस  सम्बन्ध  में श्री  पो०  gto  राजाभोज

 जातियां  )
 कोई  च  नहीं  हैं  कि  कुटीरोद्योगों के

 हमारे  गृह
 विकास  के  लिये  दिये  गये

 धन
 से  भ्रनुसुचित

 मंत्री
 जी  कहां  हैँ  ?  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  जाति  तथा  श्रादिमजाति  के  कितने  परिवारों

 विषय

 ने  लाभ  उठाया  या  इन  के  पानी  पीने  के

 सभापति  महोदय  :  उपमंत्री जी  यहां
 लिये  कितने  कुएं  खुदवाये  गये  अथवा  कितनों

 हैं  ;  वे  सब  कुछ  उन्हें  बता  देंगे  ।
 को  कृषि  की  उन्नति  के  लिये  ऋण  दिये  गये  ॥

 श्री  तिम्मय्या  :  हम  एक  अ्रलग  मंत्रालय  इन  सब  झरोकों  के  में  यह  पता  लगाना

 इसलिये  नहीं  चाहते  हैं  कि  वर्तमान  व्यवस्था  कठिन  हो  जायगा  कि  संविधान  में  निर्धारित

 सन्तोषजनक रूप  से  कार्य  नहीं  कर  सकती  दस  वर्ष  की  प्रविधि  में  भ्रनुसूचित  जातियों

 तथा  आ्रादिमजातियों ने  कितनी  उन्नति  की
 अपितु  इसलिये  चाहते  हैं  कि  क्योंकि  गृह

 मंत्रालय  के  पास  बहुत  अधिक  काम  होने  के  है  ।  मुझे  निश्चय  है  कि  गृह  मंत्रालय  यह  काम

 कारण  वह  अनुसूचित  जातियों  ate  शभ्रनुसुचित  नहीं  कर  सकेगा ।  प्रत  दस  त्न  के  इन्दर

 आदिम जातियों  की  समस्या  की  कौर  पुरी
 इन  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  एक

 शक्ति  भर  सारा  समय  नहीं  लगा  सकता  |  अलग  मंत्रालय  का  होना  झ्रावश्यक  है  ।

 जसा  कि  हम  सब  जानते  यह  समस्या  अनुसूचित  जातियों  तथा  झ्रादिमजातियों

 इतनी  बड़ी  है  कि  इस  की  सरकार  को
 के  लिये  नियुक्तियां  सुरक्षित  रखने  का  आदेश

 निरन्तर  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है  कौर
 केवल  कागज  पर  ही  रह  गया  है  ।  उसे  क्रिया

 इसी  में  देश  का  हित  है
 ।

 इसलिये  अनुसूचित  कवित  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं  की

 जातियों  तथा  श्रादिमजातियों  के  लिये  एक  गई  ।  यदि  इन  के  लिये  एक  अलग  मंत्रालय

 मंत्रालय  का  होना  आवश्यक  है  जो  हो  तो  वह  इन्हें  सरकारी  नौकरियों  के  लिये

 शी  घ्लातिशीघ्न इस  समस्या  को  हल  कर

 सके  ॥
 योग्य  बनाने  के  हेतु  इन  के  प्रशिक्षण  aris

 की  उचित  व्यवस्था  करे  ।  देश  में  विद्यमान



 दे६५  रे६६
 अनुसूचित  जातियों  और  २५  फरवरी  १९५५

 अनुसूचित
 आदमजातियों

 के  ये  कल्याण  विभाग

 बनाने  के  बार  में  संकल्प

 [  श्री  तिम्मध्या  ]  यह  कहने  की  घृष्टता  कसे  की  कि

 बेगार  की  प्रथा  का  सब  से  बड़ा  शिकार  वासियों  कौर  हरिजनों  के  लिये  यधादाक्ति

 भप्रनुसूचित  जाति  के  लोग  होते  हें
 ।

 किसी  सब  कुछ  किया  जा  रहा  है
 ।

 में
 उन

 से  यह

 राज्य  सरकार  या  केन्द्रीय  सरकार  नें  इस

 विषय  में  sips  नहीं  gag  किये  भ्र  न
 कहूंगा  कि  वे  जरा  जनता  के  सामने

 जा  कर

 यह  कह  कर  देखें  ।  हम  जानते  हैं
 कि

 क्या

 ही  बेगार  के  लिये  दण्ड  देने  के  हेतु  कोई  हो  रहा  है  ।  वे  थि  की  बात  को  ही  सुनें
 ।

 विधान  है  ।  यदि  एक  मंत्रालय  होता  उस  का  कहना  है  कि  वह  West  प्रकार

 तो  वह  इन  सब  के  ०५  इकट्ठे  करता  कौर
 कार्य  नहीं  कर  पा  रहा  क्योंकि  राज्य

 अनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  बेगार  से  सरकारें  उस  की  सलाह  पर  नहीं  चलतीं

 मुक्ति  दिलाता
 ।

 मेरी  गृह  मंत्री  जी  से  न  ही  उस  के  प्रश्नों  का  कोई  उत्तर
 aia  है  कि

 वह  श्रनुंसूचित  तथा
 देता  है  ।  सरकार  को  aa  इस  विषय  में

 afer  जातियों  की  दशा  सुधारने  के  लिये  कुछ  गम्भीरता  से  कार्य  करना

 एक  प्रति  मंत्रालय  बनाने  के  प्रश्न  पर  झ्रवदय  क्योंकि  इन  पिछड़े  वर्गों  के  कारण  सारा

 विचार  इसी  में  राष्ट्र  का  हित  है  ।
 राष्ट्र  पिछड़ा  हुमा  है

 ।
 में  समझता  हूं  कि

 श्री  जयपाल  fag  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  विषय  में  पहल  करनी

 रक्षिता-श्रनुसुचित  संविधान
 चाहिये  wie  वह  इसी  प्रकार  हो  सकती

 में  पिछड़े  वर्गों  की  सुरक्षा  के  लिये  सरकार  है  कि  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  ak
 उन

 पर  कुछ  उत्तरदायित्व डाले  गये  हें  ।  पिछड़े  की  आवश्यकताओं की  देखभाल  के  लिये

 वर्गों  की  समस्या  के  विषय  में  इस  नई  संसद  एक  अलग  मंत्रालय  बनाया  जाये
 ।  केवल

 के  आरम्भ  से  ही  बड़ा  wer  व्यवहार  किया  आदिवासियों अथवा  हरिजनों  को  ही

 गया  है
 ।

 गत  वर्ष  लगभग  दो  वर्ष  के  च  अ्रपितु  सारे  पिछड़े  वर्गों  को  इस  मंत्रालय

 श्री कण्ठ  प्रतिवेदन  पर  विचार  के  लिये  सत्र  के  ada  रखना  चाहिये  ।  केन्द्र  की

 के  अन्त  में  केवल  दो  घंट  दिये  गये  थे  ।  इस  देखी  राज्य  सरकारें  भी  ७» अपन  यहां  समुचित

 से  पता  चलता  है  कि  सरकार  भारत  के  व्यवस्था  करेंगी  ।  यहां  केवल  ऑझांकड़ों  का

 पिछड़े  वर्गों  की  समस्या  को  कितना  महत्व  भ्रम-जाल  दिखाने  से  काम  नहीं  चलेगा
 |

 देती  है  ।  संविधान  के  उपबन्धों  को

 करने  में  जो  उपेक्षा  दिखाई  गई  है
 में  समझता  हूं  कि  श्रीकण्ठ  प्रतिवेदन  इस

 सत्र  q—atez  इस  में  नहीं  तो  अगले  सत्र
 उस  से  हमें  बड़ा  दुःख  कौर  निराशा  हुई  है  ।

 संविधान  के  ata  जिन  राज्यों  में
 A—AAIRT ~  प्रस्तुत  किया  जायेगा  श्र  इस

 पिछड़े  वर्गों  के  बहुत  से  रहते  हें  वहां

 पर  चर्चा  के  लिये  विशेष  रूप से  पिछड़े  वर्गों

 के  सदस्यों  को  पर्याप्त  समय  दिया  जायेगा  ॥

 उन  के  लिये  एक  अलग  मंत्री  होना  चाहिय े।

 बिहार  में  झादिमजातियों के  प्रदान  को  ही
 सरकार  को  उन  लोगों  की  राय  को  भी  उचित

 महत्व  देना  चाहिये
 जो

 पूर्णतया
 उस

 से
 लीजिये  ।  वहां  एक  मंत्री  के  पास  लगभग

 सहमत नहीं  हैं  ।
 ara  दर्जन  विभाग  हैं  शर  यह

 जातियों
 का

 कार्य  तो  केवल
 स्मरण  रखिये  भारत  बड़ी  तेजी  से

 प्रतीत  होता  है
 ।

 मुझे  श्राइचरयं  है  कि  मेरे
 प्रगति  की  झोर  अग्रसर  हो  रहा  है  ।  यह

 न  भुलाये
 कि  जंगली  प्रदेश  भी  प्रगति  कर
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 के
 लये

 विभाग

 बनाने  के  बारे  में  संकल्प

 रहे
 न्  ।  कई  लोग  समझते  &  कि  जंगली  लोगों  को  के  समान  स्तर  पर  लाते

 प्रदेशों  में  प्रजातंत्र  की  भावना  नहीं  फली
 के  लिये  संविधान  में  स्पष्ट  निदेशक  सिद्धान्त

 है
 |

 किन्तु  बात  इस  से  उलटी  है  |  वास्तविक  हूं  ौर  सरकार  को  इस  समस्या  को  गम्भीर  रता

 प्रजातंत्र  की  भावना  तो  पिछड़े  वर्गों  और  हल  करने  के  लिये  कहा  गया  किन्तु

 श्रादिमजातियों में  ही  है  |  उन्नत  wear  ही  हम  देखते  हैं  कि  सरकार  ग्रायक्त  के

 प्रजातंत्र  की  प्रगति  को  रोक  रहे  हूं  ।  भारत  वंदन  पर  सभा  में  वाद-विवाद  करने के  लिये

 के  प्राचीन  समाज  की  तो  रग  रग  में  भी  समय  नहीं दे  सकती  ।  प्रभी  तक  १९५३

 तत्र  समाया  हुमा  है  ।  शभ्रादिवासियों की  के  प्रतिवेदन  पर  भी  बिचार  नहीं  किया

 अपनी  पंचायत  प्रणाली  है  ।  हम  गया है  ।

 करण  के  नाम  पर
 उन

 की  पुरानी  संस्थानों  बगार  का  उल्लेख  किया  गया  था  |

 को
 नष्ट  कर  के  नई  व्यवस्था  उन  पर  थोप

 प्रतिवेदन  के  पृष्ठ
 ७

 पर  लिखा  है
 कि  हद

 रहे  जिन  से  वे  बिल्कुल  परिचित  हैं
 ।

 बाद  के  alia  जिले  में  त्र  भी

 प्रजातंत्रीकरण के  नाम  पर  पिछड़े  हुए  प्रदेशों  सूचित  जाति  के  लोगों  से  बेगार  ली  जाती

 में  बड़ी  हानि  पहुंचाई  जा  रही  है
 ।

 लोगों  है  ।  इसे  दूर  करना  चाहिये  |  राज  प्रात

 कें  लिये  ऐसी  न्याय  व्यवस्था  करनी  चाहिये  वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  जी  ने  कहा  था  कि

 जिसे  वे  seal  प्रकार  समझते  हों  शर  जो
 सरकार  सब  प्रकार  की  बेगार  के  विरुद्ध

 उन
 की  परिस्थितियों के  अ्रनकल  हो  तथा

 कम  खर्चीली हो  ।
 किन्तु  यह  तो  बताया  नहीं  गया  कि  बेगार

 को  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई

 म  मद्य निषेध  के  पक्षपातियों
 है  ।  उन  के  शोषण  का  केवल  यही  एक  ढंग

 की  यह  सलाह  दूगा  कि  वे  अपनी  इच्छा  तो  नहीं  है  ।  प्रौढ़  कई  प्रकार  से  भी
 उन

 का
 सरों पर  न  थोपें  ।  शोषण  किया  जाता  है  ।  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ

 पर  लिखा  है  कि  सुरत  की  एक  भ्रनुसूचित श्री  एन०  ato  चौधरी

 में  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता  किन्तु
 ग्रादिमजाति  दुबला  लोगों  से  उन्हें  बिना

 इस  के  साथ  ही  हमें  यह  भ्रम  नहीं  है  कि  केवल  कुछ  बताये  दस्तावेजों  पर  अंगूठे  लगवा  कर

 जमींदारों  ने  उन्हें  स्थायी  काश्तकारी  के एक  मंत्रालय  बना  देने  से  ही  भ्रनुसुचित

 जातियों  तथा  अनुसूचित  afer  जातियों
 उन  के  अधिकार  से  वंचित  कर  दिया  ।  ऐसे

 की
 समस्या  हल  हो  जायेगी  |  हम  जानते

 ae  भी  बहुत  से  उदाहरण  प्रतिवेदन  में

 हैं  कि  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  दिये  हुए  हैं
 ।  इस  प्रकार  हम  देखते  हें  कि

 जातियों  के  आयुक्त  के  ata  पहिले
 यद्यपि  सरकार  उन्हें  कुछ  छात्रवृत्तियां  आदि

 दे  कर  उन  पर  कुछ  धन  व्यय  कर  रही  है ही  एक  संगठन  बना  हुमा  है
 ।

 कुछ  सहायक

 कि  शोर  अन्य  पदाधिकारी उन  की  किन्तु  वह  समस्या  की  जड़  तक  पहुंचने  की

 सहायता  करते  हें  ।  कुछ  राज्यों  में  इन  के  चेष्टा  नहीं  करती  ।  इन  लोगों  की  सब  से

 कल्याण  सम्बन्धी  कार्यों  के  बावजूद  भी  पहली  आवश्यकता  इन  का  ae

 सब  इस  से  अ्रसन्तुष्ट  हैं  ।  और  स्वयं  शासक  बचपन है  ।  में  ने  यह  भी  देखा  है  कि

 दल  के  सदस्य  ने  ही  ऐसा  संकल्प  प्रस्तुत
 अन्य  निर्धन  वर्गों  के  साथ  कृषि  श्रमिकों

 किया  है  ।
 इस  से  यह  प्रकट  होता  है  कि  सरकार

 तथा  इसी  प्रकार  के  ग्रन्थ  लोगों  का  भी  शोषण
 नें  इस  समस्या  को  गम्भीर रता  से  .  सुलझाया

 है
 । हम  जानते  हैं  कि  देश  के  पिछड़े  हुए  होता  है  ।  उन्हें  जमींदार  दखल  कर  रहे
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 के  कल्याण
 विभाग

 बनाने  क  बारे  में  संकल्प

 [a  एन ०  सी  ०
 की  क्या  जरूरत  है

 ?  स्कालशिप्स का  जहां

 हैं  ।  सरकार  को  न  केवल  उन  की  समस्या
 तक  सवाल  है  वह  एजुकेशन  मिनिस्ट्री  देती

 को  हल  करने  के  लिये  एक  अलग  मंत्रालय ही
 है  ax  बाकी  सारा  काम  स्टेट  मिनिस्ट्री

 बनाना  उन  के  झ्राथिक
 के  पास  है  ।  शेड्यूल्ड  काइट्स  कमिशनर

 संस्थापन  के  लिये  ate  भ्रमित  छात्रवृत्तियों
 हैं  वह  wot  रिपोर्ट  दे  देते  हें  शौर  उस  के

 शादी  के  रूप  में  अधिक  धन  देना  चाहिये  तथा  ऊपर  यहां  बहस  कर  लोਂ
 |

 हम  स्टेट

 उन  की  कठिनाइयों  को  दूर  करना  चाहिये  ।
 मिनिस्ट्री  के  पास  जाते  हैं  तो  वह  कहते  हैं

 लोगों  को  शिक्षित  बनाने  तथा  अस्पृश्यता  कि  यह  तो  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  का  सवाल

 को  टूर  करने  के  सम्बन्ध  में  प्रचार  के  बारे
 कांस्टीट्यूशनल ने  सारा  बोझा  इस  काम

 में  कुछ  कहा  गया  है
 ।

 हम  देखते  हैं  कि  मेरे  का  इन  १४५  करोड़  लोगों  के  उत्थान

 राज्य  के  कुछ  भागों  में  भ्रनुसुचित  जाति  राष्ट्रपति  के  ऊपर  डाल  दिया  यहां  क्या

 के  नापित  शादी  लोगों  को  wa  भी  अस्पृश्य  रक्खा  है  ।  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  जाति

 समझा  जाता  है  ।  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  कि  झ्राखिर  इन  लोगों  के  उत्थान  का  सही

 में  लिखा  है  कि  मेरे  राज्य  में  श्रस्पृद्यता  नहीं  जवाबदेह  कौन  है  ।  जब  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  स्टेट

 है
 ।

 परन्तु  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।  भरत  गवर्नमेंट  को  करोड़ों  रुपये  ग्रान्ट-इन-एड

 सभा  को
 न

 केवल  इस  विषय  में  एक  विधान  देती  है  तो  कया  वहां  पर  यह  देखने  के  लिय

 ही  बनाना  भ्रपितु  को  शिक्षित  कि  जो  ग्रान्ट-इन-एड स्टेट  गवर्नमेंट  को  दी

 बनाना  चाहिये  ऐसा  वातावरण  तैयार  जाती  हैं  उन  से  सही  काम  होता  है  या

 करना  चाहिये  जिस  से  ये  सब  निरयोग्यितायें  कोई  मंत्रालय  नहीं  होना  चाहिये
 ?

 स्वयमेव  दर  हो  जायें  ak  ये  पिछड़े  हुए  ars  wrt  के  दोड्यूल्ड॑  काइट्स  कमिशनर
 लोग

 सारे  समाज  केਂ  साथ  कदम  से  कदम  ने  जो  रिपोर्ट  सबमिट  की  है  उस  में  कितना

 मिला  कर  श्रागे  बढ़  सकें  ।
 रोना  तो  खुद  वही  रो  रहे  हें

 ।  उस
 के

 प्रकार

 उइके
 ज्यादा  जानें  की  arr  जरूरत  नहीं  है  क्योंकि

 रक्षित--श्रनुसूचित  ख़ादिम  :  जो  gar  शहरग  बातें  अलग  प्रति  चेंज

 पति  श्रादिवासी  पिछड़ी  पर  दी  हुई  हैं  उस  पर  यहां  पर  कुछ  दिनों

 जातियां  ante  सब  को  मिला  कर  १५  करोड़  के  बाद  चर्चा  होगी  ।  उन्हों  ने  लिखा  है
 :

 की  जनसंख्या  होती है
 ।

 एक  करोड़  दारणाधियों  कर्मचारियों के  लिये  जगह  जमीन

 के  लिये  तो  गवर्नमेंट  ने  एक  मोहकमा  अलग  जांच  उन  की  झोपड़ियों  की  जगह

 कर  दिया  एक  मिनिस्ट्री  बना  दी  थी  आदिवासी  हरिजन  जो  हें  जंगल

 लेकिन  इस
 १५

 करोड़  की  जन  संख्या  के
 में  वास  करते  हैं  ।  वहां  कथा  जो

 उन

 नहीं  की  रोटी  का  सहारा  था  वह  नहीं  मिल  रहा

 है  va  के  लिये  भ्रनुसुचित  क्षेत्र  स्कूलों हो  सकती
 ।

 देश  के  प्लानिंग  के  वास्ते  मिनिस्ट्री

 बना  कर  सारे  काम  हो  रहे  लेकिन  १५  की  कमी  उन  से  बेगार  ली  जाती  हर

 करोड़  जनता  की  प्लानिंग  के  वास्ते  एक
 प्रकार  से  शोषण  होता  कजे  मुक्ति

 प्रौढ़

 तकावी  का  कानून  सह  समितियां wert  मिनिस्ट्री  नहीं  हो  पा  रही  है  ।  क्यों

 नहीं हो  सकती
 हमारे  गृह  मंत्री  हमेशा

 ठीक  नहीं  श्रमिक  सुधार  ठीक  नहीं

 हमें यह  जवाब
 देते  हैं  कि  मिनिस्ट्री  वह  तम्बाकू  लगा  नहीं  पकाते
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 क
 =

 कल्याण  विभाग

 बनाने  के  बारे  में  संकल्प

 शादी  की  सहायता के  सुझाव  ।  यह  मुख्य  करोड़  झ्रादिमजातियों  ak  शभ्रादिवासियों

 सुझाव  दिये  हुए  हैं  इस  रिपोर्ट  में  जोकि  को  धोखा  यह  भारत  की  ३६  करोड़

 जनता  को  धोखा  है  कि  भ्रादिवासी  मोहल्ले शेड्यूल  areca  कमिदनर  ने  दी  है

 जो  बहस  के  लिये  यहां  भरायेगी  ।  लेकिन  का  रुपया  इस  तरह  से  इधर-उधर  कर  के  है

 में  पूछता  हूं  कि  इस  सब  काम  को  देखने  जायें  शौर  यह  कह  दें  कि  हम  आदिवासियों

 वाला  मंत्रालय  कौन  है  ?  रिपोर्टे  तो  गृह  के  साथ  यह  भला  कर  रहे  वह  भला  कर

 मंत्रालय को  दे  दी  लेकिन  उस  को  इन  रहे  हें  ।  यहां  fortes  पेश  की  जाती  हें  लेकिन

 सब  बातों  को  देखने  का  समय  नहीं  है  ।  यहां  पर  इतने  सदस्य  हें  उन  को  भ्रादिवासियों

 amt  उस  के  रीजनल  कमिश्नर  हर  स्टेट  की  स्थिति  का  ज्ञान  नहीं  है  ak  न  उन  को

 में  मुकर्रर  मेरी  स्टेट  में  भी  हैं
 ।

 मेरी  स्टेट  समय  है  इन  बातों  की  तरफ  ध्यान  देने  का ।

 के  लिये  यहां  की  सरकार  ने  शायद  दो  साल  इसलिये  यह  कह  दिया  जाता  है  कि

 से  २७  लाख  रुपया  की  ग्रान्ट  दी  है  लेकिन  वासियों  पर  इतने  करोड़  रुपये  ad  किये

 यहां  की  गवर्नमेंट  ने  यह  नहीं  देखा  कि  जो  गये  हें  लेकिन  वह  खां  होते  नहीं  हें  ।  हमारे

 ८६  लाख  रुपये  मंजूर  किये  गये  थे  मध्य  यहां  वनवासी  सेवा  मंडल  उस  ने  १  लाख

 श्रदेश  गवर्नमेंट  के  खर्चे  के  लिये  उस  में  से  ८१  हज़ार  रुपये  में  कितना  काम  किया  है  ।

 ३०  लाख  रुपया  लैप्स  हो  रहा  है  ।  कौन  उस  का  सरकारी  मोहल्ले  के  ce  लाख

 पूछने  वाला  है  कि  भ्रादिवासियों के  काम  के  रुपये  के  मुकाबले  में  क्या  काम  है  उस  के

 ford  भी  देख  लीजिये  ।  श्राप  को  ज्ञान लिये जो  ८६  लाख  रुपया  दिया  गया  था

 उस  में  से  ३०  लाख  रुपया  लैप्स  क्यों  हुश्न  हो  जायगा  कि  यहां  का  गृह  मंत्रालय  क्या

 BVRrY  लाख  रुपये  कौर  दे  दिये  गये  ।  पंच  कर  रहा  है  ।  जो  मोहकमा  मध्य  प्रदेश  में

 वर्षीय  योजना  के  वहां  पर  हम  लोगों  कायम  है  उस  को  यहां  की  सरकार  ने  २७

 के  सम्बन्ध  में  कोई  नया  काम  नहीं  किया  लाख  रुपय  पिछले  साल  में  दिये  थे  ।  उस ने

 गया  |  भ्रनुसूचित  विभाग  उस  १०  जोन  दो  पब्लिसिटी

 जो  जनपद  की  तरफ  से  जो  स्कूल  एक  प्रोपेगंडा  भ्रागनाइजर  रक्खा

 चलते  भराये  थे  उन  सारे  के  सारे  स्कूलों  को  शर  भी  कुछ  काम  करने  वाले  हें  ।  जिन  के

 इस  डिपार्टमेंट  ने  भ्रपने  पास  ले  लिया  atk  लिये  उन  को  ८६  लाख  रुपया  दिया  गया

 लाखों  रुपये  की  ग्रान्ट  जो  मिली  हुई  थी  उस  है  ।  उन  के  काम  करने  वालों  में  एक

 को  उठा  कर  जनपद  स्कूलों  पर  खर्चे  कर  के  एक  रीजनल  असिस्टेंट

 आदिवासियों के  खर्चे  की  मद  में  डाल  दिया  चीफ़  एक  एक

 असिस्टेंट  डायरेक्टर  इत्यादि  इत्यादि  भी  हैं  । गया  |  इस  का  पूछने  वाला  कोई  नहीं

 श्री  कान्त  नहीं  यहां  होम  मिनिस्टर  नहीं  काम  हो  चुका  है  यह  भी  देखा  ।  एक

 कि  हम  शभ्रादिवासियों का  इस  से  क्या  एक  आर्गेनाइजर के  एरियाज  बने  हुए

 भला  होने  वाला  है  ?  यह  सिर्फ  इसी  लिये  उन  में  एक  एक  एरिया  में  १५  Ler

 किया  गया  कि  उन  की  स्कीम  के  से  १९५५  साल  में  खुले  हैं  घौर

 २७  लाख  रुपया  सेन्टर  से  मिल  जाये  ।  क्या  एक  च्  स्कूल  एक  होस्टल  कायम

 यह  स्टेट  गवर्नमेंट  का  सेन्टर  को  धोखा  gar  है
 ।  ८६  लाख  रुपय  इस  साल  मिले  हैं

 देना  नहीं  है
 ?

 यह  तो  बिल्कुल  धोखा  है  ।  शर  पहले  दो  या  ढाई  करोड़  रुपया  मिल

 यह  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  को  घोखा  यह  १५  चुका  है  ।  कब  अगर  बनवासी  सेवा  मंडल
 की
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 के  लिये  कल्याण  विभाग

 बनाने  क  बारे  में  संकल्प

 [  श्री  उचके  ]

 wie  देखिये  तो  उस  को  एक  साल  भी  ait  मेहनती  उस  के  पास  भ्रामक  हैं  लेकिन  उन  के

 पुरा  नहीं  ड्रा  है  कौर  उस  नें  कितना  काम  लिये  सरकार  तीन  साइकिलें  मंजूर  नहीं

 कर  दिखाया है  करती  है  ।  इस  के  बाद  श्राप  यह  देखिये

 उस  ने  चार  जोनल  श्रा्गनाइजर मुकर्रर  कि  मंडल  के  स्कूलों  के  साथ  जमीनें  पड़ी

 किये  हैं  ।  एक  जोन  में  ६  तहसीलें  हैं  ।  एक  हुई  हें  ।  गांवों  के  भ्रादिवासी  लोग  किस

 ज़ोन  में  ६  मिडल  स्कुल  ६  होस्टल
 तरीके  से  बिना  कोई  tar  लिये  बिल्कुल

 ६  सहकारी  समितियां  ३०  प्राइमरी  मुफ्त  उन  खेतों  पर  काम  कर  रहे  हैं  |

 स्कूल हर  इतना  काम  एक  साल
 के

 इन्दर  वासियों  कौर  इस  सेवा  मंडल  में  कितना

 वनवासी  सेवा  मंडल  ने  किया  ।  जो  कुछ  कोटा  परेशन  है  ।  सरकार ने  ८६  लाख  रुपये

 सरकार  नें  करोड़ों  रुपये  लगा  कर  हासिल  खर्च  कर  के  क्या  इस  को  कोई  देखने

 नहीं  किया  वह  इस  वनवासी  सेवा  मंडल  वाला  नहीं  है  ।  मंत्रालय  यहां
 ~

 ने  एक  लाख  ८१  हजार  रुपये  में  कर  के  होता  तो  वह  इन  सारी  चीजों  को  देखता  ।

 दिखा  दिया  |  सरकार  ने  wa  तक  सिफ॑  हमारे  मंत्री  जी  यहां  हें  हमारे  काटजू

 साहब  थे  उन  की  बात  क्या  कहूं  कि  हम  उन १५०  प्राइमरी  स्कूल  खोले  हैं
 ।

 कोई  इस  का

 पूछने  वाला  है  कि  यह  कैसा  wat  है
 ।  से  कितने  परेशान  थे  ।  यह  कहने  की  कोई

 अरब  देखिये  कि  उन  के  पास  यह  काम  करने  बात  नहीं  है  ।  हमारे  दातार  साहब  वह

 के  लिये  चीजें  क्या  क्या  थीं  ।  सरकार  के  भी  हें  कि  पोजीशन  है  कि  हम

 पास  कई  सिनेमा वैन  ११  जायें  ११  कुछ  नहीं  कर  संकते  हें  ।  हि  हमारे  सामने

 ड्राइवर  ११  क्लीनर
 ७

 सिनेमा  आपरेटर  ह  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  क्या  हो
 चि  सकता है  ।

 ४५  हजार  रुपये  स्टेशन  वेगन  के  वास्ते

 मंजूर किये  गये  १५  हंजार  रुपये  ड्राई
 एक  बात  में  बाप  को  बतलाऊं  कि  हमारे

 यहां  के  लोगों  की  क्या  हालत  है  ।  में
 बैट्री  के  वास्ते  मंजूर  किये  गये  हैं

 वासियों  का  प्रतिनिधि  हूं  ।  में  उस  क्षेत्र  से
 शर  लाखों रुपये  पेट्रोल  के  लिये

 मंजूर  किये  गये  साथ  में  ६६
 भरा  रहा  हूं  जहां  आदिवासी  बहुत  रहते  हैं

 मेरे  चुनाव-क्षेत्र  में  ७०  फीसदी  आदिवासी
 हजार  रुपये  जमीन  खरीदने  के  वास्ते  भी

 मंजूर  किये  गये  हैं  ।  अब  देखिये  कि  वनवासी
 हैं  ।  हमारे  मध्य  प्रदेश  में  ५०  लाख  भ्रादिवासी

 सेवा  मंडल  ने  एक  लाख  ८१  हज़ार  रुपये में
 जब  कभी  में  कहीं  जाता  में  आत्म

 सम्मान  के  विचार
 से

 नहीं  कह  रहा  यह
 क्या  काम  कर  के  दिखाया  है  ।  उस  ने  सारे

 स्कूलों  के  लिये  जमीन  मुफ्त  लोगों  के

 वास्तविकता  है  कि  पचासों  गांव  के  लोग

 Oia  कला  ले  कर  मेरा  स्वागत

 दान  से  ;  यहां  ६६  हजार  रुपये  की
 करने

 wd
 हैं

 ।
 देवताओं  के  समान  मुझे

 ग्रान्ट  ज़मीन  के  वास्ते  दी  जा  रही  है  ।  क्या
 मानते  हें  ।  आज  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता

 सरकार का  काम  इसी  तरह  से  चलना
 है  कि  aa  जा  कर  उन  को  क्या  बताऊं  कि

 सरकार  तुम्हारे  लिये  क्या  कर  रही  है  ।  में

 चार  सेन्टर  में  काम  कर  रहा  है  ।  उस  उन  को  क्या  बताऊंगा  कि  हमारी  सरकार  ने

 के  पास  १२०  प्राइमरी स्कूल  हैं  ।  इतना
 क्या  किया  है

 ।
 स्कीमें

 तो
 बहुत  सुन्दर  हैं

 अच्छा  का

 कर  रहा  है  दौर  इतने  लेकन  जी  इन  स्कीमों
 को

 चला  रहे  हें  अर
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 के  लिये
 pea  विभाग

 बनाने  के  बारे  में  संकल्प

 जो  नतीजे  हमारे  सामने  झरा  रहे  हैं  वे  कुछ  भी  तो  बहुत  ही  west  होगा  ।  श्राप  पंचवर्षीय

 नहीं  हैं  ।  श्राप  करोड़ों  रुपया  तो  खर्चे  कर  रहे
 योजना  बनाते  बड़ी  लम्बी  चौड़ी  योजनायें

 हैं  लेकिन  यह  सब  रुपया  ठीक  ढंग  से  खर्चे  बनाते  हैं  लेकिन  weal  के  लिये  उन  के

 नहीं  हो  रहा  है  ।  इन  सब  चीजों  को  दूर  करने  मुताबिक  कुछ  काम भी  नहीं  होता  है  हमारी

 का  सिर्फ
 एक  ही

 तरीका  है  कौर  वह  है
 एक  दशा  सुधारने  हमारी

 मंत्रालय  का  कायम  करना  ।  श्राप  जितना  सामाजिक  उन्नति  करने  के  हमें  ऊंचा

 भी  रुपया  शभ्रादिवासियों  की  भलाई  के  वास्ते  उठाने  के  लिए  शर  हमारी  सामाजिक  तौर

 खड़े  करना  चाहते  उन  की  सामाजिक  अ्राधिक  हालत  को  पुरा  करने  के  काम  अगर

 उन्नति  के  लिये  उन  को  शिक्षा  देने  के  एक  श्रलाहिदा  मंत्रालय  को  सौंप  दिया  जाय

 उन  का  afar  सुधार  करने  के  तो
 हम  लोगों  की  बहुत  भलाई  हो  सकती

 कौर  ऐसे  ऐसे  दूसरे  कामों  के  मेरा
 है

 ।
 होम

 मिनिस्टर  साहब  को  सारे
 देश

 सुझाव  है  कि  यह  सब  रूपया  इस  मंत्रालय  का  ख्याल  रखना  पड़ता  हे  कौर  उनके  पास

 को
 दे  दिया  जाये  शर  ag  ही  इन  सब  स्कीमों  इतना  भी  नहीं  है  कि  वह  दलित  वर्ग

 पर  खर्चें करे  ।  के  कामों  की  तरफ  लगा  सकें  ।  जो  पहले

 सभापति  महोदय  :  यदि  श्री  राजाभोज
 होम  मिनिस्टर थे  मुझे  पता  लगा  है  वे

 तो

 चार  या  पांच  मिनट  तक  ही  भाषण  देना  सिंह  दस्तखत ही  कर  करते  च्

 चाहें  तो  में  उन्हें  बोलने  की  अनुमति  दूगा
 |

 अब  जो  नये  होम  मिनिस्टर बने  हैं  वे  इस

 इस  हाउस  में  नहीं  पता  नहीं  कहां sty  पी०  एन०  राज भोत  :  सभापति

 यह  जो  रैजोल्यूशन इस  हाउस  के  सामने
 चले  गये  हैं  उन  के  बारे  में  हमने  बहुत  कुछ

 है  में  समझता  हूं  यह  एक  बहुत  ही  बरच्छा  अखबारों  में  पढ़ा  और  उनके  कामों  की  बहुतਂ

 तारीफ  नाबाद  में  छपा  करती  थी  जब  वें
 रेजोल्यूशन  है

 सभापति  महोदय  :  आप  खराब न  यू०
 पी०

 के  मुख्य  मंत्री थे  ।  मुझे  उनके
 ऊपर

 कीजिये  कौर  जो  कुछ  भी  कहना  चाहते  हैं  पुरा  यकीन  है  भर  में  झ्राशा करता हं कि करता  हूं  कि

 व  इस  तरफ  ज़रूर  ध्यान  देंगे  शर  ज़रूर
 जल्दी  से  कह  दीजिये ।

 श्री  पी०  एस  राजाभोज :
 में  कहना  अछूत  शौर  अ्रादिवासियों  की  समस्या  के

 लिये  एक  शभ्रलाहिदा  मंत्रालय  बनायेंगे  ।
 चाहता  हूं  कि  राज  जो  ठहराव  रो०  का०

 श्र
 रो०  eto  झरा  गया  है  बहुत  ही  अच्छा

 जब  तक  ऐसा  नहीं  श्राप  जितनी

 है
 ग्रुप  इस  का  विरोध

 न
 करें  क्योंकि  इस

 भी  ala  बनाते  उस  से  ठीक  तौर  से

 से  बहुत  खराबियां  पदा  हो  जायेंगी  ।  ठहराव

 बहुत  शभ्रच्छा  दै  ।  हम  चाहते  हैं  कि  get  दुशमनी  के  तौर  पर  नहीं  कहता
 ।

 श्रगर  श्राप

 एक  मंत्रालय  यदि  बनाया  जाय  तो  सब  प्रकार  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो  मुझे  डर  है  कि  कहीं  ये

 की
 हालत  ठीक  हो  जायगी  ।  जैसे  श्राप  न  सब  लोग  कम्युनिस्ट न  बन  जायें  ?  हम  नहीं

 दरबारियों  के  लिये  अलानिया  मंत्रालय  बनाया  चाहते  कि  ये  कम्युनिस्ट  बनें  ate  पाप  भी

 नहीं  चाहते  कि  ये  कम्युनिस्ट  बनें
 ।

 इस है  att  रिपयूजीज़  का  काम  बहुत  भ्रच्छी  तरह

 चल  रहा  हे  उसी  तरह  से  हम  चाहते  हैं  कि  वास्ते  को  कोई
 न

 कोई  रास्ता  ढूँढना

 हमारे  अछूत  शौर  आदिवासी  भाइयों  के  ही  होगा  ।  मेरी  इस  हाउस
 होम

 लिये  भी  एक  झला हि दा  मिनिस्ट्री  हो  जाये
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 के  लिये  कल्याण  विभाग

 बनने  के  बार  में  संकल्प

 श्री  पी०  एन +  राजाभोज  |]  का  प्रयुक्त  कहते  हें  |  इस  अधिकारी  की

 यह  प्रार्थना  है  कि  वे  जितनी  जल्दी  हो  सके  नियुक्ति  केवल  इसी  कार्य  के  लिये  की  गई

 अछूत  wat  भ्रादिवासियों के  set  को  हल  है  न  कि  किसी  परियोजना को  कार्यान्वित

 करने के  लिये  ।  कल्याण  योजनाकारों इस  से  श्राप  को  देवा  का  कलंक  भी  दूर

 हो  जायगा  शर  उन  की  जाति  का  भी  भला
 कार्यान्वित कराना  राज्य  सरकारों  का

 होगा  ।  श्रीमती  दुर्गा बाई  देशमुख  सोशल  दायित्व है  ।  इसलिये इस  सम्बन्ध  में  यदि

 वेलफेयर  बोर्ड की  प्रेसिडेंट  लेकिन  अछूतों  कोई  शिकायत  है  या  किसी  प्रकार  की

 के  लिये  काम  ठीक  ढंग  से  नहीं  होता  है  ।  आलोचना  करनी  है  तो  उस  का  उचित

 इस  वास्ते  जो  प्रस्ताव  यहां  पर  इस  स्थान  राज्यों  के  विधान  मण्डल  हैं  न  कि

 केन्द्रीय  विधान  मण्डल  ।  जिन  विषयों  में पेश  है  ate  जिस  की  हमायत  श्री  सारंग धर

 दास  कौर  श्री  जैपाल  सिंह  ate  दूसरे  कई  उत्तरदायित्व राज्य  सरकारों  का  है  उन  में

 माननीय  सदस्यों  ने  की  मेरी  श्राप  से  हम  उन  से  केवल  प्रार्थना  कर  सकते  शर

 भ्राता  है  कि  इस  को  मान  लिया  जाये  उस  की  भी  एक  सीमा  है  ।

 एक  अलग  मंत्रालय  दोड्यूल्ड  काइट्स
 यदि  हम  संविधान  की  इस  विशेषता

 शेड्यूल  ट्राइब  के  लिये  खोल  दिया  जाये

 कौर  जो  वजीर  भ्  किया  जाये  वह  भी

 को  ध्यान  में  रखें  तो  यह  स्पष्ट  हो  जायेगा

 कि  ऐसी  परिस्थिति  में  किसी  अलग  मंत्रालय

 इसी  कम्युनिटी  का  झ  किया  जाये  तो
 या  विभाग  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  संविधान

 ही  इन  जाति  के  लोगों  की  हालत  सब  प्रकार

 से  सुधरने  की  उम्मीद  हो  सकती  है
 के  अनुच्छेद R19  के  अ्न्तगंत  हम

 अगर  श्राप  ऐसा  नहीं  करते  तो  श्राप  जितनी
 राज्यों  को  कुछ  शभ्रनुदान  देते  ।  केन्द्रीय

 सरकार
 को

 राज्य  सरकारों पर  पुरा  विश्वास

 है  कौर  विश्वास  के  बिना  काम  भी  नहीं  चल
 जितनी  मर्जी  रिपोर्ट  दें  कोई  काम  सुचारु

 रूप  से  नहीं  हो  सकता  ।  सकता है  |

 गृह-कार्य  उपमंत्रीं (  श्री  दातार  )  :  जहां  तक  के  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध

 संकल्प  के  प्रस्तुत  कर्ता  के  भ्रभिप्राय  से  मुझे  है  भाग  में  के  तीन

 भी  सहानुभूति  है  परन्तु  में  बताना  चाहता

 कि  संवैधानिक ake  वास्तविक  परिस्थिति
 उड़ीसा  तथा  मध्य  में

 सुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  संविधान
 क्या  है  ।  संविधान  की  दृष्टि  से  wafer

 के  अनुच्छेद
 १६४  (१)  के  अन्तरगत  पृथक

 जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 तथा  wea  पिछड़े  वर्गों  का  कल्याण  राज्य
 मंत्रालय  का  उपबंध  किया  गया  है  ।  यही

 सरकारों  के  भ्रान्त  क्षेत्राधिकार में  है  ।  उन
 मंत्रालय  अ्रनुसुचित  जातियों  के  सम्बन्ध  में

 भी  काम  कर  रहे  हें
 ।

 में  के  राज्यों
 के  उत्तरदायित्व को  कम  करने  के  लिये  हम

 के  लिये  अनुच्छेद  २३८६)  के  अन्तर्गत
 संविधान  के  पनुच्छें भ्झ  ३३८  के  अर्न्तगत  कुछ

 झनुदान  दे  रहे  हें
 ।

 इन  वर्गों  की  दशा  का  पता
 विशेष  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  इसलिये

 लगाने  के  लिये  श्र  राष्ट्रपति  को  एकਂ  मध्यभारत  में  भी  एक  पृथक  मंत्रालय  है  |

 वेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिये  एक  विशेष  afi  इस  प्रकार  संविधान  के  भ्रनुसार  चार  राज्यों

 कारी  नियुक्त  किया  गया  है  जिसे  शभ्रनुसुचित  में  पृथक  मंत्रालयों  का  सं विहित  उपबन्ध

 जातियों तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  मौजूद  है
 ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  विशेष  कल्याण



 ३७९
 फरवरी  १९५५

 अनुरस
 चत  |प्रादिमजातियों  ३८०

 अनुसूचित  जातियों  और  २५

 के  लिये  कल्याण  विभाग

 बन,ने  के  बारें  में  संकल्प

 विभाग तो  प्रत्येक  राज्य  में  बनाये गये  हैं  ।  परित्राणों के  उपबन्ध  रखे  गये  हैं  उन

 कुछ  राज्यों  में  इन  विभागों  के  अतिरिक्त  परिवारों  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  के  सामने

 aren  जाति  कल्याण  विभाग  भी  हैं  |
 एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करे  ।  खण्ड  (३)  में  कहा

 सभी  भाग  तथा  भाग  में  के  राज्यों  गया  है  कि  जो  निर्देश  अ्रनुसुचित  जातियों  तथा

 में  तथा  दो  तीन  भाग  में  के  राज्यों  में  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  किये  जायें  वे

 इस  प्रकार  के  विशेष  मंत्रालयों  के  प्रतिष्ठित  ऐसे  wer  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  लिये  भी  समझे

 विशेष  विभाग  भी  हैं  कौर  उन  में  विशेष  जायें  जिन  का  अनुच्छेद ७  ३४०  के  खण्ड  (2)

 अधिकारी  भी  नियुक्त  हैं
 ।

 मेरे  माननीय  के  marr  के  प्रतिवेदन  के  प्राप्त

 मित्र  ने  मेरा  आशय  समझने  में  थोड़ी  भूल  हो  जाने  राष्ट्रपति  द्वारा  उल्लेख  कियां

 की  है  ।  कुछ  कठिनाईयां  हें  इसलिये  यह  जाये  |  पिछड़े  हुए  वर्गों  की  सुची  wat
 तक

 स्वाभाविक  है  कि  इस  दिशा  में  जो  प्रगति  हमारे  सामने  नहीं  है  ।  यह  आ  विशेष

 होगी  वह  तीब्र  गति  से  नहीं  हो  सकती  है  ।
 रूप  से  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  प्रयोग  को  सौंपा

 मेरे  मित्र  श्री  जयपाल  सिंह  तो  are  में  ही  गया  है  ।  वाक्य  हुए  वर्गोंਂ  की  निश्चित

 बिगड़  रहे  थे  ate  जिस  बात  पर  हम  सभी

 एकमत  हें  उस  के  लिये  ल  ही  इतना  जोर  की  एक  तालिका  बनायें  जाने  की  शभ्रावद्यकता

 दे  रहे  थे  ।  उन  के  राज्य  में  में  स्वयं  गया  था  है  ।  प्रतिवेदन  के  प्राप्त  हो  जाने  के  बाद  यह

 हम  ने  केवल  रेलों  ate  वायुयानों  से  ही  रू  ट
 ~

 ी

 यात्रा  नहीं  की  थी  हम  उन  पति  क्षेत्रों  में  भारत  सरकार  को  केवल  अनुसूचित  जातियों

 भी  गये  थे  जहां  वह  wa  जनता  निम्नतम

 स्तर  का  जीवन  बसर  कर  रही  है  ।  में  यहां  at  wea  पिछड़ी  हुई  जातियों  पर  भी

 बताना  चाहता  हूं  कि  बिहार  सरकार  यथा  ध्यान  देना  होगा  ।  इसलिये  जब  तक  राष्ट्रपति

 संभव  सब  कुछ  कर  रही  है  ।  इसी  प्रकार  के  द्वारा  हुई  जातियोंਂ  की  परिभाषा

 बम्बई  के  थाना  जिले  में  तथा  भ्रमण  भागों  निर्धारित  न  कर  दी  भ्रनुसूचित  जातियों

 में
 र

 उड़ीसा  में  भी  प्रयत्न  किये  जा  रहे  तथा  अनुसूचित  afer  जातियों  के  लियें

 यह  पिछड़ापन  कोई  एक  दो  दिन  का  एक  पूंथक  मंत्रालय  स्थापित  किये  जाने

 नहीं  है  ।  यह  सदियों  के  का  परिणाम  की  बात  चलाना  उचित  नहीं  है  ।

 है
 ।

 इसलिये  इस  के  दूर  करने  में  भी  अधिक
 इसलिये  में  माननीय  प्रस्तुत  कर्ता  से

 समय  लगेगा  |
 निवेदन  करूंगा  कि  वह  अपने  संकल्प  पर

 हम  ने  पिछड़े  हुए  वर्गों  का  आयोग  न  करें  ।  में  उन  को  वचन  देता  हूं
 कि

 नियुक्त  किया  है  कौर  उस  का  कायें  अब  इस  सम्बन्ध  में  जितनी  यथा  सम्भव  सुहाना

 समाप्त  प्राय  है  ।  भ्रामक  कुछ  सप्ताहों  में  भूति-पावें विचार  किया  जायेगा  क्योंकि

 उस  का  प्रतिवेदन  भी  हमें  मिल  जायेगा  ॥  हम  स्वयं  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  से  अधिक

 हमारे  सामने  जो  प्रस्ताव  है  उस  का  इस  करने  के  लिये  उत्सुक  हैं  ।  भारत  सरकार

 प्रतिवेदन  से  घनिष्ट  सम्बन्ध  है  ।  भ्रनुच्छेद  चाहती  है  कि  पहले  सारी  पिछड़ी  हुई

 ३३८  में  कहा  गया  है  कि  विद्वेष  अधिकारी  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम

 उन  सब  बातों  की  जांच  करे  जिन  के  सम्बन्ध  जातियों  को  एक  स्तर  पर  ला  कर  खड़ा

 संविधान  के  शभ्रनुसुचित  जातियों  जायें  ।  इसलिये  उचित  समय  art  पर  वह

 तथा  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  फिर  अपना  संकल्प  रख  सकते  हैं  ।  उस  समय



 २८१  अनुसूचित  जातियों  और  २५
 फरवरी  १९५५  प्रस/रण  निगम

 के
 बारेमें  संकल्प  ३८२

 भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये

 कल्याण  विभाग  बनाने  के  बारे  में  संकल्प

 [  श्री  दातार

 हम  भी  इस  बात  पर  विचार  कर  सकेंगे  कि
 सभापति  महोदय  wa  में  जानना

 चाहता  हूं
 कि

 माननीय  मंत्री  के  इस  निवेदन
 पृथक  विभाग  स्थापित  किया  जाये  या  पृथक
 मंत्रालय  |  के  बाद  इस  संकल्प  प्रस्तुत  कर्ता  का  क्या

 श्री  सारंग धर  दास  :  मध्य  प्रदेश  के  विचार है  ।

 श्री  ब्रह्म चौ धरो

 उस  राज्य  के  आयव्ययक से  इस  सम्बन्ध  में
 डियां-रक्षित-भ्रनुसुचित  :

 विस्तृत  जानकारी  दी  हमें  बताया  है  कि

 इतनी  जीप  गाड़ियों  तथा  मोटर  वालों  के

 की  तौर  से  गृह-कार्य  उपमंत्री  द्वारा  दियें

 गये  श्रीनिवासन  को  देखते  हुए  में  अपने  संकल्प

 एक  लाख  रुपया  aa  किया  जा  रहा  है
 को  वापस  लेने  के  लिये  सभा  की  अनुमति

 कौर  फिर  भी  जितने  स्कूलों  का  वे  प्रबन्ध
 चाहता हुं  ।

 कर  रहे  हूं  उन  की  संख्या  केवल  १००  है  ।
 सभापति  महोदय  :  क्या  सभा  माननीय

 इस  से  जान  पड़ता  है  कि  यह  धन  ऐसे  कार्यों
 सदस्य  को  अपना  संकल्प  वापस  लेने  की

 म खच  किया  जा  रहा  है  जिन  का
 म्रनुमति प्रदान  करती  है  ?

 वासियों  केਂ  हितों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 क्या  माननीय  मंत्री  इस  का  जवाब  देने  की  कृपा  कछ  माननीय  सदस्य
 :  हां  ।

 करेंगे  ?  कछ  माननीय  सदस्य
 :  नहीं  ।

 श्री  दातार  :  मेरा
 उत्तर  बहुत  संक्षिप्त

 सभापति  महोदय  :  यदि  सभा  का  कोई

 है  ।  हम  रुपया  राज्य  सरकारों  को  देते  हैं  भी  भाग  इस  संकल्प  के  वापस  लिये  जाने  के

 झर  हमें  विश्वास  है  कि  वे  रुपये  का  अपव्यय  fara  है  तो  मुझे  इस  विषय  को  सभा  के

 नहीं  कर  रही  हैं
 ।  समक्ष  मतदान  के  लिये  रखना  होगा  ।

 माननीय  सदस्य  के  द्वारा  जो  विशेष

 शिकायत  की  गई  है  में  उस  की  जांच  कराऊंगा  |  कुछ  संशोधन  हैं
 ।

 परन्तु
 इस

 संकल्प

 पर  चर्चा  ae  हो  चुकी  है  में  अपने
 परन्तु  में  उनसे  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह

 कहना  बहुत  ही  अनुचित  होगा  कि  रुपये
 स्वविवेक  का  प्रयोग  करते  हुए

 इन
 संशोधनों

 का  अपव्यय किया  गया  है  |
 के  लिये  अ्रनुमति  नहीं  दूगा  क्योंकि  पहली

 बात  तो  यह  है  कि  वे  किसी  समझौते  के
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  माननीय  मंत्री

 ने  बताया  है  कि  चार  राज्यों  में  आदिवासियों
 भ्रनुसार  नहीं  रखे  गये  हैं  ग्रोवर  दूरी  बात

 यह  है  कि  इन  में  कोई  अन्य  या  महत्व पु  it
 तथा  इसी  प्रकार  के  ger  सम्प्रदायों  के  हितों

 बात  नहीं  है  ।

 की  रक्षा  करने  के  लिये  पृथक  मंत्रालय  बनाये
 सभापति  महोदय  द्वारा  संकल्प  मतदान

 गये  हैं  ।  इन  मंत्रालयों  के  प्रभारी  मंत्री
 के  लिये  रखा  गया  तथा  प्रस्वीकृत  मुन्ना  |

 वासी  सम्प्रदाय  के  हैं  या  किसी  अन्य  सम्प्रदाय

 के
 हैं

 ?

 श्री  दातार  में  अभी  इस  प्रश्न  का

 कोई  उत्तर  देने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं
 ।  प्रसारण  निगम  के  बारे  में  संकल्प

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  हैदराबाद  में
 सभापति  महोदय  :  नब  हम  इस  संकल्प

 ag  अनुसूचित जाति  का  है
 पर  विचार  करेंगे  ।  इस  के  लिये  सवा  घंटा
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 रखा  गया  है
 ।

 ठाकुर  युगल  किशोर  तो  मुझे  यह  प्रस्ताव  इस  सभा  के  सामने

 सिंह  अप  ना  संकल्प  प्रस्तुत  करें  ।  पेश  करना  पड़  रहा  है
 ।  यह  कहने

 की

 ठाकर  युगल  किशोर  सिह
 यकता  नहीं  है  कि  यह  प्रस्ताव  कितने  महत्व

 का  है  ।  जिस  समय  में  ने  यह  प्रस्ताव  भेजा
 :  मुझे  बोलने  के

 लिये  कितना
 था  उस  समय  में  ने  समझा  था  कि  यह  प्रस्ताव

 समय  मिलेगा  ?

 काफ़ी  महत्वपूर्ण  है  लेकिन  में  ने  इसे  इतना
 सभापति  महोदय  :  प्रस्तावक  को  १५

 महत्वपूर्ण  तब  समझा  जब  में  ने  देखा

 मिनट  मिलेंगे  ।
 देश  के  कोनें  कोने  से  Waal  में  इस  सम्बन्ध

 ठाकर  युगल  किशोर  fag  :  अभी  तक
 में  टिप्पणियां  छप  रही  हमारे  पात  तार

 a
 रहे  चिट्ठियां ar  रही  हैं  शर  हर मूवर  को  बीस  मिनट  मिलते  रहे  पन्द्रह

 मिनट  का  समय  कम  है  |  एक  पार्टी  भर  Ts  के  लोगों  के  पास  से  इत

 सम्बन्ध  में  हमारे  पास  लेख  वगेरह  रहे
 सभापति  महोदय

 :
 बहुत  प्रगति  ;

 बीस  मिनट  तक  बोलें  ।
 कुछ  लोग  सीधे  बधाई  भेज

 हैं  तो

 कुछ  लोग  इस  को  इतने  महत्व  का  समझते

 ठाकर  युगल  किशोर  श्रेय
 हुए  लेख  लिख  कर  भेज  रहे  हें  सब

 महोदय  :  मेरा  प्रस्ताव  यह  है  कि
 :

 लोगों  का  यही  विचार  है  कि  यह  बहुत  बरच्छा

 सभा  की  यह  राय  है  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  लाया  गया  है  श्र

 कि  सरकार  को  देश  में  प्रसारण  उन  लोगों  को  भी  उम्मीद  है  कि  हमारी

 माध्यम  का  नियंत्रण  अर  संचालन  सरकार  इस  प्रस्ताव  को  मंजूर  करेगी  ग्रोवर

 करने  के  लिये  एक  कारपोरेशन
 जल्द  से  जल्द  ara  इंडिया  रेडियो  को  एक

 बनाने  के  हेतु  जितनी  जल्दी  हो  सके  कारपोरेशन के  रूप  में  बदलने में  सहायक

 एक  क़ानून  पेदा  करना  चाहिये  बी
 होगी  ।  यह  कहना  नहीं  होगा  कि  रेडियो  का

 से  कुछ  साल  छे  साल  स्थान  कितना  महत्वपूर्ण  है  ।  राज  की  दुतिया

 इसी  सभा  में  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  ने  यह  में  कोई  भी  देश  शायद  ही  ऐसा  होगा  जहां

 की  थी  कि  प्रसारण  सेवा  के  सम्बन्ध  में  ब्राडकार्स्टिग सेवा  काम  न  करती  हो  ।

 वे  जांच  करेंगें  कि  किसी  तरह  की  कमेटी  या  भौतिक  अथवा  किसी  भी

 किसान  बनाया  जाय  |  इस  के  बाद  सन्  १९५२  तरह  के  विकास  का  कार्य  प्रसारण

 में  जब  कारपोरेशन  के  लिये  मांग  की  गई  तो  यंत्र  के  द्वारा  सफलतापूर्वक  सम्पन्न  होता

 उस  बात  हमारे  ब्रॉडकास्टिंग  मिनिस्टर  केसकर
 है  कौर  वह  इन  के  विकास  में  सहायक  होता

 साहब  ने  भी  इस  बात  को  क़बूल  किया  था  कि
 में  ने  यह  भी  पता  लगाने  की  कोशिश  को

 चार  साल  में  ऐसा  मौक़ा  ar  सकता  हैं  थी  कि  ब्राडकार्स्टिग  के  सम्बन्ध  में  किस

 जब  हमें  राज  इंडिया  रेडियो  को  कारपोरेशन
 देश  में  किस  तरह  की  प्रणाली  प्रचलित  है  |

 बनाना  पड़े  लेकिन  मुझे  दुःख  के  साथ  यह  मुझे  मालूम  gat कि  २३  मुख्य  देशों  में

 कहना  पड़ता  है  कि  अभी  तक  इस  दिशा  में  कार्स्टिग  ७  देशों  के  सरकारी  विभाग  या

 कुछ  नहीं  हो  पाया  wk  मुझे  यह  प्रस्ताव  सरकार  के  हाथ  में  उस  का  संचालन  है  लेकिन

 रखने  के  लिये  विवश  होना  पड़ा  है  ।
 बाक़ी  १६  जगहों  में  वह  या  तो  प्राइवेट

 इतने  साल  बीत  जाने  के  बाद  भी  जब  कम्पनियों के  हाथ  में  है  या  वहां  पर  इस  को

 सरकार
 ने

 इस  कोई  क़दम  नहीं  उठाया  एक  कारपोरेशन  द्वारा  चलाया  जाता  है
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 युगल  किशोर

 ara  अ्रमरीका  में  प्राइवेट  कम्पनियां  ही  हैं
 ।

 साल  साल  पर  उन  लाइसेंसों  को  रिन्यू

 उस  को  चलाती  लेकिन  जितने  करने  का  मौका  जब  जाता  है  तो  जो  afa-

 देश  हैं  सभी  में  पब्लिक  कारपोरेदन्स  कारी  at  के  सामने  इस  का  लेखा-जोधा

 द्वारा  प्रसार  सेवा  का  कार्य  होता  है  ।  जो  होता  है  कि  एक  साल  के  wear  किस  स्टेशन

 सात  देश  हें  जिन  के  अन्दर  यह  कार्य  सरकारी  ने  कैसा  काम  किया  शर  किस  कम्पनी  ने

 डिपार्टमेंट  द्वारा  होता  है  वे  देश  ये  हैं  केसा  काम  किया  ।  अगर  ऐसा  समझा  जाता

 है  कि  किसी  कम्पनी  ने  सार्वजनिक  हित

 पोलैण्ड  और  य०  एस०  एस०  में  काम  नहीं  किया  तो  उस  को  दोबारा

 अनार |  लाइसेन्स  नहीं  दिया  जाता  है  ।  कितनी

 इन  में  चार  कम्युनिस्ट  देश  हैं  ।  जहां  फ़ीक्वेस्सी  का  कौन  स्टेशन  होना  चाहिये

 तक  में  ने  कम्युनिज्म  को  समझा  वह  इस  का  नियंत्रण  होता  है  पब्लिक  इन्टरेस्ट

 वर्गविह्दीन  समाज  स्थापित  करना  चाहते  के  मुताबिक  |  इस  तरह  से  जहां

 @  i  ऐसा  एक  दिन  लाना  चाहते  हें  जब  कि  जिस  देश  की  कौर  नजर  घुमाइये गा  श्राप

 स्टेट
 न

 कोई  शासन  नहीं  होगा
 ।  को  मिलेगा  कि  हर  एक  देश  में  कुछ  न

 ऐसी  हालत  में  शायद  उन्हों  ने  प्रारम्भिक  नियंत्रण  प्रसार  पर  होता  है  ।  हमारे

 काल  होने  के  कारण  ऐसा  कबूल  किया  है  सामने  यह  सवाल  है  कि  हिन्दुस्तान  में  किस

 fe  विभाग  के  भ्र पनी  स्टेट  के  जरिये  तरह  का  नियंत्रण  पब्लिक  कारपोरेशन

 ब्रॉडकास्टिंग के  साधन  को  इस्तेमाल  किया  द्वारा  हो  या  सरकारी  विभाग  द्वारा

 जाय
 ।

 लेकिन  आगे  चल  में  समझता  जिस  तरह  are  संचालित  हो  रहा  है  उसी
 ~

 उन  का  भी  यही  निश्चय  होगा  कि  एक  तरह  या  प्राइवेट  कम्पनी के  हाथ  में

 सार्वजनिक  कारपोरेशन के  द्वारा  उस  का  उसे  दे  दिया  जाय  ।  कुछ  ऐसी  भी  चिट्ठियां

 नियंत्रण  उस  का  कारोबार  हो  ।  बाकी  मेरे  पास  arg  हैं  जिन  से  पता  चलता  है  कि

 जितने  देश  जो  बड़े  बड़े  देश  सभी  में
 art  प्राइवेट  कम्पनियां  बहुत  खुश  वे

 हें  fe  शायद॑  सरकारी  नियंत्रण

 अमरीका  को  छोड़  कर  ।  लेकिन  अमरीका  हटने  से  कारपोरेशन इस  तरह  का  बनेगा

 में  भी  यह  ar  देखेंगे  कि  यह  साधन  प्राइवेट  जिस  में  उन  का  हाथ  होगा  ak  वे  जो

 लोगों  के  हाथ  में  दे  दिया  गया  है  तब  भी  करा  सकेंगी  ।  लेकिन  art  तो

 उस  पर  सरकारी  नियंत्रण  mara  है  ताकि  राष्ट्रीयकरण का  सवाल  चारों  तरफ  छिड़ा

 वह  पक्षपात  रहित  हो  कर  झपना  काम  gare  सारी  दुनियां  राष्ट्रीयकरण की

 करें  ।  उन  पर  काफी  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  तरफ  जा  रही  सारे  आजाद  देश  इसी

 गये  हें
 ।

 वहां  एक  कमिशन  बना  gar  है  जा  रहे  हें  ौर  हम  ने  भी  इस

 मेंट  में  देखा  कि  संघ  की  सरकार  भी जिस  को  फेडरल  कम्युनिकेशन कमिशन

 कहते  हूं  |  उस  में  सात  व्यक्ति  गवर्नर  होते  वादी  व्यवस्था  कायम  करने  की  कदम

 x  ।  सातों  गवर्नर वहां  सेनेट  द्वारा  बढ़ाने  जा  रही  ऐसी  हालत  में  प्राइवेट

 चुने  जाते  हें
 ।

 वहां  केਂ
 प्रेजिडेन्ट

 सेनेट  की  कम्पनी  के  हाथ  में  इस  चीज़  के  जाने  की

 राय  से  ऐसे  गवर्नरों  को  चुनते  हें  कौर  उन  बात  नहीं  जा  सकती
 |

 वह  इस  राष्ट्र  की

 र  लाइसेन्स  के  नियम  बनाये  जाते  सरकार  के  हाथ  में  रहेगी  इस  में  सभा  के  जितने
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 लोग  हें  सभी  का  एक  मत  यह  निर्विवाद  किस  को  परमानेंट  तौर  पर  डायरेक्टर  जनरल

 बात  लेकिन  सरकार  के  हाथ  में  कसे  रहे
 |  मुकर्रर  किया  जाय

 ।
 कितने  ही  weet

 ora  जितने  व्यवसाय  सरकार  के  हाथ  में  हैं  aa  और  चले  गये  ।  यह  काम  इस  तरह

 उन  को  हम  तीन  कोटियों  में  बांट  सकते  हैं
 ।  का  है  कि  जिस  में  कला  की  जरूरत  है  कौर

 एक  उन  के  विभाग  द्वारा  संचालित  किये  जाते  जिस  आदमी  को  भी  इस  पोस्ट  पर  लगाया

 दूसरे  वे  हैं  जो  ज्वाइंट  स्टाक  कम्पनी  की  जाता  है  वह  काम  सीख  भी  नहीं  पाता  कि

 तरह  हैं  जैसे  सिंदरी
 फर्टिलाइजर

 नन. न्ायण . बय
 न  उस  को  तबदील  कर  दिया  जाता  उस

 तीसरे  वे  हैं  जो  कारपोरेशन  के  रूप  में  हें  जैसे  को  ट्रांसफर  कर  दिया  जाता  है
 ।

 जो  यहां

 दामोदर  वैली  कारपोरेशन या  कौर  दूसरे  काम  करने  वाले  हैं  जेसे  श्रार्ट्स्ट

 saws

 कारपोरेशन जो  निर्मित  किये  गये  हैं  ।  या  कौर  दूसरे  लोग  उन  को  कांट्रेक्ट  बेसिस

 पर  यहां  रखा  जाता  है  जिस  का  नतीजा  यह
 wa  हमें  इस  बात  की  जांच  करनी

 चाहिये  कि  इस  डिपार्टमेंट  के  द्वारा  जो  भी
 होता  है  कि  ५  श्राप  को  वहां  पर  ये  लोग

 कार्यवाई  हो  रही  है  वह  कहां  तक  सफल
 सिक्योर  नहीं  समझते  भ्र ौर  न  ही  कोई  सिक्योर

 रिटी  ara  सर्विस  होती  है  ।  ऐसी  हालत
 हुई  है  कहां  तक  हमारा  देश  उस  से

 सन्तुष्ट  है  ।  इस  सभा  के  सामने  बार  बार
 में  वे  लोग  इस  बात  की  तलाश  में  रहते  हैं

 इस  की  चर्चा  होती  है  कि  रेडियो  प्रोग्राम
 कि  कब  उन्हें  कोई  भ्रमणी  नौकरी  मिले  कौर

 कब  वे  छोड़  कर  चले  जायें  ।  उन  की  हर
 या  रेडियो  का  ऐडमिनिस्ट्रेशन या  इस  विभाग

 का  जरूरी  काम  सन्तोषप्रद  नहीं  है  ।  कल
 समय  यही  इच्छा  रहती  है  कि  वे  फिल्मी

 ही  इस  सदन  के  सामने  मेहता  जी  ने  भ्रनुमान
 लाइन  में  चले  जायें  या  किसी  ate  जगह  ।

 इस  वास्ते  यहां  श्राप  के  डिपार्टमेंट  में  जो

 समिति  की  are  से  १२वीं  रिपोर्टे  पेश  की
 ।

 उस  रिपोर्ट  में  उन्हों  ने  €२  सुझाव  दिये  भी  sear  काम  होना  चाहिये  are  जितनी

 हैं  ।  इन  82  सुझावों  के  पेश  करने  का  मतलब
 एजेंसी  होनी  चाहिये  वह  नहीं  हो  पाती

 है  ।  मुझे  बड़े  अफसोस  के  साथ  कहना  पड़ता
 यही  है  कि  उस  में  खराबियां  हैं  ate  खामियां

 जिन  को  वह  सुधारना  चाहते  हैं  ।  इसी
 है  कि  जहां  फिल्मी  व्यवसाय  ने  अ्रनेंकों  फिल्मी

 तरह  से  बार  बार  में  शिकायतें
 स्टार  पैदा  किये

 हैं  वहां  ara  इंडिया  रेडियो

 ने  एक  भी  ara  इंडिया  स्टार  पेदा  नहीं
 निकलती  हें

 ।
 जब  हम  यहां  की  डिबेट्स

 उठा  कर  पढ़ते  हें  तो  इधर  से  उधर
 किया  ।  इस  का  एक  खास  कारण  है  कि

 झाल  इंडिया  रेडियो  की  से  इस  तरफ
 से  भी  यानी  दोनों  दलों  से  इस  तरह  की

 कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  इस  में  कला
 शिकायतें  की  गई  हें

 ।
 इस  से  यह  मालूम  होतीं

 प्रेमियों  या  प्रतिभाशाली

 है  कि  इस  डिपार्टमेंट  की  ax  से  जो  भी

 कारों  या  संगीतज्ञों  को  प्रोत्साहन  देने  की
 काम  हो  रहा  है  वह  सन्तोषप्रद  नहीं  है  ।

 शौर  इस  का  खास  कारण  है  कौर  वह  यह  है
 बिल्कुल  ही  चेष्टा  नहीं  की  गई  जिस  का

 कि  इस  को  डिपार्टमेंट  की  से  चलाया  नतीजा  यह  gat  कि  उन  में  से  कोई  भी

 ara  इंडिया  स्टार  नहीं  बन  सका  ।
 रहा है  ।

 जो  रुपया  पार्लियामेंट की  तरफ  से  इस

 जहां  तक  एडमिनिस्ट्रेटिव  मैशिनरी  का
 विभाग  को  दिया  जाता  है  वह  भली  प्रकार

 सवाल  wal  तक  यह  भी  तय  नहीं  कर  खर्चे  नहीं  किया  जाता  ।  मिनिस्टर  साहब

 पाये  हें  कि  किस  को  मुकामी  तौर  पर  यानी  कहते  है ंकि  वह  रुपया  ठीक  ठीक  खर्चे  किया
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 बगल  किशोर

 जा
 रहा  है  लेकिन  में  हूं  कि  ये  न  तो  वह  जैसाकि  में  ने  पहले  बताया  है  यह  है  कि

 इस  को  एक  पब्लिक  कारपोरेशन  के  रूप  में
 उन  के  लिये  सम्भव  है  ait  न  ही  उन  की

 मिनिस्ट्री  के  लिये  सम्भव  है  कि  वह  उन
 चलाया  जाय |  ऐसा  करने  से  देवा  का  भला

 सब  चीजों  को  ब्योरे  के  साथ  देखें  कौर  उन  '  प्रतिभाशाली  लोगों  का  विकास

 को  ठीक  ढंग  से  खरोंच  करने  की  कोशिश  करे ंI  देश  के  लोंगों  में  जागृति  पैदा  होगी  देश

 जब  में  ने  यह  प्रस्ताव  को  रखने  को  नोटिस  में  उत्साह  बढ़ेगा  ।  जो  झाल  इंडिया  रेडियो  पर

 दी  थी  तो  यह  खबर  अखबारों  में  भी  छपी  यह  इलजाम  लगाया  जाता  है  कि  यहां
 पर

 पौर  मुझ  से  कहा  गया  कि  में  मिनिस्ट्री  के  नैपोटिज्म  होती  है  उस  इलज़ाम  से  भी  यह

 बारे  में  जो  चाहूं  बोलूं  परन्तु  मिनिस्टर  बच  जायगा |

 साहब के  खिलाफ  कुछ  न  बोलूं  ।  में  समझता
 में  लाइसेन्स  फीस  के  बारे  में  कुछ

 हैं  कि  यह  तो  मेरे  लिये  सम्भव  नहीं  होगा
 कहना  चाहता  हुं

 ।
 पहले  यह  १०  रुपये  हुश्न

 कि  में  केवल  मिनिस्ट्री  पर  ही  इलज़ाम  लगाऊं

 गौर  मिनिस्टर  साहब  के  खिलाफ  कुछ  न  बोलूं
 करती  थी  श्र  बढ़ा  कर  १४५  रुपया  कर

 दी  गई  है  यानी  इस  में  ५०  प्रतिदिन की  वृद्धि
 क्योंकि  यह  दोनों  भिन्न  चीजें  नहीं  हें  ।

 कर  दी  गई  है  |  इस  के  विपरीत  यदि
 लिये  दुख  के  साथ  मुझे  उन  को  इलजाम  देना

 ही  पड़ता  है  इस  बात  में  में  मजबूर  हूं  ।
 देखें  तो  श्राप  पायेंगे  कि  रेडियो  द्वारा  हो  रही

 सेवाओं में  ५०  प्रतिदिन की  कमी  कर  दी  गई
 में  श्राप  को  एक  इलाज  बता  रहा  हूं  पर

 है  ।  इस  का  नतीजा  यह  हम्ना  है  कि  लोग

 वह  भ्रामक  इलाज  है  कौर  इस  से  बाप

 का  सर  दर्द  भी  दूर  हो  जायगा  श्र  वह
 ज्यादातर  दूसरे  देशों  द्वारा  प्रसारित  गानों

 कौर  विचारों  को  सुनते  हैं  बजाय  शराब  इंडिया
 इलाज  है  are  इंडिया  रेडियो  का  एक

 रेडियो  द्वारा  प्रसारित  समाचारों  के  ।  जितनी
 पोरेदान  के  रूप  में  चलाया  जाना  ।

 सेवायें  area  इंडिया  रेडियो  द्वारा  उन्हें  मिलनी

 में  ने  एस्टीमेट कमेटी  में  भी  देखा
 चाहियें  उतनी  उन्हें  मिल  नहीं  पा  रही  हैं  ।

 है  प्राम  तौर  पर  यह  कहा  भी  जाता
 इस  के  विपरीत  लाइसेन्स  फीस  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 है  कि  ara  इंडिया  रेडियो  द्वारा  किसी  भी

 aa  में  चीप  रेडियो  सैट्स  के  बारे  में  कुछ राजनीतिक  पार्टी  का  पक्षपात  नहीं  किया

 जाता
 ।

 किसी  पार्टी  के  साथ  किसी  तरह  की  कहना  चाहता  हूं
 ।

 में  नहीं  जानता  कि  चीप

 तरफदारी  नहीं  की  जाती  |  लेकिन  श्राप  रेडियो  सेक्स  सप्लाई  करने  के  बारे  में  कोई

 कार्रवाई  की  गई  है  या  नही  ।  परन्तु  इस रेडियो  के  को  देख

 नीतिक  पार्टियों  के  नेताओं  के  जितने  भी  सभा  के  एक  सदस्य  ने  मुझे  सुचना  दी  है

 भाषण  होते  हैं  कौर  जो  रेडियो  द्वारा  कि  कोई
 ६

 महीने  पहले  उन्हों  ने  किसी

 व्यवसायी  की  प्रो  से  एक  खबर  दी  थी कास्ट  किये  जाते  हें  उन
 को

 देख  लौजिये

 इन  सब  में  पक्षपात  किया  जाता  है  ।  ऐसी  १००  रुपये
 में

 एक  सेट  बन  सकता  है

 चीज़  श्राप  किसी  दूसरे  देश  में  नहीं  देखेंगे  ।  झर  उस  व्यवसायी  की  तरफ  से  यह  कहा

 नगर इस  तरह  का  पक्षपात  दूसरे  देशों में  गया  था  कि  वे  खुद  बनाना  नहीं  चाहते  हैं

 कियां  जाये  तो  पब्लिक  कारपोरेशन पर  शर  सरकार  अपनी  wie  से  बनाये ।  वे

 बहुत  ज्यादा  लांछन  लगता है  ।  इस  वास्ते  उन  को  केवल  सलाह  ही  देंगे  कि  यह  चीप

 इन सब  बातों  से  बचने का  एक  ही  हल  है  और  सेट्स  किस  तरह  से  बनाये  जा  सकते  हें
 ॥
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 ता  नहीं  इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  रूप  दे  दिया  जाय  तो  उन्हें  कोई

 के  के  क  थकी  के फैसला  fear है  नहीं  होगा

 सचना और और  प्रसारण  मंत्री  डा०  केसकर  :  में  ने  कभी  नहीं

 :  are  इंडिया  रेडियो  कोई  नहीं  कहा  न  ही  में  कोई  ऐसी  एलोवेंस  ही

 है  alt  यह  रेडियो  बनाने  का  काम  नहीं  कर  दी  है  ।  यदि  मेरी  स्पीसीस  को  ठीक  से

 सकता
 |  ब्रॉडकास्टिंग खुद  इस  काम  को  नहीं  पढ़ें  तो  श्राप  को  पता  लगेगा  कि  में  ने  कभी

 कर  सकता ।  कोई  ऐसी  बात  नहीं  कही  ।

 ठाकर  युगल  किशोर  सिंह  :
 म  समूची

 ठाकर  ane  किशोर  स्पीच  तो
 ब्रॉडकास्टिंग के  बारे  में  कह  रहा  हूं  ।  झगर

 मेरे  पास  नहीं  है  लेकिन  मड  याद  है  कि  उन्हों

 वह  art  या  किसी  रसरी  एजेंसी  के

 ज़रिये  ऐसे  चीप  रेडियो  सट  बनवा  कर  जनता
 ने  कहा  था  कि  कारपोरेशन बनाने  मं  मझे

 कोई  एतराज़  नहीं  ।  कौर  तीन  चार  वर्षों

 को  सप्लाई  करें  तो  इस  से  जनता  का  बहुत  में  ऐसा  प्राय गा  जब  कारपोरेशन बन

 भला  हो  सकता  है  गरीब  भ्रामक  भी

 रेडियो  खरीद  कर  इस  से  फायदा  उठा  सकते
 सकता  है  ।  are  तीन  चार  वह  हो  गय  हूं

 ait  में  चाहता  वह  स्वावलम्बी

 हैं  ।  इस  प्रकार  ज्यादा  लोग  रेडियो  रखेंगे
 बनें  ।  उसी  हालत  में  हमारे  लिये  कारपोरेशन

 उतने  ही  ज्यादा  लोग  श्राप  के  प्रोग्राम्स  को
 बनाना  सम्भव  होगा  ।  श्राप  की  प्रसार  करने

 सुन  सकेंगे  प्रौर  फायदा  उठा  सकेंगे
 ।

 इसलिये
 की  बड़ी  बड़ी  योजनायें  हं  शौर उन  पर

 यह  जरूरी  है  कि  लोगों  को  चीप  रेडियो
 am  दिन  प्रति  दिन  पेसा  बचें  कर  रहे  हें

 सेट  सप्लाई  करने  की  दिशा  में  कोई  ठोस
 लेकिन  इस  को  स्वावलम्बी बनाने  की

 कदम  उठाये  जायें
 ।  यह  जो  स्लो  प्रोग्रेस

 कोई  कार्रवाई  नहीं  कर  रहे  हें  ।  क्या  इस

 हो  रही  है  इस  को  तेज़  करने  का  एक  ही

 तरीका  है  कि  कारपोरेशन बना  दी
 से  श्राप  यह  शक  करने  की  पाइका  दे

 रहे  हें  कि  श्राप  इसे  स्वावलम्बी बना

 जाय  ।  दूसरे  देशों  ब्रिटेन  कनाडा में
 चाहते  और  इसलिये  इस  पर  इस  काम

 श्र  ऐसे  ही  दूसरे  देशों
 में

 बहुत  सी  कमिटियां  के  लिये  खच  नहीं कर  रहे  हें  कौर  डेवेलपमेंट

 बनी  हैं  कौर  उन  सबों  ने  यह  ही  राय  प्रकट
 प्लैन्स  पर  खर्चे  कर  रहे  हें  ।  कारपोरेशन  के

 की  है  कि  यदि  गवरमेंट  को  किसी  तरह
 सिद्धान्त  को  सरकार  ने  मान  लिया  है  ak

 के  इलज़ाम से  बचना  यदि  उस  को  रेडियो
 यह  स्वीकार  कर  लियां  है  कि  कारपोरेशन

 को  पब्लिक  यूटिलिटी के  रूप  सावंतिका
 के  द्वारा  हम  इस  काम  को  ज्यादा  अच्छे

 सेवा  के  रूप  में  उपयोग  करना  है  तो
 ऐसी

 हालत  में  सब  से  ज्यादा  लोगों  को  फायदा

 तरीके  से  कर  सकते  हें  ।  ऐसी  हालत  में

 सरकार  का  एक  विभाग  यह  कहें

 पहुंचाने  के  लिये  एक  कारपोरेशन  के  रूप
 कि  जब  तक  यह  स्वावलम्बी  नहीं  हो  जायगा

 में  ही  चलाया  जाना  चाहिये  ।  इस  बारे  में
 तब  तक  कारपोरेशन नहीं  जायगा

 मंत्री  महोदय  ने  एक  बार  कहा  था  किਂ  जब
 तो  इस  में  arma में  विरोधी चीज़  मालम

 तक  यह  स्वावलम्बी नहीं  हो  सकता  तब

 तक  इस
 को  एक  कारपोरेशन  के  रूप  में  नहीं

 होती  है
 ।  इसलिय ेमें  समझता हूं  कि  विकास

 के  लिये  भी  उन  का  फंड  जो  भी  उन  की

 बदला  जा  सकता  |  उन्हों  ने  इस  बात  को
 योजनायें  जो  भी  वह  बचें  करना  चाहते

 माना  है  कि  यदि  इस  को  कारपोरेशन का  वह  पबलिक  कारपोरेशन बना  कर  करें  ॥



 ९३  प्रसारण  निगम  २५  फरवरी  १९५५  के  बार  में  संकल्प  ३९

 युगल  किशोर

 झगर  पब्लिक  कारपोरेशन बनेगा  तो  वह  पहले
 में  श्री  एस०  एन०  दास  से  कहना

 आगे  भी  बढ़ेगा  आप  के  पैसे  का  ठीक  से  कि
 वहू  संशोधन  प्रस्तुत  करें  कौर

 हिसाब रखा  जायगा  ।  उस  के  सम्बन्ध  में  ्»  विचार  प्रकट  करें  ।

 दूसरी  बात  यह  कही  जाती  है  कि  श्री  एस०  एन०  दास

 grad  बन  जाने  से  उस  पर  पालियामेंट
 ने  ata  संशोधन  प्रस्तुत  किया  ।

 का  कंट्रोल  नहीं  रहेगा  |  भ्रमर  कारपोरेशन
 शी  एस०  एन०  दास  :  सभापति

 बन  जाय  तो  art  ऐसा  कर  सकते  हें  कि

 हमारे  मित्र  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  ने  जो
 उस  की  रिपोर्ट  पालियामेंट  के  सामने  प्राय

 और  उस  पर  टीका  टिप्पणी  की  जा  सके
 प्रस्ताव  इस  सदन  के  सामने  रखा  है  उस  का

 महत्व  स्पष्ट  है  ।  केवल  इस  के  कि  में  उसਂ
 जैसा कि  बी०  बी०  सी०  के  बारे  में  होता

 प्रस्ताव  पर  प्रौढ़  प्यार  संशोधन  पर  विचार
 है  ।  में  समझता  हूं  कि  हमारे  केसकर  साहब

 को  इसे  मंजूर  करने  में  कोई  उदय  न  होगा
 प्रकट  करूं  में  यह  कह  देना  चाहता  हूं  कि

 कभी  यह  मौक़ा  नहीं  है
 कि

 हमारे  देश  में  जो
 आर  जल्द  से  जल्द  हिन्दुस्तान  में  एक  रेडियो

 पद्धति  जारी  है  शौर  सरकार  की  से  जो
 का  कारपोरेशन  बनाया  जायगा  |

 इन्तिज़ाम  हो  रहा  है  उस  की  भलाई  या  बुराई

 सभापति  महोदय
 :

 संकल्प  प्रस्तुत  ।  के  बारे  में  कुछ  कहूं  ।

 दो  संशोधनों  सूचना  प्राप्त हुई  है  ;  हमारे  इस  प्रजातंत्र  देश  में  जो  यह

 प्रसारण  का  माध्यम  है  जो  शिक्षा  का
 एक  श्री  एस०  एन०  दास  का  है  कौर  दूसरा

 श्री  पी०  एन०  राजभोज  का  है  ।  शर  मनोविनोद  का  साधन  है  इस  का

 संचालन  सरकार  के  जरिये  होना  चाहिये  या

 पहले में  श्री  पी०  एन०  राजभोज से  किसी  गेर  सरकारी  संस्था  के  जरिये  होना

 कहूंगा  कि  वह  सभा  को  तथा  मुझ  को  बतायें  चाहिये  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  विषय  है
 ।

 कि  मूल  संकल्प  में  ae  उन  के  संशोधन  प्रभी  कुछ  ही  ्  हुए  कि  हमारे  स्वतंत्र

 सिवाय  इस  बात  के  कि  उन  के  संशोधन  में  भारत  में  सरकार  ने  यह  काम  अपने  हाथ

 यही  बात  दूसरे  eal  में  कही  गई  में  लिया  शर  हिन्दुस्तान  जेसे  देश  में  यह

 क्या  अन्तर है  ।  एक  बहुत  ज़बरदस्त  साधन  है  जिस  के  जरिये

 श्री ०  पी०  एन०  राजाभोज
 से  हम  हिन्दुस्तान  की  जनता  को  प्रजातांत्रिक

 भावनाओं  से  शभ्रवगत  करा  सकते  हें

 रक्षित-भ्रनुसुचित
 :  हम  ने  जो

 इस  के  द्वारा  हम  लोगों  को  बिना  स्कूल

 अमेण्डमेंट  दिया  है  उस  का  अडिग  बहुत

 अच्छा है  ।

 कालिजों में  भेजे  हुए  बरच्छा  नागरिक  बना

 सकते  हें  ।  इस  काम  &  लिये  यह  बहुत  प्रिया

 सभापति  महोदय  :  ऐसी  दशा  में  जबकि  माध्यम  है  ।  लेकिन  anil  क्या  बराबर  यह

 उन  के  पास  यह  प्रमाणित  करने  के  लिये  सवाल  उठता  है  कि  सरकार  का  इस

 कोई  तक  नहीं  है  कि  उन  का  संशोधन
 मूल  प्रकार  का  प्रबन्ध  बुरी  चीज़  व्यक्ति  हमेशा

 यह  चाहता  रहा  है  कि  वह  स्वतंत्र  लेकिन संकल्प
 से  किसी  प्रकार भिन्न  में  यह  प्रयत्न

 करूंगा  कि  उन  को  भी  बोलने  का  अवसर  गवर्नमेंट एक  नेसेसरी ईविल  एक  ara

 दिया  जाये  ।  दशक  ख़राबी है  ।  हमारे  आचार्य
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 विनोबा  भी  कहते  हें  कि  हम  दा सन मुक्त  करनी  चाहिये  ।  जो  इस  विषय  के  विशेषज्ञ

 लोग  हें  उन  की  राय  ली  जानी  चाहिये  कौर

 बल्कि  समाज  ।  वह  चाहते  हैं  तब  संसद  के  सदस्यों  की  इस  विषय  पर  राय

 मांगी  जानी  चाहिये  ।  इस  तो  में  यह कि  ऐसा  प्रजातंत्र  बनना  चाहिये  कि  जिस

 में  बासन  कम  से  कम  जिस  में  शासन  निर्णय  नहीं  कर  सकता  कि  दरगभ्रस्ल  अभी

 की  कम  से  कम  श्रावव्यकता हो  ।  जो  इस  संस्था  का  नियंत्रण  सरकार  के  हाथ

 में  रहना  चाहिये  या  किसी  गेर-सरकारी यह  wet  सदन  में  बाहर  अखबारों  में

 चल  रहा  है  कि  जो  हमारा  ma  इंडिया  संस्था  के  हाथ  में  इस  काम  को  देना  चाहिये  ।

 रेडियो  का  प्रसारण  का  माध्यम  है  इस  का  जितने  दृष्टिकोण  इस  विषय  पर  हें  वे  सब

 हमारे  सामने  कराने  चाहियें  ।  इस  सम्बन्ध संचालन  सरकार  के  ज़रिये  हो  या  इस  का

 संचालन  किसी  स्वतंत्र  निगम  के  जरिये  में  जितनी  भी  जानने  लायक  बातें  सरकार

 हो  यह  भी  इसी  प्रकार  की  धारणा  के  द्वारा  संचालन के  पक्ष  में  श्र  विपक्ष  में

 गर-सरकारी  संस्था  के  पक्ष  और  विपक्ष आ्राधार पर  यह  बहुत  ही  विचारणीय प्रशन

 है  ।  मेरे  पास  नहीं  इसलिये में  इस  वे  सब  हमारे  सामने  art  चाहियें  ।

 की  भलाई  बुराई  में  नहीं  जाना  चाहता  मेरे  संशोधन  का  यही  मतलब  है  ।  यह  प्रस्ताव

 हूं
 ।

 में  चाहता  हं  कि  जो  हमारे  इस  विभाग  महत्वपूर्ण  है  शर  इस  पर  मत  देने  से

 के  माननीय  मंत्री  हें  वह  इस  प्रश्न  पर  गंभीर  पहले  हम  यह  Maa  समझते  हें  कि  सरकार

 से  जल्दी  एक  कमीशन  या  कमेटी  की
 पूर्वक  विचार  करें  कि  इस  विभाग  को  सरकार

 केਂ  ज़रिये  चलाया  जाय  या  किसी  गैर-सरकारी  नियुक्ति  करे  जो  सारी  बातों  का  शभ्रध्ययन

 संस्था  द्वारा  चलाया  जाय  या  किसी  we
 कर  जिस  तरह  से  हम  ने  अब  तक  काम

 को  चलाया  है  प्रभुत्व  किया  है  उस  को
 सरकारी  संस्था  द्वारा  चलाया  जाय  जिस

 में  कार्य  की  विशेष  सुविधा  हो
 देख  कर  कौर  जो  हमारे  देश  के  और  दूसरे

 इस  प्रदान  पर  विचार  कर  के  इस  का  हमेशा
 देशों  के  विशेषज्ञों  की  राय  है  उस  को  जान

 कर  निर्णय  करे  कि  हमारे  देश  में  किस  प्रकार
 के  लिये  निर्णय  कर  दिया  जाय  ।  इस  में

 शक  नहीं  कि  शुरू  शुरू  में  जब  इस  विभाग
 की  संस्था  होनी  चाहिये  ।

 की  स्थापना  की  गई  तो  सिवाय  सरकार
 पहली  बात  जो  में  ने  उठाई  थी  वह  यह

 के  कोई  दूसरा  इस  को  नहीं  चला  सकता  थी  fe  सरकार  के  ak  नियंत्रण

 था
 |

 लेकिन  अब  सात  वर्ष  के  काम  के  अनुभव  के  प्रति  आम  तौर  पर  लोगों  का  विरोध

 के  बाद  इस  बात  पर  विचार  किया  जाना

 चाहिये  कि  दरअस्ल  we  तक  जो  हम  ने

 काम  किया  है  ag  किस  तरह  का  हुमा
 बाबू  रामनारायण  fae

 :
 सरकार  ठीक  नहीं  है  ।

 झर  यह  भी  देखना  चाहिये  कि  दूसरे  मुल्कों

 में  इस  काम  का  संचालन  किस  प्रकार  होता  थ्री  एस०  एन०  दास  :  हमारे  माननीय

 यह  काम  सरकारी  संस्था  के  रूप  में  चलाया  सदस्य  कहते  हें  कि  सरकार  ठीक  नहीं  है

 जाता  है  या  किसी  मेरी-सरकारी संस्था  के  तो  में  उन  को  बतलाऊं  कि  में  ने  तो  पहले  ही

 रुप  में  इस  का  कार्य  चर  है  और  नियंत्रण
 we  दिया  कि  सरकार  एक  आवश्यक  बुराई

 होता है  ।  इन  ९  बातों  की  जानकारी इन  इस  बात  को  हम  मान  कर  चलते

 सभी  बातों  के  बारे  में  अध्ययन  कर  के  प्राप्त
 भोर  चाहे  फिर  ag  बुराई  में  wee  हो  या
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 एस०  एन०

 लास्ट  हो  लेकिन  जनता  ने  उस  सरकार  का  चलाते  हैं  वहू  तरक्की  के

 के  हाथ  में  सारा  काम  सौंपा  है  अपने  स्वार्थ  हेतु  या  तो  att  विभाग

 के  मिनिस्टर  को  खुश  करने  के  लिये  कभी
 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य

 चह  कहें  जो  वहं  कहना  चाहते  बाबू  राम
 कभी  ऐसे  काम  करते  हैं  जो  हमारे  मिनिस्टर

 नारायण  सिंह  की  बात  का  खयाल  न  करें  ।  लोग  चाहते भी  न  तो  हमारे  विरोधी

 श्री  एस०  एन०  दास  :  इसलिये  मेरा
 पक्ष  के  लोगों  को  दाक  होता  है  कि  सरकार

 ही  ऐसे  कामों  को  जान  बूझ  कर  कराती  है  ।

 खयाल  है  कि  इस  विषय  में  जो  विचार  करेने

 वाले  दूसरे  लोग  हैं  उन  को  इस  बात  का  बराबर  श्री  अलग  राय  शास्त्री

 डर  बना  रहता  है  कि  इस  प्रजातांत्रिक देश  गढ़-पूवे  व  जिला  बंदीया-परिचय )  दक

 जहां  कि  शासन  at  काम  एक  पार्टी  का  इलाज  तो  किसी  के  पास  भी  नहीं  है

 और  एक  दल  विद्वेष  के  हाथ  में  तो  वह  मज  का  इलाज  है  ।

 दल  विशेष  इस  ब्रॉडकास्टिंग संस्था  का

 उपयोग  अपने  दल  विशेष  के  लिये  किया
 श्री  एस०  एन०  दास  हमारे  मंत्री

 करता  है  इसी  शक  के  होने  के  कारण  महोदय  ने  सिद्धान्त  रूप  में  मान  लिया  है

 ag  समझते  हैं  कि  बिलकूल  किसी  स्वतंत्र
 पिछले  साल  उन्हों  ने  जिक्र  भी  किया  था

 कि  वह  इस  बात  को  मानते  हैं  कि  इस  संस्था कारपोरेशन  के  हाथ  में

 यह  संस्था  चली  जायगी  तो  इस  संस्था  का  का  प्रबन्ध  एक  केਂ  सुपुर्दे  कर

 उपयोग  राजनीतिक  तौर  पर  पार्टी  विशेष  दिया  जाय  तो  wea  है
 ।

 उन्हों  ने  यह  भी

 कहा  था
 कि

 वह  समय  नहीं  जब के  लिये  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  मेरा  जहां

 समय  चार  वर्ष  में  तब  इस  पर
 तक  ख़याल  है  भ्र भी  इस  सरकार  नें  पिछले

 जो  ग्राम  चुनाव  हुए  उस  में  उस  ने  पूर्ण
 विचार  किया  जा  सकता  है  ।  में  उन  से  कहना

 निष्पक्षता  बर्ती  झर  चनावों  में  जिस  तरीक़े  चाहता  हुं  कि  यदि  वह  ऐसा  समझते  हें  तो

 उन  को  समझना  चाहिये  कि  oh  उपयुक्त से  हमारे  art  इंडिया  रेडियो  ने  बर्ताव

 वह  तारीफ  केਂ  क़ाबिल है  ।  सरकार  मौक़ा  है  जिस  समय  वह  सरकार  की  तरफ़

 तें  ग्राम  चनावों  के  पर  इस
 से  घोषणा  करें  और  एक  कमीशन  या  कमेटी

 कास्टिंग  संस्था  का  उपयोग  कांग्रेस  पार्टी  के  पक्ष  नियुक्त  हो  जो  इन  सारी  बातों  की  जांच

 में  प्रचार  के  लिये  नहीं  किया  कौर
 करे  जांच  करने  के  बाद  इस  संसद  के

 सामने  श्र  हम  लोगों  के  सामने  अपनी wat  दक  ज  सवार  qa  समद

 जो  कुछ  भी  सूचनायें  थीं  वह  सारी  जनता
 सिफ़ारिशें  रक्खे  ate  हम  सारी  बातों

 की

 तक  बिना  भेदभाव  के  पहुंचाईं  लेकिन  फिर  जानकारी  हासिल  करने  के  बाद  निर्णय
 कर  सकें  कि  दरअसल  इस  संस्था  का  संचालन

 भी  में  कहता  हूं  कि  लोगों  में  यह  शक  है
 कि

 सरकार  इस  संस्था  का  उपयोग  अपनी  पार्टी  सरकार  के  द्वारा  होना  चाहिये
 या

 किसी

 परपज़ेज़
 के

 लिये  करती  है  कौर  शक  एक  स्वतंत्र  निगम  के
 द्वारा  होना  चाहिये

 ।

 लिये  होता  है  कि  जब  किसी  पार्टी  विशेष
 इन  दादों  के  साथ  में  अपनें  संशोधन  को  पेश

 के  हाथ  में  शक्ति  होती  है  तो  यह  हो  सकता  है  करता  हूं  कौर  ara  करता  हूं  कि  सदन

 कि
 बिना  जाने  भी  जैसे  कि(बहुत  लोग  कहा

 sie  wat  ग  सन  a  स्वीकार

 करते  हैँ  कि  सरकारी  अफ़्सर  जो  सरकार
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 फरवरी

 श्री  अलग  राय  शास्त्री
 :  का

 संशोधन
 फिल्म  संगीत  के  विषय  में  भी  मुझे

 यही  कहना  है  कि  यदि  वह  देश  की  संस्कृति

 का  प्रतीक  है  प्रौढ़  जनता  उस  में  रुचि  लेती
 watt  महोदय  :

 श्री  एस०
 है  तो  रेडियो  पर  उसे  निस्सन्देह  स्थान  दिया

 एन०  दास  का  संशोधन  तथा  मूल  प्रस्ताव
 जाना  चाहिये  ।  इस  के  विपरीत  हम  देखते

 war  के  सामने  अर: हम हम
 हैं  कि  माननीय  मंत्री  की  पसन्द  को  मान्यता

 दे  कर  भ्रमित  भारतीय  रेडियो  पर  ऐसे
 कम  है  में  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन

 भारी  भारी  गींत  छाये  रहते  हैं  जिन
 को

 करूंगा  कि  उन्हें  जो  कुछ  कहना  है  संक्षेप  में

 कहें  ।
 सुनते  सुनते  नसें  फटने  लगतीਂ  हैं  ।

 जहां  परामशंदात्री  समिति
 ७ शौ  के०  कें ०  बस  :

 अखिल  भारतीय  रेडियो  का  भावी  प्रशासन
 का  wet  उस  की  स्थिति  भी  सन्तोषजनक

 नहीं  है  ।  at  विभाग  ही  बनाता
 किस  प्रकार  का  हो  प्रश्न को  हल  करने

 है  भ्र ौर  वर्ष  में  एक  दो  बार  जबर  कभी  इसी
 के  लिये  हमें  रूप  से  anne  की

 मांग  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  जब  से  स्वतंत्रता
 समिति  की  don  होती  है  तो  शवपरीक्षा

 की  भांति  ये  कार्यक्रम  उन  के  समक्ष  रख  दिये
 प्राप्त  है  समस्या  सदा  ही  हमारे

 जाते  हैं  जिन्हें  वह  भ्रनुमोदित कर  देती  है
 सामने  रही  है  कि  अखिल  भारतीय

 सरकार  का  एक  विभाग  या  एक
 इन  कार्यक्रम  परामशंदात्री समितियों  के

 सदस्यों  का  चुनाव  करने  में  भी  निश्चित
 हो  अपने  पिछले  अनुभव  में  हम  ने

 पक्षपात  दिखाया  जाता  है  ।

 देखा  है  जहां  तक  जनता  a  जानकारी
 जब  कभी  प्रशासन  समझता

 तथा  ज्ञान  प्रसारित  करने  का  प्रशन  है  अ्रखिल
 है  कर्मचारियों की  संख्या  कम  कर  दी  जाती भारतीय

 रेडियो  ने  वह  काम  ge  नहीं

 किया है  ।  जोकि  प्रचार  करने के  लिये  तथा
 ।  इसी  प्रकार  नये  कर्मचारियों को  भी

 प्रशासन  इच्छानुसार  भर्ती  करता  रहता  है  |
 जनता .  को  शिक्षित  करने  के  लिये  बनाये

 गये  एक  संगठन  के  रूप  में  उसे  पूरा  करना
 यह  सब  कायंवाही  कार्य-संचालन  व्यवस्था

 चाहिये था
 में  बड़ा  अ्रसन्तोष  देती है  इ

 प्रकार  की  गड़बड़ी  को  रोकने  की  जरूरत
 श्री

 अलग
 राय  शास्त्री .:  उस  ने  तो  बहुत

 काम  है  ।
 है  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  निगम  का  बनाया

 जाना  श्रनिवाय  किन्तु  में  waar

 श्री  के०  के०  बसु  :  मेरे  मित्र  शासकीय  कहूंगा  fe  अखिल  भारतीय  रेडियो  के

 दल  के  सदस्य  होने  के  कारण  कहते  हैं  ।  क्रमों  के  संचालन  उन  के  सम्बन्ध  में

 में  अपनी  बात  को  उदाहरण  से  सिद्ध  करता  परामर्श  देने  का  कार्य  स्वतंत्र .  संस्था

 हूं  ।  राष्ट्रपति  के  भ्र भि भाषण  के  बारे  में  को  सौंपा  जाय  |  अरब  वहू  समय  गया  है

 आकाशवाणी  से  केवल  कांग्रेस  दल  के  सदस्यों  जबकि  सरकार  को  एक  जांच  समिति  बना

 के
 मतों  का  ही  उल्लेख  किया  गया  कर  इस  सम्पूर्ण  प्रबन्धक  ग्रामलचूल  जांच

 हम
 ने

 जो
 कुछ  आलोचना  की  उस  का  कहीं  करानी  wae  है  पोर  कार्य  एक

 जिक्र  भी  नहीं  था
 ।

 जान  पड़ता  कि  अखिल  ऐसी  संस्था  ar  सौंपा  जायजा  aa

 भारतीय  रेडियो  भी  कांग्रेस  का  प्रचार  करता  विशेष  का  प्रचार  न  र  की

 रहता  है  ।.  सच्ची  सेवा  करने  में  सकल  हो ।  खने  ।  .
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 थ्री  डी०  सी०  say  )  ड  श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :

 श्री  सिंह  के  संकल्प  पर  इतनी  चर्चा  हो  चुकी  कुछ  माननीय  सदस्य  ने  सोचा  होगा  कि

 है  कि  इस  ने  अखिल  भारतीय  रेडियो  में  प्रजासमाजवादी दल  का  सदस्य  हो  कर

 )  के  बजट  पर  सामान्य  चर्चा  निगम  के  पक्ष  में  क्यों  बोल  रहा  किन्तु

 का  रूप  ले  लिया  है  ।  हमें  mat  ai  के  दो  कारण  हें  |  पहले  तो  हम  यह  चाहते

 समितियां  बनाने  की  आदत सी  हो  गई  i  fe  प्रसारण  कार्य  में  निष्पक्षता  कौर  दक्षता

 है
 ।

 पहले  हमें  इतनी  सारी  समितियों  ने  जो  इसे  किसी  स्वायत्तशासी  संस्था  को

 कुछ  किया  है  उस  पर  विचार  करना  चाहिये  ।
 सौंपा  जाय

 |
 दूसरा  कारण  यह  है  कि  इस

 नित्य  प्रति  ऐसी  समितियां  बनाने  से  क्या
 विभाग  में  जो  भाई भतीजावाद चल  रहा

 लाभ  है
 ?

 हमारे  पास  फिल्म  जांच  समिति

 है  उस  का  अन्त  होना  चाहियें  |

 or
 प्रौढ़  प्रेस  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  पहले  dt  मौजूद

 ।  हमें  पहले  उन  पर  विचार  करने  की  अखिल  भारतीय  रेडियो  से  सदैव

 mata है  |  पक्षीय  प्रसारण  होता  रहता है  ।  चाहे  कांग्रेस

 सत्र हो  रहा  या  कांग्रेस की  कोई  कौर
 यदि  हम  अखिल  भारतीय  रेडियो

 का  प्रबन्ध  एक  निगम
 बठक  हो  रही  हो  उसे  विस्तार  से  प्रसारित

 किया  जाता  है  ।  कांग्रेस  के  मंत्रियों  के  आदेश
 को  सौंप  दें  तो  उस  पर  aaa  का  अधिकार

 भीਂ  श्राकाश्वाणी में  स्थान  पाते  हैं  ।  यह
 नहीं  रहेगा  यहां  हम  उस  पर  चर्चा

 नहीं  कर  सकेंगे  |  अभी  तो  लोक  लेखा  समिति
 सब  अवांछनीय  है  ।  इस  से  तो  वही  ददा

 हो  जायगी  जो  हिटलर  के  समय  में  जमे  ती
 अझर  प्राक्कलन  समिति  पर  हमारा  अधिकार

 में  हुई  थी  ।  प्रसारण  का  सम्बन्ध  किसी  दल

 होने  के  कारण  हमारा  उस  A  बना
 विशेष  से  नहीं  होना  चाहिये  ।  राज  atte

 हुआ  है
 ।

 प्राक्कलन  समिति  ने  बताया  है
 के  पास  want  कल  कोई  दूसरा  दल

 कि  अखिल  भारतीय  रेडियो  )
 उसे  छीन  सकता  है  किन्तु  रेडियो  तो  एकਂ

 में  €२  सुधार  करने  की  श्रावस्यकता है  ।
 सार्वजनिक  हित  का  विषय  है  ।  उस  में  इस

 हम  चन्  देश  को  प्रायः  किसी  किसी  प्रकार  के  दोष  नहीं  होने  चाहियें  ।  में  पन्त

 अन्य  देश  के  भ्रामक  की  आर  ले  जाने  की  धुन  में  ga:  निवेदन  करता  हूं  कि  शीघ्र  से  शीघ्र

 में  लगे  रहते  हैं
 ।

 इसी  प्रकार  हम
 अखिल  एक  निगम  की  स्थापना  की  जाय  ताकि  यह

 भारतीय  रेडियो  )
 को  ब्रिटिश  प्रबन्ध  सुचारु  रूप  से  चल  सके  |

 कारपोरेशन  के  म्हारा  परले ब्राड कार स्टिंग  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  थ

 जाना  चाहते  किन्तु  में  ने  उस  की  त्रैमासिक
 हजारीबाग व

 :  कया में
 पत्रिका का  अध्ययन  किया  है  कौर उस  के  जान  सकता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  इस

 प्रति  वहां  पर  भी  लोगों  को  सन्तोष है  ।
 निगम  को  प्रम रिकी  नमने  पर  चाहते  हें  AT

 grat  में  में  एक  बार  पुनः  यह  निवेदन  करूंगा

 कि  जैसी  स्थिति  इस  समय  है  ag  ठीक  ही

 रूसी  नमूने  पर
 ?

 है  at  श्रागे  भी  इस  ढांचे  पर  यह  प्रबन्ध
 सभापति

 महोदय
 :

 वह  किसी  नमूने

 चलता  रहना  चाहिये
 |

 संसद्  प्रावधान
 विशेष  को  नहीं  चाहते  हें  ।

 समिति  का  जो  नियंत्रण  है  ae  रहना  चाहिये  श्री  भागवत  झा  अपना  भाषण

 कौर  झ्रायव्ययक  के  समय  उस  पर  चर्चा  कृपया  पांच  मिनिट  में  समाप्त  कर  दें  क्योंकि

 पेनी  चाहिये  के  cea  cag  मिनिट  का  समम
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 माननीय  मंत्री  के  faa  निश्चित  किया  जारी  करते  हें  वहां  उस  के  भ्रमर  ऐसे  ऐसे

 गया है  व्यक्तियों  को  रखते  हें  जिन  का  हिन्दी  से

 बहुत  कम  सम्बन्ध  होता  है  ।  मेरा  अभियोग

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ांद  व
 यह  है  fe  दक्षिण  महाराष्ट्र  के  लिये  ऐसे

 संथाल  :  सभापति  मुझे  व्यक्ति  रखे  जाते  हें  जो  महाराष्ट्री  नहीं

 दुख  है  कि  इस  सभा  के  सुमने  जो  संकल्प  जानते  हें  ।  इस  वास्ते  जब  तक  यह  भाषा  काਂ

 है  उस  के  सम्बन्ध  में  जो  दलीलें  दी  गई  हैं  हल  नहीं  हो  जाता  है  तब  तक

 वे  ग़लत  ate  निराधार  हें  ।  ऐसी  बनाने  की  कोई  ज़रूरत  नहीं  है  ।

 ट्यूदान  के  लिये  एक  निगम  होना  चाहिये
 |

 सब  लोग  मानते  हें  प्रौढ़  इस  बारे  में  कोई

 दो  रायें  नहीं  हो  सकती  हें  ।  लेकिन  are
 दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं

 इंडिया  रेडियो  को  एक  निगम  ar  रूप  देने
 वह  यह  है  कि  तक  यह  मालूम  नहीं

 के  बारे  में  जो  दलीलें  दी  गई  हें  में  समझता  हो  सका  है  कि  देश  की  अभिरुचि  क्या  है  ।.

 हूं  वे  बिल्कुल  निराधार
 alt  ग़लत  हैं  ।

 बी०  बी०  सी०  का  उदाहरण  दिया  जाता

 mat  साहब  ने  भ्र  जो  at  हमार
 बी०  बी०  ato  ने  जो  भी  काम  किये  हूं

 मित्र  श्री  गुरूपादस्वामी  जी
 ने  यह  कहा

 देश  की  अभिरुचि  को  ध्यान  में  रख  कर

 है  कि  सरकार  रेडियो  के  माध्यम  को  पार्टी  किये  हूं  ।  वह  वहीं  काम  कर  रहा  है  जोकि
 प्रोपेगेंडा  ौर  सरकार  की  एचीवमेंट्स  को

 एक  औद्योगिक  देश  में  होना  चाहिये  ।  हमारा

 ही  fash  जनता  के  सामने  पेश  करने  के  लिये  देश  एक  कृषि  प्रधान  देश  है  ate  तक

 इस्तेमाल
 हम  लोगों  की  अभिरुचि  मालूम  नहीं  कर

 सके  हें  ।  हमें  वह  प्रोग्राम  प्रसारित  करने हें

 जोकि  देहातों  में  रहने  वाले  श्रादमियों  के

 ठाकर  युगल  किशोर  सिंह  :  में
 ने  बिल्कुल  लिये  फायदेमंद  हों  ।  यह  सब  प्रोग्राम  तब

 यह  नहीं  कहा  कि  सरकार  रेडियो  को  केवल  तक  फलीभूत  नहीं  हो  सकते  हें  जब  तक  इस

 पार्टी  प्रोपेगेंडा  के  लिये  इस्तेमाल  कर  रही  है  ।
 देश  भाषा  का  हल  नहीं  हो  जाता  है  ।

 जब  तक  हम  यह  मालूम  नहीं  कर  लेते  कि  यहां
 श्री  भगवत  सा  श्रीपाद  :  मुझे  प्रसन्नता

 के  लोग  HA  प्रोग्राम  हें  तब  तक  इस

 है  कि  माननीय  सदस्य  ने  भ्र पने  को  निगम  का  बनाना  बहुत  ग़लत  कौर  खतरनाक

 इसी  समय  ठीक  कर  लिया  है  ।  देर  wa

 |
 होगा

 ।
 हमारे  देश  को  तक  कई  प्रश्न

 हल

 करने  हैं  |  काश्मीर  का  प्रदान  हमारे  सामने  है

 का  हम  तक  हल  नहीं  कर

 मुझे  विश्वास  है  कि  वह  समय  दूर  पाये  हूं  और  ऐसे  कई  हें  जोकि  बी
 ०-

 नहीं  जब  हम  इंडिया  रेडियो  को  एक  ato  सी ०  के  सामने नहीं  हे  ।  हमने कई  बड़ी

 का  रूप  दे  देंगे  ।  इस  समय  हमारे  देश  बड़ी  डिवेलपमेंट  स्किम्ड  शुरू  की  हैं  शर  जिन

 में  सब  से  बड़ा  भाषा  का  प्रश्न  है  जो  पर  प्रोग्रेस  भी  हो  रही  है  जिन  में

 तक  हल  नहीं  हो  सका  है  ।  मेरा  सरकार  पर  भाखड़ा  नांगल  भ्र  डी०  वी०  सी०  बड़ी

 ait  मंत्री  महोदय  पर  यह  झ्र भि योग  है  कि  महत्वपूर्ण  भी  हें  ate  रेडियो  ही  एक  ऐसा

 जहां  हिन्दी  के  नाम  पर  वे  हिन्दी  प्रोग्राम  माध्यम  है  जिस  के  ज़रिये  सरकार  इन  के
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 str  भागवत  at  wal
 के  लिये  बोलना  चाहता  हूं

 ।
 मुझे  मंत्री  जी

 बारे  में  लोगों  को  जानकारी  दे  के  भाषण  केਂ  बाद  ही  दो  मिनट  का  समय  दे

 सकती है  दिया  जाये  |

 सेन  पीठासीन  हुई
 सभापति  महोदय  :  प्र नियमित

 fam  इसी  माध्यम  के  ज़रिये  हम  सम्पूर्ण
 किया  जा  चूका है  ।  माननीय  मंत्री

 देश  में  प्रचार  कर  सकते  हें
 ।

 wot  भाषण  को  जारी  रखें  ।

 का  निगम बन  तो  यह  सम्भव
 डा०  इस  संकल्प  के  बारे  में

 नहीं  इसलिये मेरा  कहना  निगम
 कही  गई  बातों  के  विषय में  सरकार

 की  झ्रावश्यकता  sit  नहीं  है  ।  लेकिन  साथ

 के  साथ  में  मंत्री  जी  से  यह  कहूंगा  कि
 राज

 कोण  को  से  में  संकल्प  के  प्रस्तुत

 तथा  एक  दो  अन्य  मित्रों  के  भाषणों

 जो  रेडियो  के  श्रार्ट्स्ट  हूं  उन  की  सर्विस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहुंगा  ।  उन्हों  ने  कुछ
 की  कोई  सिक्योरिटी  नहीं  उन  के  लिये

 बातें  ऐसी  कही  हैं  जो  वास्तव  में  बजट

 कोई
 प्रावीडेंट

 फंड  नहीं  ग्रेजुएट
 नहीं

 है  ।  की  चर्चा  मालूम  होती  अखिल  भारतीय

 उन
 की  ग्र वस् था  में  सुधार  होना  चाहिये  ।

 के  जो  शिकायतें  की

 उन  को  महीने भर  की  पग्रेचुयटी एक  साल  गई  उन  उत्तर  में  बजट-चर्चा  के  समय

 में  ही  उन  को  सर्विस  की  सिक्योरिटी  विस्तार से  तक  सिद्धान्त  का

 दी  जाय  ताकि  वह  समझ  सकें  कि  यह  झाल  मेरे  लिये  उन  सब  बातों  का  स्तर

 रेडियो  एक  नेशनल  इंस्टीट्यूशन
 देना झ्रावइ्यक  जो  मेरे  मित्र  श्री

 और  इस  के  लिये  तन  शौर  मन
 लगा

 ७५,  «
 क े०  क े०  सुने  इतनी  शीघ्रता  के.साथ  सभा

 q  ।
 में  रखी हे  ।

 में
 इस  प्रस्तावना  विरोध  करता  हूं

 क्योंकि  में  समझता  कि  इस  के  लिये  यह

 साथ  ही  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  के

 संकल्प  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  fH  उन्हों
 उपयुक्त  समय  नहीं  कौर  इसलिये

 अधिकतर  तरक॑  प्रस्तुत  किये  हैं  वे  उन्हीं
 यह  निगम  नहीं  बनना  चाहिये  ।

 डा०  केसकर  मेरे  मित्र  जो  बातें
 केਂ  संकल्प  के  प्रतिकूल  हैं  और  विश्लेषण  करने

 पर  वहू  स्वयं  इत  बात  का  अतएव  करेंगे
 ।

 कहना  चाहते  हूँ  उन  का  निर्देश  म  झ्र पने

 भाषण  में  करूंगा  |
 वह  कहते  हें  कि  सेवा  की  कोई  सुरक्षा  नहीं

 है  ।  प्रावधान  समिति  के  प्रतिवेदन  में  अखिल
 श्री  पी०ਂ  एन०  राजाभोज  :  मेरी  कप

 भारतीय  अ्राकाशवाणी  के  हरनेक  दोष  बताये
 से  प्रार्थना  है  कि  मुझे  दो  मिनट  बोलने  का

 समय  दिया  जाये  ।  में  ने  भ्रमेंडमेंट  दिया
 गये हें  ।  क्या  वह  यह  समझते  हें  कि  कोई

 निगम  सरकारी  विभाग  की  ater  ग्रसित
 था  ।

 सरदार  हुक्म  सिह  )  :

 सुरक्षा  प्रदान  कर  सकता  है  ।  कोई  भी  निगम

 निवृत्ति-वेतन  अन्य  विशेषाधिकार  नहीं

 में
 अध्यक्ष-भद  को  सुचित  कर  दू  कि  संशोधन

 दे  सकता  ७५ अ्रचक  बातें  इस  प्रश्न  से

 नियमानुकूल  नहीं  इसलिये  में  ने

 yaratt  होते  समय  श्रश्वीकृत  कर  दिया
 सुसंगत  है  कि  निगम  चाहिये

 या  vel  ।  महानिदेशक  के  प्रश्न  को  लीजिये  |
 झा  ॥

 कोई  स्थायी  महानिदेशक  यह  तो

 at  पी०  एन०  चेयरमैन

 कहा  था  कि  में  विचार  करूंगा  ।  में  मिनट  इस  को..व्यास्या  जा  सकती  है  ।  किन्तु
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 यह  प्रदान  निगम  के  संकल्प  से  सुसंगत  नहीं  क्या  wa  हम  इस  शक्तिशाली संस्था  का

 दुर्व्यवहार  करें  ?  के  एक  स्वतंत्र  निगम है
 ।

 क्या  वह  यह  समझते  कि  निगम  बना

 को  दे  दिये  जाने  के  प्रदान  पर  सरकार  द्वारा दिये  जाने  के  बाद  कोई  स्थायी  महानिदेशक

 रह  सकेगा ?  विचार  किये  जाने  से  पूवे  में  यह  पूर्णतया

 समझना  चाहता  हुं  कि  क्या  सचमुच  ही  इस
 wa  में  उन  प्रद नों का का  उत्तर  दूगा

 जो
 को  किसी  स्वतंत्र  निगम  को  दिया  जाना

 इस  विषय  में  पूछे  गये  हें
 ।

 कुछ  मित्रों  चाहिये  भ्रमणा  नहीं  ।

 ने  यह  आरोप  लगाया  है  कि  बारे  में

 में  ने  भ्र पनी  स्वीकृति  दे  दी  है
 ।

 ठाकुर  युगल
 में  इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  बता  देना

 चाहता  हूं  कि  किसी  सार्वजनिक  निगम  का
 किशोर  सिंह  ने  मेरे  शब्दों  को  उद्धृत  करते

 स्वतंत्र  आवश्यक नहीं  है  ।

 हुए  कहा  है  को  कोई  आपत्ति  नहीं

 में  ने  तो  यह  कहा  विशेषत

 क्योंकि  सार्वजनिक  निगम  के  लिये  कछ  वैध

 स्थितियों  में  सरकार  उस  पर  विचार  कर
 पालिका  को  छोड़  कर  कौर  कोई  स्वतंत्र  निगम

 सकती  है
 ।
 में  यह  तो  नहीं  कहता  कि  निगम

 कोई  बुरी  वस्तु  किन्तु  इस  यह  ह
 हो  ही  नहीं  सकता  है

 ।
 किसी  ऐसी  संस्था  के

 लिये  जिस  के  द्वारा  अझ्रत्यघधिक  प्रचार  किया
 तो  नहीं  है  कि  हम  इसी  समय  एक  निगम

 जा  सकता  है  में  किसी  भी  ऐसे  व्यक्ति  समूह  का

 स्थापित  कर  रहे

 ह  ।

 यही  मत  मेरा

 अब  भी

 ह्  विचार  नहीं  कर  सकता  हूं  जिस  को  राजनीति

 से  स्वतंत्र  विचार  रखने  वाला  कहा

 जा  सके  ।  क्योंकि  मेरे  विचार  से  tar  नहीं जो
 कुछ  में  ने

 उस  समय  कहा  उस

 है  कि  कोई  व्यक्ति  जो  सरकार  के  विरुद्ध
 के  विपरीत

 में  कुछ  नहीं कह
 रहा

 हूं  ।  aa  हो  waar  किसी  राजनीतिक  दल  का  सदस्य

 में  एक  स्वतंत्र  निगम  के  प्रश्न  पर  जाता
 न  स्वतंत्र  विचार  वाला  ही  होगा  ।  उस

 हूं  जिस  का  सुझाव  मेरे  मित्रों  ने  दिया  है  ।
 के  अपने  निजी  राजनैतिक  विचार  होंगे

 यह  कई  बार  कहा  गया  है  कि  सरकार
 तथा  कौन  कहू  सकता  है..कि  वहू  इस  संस्था

 पात पूर्ण  है  ।  कई  बार  कहा  गया  भ्रमित

 भारतीय  रेडियो  का  व्यवहार  भी

 को  चलाने  में  अपने  पक्षपातपूर्ण  विचारों  का

 व्यवहार  नहीं  करेगा  ।  इसलिये  केवल

 पूर्ण है  ।  च्  में  इस  प्रकार  के  प्रशन  सर्वदा
 विवाद  के  ग्रा धार  पर  इस  प्रीत  के  सम्बन्ध

 उठते  रहते  परन्तु  मेरा  निष्कर्ष  यह  है

 कि  भारतीय  रेडियो  किसी  का  भी
 में  यह  निर्णय  नहीं  किया  जा  सकता  है  कि

 इस  को  एक  स्वतंत्र  निगम  को  सौंप  दिया

 पक्ष  नहीं  लेता  है  तथा  इस  का  उत्तर में
 जाना  चाहिये  ।

 व्ययक  सम्बन्धी  चर्चा  के  समय
 |

 परन्तु

 कई  माननीय  सदस्यों  ने
 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  कोई  भी

 स्वतंत्र  संस्था  नहीं  है  जो  इस  महत्वपूर्ण
 कार्विग  कारपोरेशन  की  इंगित  किया

 विभाग  का  न्यिंत्रण  कर  सके
 ।

 सरकार  है  ।  ब्रिटिश  ब्राडकार्स्टिग  कारपोरेशन  एक

 २५
 वर्ष  से  धीरे  ध्यानपूर्वक  पर्याप्त

 स्वतंत्र  निगम  नहीं  है  ।  यदि  श्राप  इस  के

 art  का  मनन  करें  तो

 दिक्षा  के  साधन  का  निर्माण  कर  रही  है  कप  को  ज्ञात  हो  जायेगा  fe  यह  निगमਂ

 wa
 यह

 एक  बड़ी  संस्था  है
 ।

 इस  की  कुछ  पुर्णतया  ब्रिटिश
 संसद्  के

 नियंत्रण  में  है  तथा

 art  निजी  प्रथायें  तथा  रीतियां  हें  ।  अतः  इस  का  कायें  प्रणाली  शादी
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 देखभाल  संसद  ही  करती  है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  में  इस  के  लिये  एक

 इसलिये  हुम  इस  को  स्वतंत्र  नहीं  HE  सकते  प्रयोग  है  ।  प्रसारण  वहां  एक  गैरसरकारी

 हूं  ।  समय  समय  पर  इस  के  गवर्नर  तथा  व्यवसाय  है  तथा  यह  अ्रायोग  ही  अनुज्ञापन

 महानिदेशक  जनरल )  की  नियुक्ति  महोदय  पीठासीन  हुए |
 ब्रिटिश  सरकार  ही  करती  है  ।  इसलिये  बी ०  का  कार्य  करता  है  तथा  अन्य  दिन-प्रतिदिन
 बी०  सी०  का  उदाहरण  निरोधक है  ।  हम

 के  कार्य  करता  है  ।
 दूसरी  ब्रिटिश  पद्धति  है

 ।

 स्वतंत्र  संस्था  बनाने  के  प्रश्न  पर  पूर्ण तथा  वहां  ब्रिटिश  संसद्  द्वारा  एक  नियंत्रित  निगम
 विचार  कर  के  ही  afar  भारतीय  रेडियो

 है  तथा  वही  इंस  की  देखभाल  भी  करता  है  ।

 )
 को  एक  स्वतंत्र  संस्था

 mea  में  इस  का  नियंत्रण  सरकार  करती

 बना  सकते  हैं  ।  वैसे  सिद्धान्त  रूप  से  तो  बात
 @  |

 रूस
 तथा  चीन

 में  सरकार  इस  के  द्वारा
 यह  अच्छी  दिखाई  देती  ही  है  ।

 शिक्षा  के  प्रचार  का  HTT  करती  है  ।  प्रत्येक

 मेरे  श्री  के०  के०  बसु
 देश  ने  अपनी  झ्ावश्यकतातुसार  इस  संगठन

 का  है
 कि  दामोदर  घाटी  निगम  बा  निर्माण  किया है  ।  wt  में  कह  सकता

 वी०  जैसे  निगम  अच्छे  नहीं  होते  हैं  ।  हूं  कि  यद्यपि  प्रसारण  कार्य  २४५  वर्ष  से  हो

 परन्तु  में  यही  चाहता  हूं  कि  जब  तक  श्री  रहा  परन्तु  इस  का  विकास  wat  कुछ

 वर्षों  से  ही  तथा  विशेषतया  स्वतंत्रता  के
 बसु  अथवा  निगम  के  aq  सैनिक  मुझे

 किसी  सचमुच  ही  स्वतंत्र  निगम  का  उदाहरण  पश्चात्  के  वर्षों  में  ही  gars  ।  इस  समय

 नहीं  में  ऐसी  wea  संस्था  यह  बहुत  अस्थिर  तथा  विकासोन्मुख  स्थिति

 जिस  को  इतने  परिश्रम  के  ward  बनाया  में  है  ।  देश  में  प्रसारण  की  वृद्धि

 गया  एक  स्वतंत्र  संगठन  बनाने  का  सुझाव  हो  रही  है  ।  में  कभी  यह  नहीं  बता

 सरकार  के  समक्ष  प्रस्तुत  नहीं  करूंगा  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  मंत्री  का

 श्री के०  के०  बसु :  हमें  एक  स्थान
 ध्यान  इस  कौर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं

 पर  बैठ  कर  इस  सम्बन्ध  में  विचार  करना  कि  ग्रे-सरकारी  कार्य  का  समय  समाप्त

 चाहिये  |  चुका है  ।

 डा०
 कसकर

 :
 में  इस  के  लिये  प्रस्तुत

 डा०  केसकर  :  श्राप से  जो  माननीय

 सदस्य  सभापति  थे  उन्हों  ने  बताया  था  कि
 हूं  ।  वह  इस  सम्बन्ध  में  जो  भी  सुझाव  रखेंगे

 समय  V-0Y  तक  था  |
 में

 उन
 पर  विचार  करने

 को  तैयार हूं  ।

 इस  के  ठाकुर  युगल  किशोर  हमें  देखना  चाहिये  कि  स्वतंत्र  निगम

 सिंह  ने  देश  में  हो  रही  घटनाओं  के  सम्बन्ध  स्थापित  करने  का  प्रभाव  FAT  होगा  |  इस

 मों  कहा
 ।

 कई  विदेशों  के  उदाहरण  प्रस्तुत  प्रकार  के  विचारों  का  प्रचार  करने  वाले

 किये  गये  ।  में ने  भी  कई  विदेशों के  संगठनों  व्यक्ति  ag  हैं  जिन  के  व्यापारिक  हित  हैं

 का  अध्ययन  किया  है  तथा  उन्हों  ने  जो  निष्कर्ष  तथा  जिन  को  यह  arent  है  कि  इस

 निकाला  है  वह  ठीक  नहीं  है  ।  यदि  वह  इस  पर  सरकार  का  नियंत्रण  नहीं  रहेगा  तो  भ्रमण

 प्रदान  का  ध्यानपूर्वक मनन  करेंगे  तो  उन  व्यापारिक  पुस्तक  के  समान  प्रसारण  द्वारा

 को  ज्ञात  हो  जायेगा  कि  सभी  देशों  में  प्रसारण  ag
 भी

 aval  वस्तुक्नों  का  प्रचार  कर  सकते

 अलग  vat  रीति  से  किया  जाता  है  ।  जेसे  हैं
 ।

 दूसरे  तथा  भाषा  सम्बन्धी
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 को  प्रसारण  कार्यक्रमों  से  हटा  दिया
 हूं  कि  माननीय  सदस्य  इस  का  पूर्णतया

 जायेगा  |  इस  समय  भारत  के  प्रत्येक  सांस्कृतिक  मनन  करें  |  यदि  निगम  बना  fear

 क्षेत्र  में  तथा  संविधान  में  वर्णित  सभी  भाषा ग्र ों  तो  उस  पर  नियंत्रण  संसद्  का  होगा

 के  marae  पर  प्रसारण  का  विकास  किया  अथवा  प्राक्कलन  समिति  का  होगा  या

 जा  रहा  है  ।  कोई  प्रसारण निगम  प्राय-व्ययन  नियुक्तियां  लोक-सेवा  अयोग  द्वारा  होंगी

 का  ध्यान  रखते  हुए  कार्य  करे  इस  प्रकार  से
 अथवा  नहीं  ।  प्राक्कलन  समिति

 करने  में  ः  नहीं  होगा  |  इस  समय  यह  के  समान  किसी  समिति  का  होगा  अथवा

 एक  घाटे  वाली  संस्था  है  इसलिये  हमें  इस  इन  सभी  प्रश्नों  पर  विचार  करना

 का  व्यय  कम  करना  कुछ  स्टेशनों  को  होगा  ।  हमें  प्रति  वर्ष  राय-व्यस्क  प्राक्कलन

 घटाना  है  तथा  रेडियो  सीलोन  के  समान  बनाना  कौर  इस  के  सम्बन्ध  में  आलोचना

 कुछ  कार्यक्रम  चालू  करने  हें  ।  हमें  इन  सब  करने  का  को  अवसर  मिलेगा  |  परन्तु

 का  ध्यान  रखना है  ।  में  नहीं  जानता कि  जेसा  इस  समय  संसद्  का  उस  के  प्रतिदिन

 सांस्कृतिक  स्थिरता  तथा  प्रादेशिक  भाषाग्रों
 के  ara  पर  नियंत्रण  है  वैसा  नहीं  रहेगा  |

 के  विकास  के  सम्बन्ध  में  प्रसारण  के  द्वारा  इस  से  भी  ठाकुर  युगल  किशोर

 जो
 कुछ

 किया
 जाता  हू  श्राप  उसे  बन्द  करना  सिंह  ने  जेसा  उस  के  विपरीत

 चाहते  हें  ।  वाणी  के  कर्मचारियों  की  सेवा  सुरक्षा  जाती

 रहेगी  ।  संभव  है  कि  माननीय  सदस्यों  को
 इस  के  पश्चात  को  देहाती

 ज्ञात  होगा  कि  हम  ने  झ्राकाशवाणी के क्रम  भी  बन्द  करना  पड़ेगा  जोकि  प्रसारण

 चारियों  से  यह  शत  रखी  है  कि  जेसे  ही
 का  एक  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  प्रंग है  |

 यह  सच
 अखिल  भारतीय  रेडियो  )  को

 है  कि  जो  कुछ  होता  है  उस  से  हम  भी  सन्तुष्ठ
 निगम  में  परिवर्तित  किया  जायेगा  सारी

 नहीं  हें  तथा  उस  में  सुधार  करना  चाहते
 सरकारी  सेवा  सुविधायें  समाप्त  की  जायेंगी  ।

 हैं  ।  हमारे  तथा  ग्रामीणों  के  मध्य  यही  एक

 में  सभा  को  बता  देना  चाहता  हुं  कि  अखिल कड़ी  है  जोकि  ऐसा  करने  से  qa  ae

 जायेगी  |  ग्राम्य  प्रसारण  से  हमें  कोई  राय
 भारतीय  रेडियो  के  स्थायी  कर्मचारियों  को

 सभी  निवृत्ति-वेतन  समेत  प्राप्त
 नहीं  होती  है  ।  कोई  भी  प्रसारण  संस्था

 जो  च् ग्रप्त  राय-व्यस्क  को  ठीक  रखना  चाहती
 हैं  ।  मुझे  विश्वास  नहीं  होता  कि

 यदि
 अ्रखिल

 हो  इस  प्रशन  पर  भ्र वश्य  विचार  करेगी  ।
 भारतीय  रेडियो  के

 कारियों  का  मत  लिया  गया  तो  एक  भी

 सब
 से  बुरी  बात  यह  होगी  कि  संसद  इस  पक्ष  में  होगा  कि  उन  की  सेवा  शर्तों

 का  इस  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  रहेगा  ॥
 को  परिवर्तित  किया  जाये  ।  मंत्री  के  रूप  में

 माननीय  सदस्य  शिकायत  करते  हैं  कि  सरकार
 में  निगम  का  स्वागत  करूंगा  क्योंकि  मुझे

 यह  नहीं  कर  रही  है  तथा  वह  कर  रही  है  ॥
 अपने  मित्रों  के  दिन  प्रतिदिन  के  प्रश्नों  का

 तथा  उस  समय  बाप  कहेंगे  कि  प्रसारण
 उत्तर  देने  से  छुटकारा  मिल  जायेंगी  |  मंत्रालय

 का
 कैसा  खराब  प्रबन्ध  है

 |
 हमारे  सम्मुख

 का  नियंत्रण  रहेगा  ही  जिस  से  कि  संगठन इसलिये  केवल  यही  दो  मार्ग  हैं  कि  या  तो

 इस  का  सरकारी  विभाग  हो  नियंत्रण  करे
 करने  में  भ्रासानी  हो  जायेगी  क्योंकि  मंत्री

 को  संसद्  में  किये  जाने  वाले  प्रश्नों  का  कोई —arey  तरह  से  अथवा  अन्य  किसी  प्रकार

 से--अ्रथता  डी०  ato  सी०  के  समान  किसी  भय  नहीं  रहेगा  ।  इसलिये  में  माननीय  सदस्यों

 निगम  की  स्थापना  की  जाये  ।  में  चाहता  पर  ही  इसे  छोड़ता  हूं  कि  वे  ही  निश्चित
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 राष्टर्पात के  अभिभाषण  के  सम्बन्ध

 करें  कि  वे  अपना  नियंत्रण  रखना  चाहते  हैं

 या  नही ं॥
 प्रस्ताव-...समाप्त

 met  म॑  म॑ं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  तथा  वर्देदिक-काय  मंत्री

 इस  पर  इस  समय  इतना  भारिक  धन  इसलिये  जवाहरलाल  नेहर )  पिछले

 व्यय  किया  जा  रहा  है  कि  जिस  से  कि  इस  दो  दिनों  से  हम  इस  सभा  में  राष्ट्रपति  के

 की  गणना  संसार  की  बडी  से  बड़ी  संस्थाओं
 अभिभाषण  पर  चर्चा  कर  रहे  हूं  ।  सरकारी

 नीति  की  प्रशंसा  में  दौर  उस  की  झ्रालोचना
 में होन लगे लगे  ।  इस  पंच  वर्षीय  योजना  में  हम

 लगभग  चार  करोड़  रुपया  प्रसारण  के  विकास
 में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है

 ।
 उस  प्रशंसा

 के  लिये  में  झ्राभारी  साथ  ही  उन
 पर  व्यय  कर  रहे  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय

 नातों  के  लिये  यद्यापि  उन  में  से  अधिकतर

 योजना  में
 इस

 से  भी  प्रतीक
 धन

 व्यय  किया

 जायेगा  |  जब  सरकार  इतना  धन  इस  पर
 झ्रालोचनाओं  से  म  सहमत  नहीं  अपना

 साभार  प्रकट  करता  हूं व्यय  कर  रही  है  तो  क्या  यह  उपाय  क्तਂ  होगा

 कि  संसद  का  विभिन्न  समितियों  का  तथा  मझे  ara  है  कि  सभा  weal  उमंग

 वित्त  मंत्रालय  का  नियंत्रण  उस  पर  से  उठा  में  यह  कल्पना  न  कर  ले  कि  हम  जो  कुछ

 लिया  जाये  तथा  इस  को  एक  निगम  at  कहू  रहे  हें  उस  से  aga  भ्रमित  हम  कर  रहे

 ait  दिया  जाये  ।  are  ही  स्वयं  कुछ  निगमों  हूं  ।  मेरा  निर्देश  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र

 के  विरुद्ध  शिकायतें  करते  हें  तथा  अब  ड्राप  ही  से  है  क्योंकि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह

 निगम  बनाने  की  बात  कहते  हैं  ।  कहा  है  कि  कुछ  विश्व  सदस्यों  के  सम्बन्ध

 मुझ  खेद  है  कि  समय  की  कमी  के  कारण
 में  भारत  महत्वपूर्ण  कायें  कर  रहा

 है  जो  एक  प्रकार  से  प्रभुत्वपूर्ण  है
 ।  जो  भी

 माननीय  सदस्यों  के  कुछ  आक्षेपों  का  उत्तर

 हमें  अधिक  उपयुक्त  दृष्टिकोण  रखना

 में  अभी  नहीं  दे  सकता  हूं  ।  परन्तु

 व्यय  सम्बन्धी चर्चा  के  समय  म  उन  का  उत्तर  चाहिये

 विश्वास  है  कि  हम  ने  कतिपय
 दूगा  ।  परन्तु  में  बता  देना  चाहता  हूं

 कि

 में  संकल्प  तथा  संशोधनों  किसी  को  भी  सदस्यों को  हल  करने  के  सम्बन्ध  म

 स्वीकार  नहीं  करूंगा  ।  अथवा  तनातनी  कम  करने  के  सम्बन्ध  मे

 समय  समय  पर  सहायता  की  है भ्र ौर
 उस

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  यदि

 के  लिये  हमें  उचित  श्रेय  लेना  चाहिये
 ।

 शर  कुछ  कहना  चाहते  हें  तो  कह  सकते  हें
 किन्तु  हम  उस  से  ate  भागे

 न
 बढ़ें

 ।  किसी

 हम  इस  वाद-विवाद को  बन्द  कर  देंगे  |  भी  देश  की  घटनाश्रों  पर  प्रभाव  डालने  की

 डा०  केसकर  :  यह  चर्चा  अब  बन्द  कर  साम्य  अनक  तथ्यों  द्वारा  सीमित  होती

 दी  जानी  चाहिये  ।  राय-व्यस्क  सम्बन्धी

 चर्चा  के  समय  आकाशवाणी पर  फिर

 वास्तव  में  देखा  जाय
 तो  को

 मालूम

 होगा  fe  भारत  में
 उन

 अधिकतर  बातों

 विवाद  होगा  |  की  wat  है  ate  यदि  हम  किसी  प्रकार

 अध्यक्ष  महोदय
 :  संकल्प  के  विदेशी  घटनाओं  प्रभावितਂ  कर  सके

 कर्ता  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  उत्तर  देना  हैं  तो  वह  किसी  सेनिक  अथवा  वित्तीय

 चाहते  हें  इसलिये  इसे  gat  दिन  तक  के  afer  के  कारण  नहीं  बल्कि  इसलिये  कि

 लिये  स्थगित  करना  झ्रावस्यक  है  ।
 दूसरों  की  भ्र पे क्षा  हम  ने  घटनाओं

 को
 अधिक
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 उचित  रूप  से  है  क्योंकि  हम  प्रगध में  नहीं  होती  है  ।  वह  हमारे  सभी  विभागों

 के  प्रतीक  शभ्रतुरूग  थे  at  इसीलिये  हम  अथवा  मंत्रालयों  के  कार्यों  का  पुनर्विलोकन

 उन  चीजों  को  ठीक  तौर  से  समझ
 नहीं  होती  है  ।  उस  में  अ्रभिसमय  के  प्रसार

 इसलिये  नहीं  कि  हम  में  अधिक  ताक़त  या
 भरन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  के  साथ  तथा  अन्य

 शक्ति  थी  ।  मत  सभा  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  देशों  के  साथ  भारत  के  सम्बन्ध  का  प्रौर

 वह  इत  दृष्टिकोण  से  देखे  ।  मेंरी  धारणा  मोटे  तौर  पर  घरेलू  मामलों  का  संक्षिप्त

 है  कि  जहां  तक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  नीति  का  सम्बन्ध  विवेचन  किया  जाता  है  ।

 सही  हो  या  गलत  उस  का  कहीं  न  कहीं

 दूसरी  शोर  के  माननीय  सदस्य  ने
 महत्व  होता  है  ।  किन्तु  किसी  प्रस्थापना  के

 कहा  था  कि  राष्ट्रपति
 को  नौसेना

 सही  होने  की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता

 है  वरन  उसे  कहने  वाले  व्यक्ति  अ्रयवा  देश
 तथा  वायु  बल  के  बारे  में  अधिक  कहना

 चाहिये  था  ।  में  इस  बात  को  नहीं  समझ
 की  जोर  अर  उस  देश  के  पीछे  की  शक्ति  की

 श्र  ध्यान  दिया  जाता है  ।  कोई  भी  पाता  हूं  ।  यह  बात  नहीं  है  कि
 उन  का  कोई

 ट्रीय  aha  ग्रंततोगत्वा  उस  देश  के  घरेलू
 महत्व  नहीं  है  बल्कि  हमें  उन  पर  उचित

 समय  में  उचित  अवसर  पर  विवेचन  करना
 मामलों  पर  fade  होती  है  ।  वास्तव  में

 उसे  एक  gat  के  तुरुप  होता  पड़ता  है  चाहिये  |  राष्ट्रपति  उस  सम्बन्ध  में  अथवा

 भारतीय  प्रशासन  सेना  या  अन्य  किसी  सेवा क्योंकि  वह  एक  gat  से  अलग  नहीं  हो

 के  सम्बन्ध  में  क्यों  चर्चा  करें  ?  मेरा सकती  है  ।  भ्रान्ति  विश्लेषण  में  घरेलू  मामलों

 के  आधार  पर  ही  श्रन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  बोलने  सभा  से  यह  निवेदन  है  कि  वह  किसी  निश्चित

 के  लिये  कुछ  बल  शर  प्राधिकार  दृष्टिकोण  से  चीजों  देखें  ।  अन्तर्राष्ट्रीय

 प्राप्त  होता  है  ।  में  उत्तेजनापूर्ण  तुलनायें
 मामलों  के  सम्बन्ध  में  राज  की  शभ्रतेक

 नाइयां  इसी  कारण  हैं  कि  लोगों  का  कोई
 नहीं  करना  चाहता  किन्तु  माननीय

 सदस्य  राज  के  भारत  की  देशों  के  निश्चित  दृष्टिकोण  नहीं  है  aaa  वे  उन

 साथ  तुलना  कर  के  यह  निर्णय  करें
 परिवर्तनों  के  प्रति  जागरूक  नहीं  हैं  जो

 कि  अधिकतर  देशों  की  अ्रपेक्षा  किस  हद  दुनिया  में  होने  जा  रहे  हें  अथवा  हो

 तक  भारत  ने  पिछले  छः  या  सात  वर्षों  में  चुके  हैं  ।  हम  फिलहाल  एक  असाधारण

 क्रान्तिकारी  युग  में  हे  शौर  ag  भी  सच्चे प्रगति  नहीं  की  है  ।  वास्तव  में  इसी  धारणा

 के  कारण  ही  भारत  भाग  बढ़  रहा  है  और  ज  में  क्योंकि  प्रत्येक  वस्तु  संक्रमण  की

 बाक़ी  दुनिया  के  लोग  उस  की  कौर
 अवस्था  में  है  श्र  बड़ी  तेजी  से  बदल  रही

 की  दृष्टि  से  देखते  हें  ।  भारत  एक  ऐसा  देश  है  ।  ऐसा  क्यों  यह  एक  भिन्न  विषय  है  ।

 है  जो  दृढ़  कौर  गतिशील  है  ।

 कह  सकते  हें  कि  वह  आद्योगिक

 अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  यह  आरोप  क्रान्ति  की  पराकाष्ठा  है  जिंस  का  विंमान

 लगाया
 है

 कि  राष्ट्रपति  के  झ्र भि भाषण  में  प्रतीक  अथवा  उद्जन  बम  कहा

 अमुक  ata  विषय  का  उल्लेख  नहीं  कियां  जा  सकता  क्योंकि  वह  प्रौद्योगिक  क्रान्ति

 विज्ञान तथा  प्रौद्योगिकी  के  विकास  को गया  है  ।
 मे ंने

 हरनेक  बार  यह  बताने  का

 प्रांत  किया  है  fe  राष्ट्रपति  का  अभिभाषण  परिणाम  है  ।  विश्व  में  घटित  ara  सभी

 हमारे  लिये  कार्यों  की  अथवा  भविष्य  में
 बातें  २००  वर्ष  या  उस  से  कुछ  कम  समय

 किये  जानें  वाले  कार्यों  की  एक  लम्बी  सूची  पहले  प्रारम्भ  हुए  शभ्रौद्योगिक  क्रान्ति  के
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 जवाहरलाल  नेहरू

 सकता  है  ।  फिर  भी  श्राप  देखेंगे  कि  बड़े  देश परिणाम  हें  ।  हम  इस  ददा  तक  पहुंच  चुके

 हैं  शर  अज  के  युग  का  प्रतीक  उद्जन  बम  इस  बात
 को

 जानते  हुए
 भी

 कि  राजनीतिक

 परिवर्तन  हो  रहे  हें  उन्हें  मानने  के  लिये
 है  ।  हम  उसे  भयंकर  विनाश  के  रूप  में  देखते

 किन्तु वह  उस  से  कुछ  प्रौढ़  अधिक भी
 तय्यार  नहीं  हैं  ग्रोवर  यह  सोचते  हैं  कि  एशिया

 वह  औद्योगिक  क्रान्ति  के  प्रारम्भ  से  विश्व
 सम्बन्धी  समस्याओं  शर  मामलों  में  अभा

 के  पास  एकत्र  महान्  शक्ति  का  प्रतीक  है  ।  पुराने  तरीक़े  अपनाये  जा  सकते  हैं  ।  मेरा

 हमारे  समक्ष  और  क अ्रधघिक  परिमाण  की  एक
 we  ara  नहीं  है  कि  एशिया  किसी  अन्य

 महाद्वीप  के  विरुद्ध  खड़ा  हो  जाय  |
 दूसरी #५  क्रान्ति  उपस्थित  है  जहां  aft  को

 महत्  किया  जा  रहा  है  ।  उस  शक्ति  से  मानवता  में  यह  बताने  का  प्रयत्न  कर  रहा  था

 नष्ट  होगी  या  बची  रहेगी  यह  एक  दूसरी  कि  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  स्वेप्रयम

 है  ।  जब  तक  किसी  को  इस  स्थिति  की
 यह  है  कि  समस्या  की  प्रकृति

 स्पष्ट
 कल्पना  नहीं  होगी  वहू  अन्य  समस्याओं  को  समझा  जाय  ।  मेरा  यह  कहना  है  कि

 को  नहीं  तौल  सकता  है  क्योंकि  वे  इस  स्थिति  समस्या  को  समझने  के  लिये  पर्याप्त  wae

 से  सम्बन्धित  है  ।
 नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  राज  एशिया  में  जो

 art  को  विद् वस् थिति  का  शौर  दूसरा  कुछ  हो  रहा  है  वह  सब  से  अधिक  दिलचस्पी

 पहलू  लीजिये  ।  art  खास  कर  एशिया  में  का  विषय  है  ।  इतिहास  के  किसी  भी  छात्र

 शर  कुछ  कम  हद  तक  welt  में  क्या  को  अ्रथवा  किसी  व्यक्ति  को  जो  किसी  एक

 रहा  हैं  ।  प्रकाश  में  एक  उत्तेजना  दृष्टिकोण  से  इतिहास  की  कौर  देखना  चाहते

 एशिया  में  उस  से  कुछ  ax  अधिक  है  ।
 हैं  उन  के  लिये  यह  सब  से  अधिक  दिलचस्पी

 सारी  स्थिति  बदल  है  प्र  बदल  -  रही  का  विषय  होगा  ।  फिर  भी  मुझे  इस  बात

 है  श्र  क्रांतियां
 हुई  हें

 ।  हमारे  यग  की  पर  श्राइचर्ये  है  किਂ  अ्रफ्ीका  के  साथ  किस  प्रकार

 प्रमुख  बातों  में  एक  एशिया  का  उत्थान  है  का  व्यवहार  किया  जाता  है  कौर  भी

 शर  यह  बात  बिलकुल  अलग  है
 कि

 लोग  किया  जा  रहा  है
 ।

 में  जो  कहना  चाहता हूं

 उसे  पसन्द  करते  हैं  या  नहीं  ।  दुर्भाग्यवश  वह  यह  है  कि  पुरानी  आदतों  अथवा  विमान

 लोग  तथ्य  को  स्वीकार
 नहीं  करते  हैं  ।  यह  हित  के  कारण  लोग  स्थिति

 को  वास्तविक

 एक  कठोर  सत्य  है  कि  चीन  में  जनता  की  रूप  में  देखने  में  रसमन  हैं  ।  हमें

 सरकार  है  किन्तु  कुछ  देश  उसे  स्वीकार  सामाजिक  अदि  उन

 नहीं  करते  हें  ।  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  असंख्य  शक्तियों  को  समझना  है  ।  ये  सभी

 मौसा  द्वीप  को  ही  चीन  कहता  है  ।  यह  एक  gra  के  विषव  में  क्रियाशील  हें  श्र

 असाधारण  बात  है  ।  ऐसे  तथ्य  को  जान  तो  श्राप  झ्ाणुविक  शक्तियों  वर्तमान

 TH  कर  एक  प्रो  रख  कर  बनाई  गई  नीति  युग  का  प्रतीक  समझ  सकते  हैं  ।.

 किस  प्रकार  ठीक  नीति  हो  सकती  है  ?

 इस  के  अतिरिकत  दूसरी  बात  जो  में  बताने  इस  नये  संदर्भ  में  समस्या  को  समझने

 प्रयत्न  करने  से  ७ अनक  परिणाम  प्राप्त का  प्रयत्न  कर  रहा  था  वह  यह  है  कि  एशिया

 एक  महान्  ऋरन्तिकारी  परिवर्तन  शर  संक्रमण  हो  सकते  हैं  ।  एक  तो  ag  कि  हमारी  पहले

 की  सारी  विचारधारा  पुरानी  हो  सकती के पथ  पर  है  ।  यह  संक्रमण  कौर  परिवर्तन

 faa  भिन्न  भागों  में  भिन्न  भिन्न  स्वरूप  ले  है  ।  हमारे  सभी  नारे  निरर्थक  हो  सकते  हैं  ।
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 चाहे  श्रन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  हो  अथवा  स्मरण  सानफ्रांसिस्को  संधि  में  भी  इसी

 प्रकार  का  निर्देश  किया  गया  था  ।
 घरेलू  क्षेत्र  में  हमें  विंमान  स्थिति  को  नये

 सिरे  से  समझना  होगा  ।  किसी  समय  भी  इस  तथ्य  पर  सन्देह  प्रकट

 नहीं  किया  गया  कि  फ़ारमोसा  चीनी  राज्य

 इस  सन्दर्भ  में  सदस्यों  के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 पतलूनों  तथा  अपनी  घरेलू  समस्या तों  के  बारे  का  एक  भाग है
 ।

 अरब  पिछले दो  तीन
 वर्षों

 में  ऐसी  क्या  बात  हुई  है  कि
 स्थिति  को  बदल

 में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हं
 ।  सब

 दिया  जाय  ?  मुझे  ऐसी  कोई  बात  ज्ञात  नहीं
 से  महत्वपूर्ण  तथा  गंभीर  प्रश्न  फ़ारमोसा

 तथा  चीन  के  तटवर्ती  द्वीपों  सम्बन्धी  स्थिति
 है  बरात  fe  कोई  यह  कहे  fe  वह  व्त॑ंमान

 चीनी  राज्य  को  नहीं  पसन्द  करता  है  ।  यह
 है

 ।
 राष्ट्रपति  ने  उस  का  निर्देश  करते  हुए

 कहा  है  कि  हम  चीन  में  केवल  जनता  की
 कोई  तके  नहीं  है  ।

 सरकार
 को

 मानते  हैं
 नौ

 हमारे  विचार  इस  से  यह  निष्कर्ष  निकलता  है  कि

 से  चीन  के  दावे  न्यायोचित  हें  ।  कुछ  माननी
 उस  देश  के  लिये  जो  चीन  की  वर्तमान  सरकार

 सदस्यों  ने  उस  वक्तव्य  की  शभ्रालोचना  की  को  स्वीकार  करता  फ़ार मो सा  उस  राज्य

 है  ।
 में  उस

 प्रदान  के  कुछ  पहलुओं  पर
 विचार  का  भाग  है  ।  wat  फिलहाल  वह  are

 करना  चाहता  हूं  |  च्यांग  काई  शेक  के  कब्जे  में  है  fea  एक

 सर्वप्रथम  यह  निश्चित  है  कि  हम  दो
 महान्  शक्ति  का  समर्थन  प्राप्त  है  ।

 वास्तव  में  स्थिति  यह  है
 चीन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  हें  और

 इसलिये  हम  ने  जोन  बूझ  कर  केवल  एक  म॑  इस  विषय  पर  अधिक्  तके  न  करते

 चीन  को  ही  माना  है  क्योंकि  वही  वास्तविक
 हुए  केवल  इस  बात  पर  ज़ोर  देता  हूं  कि  चाहे

 चीन  है  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  फ़ारमोसा  चीन  जो  कुछ  भी  किया  फिर  भी  शान्तिपूर्वक

 नहीं  है
 |

 यह  प्रश्न  उपस्थित  होता  है  समझौता  करने  का  प्रयत्न  जाना

 कि  हम  अथवा  राष्ट्रपति  यह  क्यों  कहें  कि
 चाहिये  |  उस  में  कुछ  थोड़ा  समय  लग  सकता

 चीन  के  दावे  न्यायोचित  प्रतीत  होते  हैं  ।
 है  लेकिन  वह  कहीं  भ्रमित  अच्छा  है  इस

 म  पुराने  इतिहास  की  चर्चा  नहीं  करूंगा  की  भ्र पे क्षा  कि  एक  लम्बी  लड़ाई  हो  कौर

 क्योंकि  सेकड़ों  ay  तक  फ़ारमोसा  चीन  का
 दुनिया  के  एक  बड़े  हिस्से

 की
 बरबादी  हो  ।

 तग  रहा  है  सिवा  इस  के  कि  yo  वर्ष  की
 पश्चिम  के  कुछ  देशों  में  इन  विषयों

 कुछ  कम  अवधि  से  वह  उस  का  रंग  नहीं
 के  बारे  में  एक  विचित्र  मतभेद  है  ।  शायद

 रहा  है
 ।  चीन

 ने  सदा  उसे  wea  ही  भाग

 समझा  है  प्रौढ़  इसलिये  उस  का  उस  पर
 ही  ऐसा  कोई  देश  हो  जो  यह  न  मानता  हो

 कि  तटीय  द्वीप  विशेष  कर  क्यू मोय
 दावा  है

 ।
 चीन  का  यह  राष्ट्रीय  दावा  है  ।

 मात्सु  निश्चय  ही  चीन  के  भाग  हें  ।  वे  किनारे

 किन्तु  इस  के  क़ाहिरा  ak  से
 पांच  या  दस  मील  की  दूरी  पर  हैं  कौर

 पोट्स्डम  में  यह  स्पष्ट  बताया  गया  था  कि  कोई  देश  ag  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकता  है  कि
 फ़ारमोसा  चीन  को  मिलना  चाहिये  ।  यह  उस  का  शत्रु  उस  के  किनारे  से  दस  मील

 सच  है  कि  उस  समय  चीन  एक  ऐसी  सरकार  की
 दूरी  पर  बैठा  रहे  प्रौढ़  हमेशा  उस  पर

 द्वारा  शासित  नहीं  था  जो  प्रधानता  कम्युनिस्ट
 बमबा  री  करता  रहे

 ।
 यह

 एक
 श्रसह्म  स्थिति

 हो  ।  बाद  में  जापानी  झ्रात्मसमपंण  की  शर्तों  है  ।
 भ्रम  यह  बात  सभी  स्वीकार  करते

 में  भी  यदि  कहा  गया  या  ।  जहां  तक  मुझे  हैं  कि  उन  द्वीपों  को  तुरन्त  खाली  कर  दिया
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 जवाहरलाल

 जाय  प्रौढ़  मुख्य  द्वीप  उन  पर  कब्जा  कर  ले
 |  सोची  पर  इंगलैंड  अमरीका  कौर  रूस

 पर  tar  नहीं  किया  गया  ale  मुझे  यह  के  बड़े  बड़े  सेनापतियों  ने  कहा  है  कि  राज

 नहीं  मालूम  कि  क्या  ऐसा  किया  भी  युद्ध  की  बात  नहीं  सोची  जा  क्योंकि

 पगा  ?  हमें  यह  सोच  लेना  चाहिये  था
 युद्ध  का  उद्देश्य  कुछ  प्राप्त  करना  होता  है

 क्या  किसी  भी  परिस्थिति  में  हमें  एसा  न  कि  बरबादी  करना  |  अराज  भ्रमर  युद्ध  होगा

 करना  चाहिये  क्योंकि  इस  प्रकार  के  काय  तो  एक  देश  ही  नहीं  बल्कि  सभी  देश  जो

 का  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।  उस  के  बाद  उस  में  भाग  बरबाद  हो  जायेंगे  ।  संसार

 फारमोसा  कौर  पेस्काडोर  के  मामले  पर  के  सभी  देश  यह  समझते  हैं  कि  राज  के

 विचार  किया  जा  सकता  है  ।
 अणुशक्ति  युग  में  युद्ध  असंभव  है  ।  किसी  को

 युद्ध  का  इच्छुक  बताना  बिल्कुल  गलत  है

 अराज  केवल  फा रमो सा  के  सम्बन्ध  में
 क्योंकि  कोई  भी  देश  युद्ध  नहीं  चाहता  ।  यदि

 ही  यह  कठिनाई  नहीं  है  बल्कि  संसार  की
 ये  बातें  ठीक  हैं  तो  इस  प्रकार  की  सैनिक

 बहुत  सी  समस्याओं  के  सम्बन्ध  में  यह  कठिनाई
 सन्धियाँ का  क्या  मतलब  है

 ?  किन्तु  यह  बात

 है  भ्रौर  संसार  की  नित्य  की  घटनाओं  कौर
 तक पूर्ण  नहीं  मालूम  पड़ती  ।  में  किसी  भूतकाल

 हमारे  दृष्टिकोणों  में  काफी  अन्तर  है  ।
 की  घटना  की  शझ्रालोचना  नहीं  कर  रहा  हूं

 ।

 सभा  के  सम्मख  एक  दूसरा  दृष्टिकोण  मेराज  की  बात  कर  रहा  हूं  ।  तरब  उद्जन

 पेदा  करता  हुं  ।  हम  चारों  तरफ  सैनिक  बम  का  उपयोग  होने  लगा  है  कौर  इस  से

 सन्धियाँ  की  बात  सुनते  हैं  ।  राज  संसार  में
 युद्ध  का  रवैया  बिल्कुल  बदल  गया  है  ।  यह

 दो  महान्  शक्तियां  azar  राज्य  अ्रमरीका  बात  कोई  विशेष  महत्व  नहीं  रखती  कि

 तौर  रूस  हें  ।  महान  कौर  बड़ी  शक्तियों  के  किसी  एक  देश  के  पास  बहुत  बम  हैं  ौर

 बीच  सैनिक  सन्धि  का  कुछ  महत्व  होता  है  किसी  gat  के  पास  बहुत  कम  हैं
 |

 महत्वपूर्ण

 पर  एक  महान  शक्तिशाली  र  एक  बहुत  बात  तो  यह  है  कि  यदि  कोई  देश  जिस  के

 छोटे  देश  के  बीच  सेनिक  सन्धि  का  कोई  पास  बहुत  थोड़े  बम  हैं  पर  जो  लड़ने  को

 महत्व  नहीं  के  झ्रणुशक्ति-युग  में  तैयार  बैठा  है  वह  अन्य  देशों  की  बड़ी  बरबादी

 उन्हीं  देशों  का  महत्व  है  जो  प्रण  बमों  का  कर  सकता  है  ।  जब  एक  दूसरे
 को

 बरबाद

 प्रयोग  कर  सकते  हें  ।  पर  छोटे  देशों  का  बड़े  करने  के  लिये  तैयार  बैठ  हैं
 तो

 दूसरे

 देशों  के  साथ  सेनिक  सन्धि  करने  का  ग्रन्थ  को  नाश  करेंगे  ही  ।  इन  बातों  से  बचाव

 यहीं  है  कि  वह  gat  देशों  के  परतंत्र  होते  का  अन्य  कोई  उपाय  नहीं  सिवाय  इस  के

 जा  रहे  हैं  ।  इस  से  सेनिक  महत्व  से  रक्षा  कि  युद्ध  रोका  जाय  ।  केवल  दास्त्रीकरण

 की  कोई  अभिवृद्धि  नहीं  होती  ।  हो  सकता
 में  कमी  करने  की  बात  से  कोई  लाभ  नहीं

 है  कि  मनोवैज्ञानिक  दृष्टि  से  उस  का  कुछ
 होगा  ।  यहीं  बात  सब  से  अधिक

 महत्व  हो  ।
 में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कहना  पूर्ण है

 चाहता  जिससे  कोई  एक  देश  दूसरे  के  विरुद्ध

 सैनिक  तैयार  करे  ।  पर  यह  बात  दोनों  पक्षों  राज  के  श्रणुशाक्ति  युग  में  सैनिक

 सन्धियों का  क्या  महत्व  है  ?  किसी  देश
 पर  लागू  होती  है

 ।
 राज  के  अणुशक्ति  युग

 में  युद्ध  की  बात  सोचना
 ही

 पागलपन  है
 ।  के  पास  जो  सेना  है  वह  तो  वैसी  ही  रहेगी  |

 इस  प्रकार  की  सैनिक  aieaqat  का  श्रभिप्नाय
 gra  किसी  एक  व्यक्ति ने  चाहे  युद्ध

 की  बात
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 दूसरों को  डराना है  ।  शक्तिशाली  गुट्ट  झपने  यदि  इंडोचीन  के  राज्य  इस  प्रकार  की  सैनिक

 खास  पास  के  छोटे  छोटे  देशों  को  घमकी  सन्धियाँ  से  अधिकतर  दुर  तो  बरच्छा  है  ।

 देते  हैं  कि  यदि  तुम  ने  ऐसा  किया  तो  हम
 ऊपर  की  बात  से  प्राय  को  पता  चलेगा

 तुम  को  मिटा  यदि  तुम  ने  वैसा  किया
 fe  dag  को  बचाने  का  केवल  यही  उपाय

 तो  हम  तुम  को  ठीक  करने  के  लिये  तैयार
 है  कि  सभी  बातों  को  उन  के  वास्तविक  रूप

 बैठे  हे  ।  राज  के  पुग  में  धमकी  देने
 की

 बात

 ही  सब  कुछ  समझी  जाने  लगी  है  ।  श्राप
 में  ही  स्वीकार  करना  चाहिये  ।  ड्राप  को

 qa  के  द्वारा  किसी  चीज  को  बदलने  का

 की  धमकी  का  छोटे  देशों  जिन के  पास
 प्रयत्न  नहीं  करना  चाहिये  क्योंकि  युद्ध  का

 अणुबम  नहीं  प्रभाव  पड़  सकता  है  पर

 जिन  देशों  के  पास  भ्रूम  हें  वह  श्राप  की
 परिणाम  वह  नहीं  होता  जो  हमें  प्रविष्ट  होता

 बल्कि  उस  से  भी  बहुत  अधिक  हानिकारक
 धमकी  से  नहीं  देंगे  |

 म्यार  भयंकर  होता  है  ।  ऐसे  देशों  की

 art  संसार  की  स्थिति  एक  तस्वीर
 संख्या  बढ़ा  कर  भी  युद्ध  की  संभावना  कम

 की  जा  सकती  है  जो  किसी  दलबन्दी  में
 न

 सन्तुलन  पर  पहुंच  गई  है  ।  किसी  भी  अ्राक्रमण

 से  विश्व  युद्ध  हो  जाने  का  डर  है  ।  चाहे  यह
 पड़ें  रोक  जो  सभी  दलों  से  मंत्री  का  व्यवहार

 may  किसी  बड़े  देश  में  हो  या  छोटे  देश  रखें  ।

 पर  चूंकि  उस  से  सन्तुलन  भंग  होगा  सभा  को  विदित  है  कि  भारत  ने  इस

 युद्ध  अवस्य  होगा  ।  इसी  कारण  जेनेवा  सम्बन्ध  में  गत  वर्षों  में  एक  निश्चित  नीति

 सम्मेलन  में  इंडोचीन  के  राज्यों  के  सम्बन्ध  का  अनुसरण  किया  है  ।  हमारी  इस  नीति

 में  काफी  वादविवाद  gat  था  ।  दोनों  बड़े
 की  प्रशंसा  बहुत  से  देशों  ने

 की
 है  प्रौढ़  एशिया

 दल  भयभीत  थे  कि  यदि  यह  राज्य  उन  के
 के  बहुत  से  देशों  ने

 भी  इसी  नीति
 को

 अ्रपनाया
 विरोधी  दलों  में  सम्मिलित  हो  जायेंगे  तो

 है  ।  जो  देश  इस  नीति  के  पक्षपाती  नहीं

 उन  को  खतरा  जल्दी  होगा  ।  मान  लीजिये
 वे  भी  इस  की  waar  करते  हें  ।  हम  इस

 fe  wea  ak  कम्बोडिया  चीन  के  साथ
 नीति  का  ara  इसलिये  नहीं  कर  रहे

 मिल  जाते  हूं  तो  वह  दूसरी  तरफ  के  सभी
 हें  कि  इस  से  शक्ति  का  सन्तुलन  बनेगा  या

 देशों  के  भय  का  कारण  बन  जायें गे  श्र
 हुम  किसी  वग  मॉं सम्मिलित  हो  जायेंगे

 यदि  ये  दोनों  देश  चीन  के  विरोधी  दल  में
 बल्कि  इसलिये  कि  हमें  विश्वास  है  कि  हमारी

 मिल  जायेंगे  तो  चीन  अवश्य  इस  का  विरोध
 नीति  ठीक  ate  भ्रमणी  भ्र ौर चाहे  संसार

 करेगा  ।  इस  कठिनाई  से  कैसे  बचा  जाय  ?

 या
 तो

 युद्ध  के  द्वारा  यह  निश्चय  कर  लिया

 का  अन्य  कोई  देश  इस नीति  को  न  माने

 पर  हम  उसे  प्रवाह  मानेंगे  ।  इस  नीति  के
 जाय  कि  कौन  सा  देश  अधिक  शक्तिशाली

 या  इंडोचीन  के  राज्यों  को  इन  सैनिक
 भ्रनुसरण  में  हमारा  विश्वास  है  प्रौढ़  हमारी

 सन्धियाँ  के  गठबन्धन  से  रखा  जाये
 निष्ठा  है

 ।
 लोग  इस  की  प्रशंसा  करते  हैं  क्योंकि

 उन  को  भी  इस
 नीति  में  विश्वास  है  कौर  वह ताकि  दोनों  पक्षों  को  यह  सान्त्वना  रहे  कि

 इंडोचीन  के  राज्य
 उन

 के  विरुद्ध  नहीं  हैं  ।
 जानते  हें  कि  यह  नीति  वर्तमान  के  लिये  ही

 नहीं  बल्कि  भविष्य  के  लिये  भी  कल्याणकारी
 इस  कठिनाई  से  बचने  का  अरन्य

 कोई  उपाय
 सिद्ध  होगी  ।

 नहीं  है  ।  क्योंकि  दोनों  दलों  में  से  किसी  के

 ष  बढ़ने  से  युद्ध  अवद्य  होता  है  इसलिये  सभा  को  विदित  है  कि  एशिया  के  कुछ
 जेनेवा  सम्मेलन  में  यह  तय  किया  गया  कि  देवा  जैसे  बर्मा  और  इंडोनेशिया  आदि  छन्द
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 श्री  जवाहरलाल

 राष्ट्रीय  मामलों  में  इसी  नीति  का  भ्रनुसरण  नहों  पाते  ।  एक  विचार  धारा  श्रज्ञानतापुर्ण
 कर  रहे  हैं  ।  भ्र भी  हाल  में  यूगोस्लाविया  के  भ्रम  की  है  ।  इन  विभिन्न  विचार  धाराओं

 संघीय  गणराज्य  के  राष्ट्रपति  यहां  आये  थे  के  बीच  यह  लगाना  जरा  कठिन  है  कि

 ौर  हम  दोनों  ने  एक  संयुक्त  वक्तव्य  दिया
 हम  क्या  हें  सर  कहां  हैं  ।  जब

 था  जिस  में  पंचशील  के  पांच  सिद्धान्तों  का  समस्या  एशिया  से  सम्बन्धित  हो  ;  क्योंकि

 जिक्र  किया  गया
 था  ।  इस  से  पता  लगता  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  अघिकांश  विचार  धारायें

 है  कि  किस  प्रकार  हमारी  नीति  का  प्रचार
 यूरोप  ate  अमेरिका

 की
 उपज  हैं

 ।
 वें  बड़े

 बढ़  रहा है
 ।

 में  इस  सभा  को
 विश्वास  दिला  देश  किन्तु  यह  आवश्यक  नहीं  है  कि  उन्हें

 सकता  हुं  कि  राज  बहुत  सी  सरकारें  भ
 दूसरे  देशों

 के  सम्बन्ध  में  अधिक  जानकारी
 ही  इस  नीति  से  खुल्लमखुल्ला  सहमत

 न  हो  ;  दूसरे  महाद्वीपों  के  बहुत  से  लोगों  ने

 पर  उन  अनेक  देशों  की  जनता  का  ध्यान
 इस  तथ्य  को  ग्रहण  नहीं  किया  है  कि  एशिया

 इन  की  जोर  आकर्षित  gar  है  शर  लोग
 बदल  गया  प्रौढ़  तेजी  से  बदल  रहा  है  |

 ~
 लगातार  इस  की  कौर  भ्राकृष्ट  हो  रहे  हैं  ।

 इसलिये  एशिया  के  सम्बन्ध  में

 बड़ी  भ्रान्ति  है  |
 mit  की  दुनिया  में  कई  प्रकार  की

 विचारधारायें  प्रचलित  हैं  ।  एक  विचारधारा
 कदाचित्  अमेरिका  तथा  परिश्रमी  यूरोप

 कड़ी  क्यें  वाही
 को  महत्व  देती  है  ।  यह  पुरानी  के  कुछ  भागों  निःसन्देह  विशव  साम्यवादी

 प्रणाली  है  ।  उस  समय  यदि  कोई  छोटा  राज्य  तथा  साम्यवाद-विरोधी  दों  शक्तिशाली  गुटों

 ठीक  झ्राचरण  नहीं  करता
 था  तो

 उस  को  सेना  में  बंटा  gat  प्रतीत  होता  तथा  बे  इन

 भेज  कर  दबा  दिया  जाता
 था  ।

 यह  सिद्धान्त  दो  बड़ी  शक्तियों  को  एक  gat  का  विरोधी

 तभी  लागू  होता  है  जब  एकਂ  देश  बलशाली  समझते  हैं  ।
 वे  इस  बात  को  नहीं  समझ  सकते

 यार  दूसरा  कमजोर  हो  ;  पर  जब
 दोनों

 देश
 कि  दूसरे  के  मुक़ाबले  में  खड़ा  भी  हो

 बराबर  बलशाली  होते  हैं  तो  यह  नीति
 असफल  सकता  है  ।  इसी  से  ज्ञात  हो  जाता  है  कि  उन्हें

 हो  जाती  है  ।  एक  दूसरी  विचारधारा  शक्ति  के  प्रति  कितनी  कम  जानकारी है  ।

 के  द्वारा  समझौते पर  विश्वास  करती  ठीक
 में  समस्त  एशिया  के  प्रति  नहीं  कह  रहा

 कमजोर  की  बात  कोई  नहीं  सुनता  ।  पर
 हूं  क्योंकि  यह  एक  बहुत  विज्ञान  महाद्वीप

 यदि  एक  देश  समझौते  के  बल  पर  अपनी  शाक्ति
 है  ।  जहां  कई  प्रकार  की  विचारधारायें तथा

 बढ़ाता है  तो
 उधर  दूसरे  देश

 भी  ऐसा ही  करते  कार्य-प्रणालियां  प्रचलित  हैं  तथापि  यह  एशिया

 इस  प्रकार  शक्ति  का  सन्तुलन  वैसा  ही
 के  कई  देशों  के  प्रति  लागू  होता

 ।

 बना  रहता  है
 ।

 कभी  कभी  स्थिति  खराब  भी
 अब  यदि  हम  भारत  के  सम्बन्ध  में हो  जाती है  ॥

 कहूँ  यहां  के  राजनैतिक  तथा  श्रमिक

 एक  शर  विचारधारा  पढ़े-लिखे  भ्रम  गठन
 women  as  हमारे  विचार  स्पष्ट  हं

 की  है  ।  इस  विचारधारा के  लोग  अन्तराष्ट्रीय  हम  इस  संसद  तथा  इस  देश  में  संविधान  के

 मामलों  के  सम्बन्ध  में  बड़ी  समझदारी  की  ait  art  करते  जिसे  हम  संसदीय

 बातें  करते  उन  की  चर्चा  करते  भाषण
 प्रजातंत्र  कह  सकते  ।  हम  ने  इसे  स्वीकार

 करते  हैं  और  लेख  लिखते  हैं  पर  वे  अपनी

 भ्रमात्मक  मानसिक  स्थिति  से  कभी  छुटकारा  है
 ।

 हम  इसे  जारी  रखना  चाहते  बदलना



 ¥2Wy  राष्ट्रपति  के  २५  फरवरी  १९५५  श्रमिभाषण  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  '४  २८

 बनाती  है  ।  इसलिये  हम  ada  इंस  मामले
 नहीं  चाहते  ।  हम  भ्रमित  स्तर  में  भी  इसी

 ढंग  से  कार्य  करना  चाहते  हैं  ।  में  इस  पहलू
 में  सके  रहते  हैं  कि  हमारी  नीतियां  किसी

 प्रकार  से  प्रभावित  तो  नहीं  हो  रहीਂ  हें  तथा
 पर  कुछ  बातें  बाद  में  कहूंगा  ।  विरोधी  पक्ष

 सहायता  के  पीछे  कोई  शर्तें  तो  नहीं  लगी
 के  प्रति  पूरे

 चादर  के  साथ  में  यह  कहूंगा

 कि  हम  साम्यवादी  नहीं  बनना  हैं  ।  अपनी  नीतियों  का  किसी  प्रकार  के

 बाह्म  दबाव  से  प्रभावित  होने  हम
 किन्तु  साथ  ही  हम  दूसरी  दिशा  में  घसीटे

 जाने  की  बात  को  भी  पसन्द  नहीं  करते  ।  बिना  किसी  प्रकार
 की

 सहायता  के

 हम  किसी  को  हानि  नहीं  पहुंचाना  चाहते  ।  करना  अच्छा  समझते  हैं  ।

 प्रत्येक  देश  कों  रखना  मार्ग  चुनने  का  अधिकार  में  oat  एशिया  के  उस  परिवर्तन  की

 है  ।  हम  ने  wea
 at

 चुन  लिया  है  तथा  श्र  निर्देश  कर  रहा  था  जो  कई  रूप  धारण

 हम  उस  पर  चलना  चाहते  जब  प्रा वश्य कता  कर  रहा  है  ।  प्रभी  लगभग  सात  सप्ताह

 होगी  तो  हम  उसे  बदल  सरकते
 न  कि

 के  उपरान्त  बांडंग  इंडोनेशिया  स्थित

 किसी  के  कहने  अ्यवा  दबाव  में  आरा  कर  कौर
 बांडंग  में  एक  एशियाई-्रफ़ीकी  सम्मेलन

 किसी  देश  जो  सेना  अथवा  किसी
 होगे  वाला  जहां  एशिया  तथा  अफ्रीका

 अन्य  प्रकार  से  प्रगति  इच्छा  हम  पर  लादना  के  स्प  देश  को  निमंत्रित  किया  गया  है  ।

 चाहता  भयभीत  नहीं  होते  ;  तथापि  हम  जहां  तर  में  जता  हूं  प्रत्येक  निमंत्रित  देश

 अपने  को  आन्तरिक  तथा  दूसरे  रूपों  में
 के  वहां  उपस्थित  होने  की  संभावना  है  ।

 शाक्तिशाली  बनाना  चाहते  हैं  ।  साथ  ही  यद्यपि  में  बिल्कुल  निश्चयपूर्वक  नहीं  कह

 हम  दूसरे  देशों  के
 साथ

 मित्रता  चाहते  हैं
 ।

 सकता  तथापि  मेरे  विचार  से  वे  सभी  देश

 इस  प्रकार  हमारे  विचार  तथा  दृष्टिकोण  उपस्थित  होंगे  ।  यह  यथार्थ

 साम्यवाद  साम्यवाद-विरोधी  युद्ध  से
 क्या  करने  वाला  में  यह  भी  नहीं  कह

 मेल  नहीं  खाते  हैं  ।  उन  देशों  के  aga  से  सकता  |  उस  का  कार्यक्रम  मेरे  तथा

 लोग  इस  का  कारण  नहीं  समझते  हैं  ;  तथापि
 इसे  प्रारम्भ  करने  बाले  देशों  के  हांथ  में

 भी

 एशिया  के  बहुत  से  देशों  को  अ्रनिवायं  रूप
 नही ंहै  ।  इस  का  निश्चय  सम्मेलन  ही  करेगा

 से  इस  नीति  का  गुरसरण  करना  है
 ।

 जब  किन्तु  मुझे  यह  जान  कर  कुछ

 हम  अपन  पैरों  पर  खड़े  होने  योग्य  नहीं
 हम्ना  है  कि  माननीय  सदस्य  श्री  sata

 हैं  तब  यह  दूसरी  बात  हो  जाती  है  जब  कोई  मेहता  ने  इस  सम्मेलन  के  सम्बन्ध  में  पददलितਂ
 देश  अपने  पैरों  पर  खड़े  होने  के  योग्य  नहीं  देशों  को  मुक्त  करने  के  लिये  एक  विशालਂ

 होता  तो  वह  wea  देशों  ग्राह्य  तथा
 कार्यक्रम  बनाने  को  कहा है  ।  हम  सभी

 सहारा  ढूंढता  है  क्योंकि  उसे  भ्रात्मविदवास
 दलित  देशों  को  tat  करना  चाहते  हैं  ।

 नहीं  है  ।  किन्तु  ऐसा  हो  भी  तो  दुर्भाग्य  की

 इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  किन्तु इस  प्रकार
 बात  ही  है  ;  इसलिये  सहायता  मांगते  समय

 के  कांपे क्रम  से  हम  सम्मेलन  को  सम्बन्धित
 हम  यह  सोचते  हैं  कि  कुछ  देश  मैत्रीपूर्ण

 करना--इस  सम्मेलन  के  प्रयोजन  को  गलत

 सहायता  लेते  जो  हम  भी  लेने  को  प्रस्तुत
 समझना  है--क्या  हम  वहां  एक  आन्दोलन

 हें  कुछ  देश  इसलिये  सहायता  लेते
 चलाना  चाहते  हैं  ?  सभा  को  ज्ञात  होगा  कि

 हैं  कि  वे  अपने  पैरों  पर  खड़े  नहीं  हो  सकते  ।
 सम्मेलन  सरकारी  पर  होते  वाला

 है
 ।

 qe  सहायता  सहायता  नहीं  कहीं  जा  सकती
 वहां  सरकारें  प्रतिनिधित्व  करेंगी  ।  वास्तव

 क्योंकि  यह  उस  देश  ar  व्यक्ति  को  sda
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 जायेगा  ।  सम्मेलन  में  विभिन्न  राजनैतिक  संसार  के  दृष्टिकोण  से  बहुत  महत्व  की

 तथा  alae  गठन  वाले  तथा  नितान्त  भिन्न  प्रगति  कहा  जा  सकता  है  ।  श्रीमती  रेणु

 आदर्श  वाले  देश  हैं  ।  इस  सम्मेलन  में  ऐसे  वर्ती  ने  प्रजातंत्र  पर  मेरी  पुस्तकों  के  कुछ

 देश  हैं  जो  एक  अथवा  दूसरे  शक्तिशाली
 विस्तृत  उद्धरण  ले  कर  मुझे  सम्मानित  किया

 Te  के  साथ  हें  ;  तथा  है  ।  म॑  ने  वह  उद्धरण  देखा  है  तथा  मोटे

 इत्यादि  wa  भी  देश  हैं  जो  किसी
 तौर  से  में  २२  वर्ष  पूर्वे  लिखी  गई  बात  से

 गट  के  साथ  नहीं  हें  ।  इसलिये  वहां  एशिया  सहमत  यूपी  तब  से  मेरे  विचारों  में

 शर  भ्र फ्री का  के  देशों  का  एक  श्रदुभुत  पर्याप्त  विकास  हो  चूका  है  ।  में  wd  कहे

 योजन  होगा  |  वे  देश  कई  बातों  एक  दूसरे  हुए  को  दोहराता  हूं  कि  यदि  प्रजातंत्र  केवल

 समान  हैं  ौर  कई  बातों  में  aa  भी  राजनैतिक  प्रजातंत्र  तक  ही  सीमित  रहता

 यह  एक  विचित्र  सम्मेलन  होगा  |  किन्तु  oak  अ्रथिक  प्रजातंत्र  तक  विस्तृत  नहीं

 केवल  सम्मेलन  की  ही  बहुत  बड़ी  सायंकाल  है  |  होता  तो  वह  पूर्ण  प्रजातंत्र  नहीं  कहा  जा

 ऐसा  सम्मेलन  प्रथम  बार  ही  हो  रहा  है  ।  जो  सकता  ।  बहुत  से  लोग  राजनैतिक  प्रजातंत्र

 ग्रप्नत्यक्ष  तथा  प्रच्छन्न  रूप  से  यह  प्रगट  करता  है  के  प्रावरण  के  भीतर  श्रेवता  को  छिपा  कर

 कि  एशिया  तथा  अफ्रीका  भ्र ग्र स्थान  ग्रहण  कर  अन्य  प्रकार  की  प्रगति  को  रोकते  हैं  ।  यह

 रहे  हैं  ।  में  नहीं  जानता  कि  ae  विचार  नितान्त  सत्य  है  कि  में  ने  ऐसा  कहा  है  किन्तु

 इस  सम्मेलन  के  मूल  सद्भावक  के  मन  में  हाल  के  वर्षों  में  कुछ  नई  तथा  बातें

 भी  था  अथवा  लेकिन  यह  प्रस्ताव  हई  हैं  यहां  तक  कि  राजनैतिक  प्रजातंत्र

 के  सम्बन्ध  में  भी  विभिन्न  देशों  में  वयस्क समय  की  भावना  के  अनुसार  उपयुक्त  समय

 पर  किया  गया  तथा  इस  प्रकार  इस  सम्मेलन  मताधिकार  का  पश्चिम  में  भी

 बिल्कुल  नई  चीज  है  ।  इस  प्रकार  यह  तके का  बहुत  बड़ा  महत्व  है  ।

 कि  प्रतिबन्धित  प्रजातंत्र  निहित  हितों  के

 यह  प्रगट  है  कि  इस  प्रकार  का  सम्मेलन  पक्ष  में  रहता  है  पद्य
 पि  बिल्कुल  ठीक  है  तथापि

 वहां  के  प्रतिनिधि  देशों  के  बीच  के  विवाद पूर्ण

 प्रश्नों  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकता  है  ।  मेरा
 यह  वयस्क  मताधिकार  वाले  देश  में  उस

 सीमा  तक  लागू  नहीं  होता  जिस  सीमा  तक

 मत  है  कि  ae  सम्मेलन  इस  प्रकार  का  कोई  इस  के  लागू  होने  का  ज़िक्र  पाया  है
 |

 ara  नहीं  करेगा  जिस  से  कि  कोई  दूसरों

 के  प्रति  एक  विरोधी  गुट  खड़ा  करे  ।  यदि  वास्तव  हमे  जिस  समस्या  का  सामना

 में  इस  शब्द  का  प्रयोग  करूं  तो  यह  ध शअ्निवायें  करना  है  वह  यह  है  कि  प्राथमिक  क्षेत्र  में  हम

 eq  से  एशिया  तथा  श्रमिक  के  देशों  जो  परिवर्तन  करना  चाहते  हैं  वह

 जिन  में  से  कुछ  शक्तिशाली  गुटों  के  इस  त्मक  पद्धति  शान्तिपूर्ण  रीति  से  हो  सकते

 ओर  शौर  कुछ  उस  कौर  झुके  हुए  हैं  नहीं
 ।

 सामान्य  रूप  से  यदि

 नैतिक  स्तर  में  प्रजातंत्र  ठीक  रूप  से  नहीं अ्रस्तित्व  के  सम्बन्ध  में  एक  मैत्रीपूर्ण  सम्मेलन

 जिस  में  यह  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  कार्य  कर  पा  रहा  तो  दबाव  हिसा

 जायेगा  कि  सांस्कृतिक  तथा  तथा  हिंसापूर्ण  क्रांति  के  सिवा  परिवर्तन

 नैतिक  क्षेत्र  में  भी  कौन  सा  आधार  सामान्य  करने  का  तौर  कोई  उपाय  नहीं  है  ।  किन्तु

 कहा  जा  सकता  है
 ?  इस

 प्रकार  इसे  केवल  जहां  शांति  पूर्ण  उपाय  उपलब्ध  हो  तथा

 एशिया  के  ही  दृष्टिकोण  से  प्रत्युत  वयस्क  मताधिकार  वहां  हिंसा  से  परिवर्तन
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 करने  का  प्रश्न  न  केवल  निदेशक  है  प्रत्युत  से  बन्धे  हुए
 न

 रहें
 ।

 यह  महत्वपूर्ण  है
 ।

 नौलोजी  में  भ्र साधारण  विकास  हो  जाने  के
 बिल्कुल  गलत  क्योंकि  उस  का  तात्पर्य

 यह  है  कि  अल्प  संख्यक  बहु  सैनिकों  के  ऊपर  कारण  उत्पादन  वितरण  इत्यादि  सभी  बदल

 गया  है  |  इसके  फलस्वरूप  अधिक  सिद्धान्त इसलिये  हिसा पूर्वक  भ्र पनी  इच्छा  थोप
 रहे  हैं

 कि  वे  सामान्य  पद्धत  से  ant  द्वारा  उनका  समाप्त  नहीं  होते  प्रत्युत  नये  दृष्टिकोणों

 मत  परिवर्तन  करने  में  सफल  हो  चुके  हूं  ।  का  संकेत  मिलता  है  ।  मेरे  विचार  से  अणु

 निस्सन्देह  यह  कोई  राजनैतिक  अथवा  आर्थिक  यग  में  आर्थिक  विचारों को  हमें  नया  रूप

 प्रजातंत्र  नहीं  है  ।  इसलिये  समस्या  यह  है
 देना  पड़ेगा  मेरा  यह  अ्रभिप्राय  नहीं  कि  प्राचीन

 fe  हम  अपने  राजनैतिक  प्रजातंत्र  को  झ्राथिक  काल  के  विचारकों  के  प्रति  कम  सम्मान  हो  ।

 क्षेत्र  में  विस्तृत  करें  ।  हमें  उन  के  शब्दों  से  श्रव्य  लाभ  उठाना

 चाहिये  ।  किन्तु  उन  को  उन
 के  मूलरूप  से कदाचित्  अ्रश्योक  मेहता  ने  मुझ  से  यह

 प्रदान  पुछा  है  कि  मेरे  समाज  के  समाजवादी  गठन
 वर्तमान  युग  में  प्रयुक्त  करना  विचार  तथा

 से  क्या  तात्या  है  ।  उन्हीं  के  सहयोगी
 निर्णय  की  कमी है  ।  यही  अन्तिम  चित्र  महत्व

 पूर्ण  है  क्योंकि  हमें  यह  जानना  है  कि  हम
 श्री  नरेन्द्र  देव  ने  यह  प्रथम  जनता  में  पूछा  है  ।

 उन्हें  यह  प्रशन  पूजन  का  पुरा  ग्रन्थकार  है  किन्तु
 अखिर किधर  को  जा  रहे  हें  ;  फिर  भी  हमारा

 ी
 उद्देश्य  है  कि  सम्पत्ति  बढ़ाने  में  द्रुत  वेग  से में  नहीं  जानता  कि  वह  मुझ  से  ग्रौपचारिक

 विशेष  अथवा  विस्तृत--किस  प्रकार  के  उत्तर  काम  लिया  जाय  तथा  बढ़ती  हुई  बेकारी  को

 की  भ्र पे क्षा  करते  हाम  उन्हें  विस्तृत  उत्तर  कम  कर  दिया  जाय  ।  विरोधी  दल  के  माननीय

 नहों  दे  सकता  ।  यदि  वह  चाहते  हें  कि  हमारा  सदस्य  बहुत  छोटी  छोटी  बातों  से  सन्तुष्ट

 उद्देश्य  कया  है  तो  यह  दुसरी  बात है  ।  निःसन्देह  हो  जाते  हैं  ।  अरब

 उन  के  पास  कोई  अधिक  महत्व की  बात  नहीं हम  ने  लोक
 कल्याण  राज्य  कहा  है  ;  किन्तु

 में  एक  कदम  ५ अराग  बढ़  कर  कहता  हूं  कि  हम
 है  )  |

 समानतावादी  समाज  चाहते  हें  जिसका  तात्पर्य

 यह  स्पष्ट  है  कि  ड्राप  चाहे  जो  प्रक्रिया एक  ऐसा  समाज  है  जहां  जनता  के  ब।च  आधिक

 तया  अरन्य  अवसरों  की  समानता  होती  है  |
 या  ढंग  देश  में  पूर्ण  रोज़गार  प्राप्त

 करने  तक  श्राप  को  उत्पादन  में  वृद्धि  करनी
 ae  मोटे  रूप  से  साधारणीकरण  है  ।  इन

 बातों  को  हर  कोई  कह  सकता  है  ;  में  इस  है  और  रोजगार  बढ़ाना  है  ।  हमें  इस

 कारण  कहता  हूं  कि  हमें  पनी  झ्रांखों  के  सामने
 बात  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  पर्याप्तरूप

 एक  चित्र  रखना  पड़ता है  तथा  जैसा  कि  विरोधी  में  हम  यह  कार्य  किस प्रकार  कर  सकते  इस

 पक्ष  के  माननीय  सदस्यगण  कभी  कभी  करते  पर  विचार  आरम्भ  करने  के  झ्रापको

 इस  के  लिये  सुचना  कौर  संख्यकी  प्राप्त
 हूं--कि  एक  नारा  लगा

 कर  बहादुरी

 का  काय  कर  दिखाया  है  अथवा  कुछ  पुरानी
 करनी  है  ।  हम  योजना  बनाने  की  चर्चा  करते

 हैं  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  वास्तव  में  यह  एक  अ्रच्छो चेल्सी-पिंकी  कहावतें  कह  कर  समाज  बदल

 दिया  है--ऐसा  करना  भयानक  हैँ  ।
 बात  परन्तु  स्वयं  योजना  भी  तो  केवल

 विचार  करने  से  कौर  बिना  सांख्यकी  के  नहीं श्री  एस०  एस०  मोरे  :  क्या
 बनाई  जा  सकती  |  जब  भी  आप  कोई  योजना

 उठा रहे  हैं  ?
 बनाते  ड्राप  पांच  या  दस  वर्ष  पुर्व  एक

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  पहिला  कदम  चित्र  बनाते  हैं  ।  उस  समय  श्राप  को  यह

 यह  है  कि  हम  यथार्थता  से  सोचें  तथा  नारों  जानना  होता  है  कि  तब  श्राप  का
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 जवाहरलाल

 उपभोग  प्रति  व्यक्ति  क्या  होगा  are  लोग  पर  अ्रधिक  सामाजिक  नियंत्रण  लगाना

 कितने  खाद्यान्न  का  उपभोग  अप  का  चाहिये  ।  वेसे  राज्य  में  में  स्पष्ट  रूप  से

 स्तर  कितना  ऊंचा  होगा  ;  arte  |  कहता  हुं--हम  भूमि  को  सरकारी  क्षेत्र

 इस  सब  की  गणना  करनी  होती  है  प्रौढ़  इस  नहीं  बना  रहे  हें  ।  भूमि  गैर  सरकारी  क्षेत्र

 सब  के  लिये  व्यवस्था  करनी  पड़ती  है  ।  रहती  है  ।  हम  सहकारी  प्रयत्न  के  रूप  में

 यदि  कोई  पुदछ्धता  है  कि  समाजवाद  की  विचार कर  रहे  हैं  ।

 व्याख्या  तो  में  एक  दूरदर्शी  चित्र  खींच

 सकता  हं  जो  मेरे  विचार  में  है  ak  जिस  में
 अनेकों  कार्यवाहियों  के  सम्बन्ध  में

 सरकारी  क्षेत्र  को  पूर्ण  रूप  से  भाग  लेना
 समाज  प्रसन्न  प्रत्येक  व्यक्ति  को  अवसर

 मिलेगा  att  कोई  भी  व्यक्ति  अरन्य  व्यतीत  परन्तु  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  सरकारी

 पर  दबाव  नहीं  इरादी  ।  परन्तु
 क्षेत्र--जो  वास्तव  में  सामाजिक  झ्राधिपत्य

 इतना  कहने  से  काम  नहीं  चलता  |  प्रदर  यह
 में  होगा--श्रधिकाधिक  महत्वपूर्ण  होता

 है  कि  वर्तमान  परिस्थितियों  में  हमें  इस  देश  जायेगा  कौर  इस  की  प्रभुत्वकारी  स्थिति  होगी

 कौर  इस  का  लगभग  देश  की  अहं-व्यवस्था
 में  अपने  धन  में  व  द्धि  करनी  है  ।  हमें यह  देखना

 है  कि  इस  देश  में  वितरण  समानता  के  साथ
 पर  नियंत्रण  होगा  ।  यह  प्रक्रिया  जारी

 हो  प्रौढ़  प्र समानता  समाप्त  प्रौर  प्रीत  में  रहेगी  ।  मेरा  ख्याल  है
 क

 इतिहास  में  कोई

 भी  ऐसा  उदाहरण  नहीं  है  जहां  किसी  भी
 हमारा  एक  ऐसा  समाज  हो  जहां  समानता

 हो  ।  मुझे  इस  में  सन्देह  है  कि  उस  समाज
 की

 aq  में  इस  प्रकार  का  प्रयोग  किया  गया

 हो  ।  हम  ने  देखा  है  कि  अरन्य  देशों  में  क्या स्थापना  मेरे  जीवन-काल  में  हो  जायेगी  ।

 हमें  इस  बारे  में  स्पष्ट  होना  चाहिये  ।  यह  gar  है  ।  यहां  उस  प्रक्रिया  का  उलटा  है

 प्रत्यक्ष  है  कि  wrt  इस  देश  के  २३६  करोड़
 जिस  के  द्वारा  पश्चिमी  देशों  ने  प्रौद्योगिक

 तथा  wife  प्रगति  की  है  ।  प्रारम्भ  करने लोगों  में  जादू  से  एकदम  परिवर्तन  नहीं  कर

 सकते  |  किसी  भी  देश  में  ऐसा  करने  में  बहुत  के  लिये  हम  ने  उच्चतम  प्रकार  राज

 नितिन  जनतंत्र वाद  प्राप्त  किया  है  ak
 समय  लगता  है  ।  परन्तु  हम  तीव्रता  से  at

 बढ़  सकते  हें  प्रौर  चाहे  कुछ  बहुत सी
 अब  हमें  उस  के  अधीन  अपनी  अर्थ-व्यवस्था

 बनानी  है  ।  यह  स्मरण  रखिये  कि  यह  प्रक्रिया
 उन  quent

 और
 अन्तरों  को

 जो

 उस  प्रक्रिया  के  बिल्कुल  उलटी  है  जो  पश्चिमी

 अब  जितनी  तीव्रता से  आगे  उस  से
 देशों  में  १००  या  १४५०  वर्षों  तक  होती

 रही  है  ।  हम  इस  समस्या  का  णु
 अधिक  तीब्र  गति  से  श्राप  बाद  में  अग  बढ़

 सकेंगे  ।  श्रेष्ठ  रूप  में  सामना  कर  रहे  हें  नौ  हम

 आधिक  प्रगति  प्राप्त  करना  चाहते  हें  और

 उस  चित्र  को  भली  प्रकार  समझते  qe  इन  जनतंत्रात्मक  ae  शान्तिपूर्ण  ढंगों

 जिसे  में
 समाजवादी  रूप  समझता  से  14a  विश्वास  हैं  कि  हम  एसा  कर  सकते

 इन  समस् यास् रों  का  समाधान  अधिक  उत्पादन  हें  ।  मुझे  इस  का  विश्वास  किसी  सैद्धान्तिक

 are  भ्रमित  रोज़गार  के  साधन  उत्पन्न  कर  तके  के  कारण  नहीं  है  ally  मुझे  भारतीय

 लोगों  पर  विश्वास  है  ;  मुझे  उन  पर  गव के  ढूंढा  जाना  चाहिये
 ।

 यह  स्पष्ट

 है  कि
 यदि

 हम  समाजवाद  के  रूप  में  विचार
 है  ।  फिर  यह  एक  बहुत  बड़ी  बात

 art  हमारे  लिये  यही  एक  साधन  os
 र  कि

 करते  तो  हमें  उत्पादन  के  बड़े  बड़े  साधनों
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 हम  इस  पर  व्यापारी  की  भारती
 के  मतदान  के  लिये  थक  गूथन  रूप  से  प्रस्तुत

 धान  कौर  ऐसा  करने  में  उस  चित्र  का  किये  जायें  ।

 ध्यान  रखें  ।  इस  के  हमें  अपने  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 विचारों  arc  क्रियायों  का  आघार
 २२  कौर  २४  मतदान  के  लिये  पु थक  पथिक

 सांख्यकि  कौर  विज्ञान  बनाना  होगा  ।
 रूप  में  रखे  गये  तथा  स्वीकृत  हुए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  cara  है  कि
 अध्यक्ष  मणिबंध  :  अब  में  मूल  प्रस्ताव

 संशोधन बन  संख्या  १  कौर  २७  एक  स.थ  मतदान
 को  मतदान  के  लिये  सभा  में  रखूंगा  ।

 के  लिये  प्रस्तुत होने  हैं  ।

 प्रदान  है  लता
 माननीय  सदस्यों  को  विदित  है  किं

 संशोधनों  में  कुछ  परिवर्तन  हो  गये  हैं  ।  शर  इस  सैशन  में  समवेत

 अब  दोनों  संशोधन  एक  हो  गये  हैं  ।  लोक-सभा  के  सदस्य  राष्ट्रपति  के

 उस  भ्र भि भाषण के  लिये  अत्यन्त
 भ्रध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 आभारी  हूं  जो  उन्हों  ने  २१

 के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  gar  ।
 १९५५  को  एक  साथ

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि  समवेत  संसद  के  दोनों  सदनों

 अब  हमें  ate  कोई  संशोधन  मतदान  के
 के  सामने  देने  की  कृपा  की  1.0

 लिये  प्रस्तुत  नहीं  करना  है
 ।

 क्या  में  मूल

 प्रस्ताव  को
 सभा  के  मतदान के  लिये  प्रस्तुत  प्रस्ताव  स्वीकृत  gut

 ।

 कर  सकता हूं  ।
 इस  क  पश्चात  लोक-सभा

 श्री  बी०  जी०  देशपांडे  हम  चाहते  Re  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक  के

 हूं  कि  संशोधन  सं  दि दे  न है  शर  २४  सभा  लिये  स्थगित  हुई
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